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Síntesis Informativa  

 04/abril/2023  

SECRETARIO 
 
Corporativo / Crisis porcícola / Rogelio Varela 
Los productores de carne de cerdo pierden entre mil 300 y mil 500 pesos por cada animal que 
producen, ante el desplome de los precios a intervención del gobierno para tratar de bajar de 
manera artificial los precios de los alimentos comienza a generar distorsiones en el sector 
productivo. La problemática es del conocimiento de la Sader, a cargo de Víctor Villalobos, 
como de Economía, de Raquel Buenrostro, pero las autoridades federales no han dado 
respuesta a los porcicultores que desde diciembre pasado encaran una drástica caída en sus 
ventas ante la entrada de carne de cerdo ele Estados Unidos, Canadá y España. El Heraldo de 

México 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001359nc.pdf 

 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
El sismo de 5.5 con epicentro cerca de Puerto Escondido en Oaxaca, al parecer y 
afortunadamente, no causó daños mayores. De todas maneras están actuando Protección 
Civil, las secretarías de la Defensa Nacional y Marina y el gobierno del estado. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1643082152291225602 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Les comparto esta plática con Mariano Rivera, leyenda del béisbol y ejemplo de humanismo. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1643015477957132288 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001359nc.pdf
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1643082152291225602
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1643015477957132288
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SECRETARÍA 
 
(B-152) Listos, centrales de abasto y mercados para atender demanda de pescados y 
mariscos durante Semana Santa 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que está garantizado el abasto de 
pescados y mariscos de producción nacional para el periodo de Semana Santa, con la 
disponibilidad de más de 100 especies que se comercializan durante la presente temporada. 
Excélsior 22 / 24 Horas 15 / La Jornada 12 / Reforma 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002426nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002294nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001432nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002455nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/04/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-
pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/ 
https://hojaderutadigital.mx/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-
y-mariscos-durante-semana-santa/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-
pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/ 
https://www.afmedios.com/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-
y-mariscos-durante-semana-santa/ 
https://solquintanaroo.mx/garantizado-el-abasto-de-pescados/ 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/4/3/sader-llamaa-la-ciudadania-informarse-sobre-el-
ingreso-de-mercancias-animales-mexico-494602.html  
https://www.diariomarca.com.mx/2023/04/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-
de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/  
https://www.nuevomexicoplural.com/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-
pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/  
https://www.buroperiodistico.com.mx/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-
pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/  
https://expresionmexico.com/2023/04/03/lista-la-demanda-de-pescados-y-mariscos-para-semana-santa/  
https://www.elmanana.com/noticias/economia/en-2022-mexico-aumenta-produccion-pesquera/5689571  
https://meridiano.mx/2023/04/03/listos-comerciantes-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/526639/Listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-
durante-Semana-Santa.html  
https://cxunews.com/2023/04/03/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-
pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/  
https://www.canal13mexico.com/nacional/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-
de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/  
https://argonmexico.com/2023/04/03/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-
pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/  
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/centrales-abasto-y-mercados-listos-venta-mariscos  
https://www.nssoaxaca.com/2023/04/03/mexico-aumento-produccion-pesquera-en-2022/  
https://diario.mx/economia/mexico-aumento-produccion-pesquera-en-2022-20230403-2041665.html  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/mexic
o-aumenta-produccion-pesquera-en-2022/ar2581287  

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002426nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002294nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001432nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002455nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/04/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://acustiknoticias.com/2023/04/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://hojaderutadigital.mx/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://hojaderutadigital.mx/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.tallapolitica.com.mx/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.tallapolitica.com.mx/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.afmedios.com/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.afmedios.com/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://solquintanaroo.mx/garantizado-el-abasto-de-pescados/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/4/3/sader-llamaa-la-ciudadania-informarse-sobre-el-ingreso-de-mercancias-animales-mexico-494602.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/4/3/sader-llamaa-la-ciudadania-informarse-sobre-el-ingreso-de-mercancias-animales-mexico-494602.html
https://www.diariomarca.com.mx/2023/04/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.diariomarca.com.mx/2023/04/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.nuevomexicoplural.com/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.nuevomexicoplural.com/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.buroperiodistico.com.mx/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.buroperiodistico.com.mx/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://expresionmexico.com/2023/04/03/lista-la-demanda-de-pescados-y-mariscos-para-semana-santa/
https://www.elmanana.com/noticias/economia/en-2022-mexico-aumenta-produccion-pesquera/5689571
https://meridiano.mx/2023/04/03/listos-comerciantes-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/526639/Listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-durante-Semana-Santa.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/526639/Listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-durante-Semana-Santa.html
https://cxunews.com/2023/04/03/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://cxunews.com/2023/04/03/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.canal13mexico.com/nacional/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.canal13mexico.com/nacional/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://argonmexico.com/2023/04/03/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://argonmexico.com/2023/04/03/listos-centrales-de-abasto-y-mercados-para-atender-demanda-de-pescados-y-mariscos-durante-semana-santa/
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/centrales-abasto-y-mercados-listos-venta-mariscos
https://www.nssoaxaca.com/2023/04/03/mexico-aumento-produccion-pesquera-en-2022/
https://diario.mx/economia/mexico-aumento-produccion-pesquera-en-2022-20230403-2041665.html
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/mexico-aumenta-produccion-pesquera-en-2022/ar2581287
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/mexico-aumenta-produccion-pesquera-en-2022/ar2581287
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https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/mexico
-aumenta-produccion-pesquera-en-2022/ar2581309?referer=--
7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--  

 
(B-151) Fortalece Agricultura acciones de inspección durante periodo vacacional de 
Semana Santa 
Con motivo del periodo vacacional de Semana Santa, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural invitó a las personas que planean vacacionar en México y a los connacionales que 
viajarán al extranjero y que regresarán al país, a que se informen sobre los productos de origen 
animal, vegetal, acuícola y pesquero que pueden ingresar al territorio nacional y cuáles no 
están permitidos, con el fin de agilizar su entrada al país. 
https://acustiknoticias.com/2023/04/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-
vacacional-de-semana-santa/  
https://hiptex.com.mx/noticias/41012/fortalece-agricultura-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-
semana-santa  
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-fortalece-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-
vacacional-de-semana-santa/  
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/03/sader-fortalece-inspecciones-en-aeropuertos-por-semana-
santa/  
https://hojaderutadigital.mx/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-
de-semana-santa/  
https://agenciainformativademexico.com/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-
vacacional-de-semana-santa/  
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/por-semana-santa-senasica-refuerza-acciones-para-evitar-
la-propagacion-de-enfermedades-9863855.html 
https://www.voragine.com.mx/2023/04/03/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-
vacacional-de-semana-santa/ 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-por-semana-
santa/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/526635/Fortalece-Agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-
periodo-vacacional-de-Semana-Santa.html 
https://mexicohoy.tv/sader-llama-a-la-ciudadania-a-informarse-sobre-el-ingreso-de-mercancias-y-
animales-a-mexico/  
https://www.buroperiodistico.com.mx/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-
vacacional-de-semana-santa/  
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=325721  
https://argonmexico.com/2023/04/03/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-
vacacional-de-semana-santa/ 

 
Bombardeo de nubes para provocar lluvias durará hasta el 7 de mayo 
El programa de Sedena y la Secretaría de Agricultura terminará el domingo 7 de mayo Con 
el objetivo de mitigar la sequía que se vive en el Valle de México, las Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural, así como la de la Defensa Nacional (Sedeña!, lanzaron el proyecto 
"bombardeo de nubes".  

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/mexico-aumenta-produccion-pesquera-en-2022/ar2581309?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/mexico-aumenta-produccion-pesquera-en-2022/ar2581309?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/mexico-aumenta-produccion-pesquera-en-2022/ar2581309?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://acustiknoticias.com/2023/04/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://acustiknoticias.com/2023/04/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://hiptex.com.mx/noticias/41012/fortalece-agricultura-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa
https://hiptex.com.mx/noticias/41012/fortalece-agricultura-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-fortalece-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-fortalece-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/03/sader-fortalece-inspecciones-en-aeropuertos-por-semana-santa/
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/03/sader-fortalece-inspecciones-en-aeropuertos-por-semana-santa/
https://hojaderutadigital.mx/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://hojaderutadigital.mx/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://agenciainformativademexico.com/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://agenciainformativademexico.com/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/por-semana-santa-senasica-refuerza-acciones-para-evitar-la-propagacion-de-enfermedades-9863855.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/por-semana-santa-senasica-refuerza-acciones-para-evitar-la-propagacion-de-enfermedades-9863855.html
https://www.voragine.com.mx/2023/04/03/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://www.voragine.com.mx/2023/04/03/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-por-semana-santa/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-por-semana-santa/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/526635/Fortalece-Agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-Semana-Santa.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/526635/Fortalece-Agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-Semana-Santa.html
https://mexicohoy.tv/sader-llama-a-la-ciudadania-a-informarse-sobre-el-ingreso-de-mercancias-y-animales-a-mexico/
https://mexicohoy.tv/sader-llama-a-la-ciudadania-a-informarse-sobre-el-ingreso-de-mercancias-y-animales-a-mexico/
https://www.buroperiodistico.com.mx/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://www.buroperiodistico.com.mx/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=325721
https://argonmexico.com/2023/04/03/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
https://argonmexico.com/2023/04/03/fortalece-agricultura-acciones-de-inspeccion-durante-periodo-vacacional-de-semana-santa/
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Ese proyecto inició el pasado martes 28 de marzo y terminará el próximo domingo 7 de mayo 
de 2023. El programa busca estimular las lluvias en el Sistema Cutzamala, Valle de Bravo y El 
Bosque, además de incrementar hasta un 25 por ciento la captación de agua de lluvia. La 

Prensa PP 1 / Reporte Índigo 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002302nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002983nc.pdf 

 
Hostil porvenir 
La leche de bovino es uno de los productos de la canasta básica en México; sin embargo, las 
autoridades no cuentan con una estrategia que ayude a la industria a enfrentar problemas 
como la inflación y las importaciones. Asimismo, especialistas señalan que la crisis hídrica que 
se vive en el país afectará de manera paulatina la producción de leche, mientras que la 
demanda de alimentos será mayor en los siguientes años debido al crecimiento poblacional y 
la urbanización. Aunque la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) pronosticó 
que en 2023 se mantendría una tendencia de crecimiento de más de dos por ciento anual en 
la producción del lácteo, el panorama no luce tan alentador. Reporte Índigo 16 / Capital Edomex 14 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002993nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023003330nc.pdf 

 
En dos años cayó a la mitad el superávit de la balanza comercial agroalimentaria 
Durante los dos últimos años el saldo positivo de la balanza comercial agroalimentaria del país 
se desplomó a la mitad, al pasar de un superávit récord de 11 mil 958 millones de dólares en 
2020 a otro de 5 mil 806 millones de dólares en 2022, reportó el Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). Esta caída se debe a la falta de políticas públicas 
orientadas a la producción, luego de que el sector creció de 1950 a 2020, señaló el presidente 
de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (Umffaac), Luis 
Eduardo González Cepeda. La Jornada 12 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001421nc.pdf 
 
Si Ovalle Fernández tiene alguna responsabilidad por el fraude en Segalmex, que la 
asuma: AMLO 
El presidente Andrés Manuel López Obrador expresó que si en las indagatorias que realiza la 
Fiscalía General de la República (FGR) por el fraude en Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex) resulta que el ex director de la dependencia, Ignacio Ovalle Fernández, tiene 
alguna responsabilidad, tendrá que asumirla, pues no habrá impunidad. No obstante, 
consideró al funcionario como una persona honesta y a la que "traicionó" gente que lo 
acompañó desde el antiguo régimen. Dijo que "si él también resulta que tiene responsabilidad, 
tiene que asumirla". La Jornada, 9 / La Jornada Estado de México, 1/ 24 Horas, 6 / La Razón de México, 

5 / Contrarréplica, 1 / El Universal, 5 / La Calle 11 / Basta, 1 / Reforma, 4 / Unomásuno, 12 / El Valle, 2 / El 
Financiero, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001587nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002302nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002983nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002993nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023003330nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001421nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001587nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000745nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002091nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001717nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000618nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002229nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000991nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000323nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002663nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000236nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000692nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023003214nc.pdf 
 
Esfuman en 2 meses botín de Segalmex 
Servicios Integrales Carregín, la empresa "fachada" que recibió 142.4 millones de pesos de 
Segalmex por una falsa compra de azúcar, esfumó en apenas dos meses el 82 por ciento del 
dinero, que transfirió a 18 personas físicas y morales. La carpeta de investigación del caso 
indica que, tras recibir el 22 de mayo de 2020 el pago de Diconsa, entre el 25 de mayo y el 30 
de julio de ese año hizo 38 retiros por una suma de 116 millones 877 mil 566 pesos en favor 
de terceros. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002413nc.pdf 
 
Ignacio Ovalle, Amigo del Presidente, es ligado a Desvío Multimillonario 
Ignacio Ovalle Fernández, un político formado en el viejo priismo y exdirector general de 
Segalmex, podría estar implicado en el desfalco multimillonario de dicha institución, cuya 
investigación se encuentra actualmente en manos de la Fiscalía General de la República 
(FGR). El anuncio de la salida de Ovalle de Segalmex fue escueto: "Por instrucciones del 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández, dio posesión a Leonel Cota Montaño como nuevo director general 
de Segalmex constituido por Diconsa y Liconsa, organismo descentralizado, sectorizado a la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). La Calle 11 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000991nc.pdf 
 
Arremete AMLO contra medios por informar sobre caso Segalmex 
Al asegurar que en su gobierno no hay rateros, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
se lanzó contra los medios de comunicación que informaron sobre los actos de corrupción en 
el caso de Segalmex, El titular del Ejecutivo acusó que los medios utilizan el caso Segalmex 
para proyectar una narrativa de que su gobierno es igual a los anteriores, "Representantes de 
la prensa conservadora y corrupta que están en contra de nosotros, están utilizando estos 
casos para tratar de proyectar la idea de que somos iguales", dijo. Impulso Edomex, 10 / Reforma, 

10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001195nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002659nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000745nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002091nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001717nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000618nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002229nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000991nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000323nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002663nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000236nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000692nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023003214nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002413nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000991nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001195nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002659nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002665nc.pdf 
 
Admite Sheinbaum pago de $75 mil a empresa fachada 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, reconoció que a Servicios Integrales Carregín, la 
empresa "fachada" usada para desviar recursos públicos en Segalmex, la Policía Bancaria e 
Industrial le concedió un contrato por 75 mil pesos, únicamente para la compra de agua, previo 
a que fuera boletinada por este caso. La mandataria capitalina comentó sobre contratos que 
se le hubieran podido otorgar a empresas ligadas al caso de fraude en Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex) e instruyó a la Secretaría de Finanzas a hacer una revisión. La Prensa, 

3 / Reforma, 1, 4 / Unomásuno, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002418nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002438nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002661nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023021316nc.pdf 
 
No hay similitud con administraciones pasadas: L. Obrador 
El presidente descartó que exista alguna similitud con pasadas administraciones, ya que como 
lo es en el caso de Segalmex ya se cuenta con una averiguación para que los involucrados 
paguen por los hechos cometidos y declaren y paguen ante las autoridades competentes. El 
tabasqueño informó que ya hay órdenes de aprehensión giradas en contra de los involucrados 
y que actualmente, se ha detenido a personas que presuntamente participaron en el desvío 
millonario. Diario Bsta, 2 / El Independiente 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000473nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000893nc.pdf 
 
Avalan llevar a hospital a operador de transa 
Un juez autorizó practicar una valoración médica a Fernando Hiram Zurita Jiménez y, de ser 
necesario, trasladarlo del Penal del Altiplano a un hospital. Gregorio Salazar Hernández, juez 
del Centro de Justicia Penal de Almoloya de Juárez, dio un plazo de 24 horas a la dirección 
del centro penitenciario para informarle de las medidas tomadas para atender al presunto 
operador, de la venta simulada de 7 mil 840 toneladas de azúcar a Segalmex. Reforma, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002672nc.pdf 
 
Pulso Político / Si Ovalle es responsable. Que asuma: AMLO / Francisco Cárdenas Cruz 
En pleno escándalo por la corrupción detectada en Segalmex, estimada en 15 mil millones de 
pesos con el involucramiento de más de una veintena de funcionarios, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador señaló que si el exdirector de ese organismo, Ignacio Ovalle, tiene 
responsabilidad en ese "desfalco", deberá asumirla, aunque insistió en que es un hombre 
honesto, "engañado por gente que venía de tiempo atrás con él, del antiguo régimen, que se 
echó a perder". La Razón de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001731nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002665nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002418nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002438nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002661nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023021316nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000473nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000893nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002672nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001731nc.pdf
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Sextante / El legado / Federico Reyes Heroles 
Ahora resulta que los encargados de llevar alimentos a los más necesitados en la flamante 
institución creada para ello, Segalmex, nadan en porquería. Se desvían fondos por un monto 
inconcebible para el ciudadano común, digamos seis veces el avión presidencial. Puesto en 
toneladas de tortilla sacude: alrededor de 576 millones, 923 mil kilos de tortilla a 26 pesos kilo. 
También será el legado. Excélsior, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002490nc.pdf 
 
Sala de espera / Desesperación / Gerardo Galarza 
El tropiezo -no fracaso aún, cierto-, en su objetivo de destazar al Instituto Federal Electoral 
(INE); la solapada corrupción de los altos directivos y amigos presidenciales en Selgalmex por 
más de 15 mil millones de pesos; el crimen colectivo de los ya 40 migrantes en un centro de 
reclusión federal en Ciudad Juárez y su fallida gira por aquella ciudad fronteriza, donde fue 
incapaz de tener un mínimo de empatía con quienes reclamaban por esa muerte colectiva, lo 
han sacado de quicio. El Sol de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002269nc.pdf 
 
Política al día / Segalamex, una piedra en el zapato 
El cazo Segalmex, por la reacción en Palacio Nacional amenaza con convertirse en otra piedra 
en el zapato del actual gobierno, junto con el tema de los migrantes, pero habrá que estar muy 
al pendiente para revisar la mañanera. El Independiente, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000800nc.pdf 
 
Fuera máscaras / Corrupción del Bienestar / Callo de Hacha 
Con qué cara ¿sostiene el presidente López Obrador que su gobierno acabó con la corrupción 
cuando Seguridad Alimentaria Mexicana, empresa usada para desviar más de 142 millones 
de pesos vía "supuestas compras de azúcar” recibió recursos nada más y nada menos que del 
Gobierno de la CDMX? Cada día se descubren más transas de Segalmex, mientras su director 
nunca se dio cuenta. El Independiente, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000846nc.pdf 
 
Frentes Políticos 
Al pie de la letra. La política es un juego de equilibrio y mesura. Ignacio Ovalle, exdirector de 
Seguridad Alimentaria Mexicana, Segalmex, podría enfrentar a la justicia si se comprueba su 
participación en desvío de recursos. Mientras tanto, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador se mantiene en una posición cautelosa. Reconoce que no sabe dónde trabaja 
actualmente Ovalle Fernández, y a pesar de sus vínculos con personajes polémicos como Raúl 
Salinas de Gortari, confía en su integridad.  

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002490nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002269nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000800nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023000846nc.pdf
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Sin embargo, acepta que en Segalmex se infiltraron funcionarios de administraciones 
pasadas, quienes cometieron desvíos millonarios, según la Auditoría Superior de la 
Federación. Haya sido como haya sido, que paguen los culpables. No hay vuelta atrás. 
Excélsior,  7 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002537nc.pdf 
 
El Cristalazo / Que no somos iguales... / Rafael Cardona 
La más reciente de estas querellas verbales ocurrió ayer cuando un reportero fuera de su coro 
de ágrafos yutuberos, similares y conexos, le planteó seriamente dos asuntos. Uno de ellos el 
mayúsculo fraude en Segalmex, cuya existencia -para el Ejecutivo- no es tan importante como 
el uso de los medios ante tan infame ejemplo de la enorme corrupción, no DE su gobierno 
(démosle ese beneficio), sino DURANTE su gobierno. La Crónica, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023020991nc.pdf 
 
Correspondencia / Tu opinion 
Omisiones en Segalmex. Existen reportes operativos y contables que nos permiten saber con 
mucha precisión cómo va una empresa. Es verdaderamente irresponsable por parte del 
Gobierno permitir que haya un fraude de 15 mil millones de pesos, tuvieron que pasar muchas 
cosas y mucho tiempo para que se sumará tan tremenda cantidad al fraude. Que el Presidente 
declare que el director de la empresa fue engañado por priistas mañosos, no lo exime ni al 
Gobierno de su responsabilidad... Reforma, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002682nc.pdf 
 
Bajo reserva / ¿Se está cayendo el manto protector a Ignacio Ovalle? 
Tras el multimillonario escándalo de corrupción en Segalmex, hace un año el presidente 
Andrés Manuel López Obrador removió de la dirección de ese organismo a Ignacio Ovalle, su 
amigo y exjefe. El mandatario ha dicho que a Ovalle lo engañaron y traicionaron priistas 
mañosos, pero que es buena persona. El presidente mantiene a Ovalle en la nómina federal, 
como coordinador del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal, con un 
sueldo neto de 102 mil 691 pesos mensuales. Sin embargo, en su conferencia de ayer, el 
mandatario comenzó a cambiar su discurso y advirtió que, si Ovalle está involucrado en el 
fraude de Segalmex, tendrá que enfrentar a la justicia. El Universal, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002200nc.pdf 
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AGRICULTURA 
 
Destaca México en emisión de bonos de género 
De 14 bonos emitidos en América Latina entre 2020 y 2021 para reducir brechas de género, 
México lideró, junto con Colombia, con la colocación de cinco, revela un análisis de HR Ratings. 
Se trata de los bonos emitidos por los emisores Fondos Especiales para el Financiamiento 
Agropecuario (FEFA), el Banco Interamericano de Desarrollo (BID Invest y/o CU) y el Instituto 
del Fondo Nacional para el Consumo de los Trabajadores (Fonacot). Estos bonos suman en 
conjunto 12 mil 677 millones de pesos, detalló la calificadora en su análisis "Brecha financiera 
de género y su mitigación a través de la deuda etiquetada". Reforma PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002312nc.pdf 
 
Invitan a vacacionar en la CDMX 
El Gobierno de la Ciudad de México, a través de su Comisión de Recursos Naturales y 
Desarrollo Rural (CORENADR), invita a todas las familias de la ciudad a una aventura 
emocionante, llena de aprendizaje y diversión para cuidar la naturaleza de la Ciudad de México 
en estos días de vacaciones del 3 al 16 de marzo. Entre las actividades se podrán convertir en 
apicultor por un día, hacer senderismo en la naturaleza y escuchar cuentos increíbles. La Prensa 

7 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002590nc.pdf 

 
El correo ilustrado / Pide más estímulos para agricultores de Tláhuac y Xochimilco 
La mayor parte de la producción de romero se comercializa vía el Mercado de Flores y 
Hortalizas de la Ceda y que es necesario reforzar los estímulos a los productores y presionar 
a las alcaldías de Tláhuac y Xochimilco para que instrumenten acciones que detengan el 
crecimiento urbano desordenado en estas zonas vitales para producir alimentos, generar 
empleos y contener el deterioro ambiental. La Jornada, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001453nc.pdf 
 
T-mec: torre de babel / Bosco De La Vega 
El Gobierno de México sostiene, sin demostrar, que los productos genéticamente modificados 
y el glifosato son riesgosos para la salud y las especies endémicas de maíz, y que las 
restricciones no representan afectaciones comerciales. No obstante, Estados Unidos y Canadá 
quieren conocer la base técnica y científica de sus argumentos. El Heraldo, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001223nc.pdf 
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Gente detrás del dinero / Marcelo, efecto Tequila / Mauricio Flores 
Para incrementar la protección de la denominación de origen y difundir la calidad de la bebida 
nacional por excelencia, el Consejo Regulador del Tequila, que dirige Ramón González, firmó 
con la Secretaría de Relaciones Exteriores, de Marcelo Ebrard, un convenio de colaboración 
público-privado que permita florecer la actividad de la que depende más de cien mil familias y 
que forma parte del patrimonio cultural de México. La Razón, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001997nc.pdf 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Sustituyen mariscos por productos de menor calidad 
Cuidado con los pescados y mariscos que se consumirán en esta Semana Santa. La mitad del 
pescado que se comercializa en Sonora y Sinaloa se sustituye por una especie de menor valor 
o alguna especie en riesgo. Es equivalente al 44 por ciento la sustitución de pescados y 
mariscos en 10 ciudades del país, que es más del doble del promedio mundial. Este cambio 
de especie se hace en Ensenada, Tijuana, Hermosillo, Ciudad Obregón, Culiacán, Mazatlán, 
Guadalajara, Ciudad de México, Cancún y Mérida, de acuerdo al estudio "Gato X Liebre: 
Engaño en el Noroeste", de Oceana, organización que se dedica a la protección de los 
océanos. El Sol de Toluca 17 / La Jornada, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023003372nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001432nc.pdf 
 
Limitan comercio 
Ante la inacción del Gobierno mexicano para evitar la depredación de animales y plantas en 
riesgo de extinción, como la 'vaquita marina, la Convención sobre el Comercio Internacional 
de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (CITES), impuso restricciones a México 
para la comercialización de diversos productos. Reforma 12 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002421nc.pd 
 

INGENIOS | AZÚCAR 
 
Futuros de azúcar, en máximo de seis años 
Los futuros de azúcar sin refinar en EU subieron por encima de 22.4 centavos la libra, la mayor 
cantidad en más de seis años, respaldados, por las expectativas de una mayor demanda de 
biocombustibles y una menor producción. El alza en bs precios del crudo alentó a los 
productores de caña de azúcar a asignar cultivos a una mezcla de biocombustibles más 
rentable. El Economista, 46 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002710nc.pdf 
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Gobierno de Brasil quiere negociar un TLC "ambicioso" con México 
Entre los principales productos que México envía al mercado brasileño están las autopartes, 
las computadoras, los vehículos para el transporte de mercancías y los automóviles. En sentido 
contrario, Brasil exporta al mercado mexicano autos, productos de acero semiacabados, maíz, 
soya y carne de aves. El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002210nc.pdf 
 
Presidente brasileño ve mayor crecimiento del previsto 
El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, dijo que cree que la economía del país 
crecerá "más de lo que los pesimistas piensan", cuando el Gobierno prepara nuevos 
programas que serán lanzados para marcar los primeros 100 días de gestión. Los nuevos 
planes de inversión se darán a conocer cuando Lula ha colocado el crecimiento económico 
como una prioridad de su Gobierno y exige inversiones tanto del Estado como del sector 
privado para impulsar el Producto Interno Bruto (PIB), Lula dijo en una reunión con ministros 
que estaba particularmente optimista con una propuesta de asociaciones público-privadas y 
señaló que había muchas inversiones factibles en áreas como la industria, la agricultura, la 
ciencia y la tecnología. El Economista 32 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023003144nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Se moderará inflación 
El consenso de analistas consultados por Citibanamex prevé que el Índice Nacional de Precios 
al Consumidor registre alza de 6.89 por ciento anual en marzo, más baja que la tasa de febrero 
de 7.62 por ciento. Reforma, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002417nc.pdf 
 
Restaurantes prevén alza de 40% en ventas 
El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac), Germán González Bernal, admitió que la inflación complica los 
costos de los restaurantes, porque suben los precios de alimentos, frutas, verduras, cárnicos, 
"y se lo hemos tenido que transferir a los consumidores". En algunos casos aumentaron los 
precios, pero en otros casos se absorbieron, agregó.  El Universal, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002688nc.pdf 
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Presumen canasta barata 
Bodega Aurrera fue reconocida por la Profeco por ofrecer la canasta básica más barata en el 
primer trimestre del año, a un costo de 922.08 pesos. Raúl Quintana, Vicepresidente de la 
cadena recibió el galardón por parte Andrés Manuel López Obrador. El Heraldo, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001357nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
La Corte advirtió sobre fallas en centros del INM 
Aunque la Suprema Corte de justicia de la Nación (SCJN) señaló, en 2019, la omisión del 
Congreso de la Unión respecto a la regulación de las estaciones migratorias, desde hace 11 
meses el Senado tiene congelada en comisiones la propuesta para resarcir dicha falta. Ello 
pese a la evidencia de violaciones a los derechos de los migrantes y las deplorables 
condiciones de las instalaciones en los centros migratorios. Excélsior PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002153nc.pdf 
 
Llegada de remesas al país acumuló en febrero dos meses con ritmo a la baja 
Las remesas que mandan los connacionales en otros países reportaron, durante el primer 
bimestre del año, un nuevo nivel histórico para un periodo similar; sin embargo, en 
comparación mensual, hilaron dos meses de disminuciones. De acuerdo con la información 
del Banco de México (Banxico), en febrero ingresaron al país 4,348 millones de dólares por 
remesas, lo cual supone una desaceleración respecto al monto de enero en 1.3...cuando los 
mexicanos mandaron 4,406 millones de dólares. El Economista PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002066nc.pdf 
 
Taddei ofrece abaratar costos sin perder calidad democrática 
El Instituto Nacional Electoral (INE) cambió su presidencia, los tonos y las metas. Guadalupe 
Taddei Zavala rindió protesta como la primera mujer en encabezar este organismo y aclaró 
que se respetará a todos los partidos, habrá más colegialidad y ofreció abaratar las elecciones 
sin que pierdan su calidad. En medio de la batalla contra el plan B de la reforma electoral que 
busca recortar áreas y despedir a personal, abrió la puerta a abaratar las elecciones, pues 
consideró que sí se pueden analizar varios aspectos que no afecten la calidad de los procesos. 
Milenio PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023001426nc.pdf 
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Repuntan precios del crudo más de 6% por OPEP 
Los precios internacionales del petróleo reportaron ayer un fuerte repunte, tras el anuncio 
sorpresivo de un recorte a la producción por parte de la Organización de Países Exportadores 
de Petróleo y sus aliados (OPEP+), lo que generó nerviosismo en los mercados por su posible 
impacto sobre los niveles de inflación y en las tasas de interés. La mezcla mexicana de 
exportación escaló hasta los 71.74 dólares el barril, su mayor nivel desde noviembre del año 
pasado, con un incremento de 11.76 por ciento, el más significativo en casi tres años, desde 
el 5 de mayo del 2020. El Financiero PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_04042023/04042023002981nc.pdf 
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SE ACABÓ una era y empezó otra en el Instituto
Nacional Electoral. Por primera vez al INE lo preside
una mujer y, con ella, por primera vez también
las mujeres son mayoría en el Consejo General. Luego
de la tormenta política que ha rodeado al instituto
por los ataques presidenciales y el nombramiento
de los cuatro nuevos consejeros electorales, resultó
relevante el gesto de Lorenzo Córdova de darles
personalmente la bienvenida, a cada uno por separado.
PRIMERO se reunió con Guadalupe Taddei y se dice
que sostuvieron una conversación de 30 minutos
en la que Córdova le sugirió cuidar al INE.
La estructura del instituto es su fortaleza, le dijo antes
de salir y cerrar la puerta.
Y JUSTO en ese tema estará uno de los primeros retos
de la flamante consejera presidenta, pues el "Plan B"
de la reforma electoral le pega fuerte a las estructuras
estatales que organizan y vigilan las elecciones.
La propia Taddei proviene de esas estructuras,
ya que encabezó el organismo electoral én Sonora.
Eso explica que en su primer mensaje se refirió,
precisamente, al papel que juegan las autoridades
localés en el sistema democrático. Habrá que ver
si el discurso alcanza a la realidad.

CUENTAN que el morenista Armando Guadiana
tiene al enemigo en casa, pues dentro de su propio
equipo siguen cometiendo errores que nomás no
le dejan arrancar de lleno su pelea por la gubematura
de Coahuila. Tan es así que, con todo y que ya inició
la campaña, no cuenta con los spots necesarios.

¿LA RAZÓN? Que a sus consultores se les hizo bolas
el sarape de Saltillo. Se trata de Kif Nava, quien
presume ser estratega de campañas electorales,
pero que es más conocido por haber pagado
influencers para manipular las elecciones .
en Guatemala. En el equipo lo acompañan Carlos
Lorenzana, en el tema de encuestas; y Rodrigo
Daniel, Marcos González y Daniel Medina,
para las redes sociales.
POR CIERTO que Daniel y González fueron despedidos
de la agencia en la que trabajaban porque, justamente,
los descubrieron dobleteando para la campaña
morenista, por lo que los acusaron de violar contratos
de confidencialidad y exclusividad. Con esos amigos,
Armando Guadiana no necesita enemigos.

¡AY, esta juventud tan desconsiderada! Un estudiante
puso a sufrir, y feo, al ministro Arturo Zaldivar.
Fue en el XV Congreso de los Jóvenes donde el
muchacho le pidió fijar una postura ante los ataques
diarios desde Palacio Nacional en contra de la

ministra presidenta, Norma Lucia Piña. Y, de paso,
también le pidió hablar sobre el espinoso caso de la
ministra Tasmín Esquivel. ¡Aplausos del público!
EN EL VIDEO se ve cómo se le congela la sonrisa
tiktokera a Zaldivar y, arrugándose como traje de lino,
salió con que ¡no podía responder! Dijo que no podía
hablar de la gestión de su sucesora, pero en realidad
le estaban preguntando sobre las agresiones del
Presidente. Y el ministro prefirió guardar silencio.
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Padilla y la izquierda
"Los libros, y en general la letra

impresa, se alimentan de la libertad
y a la vez la amplían".

Raúl Padilla

Siempre conocí a Raúl Padilla,
quien se suicidó este pasado 2
de abril, como un hombre de

izquierda Ya no ondeaba las banderas
del marxismoleninismo de su juven
tud, pero mantuvo a lo largo de su vida
posiciones progresistas. Es verdad que
en 2018 se unió a la campaña presiden
cial de Ricardo Anaya, pero en repre
sentación del PRD y otros grupos de
izquierda Quería en caso de triunfo la
.Secretaríade Cultura, con el plan que
siempre promovió la izquierda impul
sar la cultura desde el Estado.

El presidente López Obrador, no
obstante, se refirió a Padilla como un
"cacique" de un "bloque de conser
vadores". Le molestó en especial el
otorgamiento del Premio Princesa de
Asturias de 2020 a la Feria Internacio
nal del Libro de Guadalajara Declaró
el 13 de noviembre de 2020: "Fíjense,
la Feria del Libro de Guadalajara, las
últimas dedicadas en contra de noso
tros. Pero no solo eso, porque traen a
Vargas Llosa, Aguilar Camín y todos
ellos, Krauze. Pero me entero de que
en España le entregan el premio, cla
ro, a la Feria del Libro de Guadalajara,
el Príncipe [sic, Princesa] de Asturias...
y el que lo recibe es ni más ni menos
que Padilla Es el que da el discurso y

llamó muchísimo la atención un ren
glón: "Debemos de defender el libro
del populismo'". El 30 de noviembre
de 2022 el Presidente arremetió nue
vamente contra la FIL, a la que llamó
"foro del conservadurismo".

Lo que realmente dijo Padilla en
su discurso de aceptación del Princesa
de Asturias en 2020 fue: "La moder
nidad política apareció con la libertad
de imprenta, con el derecho a escribir
y publicar sin restricciones. Defenda
mos este valor fundamental con más
razón frente a los gobiernos populistas
que hoy amenazan nuestra herencia li
beral y ponen en riesgo la democracia".
Añadió: "Nuestra feria es una empresa
cultural pública creada y sostenida por
la Universidad de Guadalajara Esta
fórmula parece un error para quienes
desean que la suerte del libro se de
je entera en manos del mercado, pe
ro también a los gobiernos que creen
que la cultura es prescindible y que los
libros, la ciencia, la educación, deben
sacrificarse por otros ideales. Nuestra
feria ha querido mostrar, por el con
trario, que la cultura es una inversión,
nunca un gasto. Y que el desarrollo es
ilusorio si se descuida el capital huma
nó y cultural".

Estas son ideas progresistas en
cualquier lugar del mundo, al igual
que la mayoría de los invitados a la
FIL. Es cierto que Mario Vargas Llo
sa, Héctor Aguilar Camín y Enrique
Krauze han abandonado las posicio
nes de izquierda y se han vuelto li

berales, que también son progresistas,
pero la feria recibe todos los años a
cientos de autores de izquierda, mu
chos de ellos cercanos al Presidente.
En la FIL han participado autores tan
cercanos a AMLO como María Elena
ÁlvarezBuylla, Sabina Berman, Ta
tiana Clouthier, Mario Delgado, Paco
Ignacio Taibo II y Elena Poniatows
ka La lista de escritores de izquierda,
desde Carlos Monsiváis hasta Mircea
Cartarescu, es interminable.

Quizá el problema es que el Pre
sidente se ha vuelto conservador. Pre
tender que "las últimas" ferias han es
tado "dedicadas en contra de nosotros"
solo revela narcisismo e ignorancia Su
exigencia de aplauso constante y el in
tento de concentrar todos los poderes
en sus manos son posiciones conser
vadoras. Un Presidente que califica
de conservadores no solo a Padilla, si
no a José Woldenberg, Roger Bartra y
otros viejos luchadores de la izquierda,
no es realmente progresista Si toda la
izquierda transita en sentido contrario
a López Obrador, quizá quien ha equi
vocado el camino es él.

• SUICIDIO
"No hay más que un problema filosó
fico verdaderamente serio, es el suici
dio", escribió Camus. No conozco las
razones que llevaron a Padilla a quitar
se la vida, pero nadie puede cuestionar
la decisión. Solo quien la asume puede
entender las razones.
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Vacaciones
MacAvario, hombre sumamen

te agarrado, fue a consultar
a un urólogo, y éste le pidió

que al día siguiente llevara una muestra
para hacerle un análisis. Cuando MacA
vario fue por Jos resultados, el galeno le
informó que no había encontrado nada
anormal en la muestra; todo estaba bien.
"¿De veras no halló algo malo, doctor?"
pregunta MacAvario. "Nada absolu
tamente le contesta el médico. Está,
usted muy bien". Pide entonces MacA
vario: "¿Me permite llamarle a mi espo
sa, doctor?". "Claro que sí lo autoriza
él. Dele la buena noticia". MacAvario
marca el número y luego dice: "Vieja,
salí bien del análisis. Y tú también salis
te biea Y los muchachos; y mis papás y
los tuyos; y el tío Usurino, y la tía Aga
rrancia, y el abuelo Cicaterio; todos sa
limos bien"... Una señora le dice a su ve
cina: "Tu marido y tú no parecen tener
nada en común. ¿Por qué se casaron?".
"Bueno explica la señora. Creo que
fue aquello de que los polos opuestos se
atraca Él no estaba embarazado, y yo
sí"... Le dice un tipo a otro: "Mi mujer
habla mucho cuando voy manejando
en la carretera". "No te doy el pésame
responde el amigo. Mi mujer segura
mente habla más". "Lo creo difícil re
plica el primero. A ver: ¿cuántas pala
bras por litro da tu esposa?"... Muchos
viajeros llevan a afinar su coche antes de
salir a la carretera en vacaciones. En eso

hacen muy biea Pero mejor harían si
también pidieran que les revisaran tres
importantes elementos del vehículo: las
llantas, los frenos y la suspensióa Otra
recomendación hacen, los expertos: lle
var siempre, al manejar, las luces del co
che encendidas, aunque sea de día. Eso
ayuda a prevenir accidentes. Obvio es
decir que el uso del cinturórt por parte
de todos los que van en el vehículo es
algo obligatorio. Ninguno de los pasaje
ros debe omitir llevarlo, pues en caso de
colisión quien no lo lleva se convierte
en un proyectil que puede dañar a los
demás. Manejar sin haber bebido y sin.
estar cansado o bajo el influjo de algún
medicamento o droga; obedecer las se
ñales de tránsito y muy espedalmente
no exceder los límites de velocidad; to
do eso es indispensable para evitar que
el gozo de las vacaciones sé convierta
en pena... Astatrasio Garrajarra y Em
pédocles Etílez, borrachos de mucha
convicción, se corrieron una parranda
majestuosa. Al fin se vieron sin dinero,
y Empédocles invitó a su compañero a
ir a su casa, pues tenía ahí le dijo una
botella de aguardiente común, llamado
chínguere, con la que podrían dar cima
a su minuciosa farra 'Y tu señora ¿no
se molestará?" inquirió Astatrasio no
con prudencia de hombresobrio, sino
con miedo de beodo. "No te preocu
pes lo tranquiliza Etílez. La tengo
dominada; siempre hace lo que le di

go". Llegaron, pues, y Empédocles abrió
la puerta. Lo estaba esperando su mu
jer con una cólera tan encendida que
comparada con su enojo la rabia de las
Erinias, las Dinas, Euménides o Furias,
las Harpías, las Górgonas (Medusa, Eu
ríale y Esteno) y las Ménades era un ai
re suave de pausados giros. La esposa
cubrió de baldones a su briago marido,
lo dejó como lazo de cochino, palo de
gallinero, trepadera de mapache o jau
la de perico. JEl se engalló, pues iba con
su amigo y no quería verse mal ante
él Le dijo a su mujer con tono retador:
"Eres una deslenguada. Si tan mujer te
crees golpéame Anda, ponme la mano
encima". Su invitación no cayó en oídos
sordos. La fúrica mujer unió la acción
a la palabra, y con arrestos de varona
le propinó a su esposo una bofetada tal
que lo hizo dar cuatro vueltas sobre su
eje y luego venir al suelo, derrengado.
Desde ahí se dirigió Empédocles a su
amigo Garrajarra, que cautelosamente
se había alejado unos pasos de la pug
naz señora, no fuera a asegundar con éL
Le dice en tono victorioso: "¿Lo ves? La
tengo dominada Hace lo que le digo"...
La linda muchacha le pregunta al señon
"Si no es indiscreción, don Gerontino,
¿cuántos años tiene?". "Te lo diré, hija
mía suspira el veterano. He llegado a
la edad en que el Señor ya no tiene que
esforzarse mucho para no dejarme caer
en la tentación"™ FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

"Si Tú me dices ven, lo dejo todo.:.",
escribió Ñervo.

Por mucha gracia que eso tenga
y tiene mucha no tiene mucha gracia.

También yo lo dejaría todo si Él me dijera:
"Ven".

Lo difícil sería dejarlo todo si me dijera:
"Ve".

"Ven" es invitación a ir hacia arriba,
hacia Él Y todos queremos ir a Dios.
"Ve", en cambio, es orden de ir hacia
nuestros hermanos, a servirlos,
a compartir con ellos trabajos y dolores.
En una sola letra estriba nuestra salvación.

La palabra "i" en latín significa "ve"
o "anda". Es el imperativo de "iré", ir.

El que escuche esa letra y siga su dictado
irá a su prójimo.

Y de la mano de él llegará a Dios.

¡Hasta mañana!..
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LUEGO DE que la
Fiscalía le pidió llevar
a la explanada todas
las unidades del

agrupamiento Blindar
para una diligencia,
el Alcalde de Benito

Juárez, Santiago
Taboada, aseguró
que todo era una
persecución política.

NADA nuevo bajo
el sol, pues hace ya
rato que la relación
delpanistaconla
CDMX es tirante.

LO QUE nadie
veía venir es

que la contrarréplica
la hiciera...

¡Leticia Varelal
LA TITULAR

de la Agencia
de Vigilancia Animal
de la Secretaría

de Seguridad
Ciudadana (SSC)
le pidió en un video
que enfrentara
las consecuencias

de la corrupción
inmobiliaria.

¡AH!, PERO
qué razón tenían
quienes aseguraban

que Morena tenía
casi casi decidido

que ella será la
candidata a la Alcaldía
de esta demarcación

en 2024.

DE AHÍ que trabaje
para todas las especies
del reino animal,
pero últimamente
tenga puesta toda
su atención sólo

en una: ¡la grilla!

TREMENDA
abucheada se
llevó la Alcaldesa

de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas,
en la Feria del Caballo

de Texcoco por
meterse al redondel

a regalarle flores a
Paquita la del Barrio.
QUIÉN SABE
cuánto tiempo
hace que se inventó
el dicho "le fue como
en feria", pero da
la impresión
que el autor sabía
que se necesitaría...
¡este fin de semana!

circuitointfertor a refortna.com
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ERVA

¿Se está cayendo el manto
protector a Ignacio Ovalle?
:::;t Tras el multimillonario escándalo de co
rrupción en Segalmex, hace un año el presi
dente Andrés Manuel López Obrador remo
vió de la dirección de ese organismo a Ignacio
Ovalle, su amigo y exjefe. El mandatario ha

dicho que a Ovalle lo enga
ñaron y traicionaron priistas
mañosos, pero que es buena
persona. El presidente man
tiene a Ovalle en la nómina
federal, como coordinador
del Instituto Nacional para el
Federalismo y el Desarrollo
Municipal, con un sueldo

Ignacio neto de 102 mil 691 pesos
Ovalle mensuales. Sin embargo, en

su conferencia de ayer, él
mandatario comenzó a cambiar su discurso y
advirtió que, si Ovalle está involucrado en el
fraude de Segalmex, tendrá que enfrentar a la
justicia. Nos hacen ver que el tema de Ovalle
se sumó al del director del Instituto Nacional
de Migración (INM), Francisco Garduño, de
quien también diversos sectores exigen su re
nuncia por el caso de los 40 migrantes que fa
llecieron en una celda de la estación migrato
ria en Ciudad Juárez. ¿Se mantendrán en sus
cargos Ovalle y Garduño?

K
::::: Nos cuentan que el diputado federal mo
renista Mario lieigo pedirá licencia para de
jar el cargo temporalmente. Lo que no queda
claro es si don Mario se va por la acusación
de la semana pasada, como representante de
Morena ante el INE, cuando mostró fajos de
billetes en el Instituto, al querer exhibir el fi
niquito que recibirá Lorenzo Córdova, y que
le salió contraproducente porque lo señalaron
de cometer un delito por falsear papel mone
da; o es por las varias denuncias que tiene en
su contra en Tabasco por presuntos actos an
ticipados de campaña. Lo que es un hecho, es
que se le alargarán las vacaciones.

Protegen a Adán Augusto
de piratas
::::: Nos comentan que desde el año pasado se
solicitó al Instituto Mexicano de la Propiedad
Industrial registrar como marca los lemas "Que
siga López" y "Que siga López. Estamos A gus
to", que han aparecido en cientos de bardas en
el país, para apoyar las aspiraciones presiden
ciales del secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López. Según los expedientes, un buen
ciudadano, llamado Melesio Apud Garrido, .
pidió al instituto que estos temas quedaran re1
gistrados oficialmente, no sea que con tanta pi
ratería alguien quiera hacerlos suyos y después
quiera cobrar a don Adán por utilizarlos.

Se suma Marko Cortés a
campana de Alejandra del Moral
::::: Aunque en los primeros segundos de ayer,
cuando arrancó su campaña al gobierno del
Estado de México la candidata de la alianza
Va por el Estado de México, Alejandra del
Moral, causó extrañeza que el presidente na
cional del PAN, Marko Cortés, a diferencia
de los presidentes del PRI y el PRD, no estu
viera presente, nos comentan que, más tarde,
don Marko, quien el sábado estuvo en una
boda en Baja California, regresó y se unió a
actos de campaña con la candidata. Nos di
cen que en la entidad causó mucha expectati
va el primer día de campaña de doña Alejan
dra quien convocó de manera simultánea a
cerca de 35 mil personas distribuidas en todos
los municipios de la entidad durante el even
to de arranque. Doña Alejandra, acompañada
de las dirigencias nacionales y estatales de los
partidos que conforman el frente, invitó a de
jar de lado la polarización ¿Será que la recon
ciliación tan ansiada en el país comenzará
desde el Edomex?
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El embajador de EU
muy cerca de la CDMX
::::: El que ha estado muy cerca de varias figu
ras de la vida pública de la Ciudad de México,
es el embajador de Estados Unidos en Méxi
co, Ken Salazar. Y es que, primero, la sema

na pasada acompañó a la
jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum por la planta
de carbonización Hidroter
mal, en el Bordo Poniente,
que procesa basura orgáni
ca. Ahí incluso dijo que se
llevará el modelo para expo
nerlo en el país vecino.
Mientras, en redes sociales,Ken

fue la fiscal capitalina, ErSalazar

nestina Godoy, quien ayer
difundió que el embajador Ifizo un reconoci
miento a su trabajo al frente de la institución
de justicia como parte de un grupo de muje
res destacadas. Así es que don Ken Salazar
anda muy cerca de las capitalinas. ¿Y cuándo
lo hará con los líderes de la oposición?

Consejeros del IECM se quedan
y mandan apoyo al INE
::::: En este espacio le platicamos el proceso
de dos consejeros electorales capitalinos para
buscar un espacio en el Instituto Nacional
Electoral (INE), Bernardo Valle y Ernesto

Ramos, quienes llegaron a
las quintetas finales, pero
no salieron victoriosos en la
tómbola. Así que ambos
quedarán en el Instituto
Electoral de la Ciudad de
México, listos no sólo para
la consulta de presupuesto
partícipativo, sino para lo
que será la preparación deErnesto

la elección de 2024 cuandollamos

en la CDMX se vote por jefe
de Gobierno, alcaldes, diputados locales y M
concejales. Por cierto, ayer don Ernesto Ra
mos, refrendó su apoyo a la presidenta del
INE, Guadalupe Taddei, y aseguró que el
método de insaculación es legal y legítimo.

Uder de Morena extiende presencií
::::: Nos dicen que Sebastián Ramírez, presi
dente de Morena en la CDMX, quiere seguir
ganando presencia y peso, por lo que, una vez
concluida su gira con Mario Delgado, ahora
le apostará al Edomex. Nos cuentan que ayer

estuvo con la candidata dé }
su partido a la gubernatura
del Estado de México, Delfi1
na Gómez, en su arranque
formal de campaña. Nos sel
ñalan que el morenista quie
re estar presente en esta v
#BatallaMaestra que le pon "
dría fin a la larga "noche del,

Sebastián priismo" como él la llama *
Ramírez Con esto, nos aseguran, Don

Sebastián se quiere seguir ~
consolidando en Morena y de paso prepararse
a lo que viene en 2024 en la CDMX.
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Batea gobernador Villarreal
a sus detractores i
::::: El que está tomando con humor a sus de
tractores en Tamaulipas, nos platican, es el
gobernador Américo Villarreal Anaya (Mo
rena). Nos relatan que desde hace un tiempo

el exmandatario Francisco

¦jjlsJl § Javier García Cabeza de
b Vaca (PAN) ha estado como

Pwf § "cuchillito de palo" contra el
/ 2 gobierno del estado y presu

|||^_ miendo lo que hizo en sus
tiempos, por lo que don
Américo decidió sacar al

Bi doctor que lleva dentro y j
Américo un poco de humor y ante
villarreal los cuestionamientos de la

prensa sobre los ataques de
don Francisco, aseguró que "estaba enfermi
to", pues padece una enfermedad que se lla
ma "mitomanía, o sea, que le gusta decir una
que otra mentirilla, pero lo malo es que eso
no tiene cura". ¡Sí que se llevan pesado!

(Des)motiva alcalde a policías
::::: Los que se sienten "abandonados a su
suerte" en Sonora, nos comentan, son los ha
bitantes de Ciudad Obregón, luego de que el
Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública
y la Justicia Penal ubicó a este municipio en

¡tercer lugar entre las 50 ciu
dades más violentas del
mundo, pero lo peor es que
las respuestas están a la vis
ta. Nos cuentan que en
marzo la localidad sumó
más de 73 asesinatos, pero
el alcalde morenista Javier

WSÉttm Iamurque Cano, en lugar
Javier de ocuparse de la situación,
Lamarque se pasa hostigando a los po

licías que reclaman lo bási
co: uniformes, armamento, vehículos y hasta
papel para los Informes Policiales Homologa
dos, (que pagan de su bolsa), a quienes remite
a Asuntos Internos, no sin antes mandarles
decir: "Se les olvida que yo soy el mando su
perior". Así ni cómo ayudarle.

"Homenajeadas" detienen listón
::::: Donde continúa la indignación en redes
sociales, nos comparten, es en Chiapas, luego
de que el ayuntamiento de San Cristóbal de
las Casas, a cargo de Mariano Díaz Ochoa
(PVEM), difundió una imagen que "no dice

mucho, pero lo dice todo".
Nos describen que la foto es
de la inauguración del Fes
tival artesanal manos mági
cas, donde en primera fila
están cortando el listón la

regidora Teresa Rodríguez
David (PRI), la directora de
Coneculta, Marisa Ama
ranto Zepeda (Morena),"Homenaje" a
entre otras personalidadesartesanas

"bien cuquis". Nos señalan
que aunque se presume que "es un homenaje
para reconocer a nuestras artesanas", las fes
tejadas estaban solamente sosteniendo el lis
tón de la inauguración del evento, lo que de
tonó decenas de críticas en redes sociales,
donde lo que menos les dijeron a las funcio
narías fue "clasistas". ¡Zas!
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Cancán, los otros datos
y la "campaña negra"
Hace unos días

lagobernado
ra de Quinta

na Roo, Mara Lezama,
dijo que había una gue
rra sucia contra Can

cán. Que los medios es
taban generando noti
cias falsas para crear
una inexistente sensa
ción de inseguridad.
"Esa guerra

—dijo— no afecta al
gobierno. Afecta a los
ciudadanos que vivimos
(del turismo) de manera di
recta e indirectamente".
El mes en el que la goberna

dora morenista pronunciaba
estas palabras, había cerrado
con 37 homicidios en el muni
cipio de Benito Juárez, que en
estos días espera el arribo de
más de un millón de turistas.
Eran más del doble de los

registrados en Tulum (16), el
segundo municipio más vio
lento en un estado que en los
primeros dos meses de 2023
acumuló 250 homicidios.
Todavía estaban frescas las

palabras de Lezama cuando
la realidad las puso en evi
dencia; las atrepelló con lujo
de violencia.
A las diez de la mañana de

ayer las autoridades localiza
ron los cuerpos de tres perso
nas ejecutadas frente al hotel
Fiesta Americana, en plena
zona hotelera.
Las fotos publicadas refleja

ban los hechos sin concesión
alguna; frente al bellísimo mar
de Cancún, entre toallas, bron
ceadores, sombrillas, lentes os
curos y trajes de baño, los tu
ristas observaban el paso, con
armas largas en las manos, dé
agentes estatalesy guardias na
cionales que llegaban a inves

tigar los hechos.
Según la fiscalía estatal, se

había tratado dé una disputa
por la venta de droga.
Poco después se alertó de

detonaciones de arma de fue
go ocurridas en la Superman
zana 75. Según los reportes,
había ocurrido otro ataque
armado. Esta vez, en contra
de dos hombres. Uno estaba
muerto cuando arribaron las
autoridades. El otro fue tra
sladado al Hospital General:
El día anterior —Domingo

de Ramos— dos cuerpos más,
con brutales signos de violen
cia, fueron hallados entre la
maleza y los desechos de ba
sura quesembraban un cami
no de terrecería de la Super
manzana 243.
Hay un hilo inocultable de

la violencia que azota la ciu
dad de Canción. A fines de
2021 fue noticia mundial el

ataque armado que 14 hom
bres perpetraron en contra de
dos narcomenudistas en la
playa de los exclusivos hote
les Azul Beach Resort y Hyatt
Ziva Riviera. Los agresores
fueron a cazar a una de sus
víctimas al interior mismo de
uno de los complejos hotele
ros. El personal del hotel pi
dió a los huéspedes que se en
cerraran en sus habitaciones
y guardaran silencio.
Un año más tarde se hizo

viral un video de un minuto
de duración que mostraba un
caso de extorsión en el inte
rior de una barbería de la re
gión 92.

Hace unas semanas un ta
xista fue asesinado frente a su
familia a las puertas de una
tienda de conveniencia. Le
dieron 12 tiros. El taxista

pertenecía al Frente Único de
Trabajadores del Volante, al
gunos de cuyos integrantes
han denunciado actos de ex
torsión por parte de integran
tés del crimen organizado.
La "campaña negra" siguió

en marzo con el hallazgo de
restos humanos en la playa
cercana al Hotel Hyatt Ziva y
con el rosario de 35 ejecucio
nes que hicieron de Benito
Juárez el municipio más vio
lento del estado (ese mes, en
comparación, se reportaron
tres casos en Solidaridad).
Estados Unidos emitió ha

ce unos días una alerta de via
je en la que Cancún ocupaba
un lugar estelar. Frente al re
guero de cadáveres la gober
nadora Lezama optó por ce
rrar los ojos y hablar de cam
pañas negras. Fiel a su estilo,
el presidente López Obrador
dijo en una de sus "mañane
ras" que a pesar de la alerta
"está Cancún lleno de esta
dounidenses" que no hacen
caso a su gobierno "porque la
realidad es otra".

Esa otra realidad de la que ha
bla el presidente se volvió a en
contrar con el México real, ayer,
en una playa de Cancún •

@hdemau1eon

Esa otra realidad se encontró con el

México real, en una playa de Cancún.
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Sandra y el oso: la delirante
alcaldesa
A estas alturas nadie du

da de que la alcaldesa
de Cuauhtémoc, San

dra Cuevas, posee una persona
lidad extraña y protagónica que
lahahecho resaltar ensu gestión
no por sus logros, sus mejoras de
servicios urbanos o sus progra
mas de atención a las necesida
des de sus ciudadanos, sino más
bien por los escándalos, polémi
cas, violaciones legales y un ma
nejo de redes sociales que la pre
sentan siempre promocionando
su imagen personal, vestida ya
sea con uniformes oficiales, con
ropa de marca y lo mismo trans
mite desde lugares públicos pa
ra demostrar que está en todos
lados, que desde la intimidad de
su hogar, con pijamas navideñas
y un infaltable oso de peluche
que la acompaña siempre.
Ese muñeco de peluche, al

que ella llama "Daniel" (pro
nunciado en inglés) es tratado
como si fuera su hijo. Siempre
va con ella a todas sus activida
des, públicas y privadas, lo vis
ten con ropa especial y tiene
una recámara en su casa con su
propio clóset y guardarropa.
Hay incluso personal de la alcal
día que se encarga de limpiar y
bañar al oso Daniel y que debe
de mantener limpia su ropa y
sus cosas. Todo eso es parte de
una actividad recomendada por
sus terapeutas para que Sandra
Cuevas pueda aprender a hacer
se responsable del pequeño Da
niel, como preparación para
una maternidad real.
La compleja personalidad de

que la acompaña siempre.
Ese muñeco de peluche, al

que ella llama "Daniel" (pro
nunciado en inglés) es tratado
como si fuera su hijo. Siempre
va con ella a todas sus activida

des, públicas y privadas, lo vis
ten con ropa especial y tiene
una recámara en su casa con su
propio clóset y guardarropa.
Hay incluso personal de la alcal
día que se encarga de limpiar y
bañar al oso Daniel y que debe
de mantener limpia su ropa y
sus cosas. Todo eso es parte de
una actividad recomendada por
sus terapeutas para que Sandra
Cuevas pueda aprender a hacer
se responsable del pequeño Da
niel, como preparación para
una maternidad real.
La compleja personalidad de

la alcaldesa le genera que un día
sí y otro también está metida en
escándalos. El más reciente fue
su decisión de prohibir que un
grupo de sonideros que tocaban
en la Alameda de Santa María
La Ribera, siguieran convocan
do cada domingo a las personas
a bailar en ese espacio al aire li
bre. Argumentando supuestas
"quejas por el ruido", Sandra
Cuevas dio la orden de prohibir
que se realizaran los bailes pú
blicos que había en ese lugar
desde hace 12 años, lo que oca
sionó protestas.
Esa no es la primera vez que

Sandra Cuevas revela una polí
tica fascistoide. En abril de2022
artistas, vecinos y colectivos de
arte urbano denunciaron que
por órdenes de la alcaldesa se
borraron varios murales artísti
cos en muros e instalaciones
públicas lo mismo en el Merca
do Juárez, que en el Parque Mé
xico y en algunas calles de Te
pito. A eso se añade su polémico
bando con el que ordenó pintar
todos los puestos ambulantes y
los comercios y negocios de la
alcaldía con una misma cromá
tica en gris y blanco.
En medio de todo eso, man

tiene una confrontación político
frontal contra la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum. El pasa
do 23 de enero, tras una denun
cia ciudadana, el contralor de la
CDMX, Juan José Serrano, acu
dió al edificio de la alcaldía y tras
ser recibido por el personal, so
licitó permiso para revisar las
oficinas de la Dirección de Desa
rrollo Social, en donde encontró
cajas con folletos en los que se
denostaba y atacaba con propa
ganda negra a Sheinbaum.

do 23 de enero, tras una denun
cia ciudadana, el contralor de la
CDMX, Juan José Serrano, acu
dió al edificio de la alcaldía y tras
ser recibido por el personal, so
licitó permiso para revisar las
oficinas de la Dirección de Desa
rrollo Social, en donde encontró
cajas con folletos en los que se
denostaba y atacaba con propa
ganda negra a Sheinbaum.

Lo que vino después fue una
escena de tensión y de acoso al
contralor Serrano que de pronto
tuvo que pedir apoyo de la po
licía capitalina porque la alcal
desa Cuevas, al enterarse de su
presencia en el edificio de la al
caldía, llegó con un grupo de
personas y golpeadores, además
de sus guardias de seguridad que
persiguieron, empujaron al fun
cionario capitalino.
A la controvertida alcaldesa

que ha tenido más escándalos
que logros en su gestión pública,
tal vez no le quede mucho tiempo
en su meteórica carrera política,
pues ella misma anunció hace
unas semanas, en medio de una
de sus muchas polémicas, que no
pensaba buscar la reelección de
su caigo y que en2024se pensaba
retirar de la carrera pública por
que se había dado cuenta que 'la
política es un asco". Y cuando se
tiene una personalidad tan explo
siva y protagónica como la suya,
además de vínculos no muy cla
ros y actitudes tan virulentas y
hasta fascistas, el asco se puede
transformar en repugnancia •

@SCardaSoto
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Es parte de una actividad recomendada por sus tera
peutas como preparación para una maternidad real.
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Peras y manzanas
Tres puntos sobre
inflación
I VALERIA MOY
No escucho la conferencia mañanera

del presidente. En temas económicos,
como en todos, hay que distinguir en

tre el ruido y la realidad y en la mañanera hay
más del primero. Sin embargo, vi un breve vi
deo de ayer del presidente hablando de infla
ción con el símil de un coche que avanza y se
detiene. Algunas anotaciones.
Aquí una cita del presidente: "Es como

cuando —siempre lo menciono— un carro
se calienta y se opta, se decide apagarlo. Se
calienta, es inflación, el calentamiento es in
flación; entonces, se apaga el carro y ya no
hay inflación, sí, nada más que ya no cami
na, ya no hay crecimiento. Y aquí lo que
buscamos es haya crecimiento y que no se
caliente el carro, no apagarlo."
Uno: En efecto, se dice que una economía

se calienta cuando se está cerca de alcanzar
la máxima capacidad para cubrir la deman
da por bienes y servicios que hacen las per
sonas, las empresas y el gobierno.
Hoy se reconoce que hay disrupciones del

lado de la demanda que presionan los pre
cios al alza. En ese sentido, el alza de tasas
de interés hace más caro el acceso al crédito
enfriando la demanda por bienes y servicios.

r'+|rirn?. *o oV
Regresando al símil, no queremos apagar

el coche, pero sí queremos que vaya más
lento para disminuir los efectos nocivos de la
inflación. La subida de tasas —podríamos
decirlo así— es la forma de ralentizarlo.
Dos: Los incrementos en precios se dan de

forma paulatina y en diferentes magnitudes,
pero no son cambios de una sola vez, son mo
vimientos sostenidos que distorsionan la con
ducta de los agentes económicos, entre ellos y
fundamentalmente, las personas.
No podemos apagar el coche repentina¡

mente porque eso implicaría una colisión.
Tampoco podemos bajar la inflación con la ra
pidez que nos gustaría Los ciclos de picos y
disminuciones inflacionarias toman alrededor

de dos años y si este es un fenómeno princi
palmente monetario, habrá que esperar a que
la política de tasas de interés surta efecto.
Tres: Este apunte versa sobre lo mencionado

del precio de la gasolina. El presidente señaló
que dado el incremento en el precio del petró
leo el año pasado se decidió que con "ese exce
dente se aplicara un subsidio para que no au
mentara el precio de las gasolinas. Hicimos un
balance, las cuentas y nos alcanzó el excedente
para que no aumentara el precio de la gasolina,
porque sabíamos que si aumentaba el precio
de la gasolina iba a ir más alta la inflación."
Una precisión. No alcanzó el excedente. El

costo para las finanzas públicas de ese "sub
sidio" fue de 128 mil millones de pesos.
Ojalá los fenómenos inflacionarios fueran

tan fáciles de contener como apagar un co
che. Desafortunadamente no lo son. •

Ojalá la inflación fuera
tan fácil de contener como
apagar un coche.
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Rayuela
Donald Trump, el

hombre que hizo de los
reality shows su marca
política, está a punto de

romper su rating...
entrando a la cárcel.

Fecha: 04/04/2023

Página: 32

Area cm2: 11

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 961

Página 10 de 162 Índice



ASTILLERO

Taddei, ¿un mejor INE? // Erradicar
lorencismo i Edomex: PRI fraudulento
// Coahuila: Morena en declive

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN TRES ESCENARIOS arrancan
episodios de una temporada elec
toral que no parará sino hasta los
comicios de 2024 o, de producirse
conflictos por los resultados, hasta

la toma de posesión de quien ocupe la siguien
te Presidencia de la República.

EN EL INSTITUTO Nacional Electoral (INE)
han ocupado sus asientos los cuatro nuevos
consejeros, que deberán cumplir en términos
generales con la organización de una muy reñi
da contienda, tal vez no tanto por los números
oficiales del desenlace como por las descalifi
caciones que ha comenzado a lanzar la parte
desde ahora presumiblemente perdedora.

PERO, MÁS ALLÁ de lo numérico, también de
ben cumplir en particular con la expectativa de
erradicar las prácticas desarrolladas por Loren
zo Córdova, Ciro Murayama y Edmundo Jacobo
en el INE y demostrar que es posible otro tipo de
gestión electoral, definitivamente austera pero
no paralizante, con liderazgos pero sin protago
nismos desorbitados, con visión de compromiso
social pero sin facciones ni partidismo.

LA SUCESORA DE Lorenzo Córdova estará
bajo una fuerte vigilancia ante el explicable
prejuicio relacionado con su familia, amplia
mente inserta en nóminas de la llamada 4T en
sus diversos niveles burocráticos. La consejera
presidenta Guadalupe Taddei Zavala tiene des
de ahora una predisposición de cacería política
por parte de los opositores al obradorismo,
que están prestos para pillarla en la primera
posibilidad que tengan, así fuera menor.

EL SEGUNDO ESCENARIO relevante de la
Gran Carpa Electoral México es el de la enti
dad con capital en Toluca. Una amplia porción
del respetable público está muy atenta a la
morbosa posibilidad de ver caer el predominio
casi centenario del modelo de control político
que ha pasado por varias denominaciones,
aunque la más durable y conocida es la del PRI.

EL GRUPO TEXCOCO enfilado a sustituir al
Grupo Atlacomulco. Higinio Martínez, fundador
y dirigente de la facción dominante del more
nismo mexiquense; más Delfina Gómez, como
candidata a gobernar, y Horacio Duarte, como
coordinador de campaña, son las cartas princi
pales que podrían relevar a la extensa baraja de
familias políticas priístas henchidas de poder, la
más reciente de las cuales es la Del Mazo.

AUN CUANDO DIVERSOS indicadores
apuntan a una victoria de la morenista Delfina
Gómez, siempre perseguida por el recuerdo de
los descuentos salariales de empleados muni
cipales de Texcoco para financiar actividades
del partido guinda (tal mecanismo fue definido
mediante sentencia por el Tribunal Electoral),
persiste la impresión de que el Revolucionario
Institucional, con Alejandra del Moral como
abanderada, habrá de hacer todo cuanto
pueda para impulsar un fraude electoral o la
anulación de los comicios, incluso contra los
eventuales arreglos diplomáticos o de impu
nidad que hubiera negociado el holográfico
gobernador Del Mazo.

EL TERCER ESCENARIO muestra en
Coahuila aun PRI de apariencia avasallante,
como si la derrota morenista hubiera sido
negociada. Manolo Jiménez es el personaje
seleccionado para dar continuidad a la saga de
los Moreira y Riquelme, el actual gobernador
priísta. Los principales medios de comunica
ción, los grupos empresariales y la clase polí
tica tricolor han cerrado filas en torno a Jimé
nez, mientras el flanco 4T muestra divisiones
e inconsistencia, con tres candidatos peleando
ese voto "progresista", Armando Guadiana
(Morena), Ricardo Mejía Berdeja (PT) y Lenin
Pérez (Verde).

Y MIENTRAS, SEGÚN el reporte de sus
abogados, empeora la salud de Jesús Murillo
Karam, históricamente recordable por su in
vención de la mentira institucional que buscó
ocultar lo verdaderamente sucedido en Iguala
con los jóvenes de Ayotzinapa, ¡hasta mañana,
luego que ha visitado Palacio Nacional el fiscal
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del caso de los 43, Rosendo Gómez Trejo, nom
brado en octubre de 2022 para destripar los
avances alcanzados en la indagación por el an
tecesor, Omar Gómez, y para instrumentar la
protección a militares contra los que se habían
obtenido órdenes de aprehensión!
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Caso grave el de Lía Limón M El sello panista en
Alvaro Obregón// Desenmascaran a Sheridan

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ES URGENTE. ALGO tiene que pa
sar, y con premura, en el muy inútil
Congreso de la Ciudad de México.
El caso de Lía Limón, la alcaldesa de
Alvaro Obregón, no puede quedar

en el silencio cómplice de los diputados ni en
arreglos precampaña que ya enturbian el tra
bajo legislativo.

POR GRAVES, LAS acusaciones en su contra
no pueden obviarse. Quien fuera un trabajador
de la demarcación cargó la responsabilidad de
su suicidio a la funcionaría panista. Ella lo aco
só, le quitó el trabajo y por fin, según el video
que grabó el hombre, lo orilló a quitarse la vida.

Y SEGÚN LOS hechos, la panista no se con
formó con su muerte; además, prohibió y
amenazó a los amigos de Darío el trabajador
fallecido con despedirlos en caso de que asis
tieran a los actos fúnebres.

LOS DETALLES DE lo sucedido han sido
publicados en esta sección, pero lo increíble es
que la reacción de los legisladores no va más
allá de la diatriba, aunque tienen todos los
elementos necesarios para obligar a las autori
dades a tomar acciones mucho más profundas,
que en este caso tampoco dan señales de vida.

LO HECHO POR la funcionaría, según los
datos exhibidos, pone de manifiesto lo que sig
nifica para la población más necesitada un go
bierno panista. Eso, la represión, la amenaza,
el acoso, son signos inequívocos de las formas
de lo que hace el PAN cuando tiene en sus ma
nos el gobierno.

Y TODO ESTO sin olvidar lo que se ha hecho
en Miguel Hidalgo y Benito Juárez con el llama
do cártel inmobiliario. Son hechos que no na
cen de la imaginación ni el odio de nadie, sólo
son datos duros que emergen de una realidad
de injusticia denunciada en muchas ocasiones.

¿QUÉ ESPERA EL Congreso local? Estamos
hablando de responsabilidades y cada uno de
los diputados, panistas o no, puede convertirse

en cómplices de la alcaldesa, pero además en
victimarios de la familia de Darío, que ahora
no tiene forma de sobrevivir. Ya es hora de
hacer justicia.

De pasadita

VAYA SORPRESAS. RESULTA que Otto
Granados Roldán, quien fuera director de co
municación social de Carlos Salinas de Gortari,
puso en circulación un libro de su autoría con
el nombre Viaje a la memoria, donde descubre
un dato que de no ser tan dramático sería de
ópera bufa, dirían los clásicos.

SEGÚN GRANADOS, EN el ya muy lejano
1984, luego de la muerte de Jorge Ibargüengoi
tia, se dio a la tarea de recopilar el trabajo del
escritor publicado en periódicos.

EXPLICA EN EL libro que Enrique Krauze,
después de tener en las manos la recopilación,
quiso darla a conocer en la editorial que pu
blicaba la revista Vuelta, aunque el nombre
del autor quedaría en el anonimato porque
Granados en ese momento era un priísta muy
conocido. El trabajo no se publicó, así que no
hubo mayor problema con el compilador.

CUATRO AÑOS DESPUÉS, el mismo Krauze
"me envió, junto con el libro que organizó (las
cursivas son de parte de este reportero) Gui
llermo Sheridan, una afectuosa carta privada
en la que dice Krauze: Tú fuiste el padre fun
dador (rescatador) de estos ensayos; ojalá esta
edición sea de tu agrado". Cita el libro.

SHERIDAN APARENTEMENTE FIR MÓ,
hasta donde explica Viaje a la memoria, el libro
que recogía la labor de Ibargüengoi tía Ins
trucciones para vivir en México y que alguna
vez Granados puso en manos de Krauze.

COMO QUEDA CLARO, Sheridan, aquel que
denunció el supuesto o real plagio en la tesis de
la ministra de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, Yasmín Esquivel, firmó, dice Grana
dos Roldán, un trabajo que no escribió.

¿Y ENTONCES?, SI lo que dice es verdad, ¿por
qué tan riguroso y severo el señor Sheridan?
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Que este lunes AMLO se re
unió con Jesús de la Fuente Ro
dríguez, presidente de la Comi
sión Bancaria y de Valores, justo
el mismo día en que se renovó el
Consejo General del Instituto
Nacional Electoral conla llegada
de Guadalupe Taddei. ¿Qué tie
ne que ver una cosa con la otra?
Pues que aprincipios de este mes,
el mandatario dijo que solicitaría
a la CNBV transparentar los fi
deicomisos del INE. A ver.

Que la alerta sísmica le dio
la bienvenida anoche a la nueva

presidenta del INE, Guadalu
pe Taddei, quien estaba reuni
da con el Consejo General que
encabeza y tuvo que salir al patio
cuando se activó la alarma por un
temblor de intensidad 5.5. Por

cierto, sorprendió que aparecie
ran escoltas cuidando a la nueva

cabeza del árbitro comicial, algo
nunca antes visto en el instituto.

Que la doctora en derecho
YasmínEsquivel, alasazónmi
nistra de la Corte, estudiará el re
curso de reclamación que inter
puso el Senado contra la admi
sión a trámite de la controversia
constitucional del INE contra el

plan B presidencial, mientras que

su colega Juan Luis González
Alcántara Carraneáse encar
gará de analizar la impugnación
del Jurídico del Ejecutivo a la
suspensión otorgada por el mis
mo asunto.

Que entre las actividades de
campaña que tendrála morenista
Delfina Gómez en los próximos
59 días destacan los encuentros
con familiares de desaparecidos
y víctimas de feminicidios en el
Estado de México, y aunque no
se tienen fechas todavía, su equi
po programó encuentros con
organizaciones y activistas para
llevarlos a cabo lo antes posible,
tratándose de dos temas que son
ejes de su plan de gobierno.

Que el equipo de campaña
de Alejandra del Moral, que
lidera Alejandro Osuna, está
muy contento con la recepción
que tuvo su abanderada en Cuau
titlán Izcalli, Los Reyes y Atiza
pán, donde estuvo cobijada por
los líderes de los partidos alia
dos: Alejandro Moreno del PRI,
Marko Cortés del PAN, Jesús
Zambrano del PRD y hasta pre
sidenciales de la oposición como
Enrique de la Madrid, Reatriz
Paredes, Silvano Aureoles y
Miguel Angel Mancera
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Justicia,
espectáculo
y política

Así son estos tiempos de pro
pagandaypolarización.
Donald J. Trump es

acusado formalmente por la fiscalía de
Nueva York después de haber puesto
las pruebas frente a un gran jurado—y
¿qué hace el acusado?
Insulta al fiscal, anuncia su calendario

de sus presentaciones de campaña rum
bo ala candidatura republicanaalapresi

dencia, detallaquetomaráelaviónparair
aNuevaYorkdetallandohoras de llega
das, para que haya fans—; a qué hora irá a
lafiscalíahoymartesyque enlanoche, de
regreso en Florida, a la hora del Primeti
me, dará un mensaje amedios.
Nada mal.

En poco ayuda que la investigación
por la que Donald Trump tiene que en
frentar la justicia tiene que ver con un
asunto muy "tru mp" por decirlo de al
guna manera
Sexo, una actriz porno famosa a la

que le prometió aparecer en su progra
ma de televisión y dinero para que no
lo acusara en los medios. Buena mez

cla para ocupar las primeras planas y
no solo de los tabloides escandalosos.

Habría que recordar que esta inves
tigación, es la primera que resulta en
una acusación formal, pero aún están
en proceso dos investigaciones más:
La que lo investiga por haber incitado
y no hecho nada el día de la toma del
Congreso por parte de sus seguidores,
y el asunto de los documentos clasifica
dos como secretos de sus tiempos en la
Casa Blanca que se encontraron en su

casa de MaraLago y que, por ley, no
podían estar ahí.
Así que queda bastante espectáculo

porver.
La pregunta es para cuánto le va a al

canzar a Trump.
Ayer llegó a Nueva York y un grupo

de personas lo esperaban frente a la
Torre donde vive, pero nada como sus
eventos de campaña aunque, claro, es
Nueva York que no vota por él.
Eso no quita que estaprimera andana

dale hahecho muybienenlas encuestas
entre republicanos y tiene a sus adversa
rios preocupados. ¿Durará el efecto?
Porque entre otras cosas ahora

Trump tiene que aparecer ante un juez.
Participar en el proceso.
Su ex titular del Departamento de

Justicia, William Barr, aún criticando
que se haya acusado a Trump, dij o que
cualquier abogado evitaría que esto lle
gue a un proceso en una corte. "No tie
ne todo el autocontrol", dijo Barr. 'Y se
ría muy difícil prepararloy mantenerlo
testificando de manera prudente".
Pues sí, pero es parte del espectáculo

¿no?»
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"Quemar en leña
verde", expresión
que usó AMLO

Mientras el fuego se
propagaba en el cen
tro de detención del

INM, en Ciudad Juárez, Chihuahua,
dejaron encerradas apersonas migran
tes. Cuarenta de ellas no sobrevivieron
al humo ni a las llamas. A muchas les
arrebataron la vida en ese momento. A

otras, al pasar de los días. Aún hay heri
das de gravedad.
Ayer, la Secretaría de Seguridad (a

cargo de informar, ante la ausencia
de la Secretaría de Gobernación y de
Relaciones Exteriores) dio a conocer
que el fin de semana seis de las vícti
mas fueron trasladadas al Centro Na

cional de Investigación y Atención a
Quemados y al Instituto Nacional de
Enfermedades Respiratorias, am
bos con sede en la Ciudad de México.

Una de ellas "perdió la vida al llegar
al Ceniaq por lo que al momento se
registran 40 personas fallecidas y 27
heridas, de las cuales 23 permanecen
hospitalizadas".
Unas horas antes de este comunica

do, en su conferencia mañanera, López
Obrador arremetió contra el reportero
que preguntó sobre el destino, jurídi
co y político (¿renunciará?), del titular
del Instituto Nacional de Migración,
Francisco Garduño. El mandatario lo

hizo defendiendo lo indefendible y sin
medir el impacto de sus palabras. Dijo,
textual: "Ustedes quisieran, ni así se
conformarían, que quemáramos en le
ña verde en el Zócalo a los que presun
tamente cometieron un delito".

No, señor Presidente. Lo que la so
ciedad exige es un alto a la violencia,

a la corrupción, a la impunidad, a las
políticas criminales, al trato inhuma
no, al encubrimiento, a la violación de
derechos.

A quienes sí quemaron y asfixiaron
fueron a jóvenes y a adultos. No en el
Zócalo, sino enuna estación migratoria
bajo la custodia del Ejecutivo federal.
No por una turba enardecida, sino por
autoridades. Y no en leña verde; sim
plemente los persiguieron, los retuvie
ron baj o llave, les impidieron salir y los
abandonaron mientras ardía el lugar.

Aquí entre nos
La primera reacción desde Palacio Na
cional fue criminalizar a las víctimas,
pero se filtró el video del interior de la
estación provisional.
La segunda y la tercera no han sido

mejores.
En el sitio de la tragedia, en Ciudad

Juárez, Andrés Manuel le reclamó a
una mujer que, en medio de protes
tas de migrantes, se manifestó. AMLO
siguió de frente y discutió desde la
camioneta. La acusó de ser enviada
de Maru y remató sus frases con un:
"mi amor".
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Y los rusos,
mientras tanto...

La muy improbable victo
ria militar de los rusos en
la invasión a Ucrania ne

cesitaría de un escenario absolutamen
te terrorífico: la muerte de centenares
de miles de reclutas enviados al frente de

guerra por Vladimir Putin justamente
para eso, para ser matados hasta el punto
de que los defensores ucranianos, caídos
también en combate, no sean ya lo sufi
cientemente numerosos como para po
der seguir oponiendo resistencia

Simple asunto de cifras, no hable
mos de vidas humanas: la población de
Rusia más del triple de la que habita la
nación invadida (144 millones de ha
bitantes en oposición a 43)— vendría
constituyendo, en sí misma, una suer
te de ventajaestratégicaen tanto que la
disposición del supremo opresor a sa
crificar a sus compatriotas es práctica
mente inextinguible.
Tan siniestra receta la de enviar al

frente de guerra como carne de cañón
a las fuerzas propias hasta que su sim
ple superioridad numérica termine
por imponerse, así sea que las trinche
ras y los campos queden sembrados de
cadáveres—ya fue aplicada, al parecer,
por Stalin en la Gran Guerra Patria (la
Segunda Guerra Mundial).
Erauna circunstancia diferente, desde

luego, porque los soviéticos defendían a
su país frente al invasor nazi, pero murie
ron así 12 millones de soldados, más allá
de que Adolf Hitler haya hecho mal sus
cálculos y de que el severísimo invierno
ruso haya sido también un factor.
Según estimaciones de algunos ex

pertos militares occidentales, ya han

muerto o sido heridos de gravedad 200
mil combatientes rusos en esta inva

sión: fuerzas de élite, en un primer mo
mento, descuidadamente dirigidas por
sus comandantes y, ahora, conscriptos
sin experiencia ni buen entrenamiento
movilizados de manera tan desordena
da como infame.

El pueblo ruso sufre tambiéneldespo
tismode su sanguinario jerarca: los biso
ños combatientes que mandaasobrelle
var los horrores de la guerra sonjóvenes
campesinos sin instrucción provenien
tes de las zonas másapartadas del territo
rio o individuos de las decenas de etnias

que pueblan tan gigantesca nación: ka
zajos, chechenos, circasianos, ingusetios,
buriatos, cumucos, mongoles...
Indefensos muchachos sacados de

sus casas a los que los familiares tie
nen que proveer de los más elementa
les pertrechos porque la galopante co
rrupción que carcome aRusiahahecho
que los cuarteles no tengan uniformes
ni proyectiles ni armas ni nada de lo
que necesita un combatiente moderno.
El futuro es de Ucrania, no de

Rusia...
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Un capellán
en Palacio

No, no te mueres de viejo,
te mueres de una enfermedad

EFIorestán

n la histor i a de los Ej ercitos mexi
canos hay antecedentes de los ca
pellanes militares, así como exis

ten en muchos países.
Pero nunca se había conocido aun capellán de

la Presidencia de la República como el antes ad
mirado y respetado padre Alej andró Solalinde
por su labor a favor de los migrantes, hasta que lo
tentaron los asuntos palaciegos del César.
Según reveló el presidente López Obrador,

diez días antes de la tragedia de la cárcel del Ins
tituto Nacional de Migración, INM, en Ciudad
Juárez, se reunió con él para crear una consejería
a la que se integrara de forma honoraria, para que
no se violeny se protej an los derechos elementa
les de esos desplazados.
Esto fue, también antes de que el mismo sacer

dote endosara al pasado, la responsabilidad del go
bierno de la 4T en esa desgracia En su cuenta de
tuiterpublicó: La tragedia déla estación migra
toria de CD. Juárez ha enlutado la migración y
marca elfín del INM como instrumento de segu
ridad. Engendrado por Carlos Salinas, Foxlohizo
de seguridad y con Calderón, García Luna y po
licía federal vinieron secuestros de migrantes. Y
hasta ahíllegó.Del988al994yde2000a2012.¿Y
luego, cuándo se rompió todo, padre Solalinde?
Es decir, ya no fue el Estado, este Estado, y en el

INM desoyen al Presidente, como dijo.
Para medir su fascinación recoj o dos de sus de

claraciones:

López Obrador tiene rasgos muy importan
tes de santidad, qué lástima que no lo valoren.
Está siguiendo las enseñanzas de Jesús. Dios nos
bendijo con un Presidente como este porque un
hombre como él solo se da cada cien o doscientos
años. (Diciembre 2021).
Lo que piensa Andrés Manuel es lo que pen

saba Jesús. Lo conozco, sé su pensamiento. (A
Azucena Uresti, junio 2022)
Insisto en que todos tenemos debilidades,

¿pero para qué la ostentación?
RETALES

1. EXCEPCIONES. La admiración del padre So
lalinde al presidente López Obrador no es exten
sible, No para Mario Delgado ni Citlalli Hernán
dez. El sacerdote asistió a la Convención Nacio
nal convocada por John Ackerman y expresó su
respaldo al acuerdo de expulsarlos de Morena;.
2. NOMBRAMIENTO. Adán Augusto López
Hernández dio posesión a Armando Ocampo
Zambrano como subprocurador de Asesoría y
Defensa del Contribuyente. Era subprocurador
Fiscal Federal de Amparos. Al frente de la Pro
curaduría Fiscal Federal permanece el también
abogado Félix Medina Padilla;.
3. RECURSO. La Consejería Jurídica de la Pre
sidencia promovió un recurso contra la suspen
sión del plan electoral B de López Obrador, acor
dada por el ministro Javier Laynez, a quien el
presidente llamó en son de burla su alteza sere
nísima. El procedimiento lo recibió Loretta Ortiz
y será desahogado en la segunda sala, donde tam
bién está Yasmín Esquive! Ya tienen dos votos.
Les falta uno. Votan el día 19.

Nos vemos mañana, pero en privado
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¿Qué les costaba
ir a Juárez?

La tragedia que enluta a
las 40 familias de los mi

grantes fallecidos tras el
incendio en la estación migratoria de
Ciudad Juárez dejó al descubierto que
antes que asumir responsabilidades es
tá la competencia para 2024.
Ni el secretario de Gobernación,

Adán Augusto López; ni el canciller,
Marcelo Ebrard; ni la secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, tuvieron la iniciativa

de subirse a un avión e ir a dar segui
miento a la atención de la emergencia
generada por una omisión o dolo del
gobierno al que pertenecen.
López Hernández y Ebrard deci

dieron seguir en campaña. El primero
acudió a una entrevista donde le echó

la bolita a Ebrard y al día siguiente ya
estaba de gira por Veracruz. Ebrard
se deslindó de inmediato y siguió son
riendo para la foto durante su gira por
Monterrey, desde donde salen vuelos
a Juárez. Regresó a la Ciudad de Méxi
co para no fallar en las presentaciones
de su libro. Quería informar en la ma
ñanera de lo que a él le toca: estar en
contacto con los países de donde eran
los migrantes, y de los acuerdos alcan
zados con Estados Unidos, pero sólo
pudo exponerlo en la reunión de segu
ridad previa.
Dirán que Rosa Icela Rodríguez fue

la que salió a dar la cara, aunque sólo
siguió una instrucción presidencial.
También pudo irse a Juárez a revisar
lo que falló en su dependencia, que tie
ne a su cargo la Coordinación Nacional
de Protección Civil, encargada de que
en esa estación migratoria hubiera un

protocolo y se cumpliera. Un incendio
no debía ocurrir, y si ocurría debía ha
ber un plan de evacuación.
Los dos primeros quieren la candi

datura de Morena para la Presiden
cia. Ella la quiere para la Ciudad de
México. Saben que cualquier error
les resta puntos, pero ir a Juárez pu
do ser un acierto.

Estuve allí. Conocí el lugar de la tra
gedia, hablé con migrantes que estuvie
ron detenidos y con una ex empleada
que describió laforma en que operaban
los agentes del INM y el personal de se
guridad privada. Obtuve datos de cómo
se atendió la emergencia, cuántos mi
grantes había, en qué estado estaban
los lesionados y cómo se procesó a los
fallecidos. Sólo me tomó 24 horas.
El Presidente sí viajó a Juárez, pe

ro ni visitó a los migrantes hospitali
zados, ni la estación donde ocurrió el
incendio. La gira ya estaba agendada
desde antes de la tragedia. El objeti
vo era celebrar la construcción de más
sucursales del Banco del "Bienestar",
eso que los migrantes no encuentran
en México, pero que mucho importa
para 2024.
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¿Qué es Dinamarca?
Tercera parte

17
^¦^1 n 1978, en la Conferencia Internacional
¦ J de la OMS sobre Atención Primaría de Sa

^ lud de Alma Ata se planteó un compromiso
global para conquistar el futuro: Salud para Todos para el
año2000. Aquellahistórica convocatoria que reunióal34
países, incluido México, generó mucha esperanza: había
reconocimiento y claridad sobre las devastadoras conse
cuencias en caso de continuar con modelos centrados en

lo curativo y la urgencia de fortalecer lo preventivo.
Pero México se rezagó en la tarea. De 1976 a 2018 pa

samos de atender, fundamentalmente, enfermeda
des infecciosas a los esfuerzos por mejorar la calidad
de vida de las personas que padecen enfermedades
crónicodegenerativas.
DeacuerdoalaEncuestaNacionaldeSaludyNutrición

2022, México tiene altaprevalenciade enfermedades cró
nicas: 10.2 por ciento para diabetes, 15.7 por ciento para
hipertensión, 14.9 por ciento para enfermedades renales
y 32.8 por ciento parahipercolesterolemia. En los últimos
10 años hubo un aumento predominante de diabetes por
diagnóstico médico de 10 por ciento.
Por eso al hablar de Dinamarca en la transformación

del sistema de salud de nuestro país, nos referimos a un
sistema de salud centrado en las perso
nas, que pone énfasis en la atención pri
maria de la salud y en la detección tem
prana de la enfermedad. Un modelo más
social que atiende y previene los proble
mas de salud más frecuentes.

Y en el IMSS se tiene experiencia. En
1954 se implemento el modelo de me
dicina familiar, uno de los grandes pa
trimonios del seguro social, y en 1979
el programa IMSS Bienestar sustentó su operación en el
Modelo de Atención Integral a la Salud (MAIS), el antece
dente del nuevo Modelo de Atención para la Salud (MAS

Bienestar) cuyos principales ej es sonla atención primaria
a la salud y la acción comunitaria.

C( ni el MAS Bienestar la atención médica es integral, b asca
la vinculación entre elprimeroy el segundo nivel de atención,
la promoción ala salud, detección oportunayprecoz, trata
miento efectivo, fomento ala corresponsabilidad individual,
familiar y comunitaria, y el abatimiento de las condiciones
que más afectan ala salud de las personas.
Con la acción comunitaria se establece un vínculo en

tre la atención de servicios médicos y la comunidad. Se
trata de una participación voluntaria, organizaday activa
para incidir en los factores que afectan la salud, el cuidado
de la salud individual, familiar y comunitaria Aquí se aplí
cala comunicación educativa que promueve conocimien
tos en salud y adopción de hábitos saludables.
Otro componente importante de la acción comunita

ria son los Comités de Salud: grupos de ocho personas que
realizan visitas domiciliarias, sesio
nes informativas, gestión de recursos
y obras, acciones de saneamiento am
biental y participan en las Jornadas
Nacionales de Salud y en Jornadas de
Limpieza comunitarias para preven
ción de emergencias epidemiológicas.
Dada esta importancia, en lo que va

del proceso de reclutamiento de médi
cos especialistas 2023, se han incorpo

rado 114 médicos especialistas familiares y en 11 estados se
han integrado 2 mil 177 Comités de Salud, participan 10 mil
356voluntarios, y se hanllevado acabo 20 mil798visitas do
miciliariasy 54 mil 851 sesiones informativas.
La transformación del sistema de salud ha significado

pasar de un modelo ccn tricohospitukirio y medicaliza
do a una medicina más social a través de la integración de
médicos familiares que promueven estilos de vida saluda
bles y medidas para prevenirla enfermedad durante todo
el ciclo de vida. Así con el IMSS Bienestar la salud es un
derecho, desde el nacimiento hasta la muerte.
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Transformar el
sistema de salud del

país a un sistema
centrado en las

personas
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Corazoncito,
mi amor

Aun par de días del siniestro y después
de la carcaj adita para pasar a otra cosa,
López Obrador anunció que, como es

taba tan dolido, visitaría la frontera en memoria de
los 40 migrantes calcinados por la desidia e incom
petencia de su administración. Pero sólo después de
cumplir el objetivo inicial del viaje, que fue inaugu
rar una de sus lavanderías delbienestar: para eso sí
hayPresidente.
Tan compungido estaba que le pusieron un tem

plete en un gimnasio y se lo llenaron de personal
acarreado. Alas víctimas, los familiares y otros mi
grantes en situación precaria ni crean que iba a ver,
o al menos no voluntariamente; en la calle fue ro
deado por activistas, migrantes y organizaciones de
derechos humanos, y fue allí, lejos de la seguridad
de sus escenografías habituales, cuando El Peje co
menzó apejear.
Cony Gutiérrez, parte de un colectivo contra

la militarización, se acercó a la ventana de la su
burban presidencial y le pidió que escuchara a los
migrantes, que no cayera bajo la influencia de los
Estados Unidos. Una petición simple y justa de la
cual un político humanista, lúcido y sensible hu
biera salido maravillosamente bien librado, pero
López es lo que hay, así que éste le dio a Gutiérrez
unas palmaditas en el cachete y le contestó así: "No
somos iguales, mi amor, no nos confundas", para
luego voltearse al frente y acusar de provocadores

a quienes, pidiéndole ayuda,
le impedían el paso. Gutié
rrez retobó: "¿Usted no era
provocador cuando defen
día la justiciay la dignidad?"
Y el Presidente le dijo que

no, que él siempre había sido
pacífico, como cuando pací
ficamente quemaba pozos
petroleros y pacíficamente
tomaba Reforma. Gutiérrez se lo recordó, y en
tonces López le espetó esto: "Que se me hace que
te mandó Maru, mi amor".
No es esta la primera vez que López Obrador

asume una "actitud paternalistay machista... Pal
mear la cara de una mujer y decirle que alguien
la mandó es pensar que somos tontas y pendej as,
y que no tenemos la capacidad de pensar porque
somos mujeres", y eso, aunque lo suscribo hasta
la última coma, no lo digo yo, sino la misma Gu
tiérrez. Fue en septiembre de 2018, cuando tan
tos esperaban que por fin México se convertiría
en un paraíso con el ejército en sus cuarteles, au
mentos al gasto en salud y educación, el fin de la co
rrupción, la opacidad y la ineptitud, y fortalecido
en su democracia y su participación cívica, cuan
do el presidente electo salía de su casa de tran
sición. Allí en la banqueta una reportera le pre
guntó sobre su apoyo a la licencia de Manuel Ve
lasco, y López le contestó así: "No voy a hablar de
eso, corazoncitos".
Al día siguiente, cuestionado por un contingente

de reporteras por haber usado esa ofensiva expre
sión de condescendencia sexista, redobló así: "Son
ustedes mis corazones, mis corazoncitos. Yo les es
timo mucho, les quiero y llevo a la práctica el princi
pio filosófico del amor al prójimo. ¿Cómo les voy a
tratar? Con cariño".

Pasado el tiempo, hemos visto con creces el cari
ño y el respeto que el Presidente más feminista de la
historia le prodiga por igual a sus floreros y a las re
porteras en sus mañaneras, corazoncitos.

Fecha: 04/04/2023

Página: 8

Area cm2: 257

1 / 2

Columnas Políticas

Artículo Mortis / Roberta Garza

Roberta Garza

Costo: 31,354

Página 27 de 162 Índice



Palmear la cara
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decirle que alguien
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que somos tontas
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PENSÁNDOLO BIEN #

Raúl Padilla, una
conversación trunca
Mi ú nica plática de fondo con el ex rector en estas décadas sucedió en diciembre; él no tenía ganas de polemizar, pero sí de
escuchar, tras ser interrumpidos se despidió con un gesto de quien enrolla un hilo, para sugerir que continuaría. No fue así

J0 PATTERSON
Hasta el momento

de entregar este
texto no se había
dado a conocer el
contenido de la no

ta que Raúl Padilla, el ex rector
de la Universidad de Guadalaja
ra y presidente de la FIL, dej ó a
su lado antes de quitarse la vida.
Pese a las lecturas políticas sobre
los motivos del líder del llamado

Grupo Universidad para suici
darse, el cáncer agresivo que pa
decía en el estómago y las graves
recaídas que sufrió en los últimos
meses probablemente expliquen
su decisión. Sin embargo, como
tantas cosas en la vida, y ahora en
la muerte de Padilla, la política
contamina acciones y decisiones.
No haré un balance más de los

muchos que se han publicado
desde el domingo por la tarde en
prensa y blogosfera. Algunos pa
ra llevar agua al molino del gober
nador de Jalisco, Enrique Alfaro,
con quien tenía diferendos; otros
para dar cuenta de sus divergen
cias con el obradorismo; la ma
yoría simplemente para intentar
arrojar alguna luz sobre una larga

trayectoria cargada de claroscu
ros, pero de enormes consecuen

cias en la vida política regional y
en los círculos culturales del país.
Escribo sobre él, más bien,

porque en las últimas horas se
han instalado insistentemente
en mi recuerdo las diversas oca

siones en que nos encontramos
y la sensación personal de extra
ñeza que provoca la desaparición
de un factor que, parabién o para
mal, uno asume como parte del
paisaje político permanente en
Jalisco o en la cultura nacional.

Aunque estudié la preparato
riay la licenciatura de Economía
en la Universidad de Guadalajara
y pertenecemos con diferencia
de 18 meses a la misma genera
ción, no conocí a Raúl en la época
estudiantil. Pero sí que conocí, y
de la peor manera, a los esbirros
de la Federación de Estudiantes

de Guadalajara, FEG, que repri
mía ferozmente toda actividad
estudiantil disidente. El cadáver
de un amigo cercano, con quien
intentamos crear grupos de dis
cusión, terminó en la Barranca
de Oblatos. Años después Padilla

sería presidente de la FEG y em
prendería la despistolización de
esa mafia, cosa que solo los que la
padecimos podríamos aquilatar
cabalmente. Un primer signo de
la tortuosa habilidad de Raúl, un
joven que organizaba ciclos de
cine cultural y a la vez se encum
braba en la cúspide de esa mafia
para eliminar su violencia y con
vertirla en instrumento de su

propio cacicazgo ilustrado.
Lo conocí como rector de la

UdG en los años que dirigí el dia
rio Siglo 21 en la primera mitad
de los años noventa. Comimos
en tres o cuatro ocasiones por
razones naturales, por así decir
lo. Toda proporción guardada,
los dos dirigíamos instituciones
ubicadas en el espectro progre
sista en una ciudad predomi
nantemente conservadora. Siglo
21 (y Público, nombre del diario
al que posteriormente transmu
tó) era un factor de renovación
en el ambiente local con mucho
peso en la opinión pública y de
fuerte contenido cultural. Pero a

pesar de los intereses comunes,
nuestras conversaciones nunca
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pasaron de temas genéricos so
bre política nacional y regional.
Supongo que nunca nos tuvimos
confianza. Yes que no era fácil
relacionarse con Raúl de igual a
igual. Es cierto que, aunque no
exento de interés, él era un ex
celente amigo y mecenas de in
telectuales y artistas. Gracias
a algunos con los que he tenido
relación a lo largo de los años
(Emilio García Riera, Gabriel
García Márquez, Tomás Eloy
Martínez o, más recientemente,
Nicolás Alvarado, entre otros),
supe del apoyo incondicional
que solía ofrecer a sus cercanos.
También conozco de la lealtad
que lo unía a los actores políticos
nacionales que le daban su lugar.
Pero era otra cosa en lo refe

rente a su coto de caza, el espacio
político regional. Raúl era capaz
de mantener complicidades co
yunturales con otros actores po
líticos locales, desde luego, pero
la única relación estable termina
ba siendo la de subordinación a
su liderazgo. El entorno cultural
y universitario operaba con una
lógica cortesana que tenía como
centro al soberano "benigno", sal
vo en los casos de disidencia polí
tica interna, ante los cuales solía
ser tan efectivo como implacable.
Salí de Guadalajara hace 24

añosy desde entonces mi contac
to con Padilla se limitó a un salu

do amable y breve cada noviem
bre al cruzarnos en algún pasillo
de la FIL. Paradójicamente la

única conversación de fondo en
estas últimas décadas sucedió en

diciembre, hace tres meses, du
rante un cóctel en el que las cir
cunstancias nos aislaron por un
rato. El díaanterioryohabíapar
ticipado en una mesa sobre perio
dismo organizada por la propia
Universidad, en la que los otros
cuatro ponentes habían conver
tido el micrófono en pluma de vo
mitar en contra de López Obra
dor; otras dos mesas a las que me
había asomado acusaban un des
balance similar.
Le expuse a Raúl mi preocu

pación de que la Universidad se
convirtiera en un espacio políti
camente sesgado o que él mismo
hubiese sidopersonero de Ricar
do Anaya en la campaña de 2018.
Después de todo se trata del líder
de facto de una institución públi
ca que no solo es financiada por el
Estado, atiende esencialmente a
sectores sociales de recursos es

casos. Alinearse explícitamente
con los grupos de interés vincula
dos históricamente con la iniciati

va privada, más propio de las uni
versidades particulares, era algo
que exponía a la UdG. Argumen
té que podía entender que tuviera
diferencias personales con López
Obrador, pero en momentos en
que existe un movimiento pen
dular de cara a intereses popula
res, jugar la carta de la oposición
no era ni correcto ni inteligente.
En todo caso, la UdG como insti
tución tendría que mantenerse al

margen del proceso. Y por lo de
más, tendencialmente era un au
tosabotaje. Pelearse simultánea
mente con el gobierno federal y
el estatal, fuentes prácticamente
únicas de financiarmento, resul
taba absurdo.

Raúl no tenía ganas de polemi
zar, pero para mi sorpresa sí de es
cuchar. Me preguntó si creía que
la 4T gobernaría un segundo se
xenio. Justamente, insistí, faltan
ocho años al menos, la UdG ten
dría que mantenerse al margen
de la militancia política explícita,
un acto de responsabilidad para
con la comunidad universitaria.

A mi vez le pregunté si conserva
ba algún puente con el primer cír
culo obradorista, al menos para
reconstruir los mínimos de con

versación; mencionó que había
acercamientos pero que se rom
pieron luego de su participación,
tres semanas antes, ennoviembre,
en la primera marcha en defensa
del INE. Ay, Raúl, dij e y fue lo últi
mo porque fuimos interrumpidos.
Se despidió con un gesto de los de
dos de quien enrolla un hilo, para
sugerir que la conversación conti
nuaría No fue así.
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Diáspora migratoria

Lamigraciónes consustancial aldesarrolloyala
evolución de la humanidad. Lo ha demostra

do la historia, lo tiene probado la ciencia y lo
asumieron las religiones monoteístas como un ej ercicio es
toico de valentíay dignidad en busca de la tierra prometida.
Pero he aquí que la migración asociada a la globaliza

ción económica neoliberal del último medio siglo tiene
rasgos, resortes y motivaciones de otra índole. Adopta la
forma de una expulsión obligada y no de una migración
voluntaria. Es una expoliacióny no una redención. Puede
concluir en el exterminio en vez de en un renacimiento.

La miseria, la violencia, el cambio climático y las
desigualdades de todo género son los modernos jine
tes del apocalipsis que acicatean la diáspora migrato
ria contemporánea.
La variedad de factores se refleja en la multiplicidad de

grupos migrantes. La Organización Internacional paralas
Migraciones (OIM) de la ONU lo explica de la siguiente
manera, a propósito del término "migrante":
"Término genérico no definido en el derecho inter

nacional que, por uso común, designa a toda persona
que se traslada fuera de su lugar de residencia habi
tual, ya sea dentro de un país o a través de una fronte
ra internacional, de manera temporal o permanente,
y por diversas razones. Este término comprende una
serie de categorías jurídicas bien de
finidas de personas, como los traba
jadores migrantes; las personas cuya
forma particular de traslado estájurí
dicamente definida, como los migran
tes objeto de tráfico; así como las per
sonas cuya situación o medio de tras
lado no estén expresamente definidos
en el derecho internacional, como los
estudiantes internacionales".

Según la estimación más reciente de la OIM, en 2020
había en el mundo aproximadamente 281 millones de mi
grantes internacionales, una cifra equivalente a 3.6 por

ciento de lapoblación mundial. China, Indiay México son
los países que más personas migrantes han registrado en
las últimas dos décadas.
Sin embargo, "globalmente, el número estimado de

migrantes internacionales ha aumentado en las últi
mas cinco décadas. El total estimado de 281 millones de

personas que vivían en un país distinto de su país natal
en 2020 es superior en 128 millones a la cifra de 1990 y
triplica con creces la de 1970": esto comprende todo el
período de la globalización neoliberal, que promueve,
defiende y alienta el libre tránsito de bienes, servicios y
capitales, pero obstaculiza, persigue y obstruye el libre
tránsito de seres humanos.

México está en el epicentro de estos cambios migra
torios. De ser un expulsor de trabajadores migrantes,
en plena etapa del TLC, pasamos a tener también des

plazamientos internos de connacio
nales (por la violencia y la sequía) y,
recientemente, somos país de trans
migrantes o migrantes en tránsito
(centroamericanos, sudamericanos,
caribeños y asiáticos).
Nuestra vecindad con el mayor

país de destino de las migraciones in
ternacionales nos empieza a pasar la
factura de esta diáspora migratoria.

La tragedia enla estación migratoria de Juárez podría re
plicarse, si no asumimos con seriedad, responsabilidad y
transparencia nuestra condición de país de tránsito.
No hay que cerrar las puertas a las personas transmi

grantes, pero tampoco abandonarlas a su suerte una vez
que están en territorio nacional. Existen protocolos, fon
dos y experiencias internacionales que debemos aceptar
y aplicar a la brevedad. De otra manera, la diáspora podría
terminar en granada.

La tragedia puede
replicarse si no

asumimos nuestra

condición de país
de tránsito
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1A1 pie de la letra. La política es un juego de equi
librio y mesura. Ignacio Ovalle, exdirector de

Seguridad Alimentaria Mexicana, Segalmex, podría
enfrentar a la justicia si se comprueba su participa
ción en desvío de recursos. Mientras tanto, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador se mantiene en
una posición cautelosa. Reconoce que no sabe dón
de trabaja actualmente Ovalle Fernández, y, a pe
sar de sus vínculos con personajes polémicos como
Raúl Salinas de Gortari, confía en su integridad. Sin
embargo, acepta que en Segalmex se infiltraron fun
cionarios de administraciones pasadas, quienes co
metieron desvíos millonarios, según la Auditoría
Superior de la Federación. Haya sido como haya sido,
que paguen los culpables. No hay vuelta atrás.

2 Nueva era democrática. La seguridad en los
• destinos turísticos es vital, y Cancún no es la ex

cepción. Mara Lezama, la gobernadora, enfrenta un
reto enorme en el inicio de la temporada vacacional.
Un tiroteo en plena playa dejó tres muertos, presuntos
narcomenudistas. La Guardia Nacional, policía esta
tal y Fiscalía de Quintana Roo han montado un ope
rativo para encontrar a los responsables. La violencia
en el paraíso turístico más importante de México es
preocupante y la gobernadora debe tomar cartas en
el asunto. Porque, cambiando el dicho: "Lo que suce
de en Cancún, ya no se queda en Cancún". Es hora de
actuar con firmeza y contundencia.

3 Con los niños no. Sanción ejemplar. Un punto
• a favor de la justicia y del gobernador Alfonso

Durazo. En un mundo donde la impunidad reina y el
cinismo político hace gala, es un alivio ver que aún
hay consecuencias para actos atroces: Las dos mu
jeres que asesinaron a una madre y golpearon a la
abuelita de una bebé en Sonora, fueron sentencia

das a 309 años de cárcel, un número que parece ab
surdo, pero al menos asegura que Hiris Yasmín "N"
y Vanessa Lizbett "N" no volverán a pisar la calle.
Es un recordatorio de que el sistema judicial tiene,
en Ocasiones, la capacidad de impartir justicia y ve
lar por las víctimas. Que quede constancia para que
no vuelva a suceder. Punto para la justicia sonorense.

4 Sin quejas. La llegada de Arturo Castillo Loza
• al Consejo General del INE dejó boquiabiertos

a muchos, sobre todo en el Tribunal Electoral del Po
der judicial de la Federación. Asesor del magistra
do José Luis Vargas Valdez hasta hace unas horas,
sus virtudes incluyen saber moverse en el ambiente
parlamentario. El licenciado en derecho, con maes
trías en sociología y psicología, contó con una pizca
de suerte al ser elegido a través de la insaculación,
pero no sólo trae experiencia, sino también un en
foque multidisciplinario, apto para el actual entra
mado político. Y, por si fuera poco, se declara a favor
de la austeridad. Bocanada de aire fresco en un am

biente cargado de derroche y excesos. Si va en serio,
bienvenidos los nuevos consejeros.

5 Hasta el perro. Delfina Gómez promete apoyo
• económico para todos, incluidas las mascotas,

en un audaz intento por atraer votos en su campaña
por la coalición Juntos Hacemos Historia. Mientras
caminaba por las calles de Texcoco, acompañada de
banda y líderes morenistas, parecía más una celebri
dad que una candidata. Sonrisas, fotos y apretones
de manos: el espectáculo está en marcha. ¿Será su
ficiente para ganarse el corazón de los votantes, o es
sólo otra promesa vacía en el eterno circo de la polí
tica? Al final, lo que importa es si Delfina Gómez po
drá cumplir con sus promesas. Las campañas inician
con todo, y no es para menos. Se trata de el bastión
Edomex. Nomás.
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Prometer en el presente...
y comprometer el futuro
Una de las medidas de política pública a las que ha dado
mayor impulso Andrés Manuel López Obrador es que los
adultos mayores tengan un mgreso básico garantizado. El hoy
Presidente ha defendido ese programa por consideraciones
de justicia social. Todos debiéramos coincidir en que es inhu
mano dejar que alguien viva los últimos años de su vida sin
sustento. Los viejos no sólo tienen menos oportunidades de
conseguir empleo y capacidades físicas reducidas para rea
lizar ciertas tareas, sino que sus gastos se incrementan en
rubroscomo la salud. Sin embargo, les un error pensar que
la pensión para adultos mayores no requiere fondeo y que
puede crecer en monto económico y número de beneficiarios
sin estudiar hasta dónde la aguantan las finanzas públicas.

En la nota principal de Excélsior de la edición de ayer lu
nes, nuestro compañero Paulo Cantillo dio cuenta de cómo
dicha pensión no contributiva es el único programa prioritario
del gobierno federal que creció en los Precriterios 2024, base
sobre la que se elaborará el último Paquete Económico de
la actual administración. Asimismo, de cómo dicho progra
ma casi se ha decuplicado de 2018 a la fecha. Mientras en el
Presupuesto de aquel año la pensión para adultos mayores
sumaba 46 mil 328 millones de pesos, en el de 2023 alcan
zó los 355 mil 630 millones de pesos. Y en los Precriterios
se proyecta que serán necesarios 439 mil 149 millones de
pesos, un aumento de 235%en un solo año. Dado que el
monto destinado a los programas sociales no puede reducirse,
al siguiente año (2025) se presupuestará lo mismo o más. Si
las cifras planteadas en los Precriterios se concretan, la pen
sión para adultos mayores representará 5,42 por ciento del
Presupuesto de Egresos 2024, un crecimiento de 1.14 puntos
respecto de 2023.

Esto representa un compromiso muy pesado para la si
guiente administración. La población mayor de 60 años de
edad o más pasará de 17 millones de personas en la actuali
dad de las cuales 11 millones son mayores de 65 y pueden

ser beneficiarias del programa á entre 27 y 32 millones en
2050 (Pobreza de adultos mayores en México: 20162022,
Revista de Investigación Académica Sin Frontera Universi
dad de Sonora juliodiciembre 2022). Para poder pagar dicha
pensión en 2024 año de comicios presidenciales, el resto
de los programas prioritarios no tendrá incrementos e incluso
sufrirá mennas, de acuerdo con los mismos Precriterios, in
cluyendo los de atención a la salud y medicamentos gratuitos.
Es decir, mientras aumentará la cobertura y el monto de la
pensión de adultos mayores, una de las necesidades primor
diales de esa parte de la población tendrá un presupuesto
similar al del año anterior. Lo extraño es que la pensión para
adultos mayores sea universal esto es, se paga por igual,
sin considerarla condición económica de los beneficiarios,
pero, de acuerdo con el mismo estudio de la Universidad de
Sonora, hay un mayor porcentaje de la población infantil y ju
venil en pobreza que entre aquellos que tienen 65 años y más.

Con datos de 2016, la investigación encontró que 51.6496
de los menores de edad y 51.42SS de los jóvenes vivían en
pobreza, mientras que los adultos mayores en esa misma si
tuación eran el 43.10 por ciento. El enfoque del gobierno de
López Obrador en estos últimos, ¿tendrá que ver con asegu
rar el apoyo electoral de un sector de la población que sí vota
y lo hace en mayor proporción? ¿Será cosa de hacer promesas
en el presente al grupo demográfico que más crece, a pesar
de que eso podría comprometer el pago a futuro o, al menos,
obligar a recortes presupuéstales, como ya empezó a ocurrir?
BUSCAPIÉS
Está muy claro que al presidente López Obrador no le gusta
el periodismo independiente. Sin él, su vida seria más cómo
da. Si los medios no hubieran publicado el video que muestra
que a los migrantes los dejaron encerrados, mientras se que
maban vivos en el centro de detención provisional de Ciudad
Juárez, hubiera prevalecido la versión que él dio hace una
semana: que ellos provocaron su propia muerte.

Esta Bitácora volverá a publicarse el martes 11 de abril.
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La educación: motor
de paz y desarrollo
• La cooperación es esencial ante los fetos actuales.

En un momento en que nos enfrentamos a múltiples de
safíos en Europa y a nivel global, la Unión Europea (UE)
está convencida de que la educación es un elemento clave
en la búsqueda de soluciones, particularmente la paz, la
reducción de desigualdades y la preservación del planeta.

A través del marco estratégico de educación y formación,
la UE y sus países miembros han establecido cuatro objeti
vos comunes: i Mejorar la calidad y eficacia de la educación
y la formación; 2. Hacer del aprendizaje permanente y la
movilidad académica internacional una realidad; 3. Fomen
tar la igualdad, la cohesión social y la ciudadanía activa;
4. Potenciar la creatividad y la innovación. Parte de estos
objetivos se logran a través de uno de los programas emble
ma de la UE, Erasmus, que lleva el nombre del humanista
neerlandés Erasmo de Roterdam, un icono de la circula
ción de las ideas en la Europa del Renacimiento.

Erasmus inició en 1987 con el intercambio de estudian
tes europeos de nivel superior y, dado su éxito, en 2004
lo ampliamos al resto del mundo, permitiendo así a más
estudiantes de países terceros, como México, vivir la ex
periencia de estudiar con beca en Europa. En 2014, el pro
grama evolucionó a Erasmus*, comprendiendo todas las
acciones de cooperación y movilidad en el ámbito de la
educación superior.

Erasmust tiene una fuerte dimensión internacional, pues
concede subvenciones a proyectos internacionales que se
basan en una asociación en la que participan tanto orga
nizaciones europeas como del resto del mundo. Es así que
la UE fomenta tanto la cooperación internacional como los
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contactos entre personas. Tam
bién muestra una de las formas

en que la UE contribuye al desa
rrollo económico y social, tanto
de los países socios como de la
propia UE.
México y la UE mantienen

una estrecha cooperación en el
marco de las acciones de Eras

mus+, particularmente el progra
ma de títulos conjuntos Erasmus
Mundus, que permite cursar una
maestría en dos o tres universi
dades europeas obteniendo así una doble o triple titulación.
Cada año, más de 100 jóvenes estudiantes mexicanos son
acreedores a esta beca, una de las más completas, posi
cionando a México como uno de los países que más becas
Erasmus obtiene a nivel mundial. Por su parte, el programa
de Movilidad de créditos facilita la movilidad de corta dura

ción para estudiantes, investigadores y personal de todo el
mundo hacia Europa y viceversa. De 2015 a 2020 casi 800
mexicanos fueron a Europay más de 500 europeos vinieron
a México bajo esta accióm^
El Programa de Desarrollo de Capacidades, el cual se

lleva a cabo mediante la creación de redes de institucio
nes de educación superior, tanto de América Latina como
de Europa, permite desarrollar nuevos planes de estudio y
crear relaciones entre instituciones de enseñanza superior
y el sector privado. De 2014 a 2020, México participó en 26
proyectos con 56 instituciones. A su vez. el programa Jean
Monnet, que lleva el nombre de unos de los padres funda
dores de la UE, fomenta los estudios y la investigación sobre
la UE en instituciones de educación superior.

En el ámbito de la investigación tenemos el programa
Marie SklodowskaCurie, en honor a esta célebre científica
polaca establecida en Francia, el cual promueve la forma
ción y el desarrollo profesional de investigadores de todo
el mundo a través de la financiación de programas de doc
torado y proyectos posdoctorales.

En la UE consideramos que la cooperación internacional
en materia de educación es esencial para hacer frente a los
grandes retos del mundo, ya que fomenta la comprensión
mutua, la innovación, la prosperidad social y la paz. Gracias
a los diferentes programas de la UE, miles de mexicanas y
mexicanos han tenido y seguirán teniendo la oportunidad
de vivir la pluralidad y multiculturalidad europea, promo
viendo así valores universales como la solidaridad, la de
mocracia y la amistad entre los pueblos del mundo.

"Embajador de la Unión Europea en México
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El legado
• La política migratoria adoptada, mata. Ésé serí parts
¦del legado.

A la memoria de Raúl Padilla, que sí dejó legado

Cuando la vida avanza, la palabra aparece con más frecuen
cia. La descendencia obliga a esa reflexión. Decimos legado,
pero no necesariamente nos referimos a algo material. La
idea de trascendencia provoca ese uso. Admiramos a quie
nes dejan un legado.

¿Qué legado ético dejarán quienes hoy nos gobiernan?
Con las primeras planas basta y sobra. Mueren 39 mi

grantes quemados y asfixiados y los (i) responsables se
evaporan. Son militares los que controlan la mayoría de
las delegaciones de INM. Dos minutos le bastaron al presi
dente al referirse a la tragedia y culpar a las víctimas. Poco
después, pasó a reír por otro asunto. ¿Cuál es el ejemplo
ético, qué recordarán los jóvenes? Ya tuvimos la tragedia
de la guardería ABC, los muertos de Ayotzinapa, ahora los
migrantes de Ciudad Juárez. Pocos días después, se abre la
cloaca: contratos sin licitar, empresas favorecidas por afi
nidad ideológica. El sensible senador Emilio Álvarez Icaza,
cruzado de la defensa de los derechos humanos, desespera
en tribuna, ¿qué más tiene que ocurrir para que rectifiquen?
La política migratoria adoptada, mata. Ése será parte del
legado. ¿Y qué hay de los muertos por la Línea 12? ¿Serían
los pernos?
Ahora resulta que los encargados de llevar alimentos a

los más necesitados en la flamante institución creada para
ello, Segalmex, nadan en porquería. Se desvían fondos por
un monto inconcebible para el ciudadano común, diga
mos seis veces el avión presidencial. Puesto en toneladas
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de tortilla sacude: alrededor de
576 millones, 923 mil kilos de
tortilla a 26 pesos kilo. También
será el legado. Hay más, allí está
el cálculo, muy destacado en la
primera plana de El Universal:
cada 16 horas una mujer cae en
la trata. En cinco años la cifra
ronda las 2 mil 700 víctimas. Ese
mismo día, en ese diario, se da a
conocer la casamuseo de la fa

milia Obrador. De la egoteca de
Echeverría a la "Casa Obrador"

pero, eso sí, "somos diferentes".
¿De qué legado se hablará allí?
Nada se ve de nuestra realidad.
En esas andamos, cuando exco
laboradores denuncian que la consejera electoral morenista
Norma de la Cruz Magaña es aficionada a cobrar diezmos
a sus colaboradores. La misma "afición" de la candidata de

ese partido a gobernar el estado más poblado del país. Rara
"afición". Sumémosla,al legada^

Como la degradación moral no da tregua, nos enteramos
de que el director de Distribución de CFE tuvo la genero
sidad de conseguirles puestos a sus hijas, tres, un yerno y a
su pareja. Ella gana alrededor de 166 mil pesos mensuales,
más que el Presidente. Pareciera entonces que los dineros
sobran, pero las asignaciones a los estados se reducen 6%
como consecuencia de una caída en la recaudación de los

ingresos petroleros, casi 28%. También el IVA cae, de seguir
así, ni el Fondo de Estabilización alcanzará para los fal
tantes. Pero los muy optimistas precriterios presupuéstales
ven velámenes llenos. La irresponsabilidad también será
legado. "Tuve que hacer la cirugía, hubiera perdido el qui
rófano me dice el médico, entrar al oído de un niño era su
misión, pero no podía ver, el microscopio no estaba cali
brado, no hay para mantenimiento". Al salir, me temblaban
las manos. Pero la pareja del "servidor" de CFE cobrando
dos millones al año.

Es en ese ambiente de "exigencia moral" de la gran
transformación que nadie entiende, que el secretario de
Gobernación "advierte" a dos de los consejeros electorales
salientes, Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, y también
a Edmundo Jacobo, exsecretario ejecutivo, sin ningún ele
mento, de posibles investigaciones por malversación. La
hoguera de las palabras en acción. La persecución también
será legado.

Cómo no sentir congoja, tristezay también enojo. De lo
material hablamos con frecuencia: pobreza, medicinas que
no llegan, salud destrozada, educación, despilfarro. Pero el
legado ético es igual de grave.

Días de guardar, dicen los creyentes. De reflexión ciu
dadana sobre la tesitura ética de México.
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La Conferencia de
Drogas Sintéticas:
cooperación con respeto
La semana pasada, en representación del secretario
Marcelo Ebrard, participé en la inauguración de la Con
ferencia de Drogas Sintéticas 2023. Contamos con la pre
sencia de oficiales de alto nivel de los gobiernos de México
y Estados Unidos. La secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, encabezó la represen
tación por parte de México, mientras que el embajador
Ken Salazar y el subsecretario de la Oficina Internacional
de Narcóticos y Aplicación de la Ley del Departamento
de Estado (INL, por sus siglas en inglés), Toddí Robinson,
representaron al gobierno estadunidense.

La Conferencia de Drogas Sintéticas, que tuvo lugar
en nuestro país, sucede en el marco del Entendimiento
Bicentenario: un arreglo de cooperación entre distintas
agencias de los gobiernos de México y Estados Unidos
para hacer frente a los retos compartidos en materia de
seguridad. En ese sentido, buscamos hacer frente al tráfi
co ilícito de drogas sintéticas —particularmente, fentanilo
y metanfetaminas, así como sus precursores químicos
desde una perspectiva integral y no sólo de reducción de
la oferta.

En contraste con su antecesor, la Iniciativa Mérida, el
Entendimiento Bicentenario hace frente al tráfico de dro

gas desde una mirada más amplia: un asunto de seguridad
pero también, fundamentalmente, de salud püblica. Asi
mismo, el Entendimiento incorpora el impacto del tráfico
de armas de alto calibre a México como un componente
esencial de cooperación bilateral. El Entendimiento parte,
asimismo, de una visión de responsabilidad compartida
en la que ambos países buscamos reciprocidad en nues
tros esfuerzos estratégicos, particularmente en contra del
fentanilo y del tráfico de armas de alto poder.

En la Conferencia reconocí, en primer lugar, el senti
do de pérdida compartida; reconocemos y lamentamos la
pérdida de vidas en Estados Unidos, y en menor medida,
también en México, a costa del fentanilo. Somos sensibles

a un fenómeno que no es sólo de nuestros dos países y
que tiene el potencial de ocasionar sobredosis en otros
países también. México reitera su disposición de coope
ración con los Estados Unidos y creemos que el marco del
Entendimiento Bicentenario es la vía correcta para encau
zar nuestro trabajo conjunto en el mediano y largo plazos.

En el contexto previo a las elecciones del próximo año,
por desgracia, hemos comenzado a escuchar a un grupo
de voces minoritarias que optan por lucrar electoralmente
con un asunto sumamente delicado. Como ha menciona

do el secretario Ebrard, México es el aliado más impor
tante de Estados Unidos a nivel global en la lucha contra el
fentanilo. Damos la bienvenida a la vía de la cooperación
con respeto; el camino de la administración de Biden,
pero rechazamos categóricamente cualquier posible in
jerencia extranjera.
Trabajamos también con la Oficina de las Naciones

Unidas contra la Droga y el Delito y, por supuesto, con
agencias estadunidenses para fortalecer nuestros me
canismos de detección de fentanilo y sus precursores
en puertos mexicanos. Lamentablemente, hemos perdi
do miembros de fuerzas civiles y también militares para
desmantelar laboratorios clandestinos o arrestar personas
vinculadas con su tráfico internacional.

En ese sentido, no aceptamos propuestas de coopera
ción bajo amenazas —además, poco óptimas para ambas
partes, México colaborará con Estados Unidos única
mente bajo la premisa irrenunciable del respeto. Como
demuestran dos siglos de historia compartida, la tesis in
tervencionista palidece frente a la opción de cooperación
institucional y respetuosa con México. El Entendimiento
Bicentenario es, debe ser, el camino a seguir.

"Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe ele la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Precriterios de política
económica 2024
El pasado viernes 31 de marzo, la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP), presentó ante el H. Congreso de la
Unión, los Precriterios 2024, en donde resalta la estimación del
crecimiento de la economía mexicana en 3% en el Producto
Interno Bruto (PIB) en lo que resta de 2023 y también para
2024; este comportamiento se espera debido al buen desem
peño de la economía mexicana y porque se mantienen los
supuestos sobre el comportamiento de la economía global.

Actualmente, contamos con finanzas públicas sanas, por lo
que se estima que la deuda pública en lo que resta de 2023 y en
2024 sea de 49.9% del PIB, porcentaje mejor que en otros pe
riodos, ya que, si se hubiera mantenido su nivel de crecimiento,
la deuda habría alcanzado 55.6% del PIB. Es por ello que, con
el modelo actual, al final de 2024, 77,1% de la deuda estará
en tasa fija, con un plazo de vencimiento de 9.8 años en pro
medio, además, 80.6% de la deuda será en pesos mexicanos.

En la política fiscal se ha mejorado la recaudación de im
puestos y se ha dirigido el gasto público hacia el bienestar
social y el desarrollo económico. De esta manera, para 2024,
los ingresos tributarios aumentarán 2.3 puntos porcentuales
del PIB.

Hay que resaltar que el fortalecimiento del mercado in
terno, el impulso a la inversión públicay la relocalización de
empresas en el país generarán el crecimiento de la economía
mexicana en 2023 y 2024. Por su parte, se espera que la re
localización de empresas aportará 1.2 puntos porcentuales al
PIB. Asimismo, la inversión privada favorecerá mayores vo
lúmenes de exportaciones y empleos de calidad, siendo una
fuente complementaria del crecimiento económico.

Por otro lado, en el último trimestre de 2022, a pesar de un
entorno externo complejo y volátil, el consumo privado regis
tró un aumento anual de 6.5%, representando el dinamismo de
la demanda interna, así como el sólido mercado laboral que

tuvo la tasa de desempleo más baja desde 2005, respaldaron
el crecimiento de la economía mexicana, que alcanzó niveles
históricos de actividad económica con 3.1% de crecimiento en
2022. Para 2024, él consumo privado continuará beneficián
dose de un mercado laboral sólido y con mejores condiciones
de trabajo.

El gasto público, excluyendo el pago de la deuda y las par
ticipaciones, registrará una disminución de 3.1% real anual en
2023, mientras que para 2024, debido a la culminación de los
principales proyectos de infraestructura, se espera una dismi
nución de 2.1% real anual.

Es de destacar que. en los últimos años, la política econó
mica de México se ha caracterizado por desarrollar un entor
no de estabilidad macroeconómica, finanzas públicas sanas,
un sistema financiero sólido y bien capitalizado a largo plazo,
lograr la igualdad, la equidad y el bienestar para la población
y combatir la corrupción.

Es por ello que, desde el Senado de la República debemos
seguir trabajando para impulsar el crecimiento económico de
nuestro país, siempre buscando el bienestar de las familias
mexicanas y de toda la población.

Continuaremos dándole puntual seguimiento a las esti
maciones de los indicadores económicos, que servirán de
referente para el Paquete Económico que se presentará en
septiembre para el próximo año..
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PRIMEROS AUXILIOS

Recientemente vi un vídeo en el que. al dar
primeros auxilios a alguien que estaba des
mayado sin respirar, no le estaban dando
la respiración por la boca, donde recuerdo
que también se le tapaba la nariz, ¿es esto
correcto o está mal representado?
P.D.: Era un video de YouTube.

R. Si usted sé refiere a la RCP (Reanimación
Cardiopulmonar) como una combinación
de reanimación boca a boca y compresio
nes torácicas, sus conocimientos de prime
ros auxilios están desactualizados.

En la mayoría de las situaciones, la RCP sólo
por compresión es el movimiento correcto.
Según la Asociación Americana del Cora
zón, "la RCP sólo con las manos realizada
por un transeúnte ha demostrado ser tan
efectiva como la RCP con respiraciones en
los primeros minutos de un paro cardiaco
repentino fuera del hospital".

Las excepciones son las víctimas que se
ahogan y las personas que colapsan con
problemas respiratorios, pero la causa más
común de un colapso y falta de latidos car
diacos es el paro cardiaco, y para esa si
tuación, la RCP sólo por compresión es el
camino.

Ni siquiera tienes que saber cómo hacer
lo bien: poner a alguien sobre su espalda y
presionar su pecho al ritmo de (los que sa
bemos de esta música;) Stayín'Alive, de Bee
Gees, es mejor que no hacer nada, aunque,
realizar la RCP que aprendiste en una clase
de primeros auxilios es aún mejor.

DERECHO

¿Hay algún truco que usted sepa que me
pueda ayudar a caminar y estar más dere
cho? Como que me estoy encorvando y aún
no me toca. creo, ¡tengo apenas 45 años!

R. Recientemente, una terapeuta me dijo
que lo más sencillo es pensar en levantar
mi barbilla.

Trate esto: cabeza hacia arriba, en lugar
de hacia adelante, hombros hacia atrás, en
lugar de redondeados, incluso caminando
sobre los dedos de los pies más que gol
peando. Es una especie de paseo más li
gero. Balancear los brazos: si columpia los
brazos cuando camina, le hace parecer y
sentirse más joven..

LECTURA DE VELOCIDAD

¿Me podría ayudar dándome algunas es
trategias para saber cómo se hace uno un
lector de velocidad efectiva? Si me la da.
me va a ahorrar algunos pesos.

R. Éstas son algunas de las técnicas más
efectivas:

Rozando, implica escanear rápidamente el
texto para tener una idea general de qué
se trata.

Escaneando, implica centrarse en palabras
clave o frases específicas que son relevan
tes para lo que estás buscando. Esta técnica
puede ser útil si estás tratando de encontrar
información específica rápidamente.

Fragmentando, que implica agrupar pa
labras o frases en unidades significati
vas. Esto ayuda a evitar procesar palabras
individuales.

Eliminar la subvocalización. evitando el há
bito de pronunciar en silencio cada palabra
que lees.
Puntuar usando un dedo o pluma para guiar
tus ojos a lo largo de la página para ayudar
a concentrarte.

Practicar, practicar y practicar más. En mu
chas ocasiones, mejor dicho, diariamente
uso una combinación de estos métodos.
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Día de despedidas en el INE
A pesar de que fue uno de los consejeros con más reflectores, Ciro
Murayama brilló ayer por su ausencia en la fotografía oficial con los
consejeros entrantes, pese a que su cargo permanecía vigente hasta
las 11:59 horas. La consejera Adriana Favela tuvo fluctuaciones entre
alegría y tristeza, y dedicó más de 10 minutos a despedirse del perso
nal del INE. La ausencia de Roberto Ruiz apenas se notó, pues, como
siempre, lució 'gris' en su paso por el instituto.

Cuestión de protocolo
Y hablando de despedidas, Lorenzo Córdova, ya exconsejero
presidente del INE, negó que fuera un desdén su ausencia en la
toma de protesta de su sustituía, Guadalupe Taddei, pues la llamada
'Herradura de la democracia' dijo no tiene lugar para dos consejos
generales y, por ende, no puede haber dos presidentes. Por cierto, tuvo
previamente una reunión privada con Taddei y en público señaló que
"el INE queda en nuenas manos". Para que no digan que hubo mala
vibra para la nueva presidenta.

Paisanaje en su primer discurso
'No te ayudes compadre'. En su primer discurso ante el Consejo General
del INE, el consejero Jorge Montaño no escatimó en cerrar su
intervención citando al poeta tabasqueño Carlos Pellicer, 'tótem' del
presidente López Obrador. El nombramiento de este consejero es uno de
los impugnados por el PAN, por su cercanía con el mandatario y con el
también tabasqueño Adán Augusto López, secretario de Gobernación.

'Secreto de Estado'
Con la novedad de que el Senado al igual que la Presidencia im
pugnó la decisión del ministro Javier Laynez de admitir la demanda
presentada por el INE y de suspender los efectos del plan B. Sin
embargo, el presidente de la Mesa Directiva, el morenista Alejandro
Armenta, no dio a conocer que interpuso dos recursos de reclama
ción porque se consideran como ¡"información reservada"!, ya que
"mientras no cause sentencia firme, no se puede dar información al
respecto, puesto que está dentro del procedimiento legal". ¿Será?

Cooperación MéxicoEU
da visos de compostura
La embajada de EU en México agradeció la extradición del Cholo Iván,
exjefe de seguridad del Chapo Guzmán. A través de Twitter, la repre
sentación estadounidense publicó "gracias a la FGR por la entrega
del acusado requerido por la Corte Federal de Distrito para el Distrito
de Columbia por diversos crímenes relacionados con el tráfico de
drogas y delitos de uso de armas. Estamos comprometidos con nuestra
seguridad compartida". Qué bonita es la relación entre ambos países
cuando hay cooperación. Lo cierto es que una golondrina no hace

Fecha: 04/04/2023

Página: 29

Area cm2: 304

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 79,708

Página 42 de 162 Índice



verano, y sigue habiendo varios temas pendientes en la agenda.

Edomex, campañas
con "reconciliación"
Llama la atención que las dos únicas candidatas a la poderosa guber
natura mexiquense, Alejandra del Moral y Delfina Gómez, desta
caron en sus mensajes de arranque de campaña que no recurrirán a la
descalificación, sino a las propuestas, y que ofrecerán un gobierno de
"reconciliación". Pero sus partidos nos advierten que la "guerra suda no
para", pues ya hay 143 denuncias y quejas de presuntos delitos electo
rales y nueve por violencia política de género, ante el órgano electoral
estatal. Apenas el sábado, horas antes del arranque, se denunciaron
mutuamente ante la autoridad por actos anticipados de campaña, uso
de espectaculares, de espacios y de recursos públicos en forma ilegal...

La salud de Murillo
La defensa de Jesús Murillo Karam señaló que el deterioro que ha
sufrido la salud del exprocurador, "desde y con motivo de su interna
miento, es notorio. Por tal motivo hemos solicitado insistentemente
que se le imponga una medida cautelar diversa o, en su caso, se le
permita ejecutar la prisión preventiva en su domicilio". Han sido
reiteradas las visitas del exfuncionario al hospital, pero dejarlo seguir
su proceso desde su casa seguramente enardecería a sus críticos, por
lo que se antoja difícil que se le conceda la petición.
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Padilla López:
ritos y dudas
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La Universidad de Gua

dalajara es un mundo de
un cuarto de millón de

personas, entre estudiantes,
académicos y trabajadores de
diversa índole.

En las últimas décadas ese

planeta menos poblado antes,
más ahora orbitó alrededor de
la ambición y capacidad de Raúl
Padilla López, que, además de
diseñar y ejecutar un modelo
educativo regional, dio a la
UdeG un sentido cultural de
envergadura mundial.

La muerte el domingo de
Padilla López en su domicilio
ha sido motivo de muchos
obituarios, varios de ellos ricos
en datos y análisis políticos. El
deceso es una tragedia para su
familia y el llamado grupo Uni
versidad, y una pésima noticia
para todos aquellos que, de una
forma u otra, sin dejar de ver o
criticar sus defectos, reconocen
sus obras.

Su ausencia también supone
riesgos para Jalisco. Lo logrado
en esa casa de estudios en estas
cuatro décadas es notable, pero,
¿cómo trascenderá la UdeG al li
derazgo que foijó su expansión
académica y una pujanza cul
tural sin par? E incluso se debe
cuestionar si quien tome las
riendas sabe que está obligado a
despersonalizar la universidad
y sus empresas.

La Feria Internacional del
Libro es el mayor escaparate
de la UdeG. La imagen de una
universidad que todos los días
"piensa y trabaja", como dice su
lema, ha dependido por años

de esas dos semanas en que la
Expo Guadalajara se vuelve el
centro editorial del planeta,
y el momento anual en el que
Padilla era más visible, y más
evidente su poder.

En esas jornadas, el exrector
y presidente de la FIL tenía lo
más cercano al don de la ubicui
dad. La feria estaba diseñada
para que él pasara de un foro a
otro, de una presentación a la si
guíente, con sigilo, pero sin que
nadie dejara de advertir cuando
llegaba a ocupar el asiento que
la avanzada le había reservado.
Y así como llegaba, se podía ir.

De esa forma, El Licenciado
se dejaba ver por sus invitados
nacionales e internacionales, y
también por sus digamos go
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bernados: por una familia uni
versitaria consciente de que el
león mayor podría apersonarse
a la primera de cambio, y por la
comunidad en general: las y los
jaliscienses que les gustara o no
reconocían en él a un poder de
su estado.

Esa centralidad de Raúl
también evidente en la dispo
sición de las mesas de honor en
la inauguración, premiaciones,
cocteles y eventos estelares de la
FILhoy es un vacío que tendrá
que ser llenado, pero con un
liderazgo distinto. Padilla nunca
ocultó sus polémicos orígenes,
pero, sabedor de que el mundo
cambia, tampoco fanfarroneaba
al respecto.

Si de algo ha de servir la iner
cia predecibleel impulso que es
esperable, dado que todos estos
años Padilla formó una legión
de operadores en los distintos
espacios universitarios es para
dar oportunidad a que la vida
académica y cultural continúe
sin sobresaltos en este año.

Pero en el plano de lo sim
bólico, del duelo de estas horas
tendrán que salir pronto las
señales que den certidumbre
a la comunidad universitaria y
a las y los jaliscienses, de que
quienes han heredado esta
responsabilidad tienen idea
de cómo asumirla, de cómo no
consumirla en pugnas y grillas,
de cómo obligados están me
jorarla.

Padilla acuñó ritos y mo
dos que lo deseable es que se
vuelvan sólo parte de su le
yenda. Una universidad menos
patrimonial de un grupo, unas
iniciativas culturales más ancla
das en alianzas y soportes más
allá de la rectoría en turno y del
llamado sanedrín, sería el mejor
homenaje a quien el domingo se
despidió de su obra.
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Diplomacia de kiosko
T™11 Presidente continúa en su
|H permanente campaña de pro
J__Jvocación a Estados Unidos.

Ahora la ha enganchado en con
tra del senador Lindsey Graham, de
Carolina del Norte, un conservador
rabioso, proTrump, que representa
desde hace años las ideas más radi
cales del conservadurismo religioso
republicano.

El tema en cuestión es la cre
ciente presencia, control y operación
de organizaciones criminales en
territorio mexicano. En opinión del
senadorsegún dice con base en
reportes de inteligencia cerca de
30% del territorio mexicano está
bajo control del crimen y del narco
tráfico. Algo que, evidentemente,
López Obrador rechaza, lástima que
lo haga sin muchos argumentos.

Graham respondió ayer me
diante un video de cuatro minutos
difundido en su cuenta de TWitter.
En el video aparece el senador de
pie con un mapa a sus espaldas y da
respuesta puntual a los 5 plantea
mientos que le hizo el Presidente de
México la semana pasada.

En el mapa están coloreados
cuatro estados: Tamaulipas, Sina
loa, Michoacán y Guerrero.

Graham le dice al Presidente
de México "queremos trabajar con
usted" para resolver este problema,
como lo hicimos con Colombia y su
problema de cocaína; pero usted
está en negación, asegura el sena

dor republicano a López Obrador.
En el video afirma que el fenta

nilo que azota al territorio esta
dounidense se produce en México
con precursores que provienen de
China y que los cárteles mexicanos
introducen y distribuyen en Esta
dos Unidos.

Graham responde que sí hay
programas para atender a los
jóvenes para prevenir el consumo,
pero que no son suficientes. Re
conoció que se venden armas en
Estados Unidos y que sí se pueden
adquirir en los supermercados. Sin

embargo, puso su atención en com
batir a los cárteles mexicanos de
forma conjunta, responsables del
tráfico a territorio estadounidense.

'Trabajemos juntos", le dijo y lo
invitó a "cambiar sus políticas". Si
decide no hacerlo, remató Gra
ham, voy a hacer todo lo que esté
en mi poder para usar las leyes de
Estados Unidos para destruir a esos
cárteles...

La última afirmación sonó más a
advertencia al Presidente mexicano.

¿Qué necesidad tiene el manda
tario de nuestro país en enfrentar
entre declaraciones y dichos a un
poderoso senador americano?
¿Ganamos algo? ¿México sale
beneficiado en algún sentido?

Graham afirma que cuatro esta
dos se encuentran bajo control de los
cárteles: ¿es real? ¿Es una exage
ración del político americano? ¿Exis
ten datos sólidos para afirmarlo?

Todos lo mexicanos sabemos
que no es prudente transitar por de
terminadas carreteras y municipios
de Tamaulipas, Sinaloa, Michoacán
y Guerrero en ciertos horarios; le
advierten a uno con toda claridad,
no vayas por ahí después de las 5 de
la tarde.

Hay evidencias de controles
territoriales por parte de organiza
ciones criminales, que van incluso
más allá de estas cuatro entidades.

Agregue Guanajuato, Zacatecas, Es
tado de México, etc. ¿Es razonable
afirmar que aunque esos controles
de zonas completas por el crimen
estén comprobados, eso conlleva
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a señalar que el estado entero está
bajo su control? Tal vez sea despro
porcionado, pero es irrelevante.

La llamada de alerta por Antony
Blinken, secretario de Estado,
hace unos días, por el secretario
Mayorkas, de Seguridad Interna,
y ahora esta reyerta con Lindsey
Graham sólo pone en evidencia que
México tiene un problema serio en
materia de criminalidad creciente
que invade múltiples áreas del país.
Delitos divesificados, organizacio
nes complejas de lavado de dinero,
extorsión, control político de muni
cipios enteros.

López Obrador se equivoca al
confrontarse innecesariamente con
una de las voces más radicales del
conservadurismo en Estados Uni
dos. Graham es un impresentable
que apoya a Trump ciegamente en
todas sus delitos y fechorías.

¿Con qué objeto el Presidente
de México se rebaja al nivel de una
diatriba política con un senador
radical?

Lamentablemente para México,
pues ya conocemos a AMLO:
prefiere tener contricantes y adver
sarios con los que sostener largos
alegatos, en vez de enfocar energía,
recursos, planeación y estrategias
de colaboración, para combatir al
crimen y asegurar zonas completas
de nuestro país.

Graham encabeza a un grupo de
senadores y políticos que busca de
signar organizaciones terroristas a
los cárteles mexicanos de la droga, lo
que significa, según la ley en EU, que

el gobierno federal tiene la facultad y
más aún, la obligación, de combatir
a esas organizaciones terroristas
dondequiera que se encuentren.

Algo muy semejante al combate
a Al Qaeda, al Estado Islámico y
otras organizaciones auténtica
mente terroristas.

Resulta escandaloso e inadmi
sible que comandos Seal o Delta,
o de cualquier otra agrupación
antiterrorista americana, realicen
operaciones clandestinas y encu
biertas en México para detener o
neutralizar a cárteles. Pero eso es
lo que buscan y lo que pretenden
para detener la ola de fentanilo que
inunda sus calles y ciudades.

Es de una gravedad elevada,
considerando que en ambos países
habrá elecciones federales en 2024.

Si el gobierno de México fuera
serio y estuviera integrado por
profesionales comprometidos y
preparados, se sentarían a la mesa a
buscar mecanismos y estrategias no
sólo de cooperación, sino de acción
conjunta. Utilizar su inteligencia,
vigilancia satelital, tecnología para
ir en contra de criminales y detener
este tsunami de crimen e inseguri
dad nacional.

Pero tenemos lo que tenemos.
La perorata diaria desde Palacio
Nacional que no sirve de nada, ni
produce ningún avance, ni arroja
resultados concretos en ningún
terreno. Pura propaganda de
discurso barato, de diplomacia de
kiosko repleta de declaraciones, ca
rente de acuerdos, avances, logros.
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Sin país para las personas

Hay que decirlo con
claridad: en México la
política es irresponsa

ble, porque ninguna autoridad
asume las consecuencias de lo
que pasa en el país. Vemos fisca
lías que se acusan entre ellas
sobre a cuál le toca investigar
un crimen; niveles de gobierno
que se lavan las manos ante la
violencia en el país; secretarías
de Estado que no parecen tener
claridad en sus atribuciones.
Desgracia tras desgracia, se nos
evidencia cómo las carreras de
los políticos, son el centro del
quehacer público y no la vida
ni el bienestar de las personas.
El resultado: el Estado se ha
quedado corto en la tarea de
garantizar los derechos más
elementales de las personas,
sobre todo de las que se en
cuentran en las situaciones más
vulnerables.

Hace apenas unos días la
Fiscalía General de la Repú
blica concluyó que Ariadna
López, encontrada muerta en
la carretera MéxicoCuerna
vaca a finales del año pasado,
fue víctima de un feminicidio.
Esta versión contradice lo dicho
inicialmente por la Fiscalía del
Estado de Morelos, que ex
puso que murió a causa de una

intoxicación etílica, y que inició
un periplo de interpretaciones
contradictorias entre diferentes
agencias de investigación en el
país. Lamentablemente el de
Ariadna es tan sólo uno de los
más de 3 mil 500 feminicidios

por año que se han registrado
en el país desde 2018, mujeres a
las que el Estado debió cuidar.

El incendio en una de las es
taciones del Instituto Nacional
de Migración en Ciudad Juárez,
dejó un saldo de 40 personas
migrantes muertas de Centro y
Sudamérica. Aún más, entre los
fallecidos había quienes tenían
los documentos necesarios para
demostrar su estancia legal en
el país, pero que fueron deteni
dos por policías municipales o
agentes migratorios sin justifi
cación alguna. A esta reclusión
injusta siguió una tragedia
que es sólo la última prueba de
cómo los tres niveles de go
bierno se han vuelto incapaces
de garantizar los derechos de
las personas en situación de
migración, ya sea que estén o
no bajo su resguardo.

Según el Observatorio
Nacional de Crímenes de Odio
LGBT+, México es uno de los
países de América Latina que
registra más agresiones a las
personas pertenecientes a dicha

comunidad. Por ejemplo, entre
2014 y 2020 se registraron más
de 200 crímenes de odio, de
los cuales casi la mitad fueron
contra personas trans. Por si
fuera poco, denunciar este tipo
de agresiones es muy difícil:
además de que en las entidades
los protocolos para atender
las agresiones a la comunidad
LGBT+ no funcionan, en mu
chos casos no hay disposición a
ver que el móvil de la violencia
fue la orientación o la diversi
dad sexual de las personas.

Como país también nos per
sigue la larga sombra de la crisis
de las desapariciones. Según el
Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localiza
das, el año pasado cerró con
109 mil desaparecidos, una ci
fra inaudita para cualquier país
del mundo. Aunque reconozca
mos que la creación del Centro
Nacional de Identificación
Humana es un avance, no es
suficiente, mientras los Servi
cios Médicos Forenses sigan
descargando la responsabilidad
de la búsqueda e identificación
de personas en las familias
de las víctimas, no podemos
considerar que la autoridad esté
haciendo lo necesario.

Las tragedias se suceden
unas a otras y hoy vemos un
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esquema tan lamentable como
predecible; las desgracias son
tomadas por las autoridades
como si de un ataque se tratara;
luego, lo que vemos es una
réplica oportunista en forma de
rasgadura de investiduras por
parte de los políticos de oposi
ción; después, el tema se vuelve
una confrontación de dimes
y diretes de la cual no salen
soluciones.

Todo este ruido nos impide
escuchar: escuchar a las muje
res, a las personas migrantes,
a la comunidad LGBT+, a los
familiares de las personas des
aparecidas y un largo etcétera
que incluye a todas las personas
a las que se les debe justicia;
el alivio ante la impotencia de
algo que no se merecen y que
ningún discurso de ningún

político va a darles. Estos son
temas sobre los que no podemos
escatimar la autocrítica sincera.
Que la calma de estos días nos
permita una reflexión más
serena.

"... el Hstado se lia quedado corto en la
tarea de garantizar los derechos más
elementales de las personas, sobre
todo de las que se encuentran en las
situaciones más vulnerables"

"Las tragedias se suceden unas a otras
y lioy vemos un esquema tan lamentable
como predecible; las desgracias son
tomadas por las autoridades como si de
un ataque se tratara..."
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Grave violación de derechos
humanos contra los migrantes

El sexenio de José López Porti
llo, entre 1976y 1982, estuvo
marcado por el derroche y

la corrupción. Miguel de la Madrid
recibió un país quebrado, hundido
en una profunda crisis de credibili
dad, con graves problemas finan
cieros derivados de una inconclusa
nacionalización bancaria. Éstede
la Madrid, egresado de la Facul
tad de Derecho de la UNAM, con
profunda vocación por la ciencia
jurídica, encontró en la lucha contra
la corrupción y la administración de
justicia un símbolo de su gobierno,
al que se aferró con determinación.

El 10 de agosto de 1987, en el
penúltimo año de su propia admi
nistración, se publicó en el Diario
Oficial un decreto de reformas a la
Constitución en materia judicial,
por virtud del cual se redefinió la
competencia de la Suprema Corte
de Justicia, al convertirla en un
tribunal de máxima constituciona

lidad, por derivación de algunas de
sus facultades a favor de los Tribu
nales Colegiados de Circuito.

Entre algunas de las modifica
ciones aprobadas en esa reforma,
se incorporó al segundo párrafo
del artículo 97 constitucional una
atribución exclusiva de la Suprema
Corte de Justicia para averiguar
"algún hecho o hechos que constitu
yan una grave violación de alguna
garantía individual".

Se trató de una ampliación
competencial poco debatida por el
legislador constituyente, que jamás

encontró eco en leyes ordinarias
a través de las cuales se hubierr
desarrollado.

A pesar de la precariedad nor
mativa inherente a esa atribución
investigadora extraordinariamente
depositada en el máximo órgano
de justicia del país, ésta, la facultad
para investigar hechos referentes
a una grave violación a garantías
individuales, fue el cimiento de
una intervención histórica de la
Suprema Corte de Justicia que
hoy, con más fuerza, resuena hasta
Ciudad Juárez.

El 5 de junio de 2009 ardió la
Guardería ABC, en Hermosillo,
Sonora, con motivo de un incendio
que se propagó desde una estación
de gasolina colindante. Cobró
dolorosamente la vida de 49 niños
y la salud de un centenar más. La
tragedia, muy grave y trascendente,
condujo a las autoridades ministe
riales a deslindar responsabilidades
a cargo de una multiplicidad de
servidores públicos pertenecientes
al Instituto Mexicano del Seguro
Social, y del propio Ayuntamiento
de Hermosillo.

Sin embargo, la gravedad
del caso obligó a una comisión
designada por la Suprema Corte de
Justicia a investigar los hechos que
demostraban una desorganización
generalizada de los procesos para
asignar autorizaciones a favor de
guarderías subrogadas, que abarcó
has» Ibs riiás altos funcionarios de
ambos órdenes de gobierno: a Juan
Molinar Horcasitas director del
IMSS, y a Eduardo Bours gober
nador de Sonora El resultado de
esa investigación dio lugar a que
nuestro máximo tribunal declarara

que sí existieron violaciones graves
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a las garantías individuales de las
víctimas, por cuenta de distintos
servidores públicos del IMSS y del
Ayuntamiento, aunque no se descu
brieron ni acabaron declarándose
a cargo de su director y el goberna
dor, respectivamente.

Con independencia de la tras
cendencia jurídica que tuvo el caso,
lo más relevante de ese proceso
en esta época, tiene que ver con la
organización seria de una investi
gación que buscó, más allá de fincar
responsabilidades jurídicas, polí
ticas o morales a cargo de alguna
persona, la de satisfacer la legítima
necesidad de muchos padres de fa
milia de encontrar justicia; de saber
que su doloroso caso era escuchado,
y que los descuidos imputables a
cualquier servidor público que por
omisión había abierto el camino

para que esa tragedia sucediera,
habría dado lugar a algún castigo.
La justicia viene de la mano con la
aspiración mínima de cualquier
individuo, de seroídoy vencido,
ante un órgano imparcial que se
encargará de aplicar la ley

Dicha facultad constitucional

de la Suprema Corte de Justicia fue
extraída del texto constitucional

en 2011, y hoy, ya no habría modo
en que los ministros se conviertan
en investigadores de una violación
grave a alguna garantía individual

con la finalidad de atender un
reclamo tan grave como ese que
aconteció en el 2009.

Lo doloroso es que, así como
habría dudas sobre el grado de
responsabilidad penal que podría
fincarse a cargo de un servidor
público, por abstenerse de verificar
qué tan grave podría ser la con
cesión de una autorización para
la apertura y funcionamiento de
una guardería, nadie dudaría, en
cambio, de la clara responsabilidad
criminal exigible a cargo de quienes
la semana pasada decidieron dejar
encerrados a extranjeros detenidos
por autoridades administrativas
de migración, prácticamente, sin
ninguna justificación, durante un
incendio que acabó por cobrar la
vida de 40 seres humanos, y la salud
de muchos más.

Es verdad que se han presen
tado ante la Fiscalía General de la
República a los servidores públicos
que tuvieron que ver con los hechos,
pero hay un ingrediente en este
caso que, por su clara similitud con
aquel ocurrido en el 2009, hace
falta: ¿quién habrá de pronunciarse
con relación al desorden generali
zado en el ámbito de la aplicación
del derecho de extranjería y el mal
trato institucionalizado contra los
migrantes? ¿Será acaso el hecho
de que se trate de extranjeros, que

nadie más habrá de abogar por que
las condiciones en los resguardos
del INM se cambien para bien de
aquellos?

La Suprema Corte de Justicia no
podrá hacer ya nada para declarar
la evidente violación flagrante a los
derechos humanos más elemen
tales de los migrantes asesinados.
¿Acaso el involucramiento de la
CNDH puede ser un bálsamo para
remediar un dolor tan grave como
el que atraviesan los millones de
extranjeros que arriesgan su vida
para cruzar el país con miras a
llegar a los EU?

El problema de la pobreza
que vive Latinoamérica no lo ha
provocado México; sin embargo,
la irresponsabilidad con la que se
maneja la política migratoria del
país no vendrá a remediarlo. Las
mismas políticas de seguridad
para la vida de los trabajadores que
anhela tener nuestro gobierno en
su trato a los migrantes mexicanos
con los EU, deberían coincidir con
aquellas que el país ofrezca a los
extranjeros. El fenómeno de la
migración demanda hoy, más que
nunca, un replanteamiento global
a favor del tránsito ordenado y re
patriación asegurada de la mano de
obra. México debería de encabezar
el movimiento... si tuviera legitima
ción moral.
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MALABARISTA. Impulsa n una
iniciativa en el Senado para refor
mar la Ley General de Educación
con el objetiwde incorporar la al
fabetización mediática digital en
el Sistema educativo y que los ciyr
dadanos cuenten con habilidades
^¦idMifiSJ'r la pesinforrimícffl
noticias falsas y discursos; de odio,
así como para proteger Su priva#
dad en Internet. Desdé la banca
da del PT destacan que el proyectó
tendría un impacto en el desarrollo
cognitivode los alumnos, porque
a medida que aprendan a evaluar
críticamente la información, tam
bién aprenderán a analizar.
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¿Cambio con continuidad?
Al 4 meses de los comicios presidenciales

sería muy aventurado adelantar un pro
nóstico. Pero en la cúpula oficialista exis
ten certezas sobre un inminente "cambio

con continuidad", aunque la identidad del
abanderado oficialista siga oculta y también, la de su ri
val en las urnas.

La construcción de un frente amplio opositor avan
za, a trompicones. Pero desde Palacio Nacional asu
men que los conservadores buscan deponer a la Cuarta
Transformación y por eso llaman a sus bases militantes a
la movilización, al avasallamiento.
En el terreno electoral, el ciclo de victorias morenis

tas iniciado en el 2021 es una acumulación de récords

que podría verse frenado en el Estado de México... aun
que las encuestas dan poco margen para una sorpresa.
La oposición —insisten a diario en Palacio Nacio

nal—es conservadora y corrupta. Y la "gran prensa"
alimenta campañas negras. Valiente cambio de menta
lidad. Para escaparse de la rendición de cuentas, lo me
jor es acallar a las voces disidentes.
Detrás de "los otros datos" emerge un patrón de odio

hacia los medios convencionales. La narrativa oficial no
brinda acceso a la información, sino que busca gene
rar popularidad y alimentar la polarización. Ese el ca
mino discursivo de la izquierda para preservar el po
der político.
Grandilocuentes y simbólicas, las guerras culturales

sirven para soportar la popularidad, pero ¿las procla
mas alevosas son el camino para que Morena preserve
el poder político?

El objetivo de la política gubernamental en materia
de comunicación social sería generar miedo a criticar.
¿Y miedo a votar? La respuesta mediática ha sido diver
sa: la elaboración de reportajes de investigación —una
forma efectiva de promover la rendición de cuentas y
empoderar a la ciudadanía— es pobre, pero el ejerci

cio de los géneros de opinión es variado. El periodismo
crítico en tiempos de la Cuarta Transformación ha sido
menguado por la aplicación grotesca y chapucera de
las normas y las políticas de gasto.

Efectos secundarios
RESPUESTAS. El Senador I ndsey Graham —conserva
dor, de Carolina del Sur— grabó un videomensaje, pa
ra responder a las críticas del presidente de México, An
drés Manuel López Obrador. "Quiero que trabajemos
juntos, pero también estoy preparado a hacer lo nece
sario para prevenir las muertes de decenas de miles de
estadounidense, a manos de los carteles mexicanos de
narcotraficantes". El legislador propondrá una iniciati
va para frenar la pandemia del fentanilo en la Unión
Americana, que entre otras cosas decretaría la desig
nación de Organización Terrorista Extranjera para los
cárteles mexicanos del narcotráfico. Y es que a su jui
cio, Estados Unidos actualmente enfrenta la mayor crisis
de seguridad fronteriza de su historia y las organizacio
nes criminales también obtienen recursos del tráfico de
indocumentados.
ADVERTENCIAS. Vienen ocho intensas semanas de

campaña políticopartidista en Coahuila y el Estado de
México. La amenaza del crimen organizado es un ries
go mayúsculo, por lo que el coordinador del PRI en la
Cámara de Diputados, Rubén Moreira Valdés, quien
propuso anular los comicios, en caso de que se com
pruebe la injerencia de bandas delincuenciales en las
contiendas. La iniciativa del exgobernador de Coahuila
ya está presentada, y ahora es cosa de constatar cómo
se posicionan los partidos ante el tema. Apoyos y recha
zos pueden ser reveladores. Moreira tiene un diagnós
tico preciso de la situación y de los estragos que están
causando las extorsiones de que son víctimas los ayun
tamientos, donde inclusive se llega a la presión sobre el
presupuesto para complacer intereses ¡legales.
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Fox News, general
cinco estrellas de
Donalcl Trump

El mundo se parece cada vez más a
Fox News.
La industria alternativa de los he

chos reales seduce mucho más que
un mundo político sin ficción.

El poder de convencimiento de una menti
ra depende de quien la diga. Donald Trump
convence a la mitad de la población estadou
nidense. Y no lo hace por su dominio de la
administración pública, simplemente por su
dominio en la guerra mediática que lanzó
en otoño de 2015, un año antes de las elec
ciones presidenciales que ganaría a Hillary
Clinton.

Trump es un outsider de la política y un ge
neral cinco estrellas sobre el campo de ba
talla frente a los medios de comunicación.
Fox News ha sido su bomba nuclear. Todos
los días durante su estancia en la Casa Blan

ca surgían misiles de largo alcance en con
tra de los medios ortodoxos, particularmen
te en contra del Washington Post y The New
York 'limes.

Steve Bannon fue uno de los generales de
Trump más agresivos sobre el campo de ba
talla. Desde su portal Breitbar News se en
cargó de ambientar las redes sociales cuyo
ecosistema orgánico es el odio. En un mo
mento dado el aeropuerto John F. Kennedy se
convirtió en nodo de Breitbar News. El entor
no era similar al de Black Mirror, la serie de
televisión que refleja con nitidez las distopías
que nos está obsequiando el mundo lúdico
de la tecnología: miles de musulmanes proce
dentes de una decena de países se topaban

con su ingreso denegado por la aduana.
La campaña electoral ha comenzado.
El día de hoy Donald Trump tendrá un

arranque espectacular. La postal deseada
por el propio expresidente.

En el otro lado se encuentra un debilitado
Joe Biden.

Un presidente estadounidense que viaja
poco al exterior presenta un síntoma de debi
litamiento. Uno podría pensar que Biden go
bierna desde el sótano de su casa particular.
Un ejemplo de los dos mundos que habi

tan Biden y Trump ocurrió la semana pasada.
Biden organizó la segunda Cumbre por la

Democracia; vacuna política que nació para
aplicarla contra el trumpismo. Poco se habló
de ella por la escasa repercusión obtenida.

Por su parte, Trump recaudó 4 millones de
dólares de muchísimos donantes durante las

24 horas posteriores al anuncio que emitió
el juez que le entregó la cita con la justicia.

Donald Trump es un fenómeno de la comu
nicación política. Los demócratas han come
tido el error de analizar su paso por la Casa
Blanca con viejos instrumentos de la política.
El asalto al Capitolio no ha recibido

una lectura adecuada por abogados y jue
ces, algunos de ellos vinculados con los
demócratas.

¿El trumpismo se quedará con los brazos
cruzados en el escenario en el que su guía
quedara fuera de la boleta electoral?

Integrantes de la secta QAnon ya demos
traron que pueden asaltar el Capitolio.

Fox News, general de Trump.
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/Controlará Morena la
corcholata ganadora?

El eufemismo de "encuestas" disimula la resu

rrección de la histórica del "dedazo", pero
en las circunstancias actuales no sólo es po
sible, es probable que, "como somos distin
tos", rompan la principal regla escrita de tal

procedimiento.
Los presidentes en turno, el día del destape deja

ban en manos del candidato el manejo y control de la
estructura del partido oficial lo que, aunque no quita
ba facultades constitucionales al Ejecutivo, era el ini
cio del declive del poder sexenal.

La concepción del poder presidencial del inquili
no de Palacio Nacional hace poco probable que esté
dispuesto a cederle a la corcholata ganadora el con
trol de su campaña. ¿Dejarle el control del Partido?
Nyet, nyet, nyet.

Sin realismo, fracasa
la Alianza Opositora
A menos de seis meses de que la postulación de la o
el candidato presidencial del partido oficial, la alian
za opositora tiene que dejarse de perseguir espejis
mos y olvidarse de "elegir democráticamente" a quien
postulen a la Presidencia.
Quizá sean impresentables los partidos opositores

y sus dirigentes, pero son la única plataforma para los
hechizados con la "candidatura ciudadana". No im

porta si en la boleta la Alianza registra candidato o
candidato presidencial.

Importa que no teme enfrentar al poder, que su na
rrativa se deje de zarandajas, que no se avergüence
de apelar a las emociones de los potenciales votan
tes, que acepte la realidad de que las emociones de
los votantes son las que ganan elecciones.

Pérfida bobada reabrir el caso Colosío

Pese a mi indignación por la presunta liberación de
Mario Aburto, el asesino de Luis Donaldo Colosio, sé
que tiene razón el amigo que me serenó y convenció
que cualquier abogado ya lo habría liberado "por bue
na conducta", sin el insultante argumento de "la tortura".
Tal argumento esgrimido por Abel Galván Gallar

do, fiscal designado para investigar el asesinato es
una pérfida bobada, lo cual revela que el único obje
tivo es involucrar y salpicar a enemigos políticos del
régimen.
Si el fiscal no cumpliera vindicativas instrucciones,

se evitaría hacer el ridículo si sacara de las videotecas

de las televisoras aquella "conferencia" que dio Abur
to ante los medios, durante la cual explicó con lujo de
detalles cómo cometió el crimen.

Notas en remolino
A la vileza de la aprehensión del exprocurador gene
ral de la República Jesús Murillo Karam, el régimen
suma la crueldad de la injusticia de ignorar su edad
y precaria salud y sólo el cobarde temor les hizo in
ternarlo en Cardiología... Presume Morena 7,000
comités en CDMX "para defender a la 4T", Uno se
pregunta si, como en algunas dictaduras latinoameri
canas, los comités reportarán a los "desleales" que se
opongan al régimen. Conste es pregunta... Con fines
propagandísticos el oficialismo presume el "superpe
so", cuyo valor se ha recuperado, pero olvidan cómo
daña esa revaluación a quienes reciben remesas en
dólares de sus familiares en Estados Unidos. O, bue
no, daño colateral... ¿Dónde trabajan los 11,500
elementos que oficialmente se informó pertenecen al
Servicio de Protección Federal? En época electoral es
importante recordar la reflexión de John F. Kennedy:
"la victoria tiene un centenar de padres, la derrota es
huérfana"
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Los 40 de ( melad Juárez
Tenía yo nueve años de edad cuando por una

eventualidad de chamaco travieso se me incen

dió con gasolina la camisa que traía puesta y
sufrí quemaduras de tercero y segundo grado
en el pecho y en el cuello. Recuerdo los intensos

dolores de mi cuerpo sometido a las llamas y los poste
riores durante una curación que me mantuvo inmóvil en
cama durante algunas semanas. Afortunadamente, con
la edad, las consecuencias del fuego sobre mi piel de ni
ño casi desaparecieron. Con el crecimiento las cicatrices
del cuello bajaron al pecho donde aún conservo una le
ve huella que me recuerda el doloroso incidente.

Aquel percance me hizo considerar que la muerte por
achicharramiento está entre las más dolorosos. Tal vez

sea la más desgarradora. Más aún cuando el que re
cibe los efectos del fuego se percata de que no puede
liberarse de éste; y así, sin escape, tarde o temprano,
morirá arrasado por las llamas. Cuando la muerte por
quemaduras es provocada, esa manera de morir es la
más inhumana.

Yo que viví el trauma del dolor que provoca el fuego,
siento gran indignación por lo ocurrido el lunes de la se
mana pasada en Ciudad Juárez, Chihuahua, cuando
40 migrantes procedentes de Centro y Sudamérica que
se hallaban bajo la "protección" del gobierno mexica
no, murieron quemados o asfixiados y otros 27 fueron
hospitalizados, como consecuencia del incendio que se
suscitó al interior del Centro de Detención de Migrantes
—eufemismo usado para definir unas mazmorras con
los peores servicios de higiene, alimentación y trato—
con el agravante de que los muertos y los hospitalizados
estaban encerrados bajo llave sin que hubiera un ser hu
mano misericordioso que les abriera la puerta para que
se salvaran de las llamas y del humo.
Se ha dicho que fueron los propios migrantes quie

nes, al encender un colchón, ocasionaron el incendio,
pero lo hicieron como una manera de protestar por la
violación de sus Derechos Humanos. El incendio se sa

lió de control y, tal como lo denunció el abogado Jorge
Vázquez Campbell, presidente de la barra y colegio de
abogados defensores de refugiados, el delegado del Ins
tituto Nacional de Migración (INM) en Chihuahua, con
sede en Ciudad Juárez, el contraalmirante retirado Sal
vador González Guerrero, ordenó poner candados a las
celdas y no abrirlas. Así los Derechos Humanos de los
40 muertos y los 27 lesionados centro y sudamericanos
fueron calcinados.

Un venezolano, Jason N, presunto incendiario del col
chón, as! como Adán N, guardia de la empresa de se
guridad Tank, y los agentes de migración Rodolfo N,
Daniel N y Gloria Liliana N, son hasta el momento los
detenidos como supuestos responsables de los hechos.
Mientras tanto en el Senado de la República, Morena

y sus aliados PTy Verde Oportunista, evitaron la compa
recencia de Adán Augusto López, secretario de Gober
nación y de Marcelo Ebrard, de Relaciones Exteriores,
para que dieran una explicación y deslindaran respon
sabilidades sobre el genocidio juarense; a lo más que
se llegó fue a citar al titular del Instituto Nacional de Mi
gración, Francisco Garduño, un mando medio de dudo
sa reputación.
Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad Públi

ca Ciudadana, en su carácter de coordinadora del gabi
nete se Seguridad, en conferencia de prensa en Palacio
Nacional, aseguró que todos los posibles implicados en
la tragedia "serán citados a rendir declaración (...) de
ninguna manera se ocultarán los hechos ni se protegerá
a nadie. En este gobierno se castigan los abusos y viola
ciones a los Derechos Humanos". Aquí el redactor sintió
un dé/ó vu. "Se realiza una investigación seria y profe
sional —prosiguió Rosa Icela— hasta llegara la verdad
que encabeza la Fiscalía General de la República". (Ins
tancia a cargo de Alejandro Gertz Mañero, un funciona
rio que trabaja menos que el sastre deTarzán).
¿Los 40 de Ciudad Juárez, serán para el gobierno

de Andrés Manuel López Obrador, el equivalente a los
43 de Ayotzinapan para el gobierno de Enrique Peña
Nieto?
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Aispuro, en la mira
Así que en medios de Durango circula una versión en el sentido de que la Fiscalía Espe
cializada en Delitos contra la Libertad de Expresión de la FGR imputará al exgobernador
José Rosas Aispuro por amenazar a un periodista en julio pasado. En ese entonces, Iván
Soto Hernández, director del programa £>? Vivo Durango, difundió un audio en el que
se escucha cómo Rosas Aispuro lo amenaza con iniciar un proceso penal en su contra e
incluso lo revictimiza al advertirle que será acusado de omisión por el abuso sexual que
sufrió su hija. Todo porque Iván había denunciado que la indagatoria estaba paralizada
por la influencia de algunos panistas del estado. La organización Artículo 19 condenó la
amenaza y el periodista acudió a la FGR, en donde la carpeta de investigación, se asegura,
ya está muy avanzada. Lo de la imputación es hasta ahora un trascendido. Pero... de que
el río suena...

Fuerte reclamo de El Salvador
La tragedia por la muerte de migrantes en Ciudad Juárez abrió un nuevo frente interna
cional al Gobierno, luego de que El Salvador, nación gobernada por Nayib Bukele, acu
sara que se trató de "un crimen de Estado". Declaró lo anterior Cindy Mariella Portal, vi
ceministra de Diáspora y Movilidad Humana del Ministerio de Relaciones Exteriores del
país centroamericano, quien se encuentra, por cierto, aquí el país. La viceministra exigió
una "pronta reparación" por parte del Estado a las víctimas de lo que también llamó una
"masacre que el Gobierno mexicano ha dado a nuestros migrantes". Reprochó además
que las autoridades salvadoreñas se enteraran de lo ocurrido primero por redes sociales
y no por una comunicación oficial de las autoridades de México. Ahí el nuevo conflicto.

Golpe de la Mama
Tremendo golpe el que dio la Secretaría de Marina al crimen organizado al interceptar y
asegurar, en las costas de Michoacán, una embarcación que trasladaba ¡dos toneladas de
cocaína! Fueron elementos de la dependencia que encabeza el almirante Rafael Ojeda
los que, gracias a labores previas de gabinete y campo que resultaron en la obtención
de información de actividades ilegales, desplegaron un operativo con unidades aéreas
y ubicaron el barco sospechoso, para que, acto seguido, entrara en acción la patrulla
oceánica que logró la intercepción. Al hacer una revisión, los elementos de la Armada
encontraron 54paquetes con forma cuadrangular envueltos en bolsas de plástico negro
que contenían la droga. Resultaron ser las dos toneladas de la sustancia ilegal que, nos
comentan, ya fue puesta a disposición de la Fiscalía General de la República, junto con
seis personas más que iban a bordo de la embarcación.
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Olv dados por Monreal
Nos cuentan que muy mal se vio el gobernador de Zacatecas, David Monreal, al dejar a
su suerte a miles de víctimas de desplazamiento forzado que hay en su entidad. Y es que
resulta que poco después de tomar posesión, Monreal prometió apoyar económicamen
te a las familias que decidieran regresar a sus comunidades, que habían abandonado por
la violencia. El Congreso local expidió una ley que obliga a destinar una partida cada año
para apoyar a este sector de la población, pero el gobierno estatal no la cumplió. Y más
aún: el Ayuntamiento de Jerez y el DIF estatal organizaron eventos para recaudar fon
dos y el dinero obtenido se hizo humo. Pobres desplazados: expulsados de sus hogares
por la delincuencia, usada su causa por algunos vivales y abandonados por la principal
autoridad de la entidad.

Si ves algo...
Y nos hacen ver que quien se puso las pilas en estas vacaciones de Semana Santa es el
alcalde Mauricio Tabe quien decidió hacer equipo con los colonos de la demarcación
en materia de seguridad. Y es que el edil panista lanzará la campaña "Si ves algo, di algo",
con la cual si un vecino ve algo o a alguien sospechoso en su calle, cerca de una casa o
de un auto, puede llamar de inmediato a Blindar M H para que se haga presencia policial
y así evitar que se cometa un delito. Nos dicen que en esa alcaldía el trabajo coordinado
está dando dividendos, pues los operativos conjuntos con otras alcaldías, el blindaje de
fronteras y la cooperación vecinal han derivado en una reducción de los delitos de alto
impacto en una nada despreciable cifra de 20 por ciento.

La Iglesia y su agenda de paz
No está claro si tiene que ver con el inicio del mes, si su propósito es que la feligresía tenga
presente los diálogos por la paz que llevará a cabo en septiembre, o si será parte de su
agenda revisar los sucesos relevantes del país que implican cuestiones de seguridad. El
caso es que ayer la Conferencia del Episcopado lanzó un comunicado en el que se refiere
nuevamente al asesinato de los jesuítas Javier Campos y Joaquín Mora, cuestiona que
haya territorios gobernados por economías criminales que han crecido "ante el descuido
del gobierno en todos sus niveles" y señala la tragedia con migrantes ocurrida en Ciu
dad Juárez "ante la irresponsable omisión de las autoridades". El pronunciamiento está
signado por arzobispos y obispos, un representante de la Compañía de Jesús, y por la
presidenta de la Conferencia de Superiores Mayores Religiosos de México, Juana Zárate.
Ahí el dato.
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AUNASEMANA

DELHORROR

No se ve que las cosas vayan a ser diferentes en
materia migratoria, a pesar del brutal horror

que vivió el centro migratorio de Ciudad Juárez.

No tiene sentido remitir lo sucedido a que sirva para que la
oposición y los críticos del gobierno intensificaran sus ataques
al Presidente. La crítica tiene lógica en el quehacer de la política
y de la vida. Hacer un seguimiento cotidiano del gobierno ha
sido una constante en los últimos años, se insiste en que antes
no se hacía, pero sí se hacía y hay pruebas de ello.

También tiene lógica en función de lo que ha venido suce
diendo esta semana en que pareciera que el asunto empieza a
diluirse y no se ven respuestas concretas que permitan visuali
zar un cambio de estrategia.

Lo sucedido no puede remitirse tampoco sólo a aspectos
legales que si bien son fundamentales para conocer cómo se
dieron las cosas e impartir justicia, no resuelven de fondo el
problema que se vive en los centros migratorios y con la migra
ción; nada garantiza que hechos de esta naturaleza no se vayan
a repetir.

AUNA

SEMANA hay
detenidos, pero
no hay algo más

que permita
suponer que
el gobierno

está haciendo

una profunda
reflexión sobre

la política mi
gratoria
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El estado en que se encuentran los centros migratorios y
su funcionamiento es cuestionable desde donde se le vea, no
se generaliza, pero más de alguno es similar al de Juárez. Hay
evidencias de las condiciones adversas de los trabajadores de
los centros y todo indica que los protocolos o no existen o no se
cumplen, es el colmo que en el centro todo parece que no hu
biera ni un extinguidor que pudiera ser utilizado ante cualquier
incidente. Cerrar el inmueble tiene sentido es tratar de respetar
la memoria de los migrantes calcinados.

Algo ha venido pasando en diversas ciudades del país con
los migrantes. Ciudad Juárez que históricamente es generosa y
empática con los migrantes pareciera que está entrando en pro
ceso de transformación que merece la mayor de las atenciones.

El presidente municipal juarense aseguró que la detención
de migrantes se debió a quejas ciudadanas. Las razones son pro
fundamente delicadas: habla de que las molestias se debían a
que los migrantes estaban por todas partes, que aseguraban que
le daban "un mal aspecto a la ciudad" y que "algunos de ellos
estaban siendo violentos".

Lo que hay en el fondo es una mirada xenófoba que debe
inquietarnos, porque no solamente es el caso de Ciudad Juárez,
también se da en otras ciudades. Se ha incrementado una mi

rada que no deja de sorprendernos. Inquieta también, porque
somos un país migrante y conocemos en nuestras entrañas la
importancia de la migración a lo largo de nuestra historia y lo
que significa para la economía del país.

Sumemos otro factor, en los últimos dos años se ha incre
mentado de manera significativa de nuevo la migración mexica
na. Hay buenas razones de ello, pero lo importante es considerar
que la migración es parte de nosotros y que deberíamos tener
una actitud distinta, esto igual aplica para los ciudadanos que
para el gobierno; todo esto nos debería hacer más sensibles en
nuestra cotidianidad ciudadana.

A una semana del horror aún no conocemos la delimitación

de responsabilidades de los altos mandos encargados de la po
lítica migratoria. El Presidente ha colocado a la Secretaría de Se
guridad a informar de lo que se va investigando y conociendo,
pero no hay hasta ahora elementos que permitan conocer si se
ha planteado un acuse de recibo en la política migratoria en fun
ción de los hechos.

A una semana hay detenidos, pero no hay algo más que
permita suponer que el gobierno está haciendo una profunda
reflexión sobre la política migratoria. No basta con designar al
padre Solalinde, quien ha recibido críticas por estar más cerca
de la 4T que de los migrantes.

A una semana el horror sigue entre nosotros.

RESQUICIOS.
Trump estará hoy ante la justicia. Tendrá que rendir cuentas de
muchos asuntos ilegales con los cuales se le relaciona. Su llega
da ayer a NY mostró que sus seguidores no lo van a dejar solo,
el show, se presume, está garantizado.

Twitter: @JavierSolorzano
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LOS NOMBRES
DE LAS COSAS
PORGUILLERMO HURTADO

Cuando era niño abría el Peque
ño Larousse Ilustrado que te

níamos en casa y pasaba largo rato
mirándolo. No digo que pasara lar
go rato "leyéndolo", porque, aun
que ya sabía leer, lo que me gustaba
era admirar sus hermosos grabados.

Recuerdo que mis ilustraciones favoritas eran dos,
ambas a página completa: una de un castillo y otra
de un velero. En ambos casos, se señalaban los nom
bres de sus partes principales. Me asombraba que la
nomenclatura arquitectónica, lo mismo que la náuti
ca, fuesen tan abundantes. ¡Cuántas palabras que yo
no conocía! ¡Cada mástil y cada vela tenían su propio
nombre! ¡Cada torreón y cada muro tenían su propia
denominación! Fantaseaba con dominar todo ese vo

cabulario y asombrar a los adultos con mi erudición.
Entonces comenzaba a memorizar esos apelativos,
pero al poco rato caía en cuenta de lo absurdo que
era acometer esa tarea. ¿De qué me serviría conocer
los nombres de las partes de un timón caña, cabeza,
pala y pivote si jamás me había subido a un velero?
¿De qué me servía aprender los nombres de la entrada
a un castillo medieval barbacana, puente levadizo,
rastrillo y matacán si nunca había visitado uno?
Casi de inmediato abandonaba mi proyecto, pero me

quedaba con la sensación de que yo era un miserable
ignorante. Lo que entendía, desde entonces, es que
desconocer el nombre de las cosas es la primera fron
tera de la ignorancia, porque sin sus nombres se nos
dificulta comprenderlas.

Creo que en ese momento comenzó un trauma
lingüístico que me ha provocado una inseguridad con
la que he cargado toda mi vida. ¿Cuántas palabras co
nozco? No lo sé. Algunos dirán que son muchas, otros
dirán que son pocas. Yo siempre pienso lo segundo.
Recuerdo la impresión que me causó leer que los
esquimales tienen nombres para treinta tonalidades
de blanco. Para cada palabra que poseo, pensé, debe
haber decenas, incluso centenas de palabras adicio
nales que refieren a aspectos o matices del mundo de
los que yo no puedo hablar y, por lo mismo, no puedo
conocer.

Cada vez que escucho a alguien en México decir
"¡pásame la desa!", el corazón se me estruja. ¿Qué es la
"desa" en cuestión? ¿Qué nombre tiene? Mi temor es
que yo tampoco sepa cómo se llama la mentada desa.
Por ej emplo, si estoy en un taller mecánico y la desa es
una herramienta es muy probable que yo desconozca
su nombre. No me quedará más remedio que pregun
tar ¿Cuál desa?., ¿la grande o la chica?, ¿la que está en el
piso o sobre la mesa?

No conocer los nombres de las cosas es como mo

verse en la oscuridad. Podemos tocar los objetos con
los que nos encontramos, pero no podemos verlos
con el intelecto. Un ideal de la humanidad debería

ser que no quedara nada en el universo sin su propio
nombre.
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SI OVALLE ES RESPONSABLE.
QUE ASUMA: AMLO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En pleno escándalo por la corrup
ción detectada en Segalmex, es

timada en 15 mil millones de pesos
con el involucramiento de más de una

veintena de funcionarios, el Presidente
Andrés Manuel López Obrador señaló
que si el exdirector de ese organismo,
Ignacio Ovalle, tiene responsabilidad
en ese "desfalco", deberá asumirla,
aunque insistió en que es un hombre
honesto, "engañado por gente que ve
nía de tiempo atrás con él, del antiguo
régimen, que se echó a perder".

Reconoció en su mañanera de inido de semana que hace 40
años Ovalle quien fuera secretario particular del extinto
expresidente Luis Echeverría fue su jefe cuando dirigió el
Instituto Nacional Indigenista enTabasco; que lo considera
un "hombre de principios" y que en su opinión, "lo traicio
naron los priistas" a los que llevó a la empresa alimentaria
este sexenio.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Luego de que Edmundo Jacobo Molina, secretario Ejecu

tivo saliente del INE le diera la palabra, Guadalupe Taddei
Zavala, rindió protesta y asumió su cargo como la primera
mujer que estará al frente del órgano electoral, que organi
zará el proceso federal del año póximo, y lo mismo hideron
los tres consejeros electos por sorteo en la Cámara de Di
putados: Rita Bell López, Jorge Montaño Ventura y Arturo
Castillo Loza.

Ante un Gran Jurado de Manhattan comparecerá hoy el
expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, acusado
de pagar el silencio a la estrella porno Stormy Daniels, con
la que sostuvo relaciones durante su campaña electoral en
2016 y quien dedaró al diario británico The Times, sentirse
orgullosa de esa imputación que demuestra que el magnate
neoyorquino dejó de ser "intocable".
Subió a 40 el número de migrantes faiteados en Ciudad Juá
rez y las investigadones y consignaciones se han concretado
a personal de niveles secundarios, no a los responsables del
Instituto Nacional de Migración, del que es titular Francisco
Garduño Yáñez, cuya renuncia es exigencia generalizada.
Arrancaron las campañas de candidatos a gobernadores de
los estados de México y Coahuila, cuyos resultados, sobre
todo en el primero, en donde contenderán Delfina Gómez,
de Morena, y Alejandra del Moral, de la coalición PAN, PRI,
PRD, serán decisivos para la elección presidencial del año
próximo.
En la entidad norteña, el priista Manolo Jiménez, postu
lado por la coalición Va por México, inició con dara ventaja
sobre el candidato de Morena, Armando Guadiana Tijerina,
y mucho mayor a la del exsubsecretario de Seguridad Públi
ca del Gobierno federal, Ricardo Mejía Berdeja, del PT.
Pesar y conmocion, dentro y fuera de Jalisco y México, en
círculos literarios y políticos, por el suicidio de Raúl Padilla
López.
Esta columna volverá a publicarse el miércoles 12.

Fecha: 04/04/2023

Página: 7

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 33,120

Página 63 de 162 Índice



"No sabes las ganas que te tengo @selene
cortes, no estaría mal toparte aquí en Pachuca
y abusar de ti", fue lo que el usuario de Twitter
angelpuenteoi_ le escribió a la futbolista profe

sional, Selene Cortés*¦

El acoso cibernético hacia las fut
bolistas en México es alarmante

y de ocuparse, pues desde el 2020
las jugadoras han manifestado ser
atacadas en sus redes sociales por
agresores sexuales, y hasta ahora
no se ha hecho nada.
Si bien la Liga MX Femenil ya trabaja en un protocolo
de acoso y hostigamiento con el que busca garantizar
la seguridad de las jugadoras, el cual podría ser pre
sentado en mayo, no será suficiente si no se toma una
verdadera conciencia del peligro que corren nuestras
futbolistas, pues un agresor sexual no queda satisfe
cho hasta que comete su objetivo.

No es la primera vez que nuestras futbolistas
mexicanas se ven involucradas en un tema de género,
hace un año legisladoras de los diversos partidos po
líticos levantamos la voz para exhortar a la Federación
Mexicana de Fútbol (FMF), de desestimar que la san
ción impuesta a la selección varonil por parte de FIFA
se aplicara a la selección femenil,

Pero no sólo eso, también hemos señalado la bre
cha salarial que existe entre la liga femenil y la varonil,
hecho que exhibe la resistencia por romper el techo
de cristal.

Es indispensable que tanto los responsables de los
equipos como la Liga MX Femenil, actúen con pron
titud en contra del ciberacoso del que son blanco las
jugadoras. Tuvo que irse Scarlett Caraberos para la
elaboración de un protocolo, cuando desde hace tres
años las futbolistas han denunciado no sólo ser vícti

mas de ataques sexuales, sino también de amenazas
de muerte.

El Instituto Nacional de las Mujeres ha señalado
que, en 2022, más de nueve millones de mujeres ma
yores de 12 años han sufrido acoso cibernético.

Decir que es culpa de las jugadoras el que sean ata
cadas por agresores sexuales, no sólo es un despropó
sito, sino que se revictimiza a las futbolistas. Quienes
piensan de esa manera, sólo dejan ver su falta de em
patia y la persistencia del patriarcado que tanto daño
ha hecho y sigue haciendo en nuestro país.

Urge, sin duda, el trabajo en conjunto de Liga MX
Femenil con la Policía Cibernética o con organizacio
nes civiles que están haciendo una extraordinaria
labor en el tema del ciberacoso, como lo es Fundación
Pas a través de la plataforma "Te protejo".

Es importante recordarles a los dueños de los equi
pos de fútbol, a los directores técnicos y por supuesto
a la Liga MX Femenil, que en México son asesinadas
diariamente once mujeres por el simple hecho de ser
mujeres, y no sólo eso, algunos de estos feminicidios
son consecuencias del ciberacoso.
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EL CIRCO DE TRUMP
POR MONTSERRAT SALOMÓN

Trump ha sido imputado for
malmente y será llevado a

juicio en el sur de Manhattan.
Este hecho inédito en la política
estadounidense promete poner
de cabeza la carrera hacia la pre
sidencia al ser el mismo Trump
el precandidato más popular por
parte del Partido Republicano.
Sin embargo, existe la posibilidad
de que Trump tenga que conten
der desde prisión.
Los problemas legales no son nuevos para

Trump. Toda su vida ha estado marcada por escán
dalos y desencuentros con las autoridades y con di
versos ciudadanos y agrupaciones. Ése es su modo
de vida, es parte de su forma de "hacer negocios".
Sin embargo, en el momento en el que puso el pie
en la arena política, el estándar moral se elevó y su
accionar cuestionable adquirió mayor importancia.

No pretendo afirmar que un político ha de ser
una persona "más moral" que un empresario. Sa
bemos de sobra que muchas veces la corrupción
corre a la par en ambos mundos. Sin embargo, los
ciudadanos sí esperan de sus representantes algo
más que un simple cálculo de intereses personales.
Una oficina, como la presidencia de Estados Uni

dos, no sólo es un puesto de servicio, sino que es
un símbolo de los valores de una democracia que
ha marcado la pauta, para bien y para mal, en el
mundo en los últimos tiempos.

Trump no estuvo a la altura de grandes figuras
que ostentaron ese mismo cargo en el pasado. Su
administración fue caótica y llena de cuestiona
mientos en los que se le veía más preocupado por
salvar la cara que por servir a su país. Ahora, con
múltiples casos abiertos en su contra por conducir
se como un empresario cuestionable en una oficina
pública, los juzgados amenazan con impedir que
contienda para buscar un segundo mandato.

Muchos piensan que un juicio y una condena
serían el fin de las aspiraciones políticas de Trump.
Sin embargo, probablemente suceda todo lo con
trario. En esta época en la que la política se ha
vuelto espectáculo y los votantes son seguidores,
no existe la mala prensa. Trump es perfectamente
capaz de lucrar con su precaria situación legal y salir
airoso, incluso si es condenado y elevado por sus
seguidores al estatus de mártir.

Lo peor que le podía pasar a Trump era dejar de
ser la nota. Si este caso lo vuelve a colocar al centro

de la agenda noticiosa, el republicano probable
mente mantenga su dominio en los sondeos de
preferencia electoral. Así, se avecina una decisión
tremenda para la cúpula del Partido Republicano.
Ya saben quién es Trump. Saben de lo que es capaz
y el profundo daño que puede hacer a un país cris
pado y dividido. Tendrán que elegir entre jugarse
su destino buscando un camino de conciliación y
que represente los tan ansiados valores morales
conservadores y cederle el timón a un Trump ra
bioso, acorralado y sediento de poder.
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Obsesión política
Tanto revuelo, léase alharaca, del diputado federal de
Morena, Sergio Gutiérrez, con el contador que puso afuera
de su oficina en San Lázaro para llevar la cuenta de los
días que le faltaban a Lorenzo Córdova para dej ar el car go
y ahora que llegó a ceros, ni caso le hizo... Dicen por ahí
que hizo cálculos de dónde podría haber más prensa que
le recogiera una que otra declaracióny pues enla Cámara
de Diputados era poco probable, pues no tenía actividades
relevantes, así que decidió mejor irse al INE y ahí sí encontró
lo que buscaba. Parece que su obsesión no era Córdova, sino
los reflectores que le generaba lanzarse contra él. ¿Será?
Confianza en el INE
Nos cuentan que la militancia priista está muy tranquila
con la presidencia de Guadalupe Taddei en el Instituto
Nacional Electoral (INE). Algunos miembros delPRI nos
comentan que quien impulsó la carrera de la nueva conse
jera presidenta fue alguien cuyo nombre empieza con la "E"
de Emilio Gamboa ¿Será?

En los zapatos migrantes
Ya hay quienes dicen que difícilmente la Semana Santa
pasará a segundo término de la agenda pública, incluso
luego de la tragedia donde 40 migrantes murieron a
causa del incendio en una estación migratoria de Ciudad
Juárez. El fin de semana migrantes escenificaron con un
viacrucis, las muertes que sufren al pasar por territorio
nacional. La movilización tenía un lema: "Ponte enmis

zapatos", ojalá el mensaje le llegue a las autoridades
correspondientes. ¿Será?
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Inicia con ventaja
Al arranque de campañas en Coahuila todo parece favore
cer a Manolo Jiménez, el candidato del PRIPANPRD, y
es que el enfrentamiento de los dos fragmentos de la 4T que
compitenporseparado: elPTconRicardoMejíayMorena
con Armando Guadiana, causó que finalizara marzo en
cabezando las preferencias electorales, según la encuesta
de De las Heras Demotecnia dada a conocer ayer en algunos
medios. De acuerdo con esos datos, Jiménez tiene el 49%
de las preferencias; Guadiana, 31%; Mejía, 12%, y Lenin
Pérez, delVerde, 8%... ¿Será?

Unidad simulada
Nos dicen que en la campaña de la candidata de Morena
al Gobierno del Edomex, por más que se busca aparentar
la unidad, siempre salen detalles que vienen a mostrar
larealidad... Ayer, enToluca, los representantes de dos
grupos se liaron a golpes, porque uno no dejaba entrar al
otro a escuchar a la maestra Delfina Gómez; a menos que
esa sea su forma de comunicarse, no se ven muy unidos que
digamos. ¿Será?
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Primero la lana

En su primer discurso, ya como presi
denta del INE, Guadalupe Taddei
justificó sobradamente las dudas
que había sobre sus prioridades.

La funcionaría se refirió al "alto costo que
tiene la democracia", para unos y no para otros,
y dijo que el tema se tiene que "reflexionar".
Si es cierto que todas las organizaciones son

susceptibles de mejorar procesos y reducir
costos de operación, no es esta la prioridad en
el caso del INE.

Taddei al parecer no comparte la filosofía
de su antecesor. Lorenzo Córdova, de defen

der al INE de todos los ataques de los que fue
objeto desde el Gobierno, comenzando por la
reducción de su presupuesto sin importar el
daño que se causaba a la organización de las
elecciones.

Taddei dijo que habría que pensar en redu
cir los costos del INE "sin afectar la organiza
ción de las elecciones", lo cual podría hacerse
si es que realmente se requiere modernizar al
Instituto y no destazarlo, como ordenó Adán
Augusto López a los senadores de Morena.
Para ello tiene que haber un profundo pro

ceso de reingeniería administrativa, audito
rías de personal, así como cálculos actuariales
para evitar que los eventuales ajustes pongan
en riesgo las elecciones presidenciales del
2024.
üüla nueva presidenta del INE quiere abara

tar el costo de la democracia a la mexicana, de
berá comenzar por proponer una reducción a
las prerrogativas de los partidos políticos, que
esa quienes se destina elmayor porcentaje del
presupuesto anual de la Instimción.
Por lo pronto, y mientras saca la calcula

dora, a temer por la ausencia, en este primer
discurso, de referencias a la defensa del INE.

El candidato de la alianza Va por México en
Coahuila, Manolo Jiménez Salinas, co
menzó su campaña con una ventaja cómoda

respecto al candidato de Morena Armando
Guadiana Tij erina.
Sin embargo, el aliancista no se confía y

tiene programados recorridos por toda la
entidad; de hecho, en el programa de agenda
de la campaña no existe un día que no tenga
actividades contempladas.
Guadiana tiene eventos también, organiza

dos por Morena con el apoyo de los "siervos de
la nación", y cuyo hilo discursivo es la copia de
lo que dice López Obrador en las mañaneras.
El candidato morenista deberá cuidarse

no solo de sus adversarios políticos sino de
sus "amigos", como el líder de la C ATEM la
central obrera del sexenio Pedro Haces, que
en lugar de sumar le restan, pues la gente de
Coahuila no tiene el mismo sentido del humor

que la de Iztapalapa.
• • • •

El caso que hemos venido comentando sobre
el desvío de más de 150 millones de dólares

en el proyecto de arrendamiento de la plata

forma Agosto 12 a Petróleos Mexicanos, don
de intervino CI Banco como fiduciaria, pasó a
otro escenario.

La Fiscalía Especializada en Delitos Am
bientales y Leyes Especiales inició querella
contra el apoderado para México de Coastal
Energy Solutions (filial con base en Singa
pur de la matriz principal Coastal Contracts),
programando audiencia de vinculación a
proceso bajóla causa penal 66/2023 radicada
enlosjuzgados delReclusorio Oriente.
El simple inicio de este proceso sería causa

suficiente para que se inicie una investigación
de Debida Diligencia (due dilligence) a Coas
tal Contracts y sus subsidiarias, entre ellas la
mexicana Coastoil Dynamic S.A. de C.V., lo
que pondría en riesgo una serie de contratos
que suman más de 1,800 millones de dólares
que tiene Coastal o sus subsidiarias con la pa
raestatal Petróleos Mexicanos, entre los que
destacan el proyecto de Compresión de Gas
en tierra de Ixachi, Papan y Perdiz.
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¡Al diablo las universidades públicas!

Malas noticias para las universida
des públicas.
La educación superior no es

pr ioridad para el actual Gobier
no y, por lo tanto, no prevé incremento de
partidas para el año próximo.
Es decir, será un sexenio negativo para to

das las instituciones formadoras de profesio
nistas, de maestrías, de doctorados y otros
postgrados de altísimo nivel.
Esto incluye, por supuesto, a las institucio

nes de mayor relevancia, tamaño la Universi
dad Nacional Autónoma de México (UNAM),
el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la

Universidad de Guadal ajara (UdG).
Ah, pero no hablemos de las Universidades

Benito Juárez, esos organismos sin final aca
démico garantiz ado para los estudiantesy ma
nejadas por la morenista Raquel Sosa Elízaga.
Para ellas sí hay recursos de sobra porque son

garantía de adoctrinamiento aunque ingresen
muchos y sin control, pero egresen pocos, sin
capacitación suficiente y sin preparación para
incorporarse al mer cado de trabajo.
Allí se forman activistas, no profesionales

de alto r endimiento.

Eso se concluye del cuadro presentado por
la Secretaría de Educación Pública (SEP) de
Leticia Ramírez Amaya, en los precriterios
entregados por la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público a la Cámara de Diputados.

SIMPLE Y LLANAREGRESIÓN
Es la reversión llana o de esfuerzos, como se
quiera ver.
Reflexione usted:

Durante el sexenio pasado, el de Enrique
Peña Nieto, se canalizaron los mayores re
cursos en términos relativos para formar pro
fesionistas a todos los niveles en instituciones

públicas.
En el 2018, porcentualmente fue 19.20%

del gasto federal programable, pero Peña

Nieto y el secretario Aurelio Ñuño dejaron
una partida aprobada de 19.85 para el primer
año del actual sexenio.

¿Y qué ha pasado desde entonces?
Ahora estamos en 18.53%, 1.32% menos,

inflación desbocada al margen, para el pre
sente año y cifras similares para 2024, año
electoral y de transición federal.
Otro dato: hay rubros para los cuales no

hay un solo centavo, como es el registro de
profesionistas y sus asociaciones, el programa
de inclusión a la equidad educativa y otros
docentes.

EL BAILE DE TÍTULOS FALSOS
1. Información habrá sobre el curriculum de
muchos funcionarios de alto nivel de la auto
denominada 4T.
La constante, pareciera, es la burla de carre

ras universitarias y títulos falsos para acceder
a cargos públicos.

Hoy el turno de la sospecha es para la fla
mante presidenta del Instituto Nacional Elec
toral (INE), Guadalupe TaddeiZavala.
Pero no es la única.

Vengan las aclaraciones y las demostra
ciones, aunque para el Gobier no lopezobra
dorista lo fundamental sea 90% de lealtad y
prácticamente cero capacidad.
Y2. Esinteresante: la alianza VaporMéxi

co ha girado una instrucción a sus candidatos
Manolo Jiménez y Alejandra del Moral, no
ir al choque.
Y menos atacar al Presidente durante sus

actos de campaña.
En lugar de eso, la orden es privilegiar la

propuesta, llevarla hasta la puerta de los ciuda
danos y convencerlos de sus afanes de buenos
gobiernos en Coahuilay el Estado de México.
Por ello, cada uno presentará su plan de

Gobierno o, como dijo ayer Manolo Jiménez,
"presentarlos dos mundos en disputa".
"Aquí en Coahuila no se trata de elegir en

tre izquierda o derecha. Aquí el cambio es
pa'delante", definió de una vez por todas.
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Las acciones de los López

Llegó al final pero va contodo. Habla
mos de Adán Augusto López Her
nández, actual secretario de Gober
nación y de las corcholatas favoritas

para llevar la candidatura de Morena a la
Presidencia de la República, quien ya agarró
velocidad en su objetivo.
En una entrevista de cuerpo entero con

el periodista Joaquín López Dóriga, Adán
Augusto, el hombre de confianza del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, no sólo
destapó sus aspiraciones, sino que aseguró
tajantemente: "Yo voy a ser Presidente."
Asesorado y acompañado por César Yá

ñez, también del círculo más cercano al
Presidente, el titular de Gobernación rea
lizó un recuento de su trayectoria, desde
que inició como funcionario estatal en Ta
basco y luego en 2005 fue coor dinador de
las redes ciudadanas del hoy Presidente de
la República; a lo que se suman los cargos
de elección popular como diputado local,
coordinador de los diputados locales, di

putado federal y senador de la República,
además de gobernador y ahora secretario
de Gobernación.

Si a eso se le añade que es fundador del mo
vimiento de Morena, sin duda es itna de las
cartas fuertes para ocupar la silla presiden
cial. Y aunque r econoce que llegó al Gobierno
federal después que otros aspirantes, asegura
que va con todo y a tiempo. Probablemente
por lo mismo sea el menos desgastado de las
corcholatas, no solo por haberse incorporado
después, sino por su conocido carácter de
negociador.
Y es que por ejemplo, ante la tr agedia de los

migrantes fallecidos en Ciudad Juárez, y la
consecuente politización del tema en el que
se buscó confrontar a López Hernández con
Marcelo Ebrard, el primero hizo hincapié en
que se trata de un tema que se debe afrontar
en equipo y como Gobierno dar la cara todos,
sin aventar culpas.
Más allá de eso, para nadie es un secreto

que Adán Augusto sería el que daría conti
nuidad al proyecto de la 4T, pues para él "este
movimiento para mantenerse en el poder re
quiere de tres elementos fundamentales que
son: la unidad, la lealtady la continuidad".
Sin embargo, serán las encuestas de Mo

rena las que tengan la última palabra sobre
la decisión de quién será su candidato. Por
ahora, el secr etario de Gober nación ha ido
subiendo en las encuestas desde su destape

hace unas semanas en Jalisco. Tal vez en este

caso no importa llegar tarde, pues el que ríe al
último ríe mejor.

SUSURROS

1. El proceso electoral 2023, a desarrollar en
los estados de México y Coahuila acaba de
iniciar. La joya de la corona es el Estado de
México, donde el mano a mano está entre
Delfina Gómez de Morena, PT y Verde Ecolo
gista y Alejandra del Moral de la alianza PRI,
PAN, PRD y Panal. Según las encuestas hay
una diferencia de dos dígitos, sin embargo
la priista está segura de alcanz ar y ganar. En
Coahuila, Manolo Jiménez va solo.
2. En Durango, la Fiscalía General de la

República, cita a audiencia penal al exgober
nadorpanistaJoséRosasAispuro,pordelitos
contra la libertad de expresión, por la amena
za telefónica al periodista Iván Soto.
3. Por vacaciones de Semana Santa, el

Senado de la República no resolvió los tres
nombramientos del Instituto Nacional de

Transparencia, Acceso a la Informacióny Pr o
tección de Datos Per sonales, que deja sin quo
rum al INAI. Francisco Javier Acuña concluyó
su periodo de comisionado el último día de
marz o, en donde se destacó como comisiona
do presidente y concluyó como comisionado
defendiendo a este órgano autónomo ante el
embate del presidente López Obrador.
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Tiempo de optimismo

Religiosidad y laicismo en su inevita
ble hibridación. Op timismo con fa
tiga. Asertividad familiar y cautela.
Reactivación económica con ligera

disminución inflacionaria. Aquí ya estáy para
todos la Semana Santa.
Es un momento de clara reactivación eco

nómica aprovechable por millones de familias
trabajadorasydeestratosmedios.. .yalgunos
pillos.
En algunas ciudades, durante esta tempo

rada tienden a incrementarse delitos como el

robo a casa habitación sin violencia, algunos
tipos de fraudes y, ocasionalmente, la extor
sión que no vacaciona, aunque disminuya
ostensiblemente, como es, la experiencia de
la última década para estos días.
En la Ciudad de México la tendencia gene

ralizada en los delitos ha sido a la baj a. Los ro
bos a casa habitación sin violencia disminuye 
ron 5 3% al primer bimestre de este año en que
se iniciaron 536 carpetas de investigación, en
comparación con el mismo periodo de 2019
que fueron mil 129.
Un comportamiento similar tuvo el robo

a casa habitación con violencia, que pasó de
138 casos en 2019, a 42 este año. Ello repre
senta una reducción de 70%.
El operativo de vigilancia para esta tempo

rada —con cerca de 11 mil elementos— dise

ñado en la Secretaría de Seguridad Ciudada
na, a cargo de Omar García Harfuch, plantea la
protección de las personas y de sus bienes pa
trimoniales. Quienes salen de viaje y quienes
visitan o permanecen en la capital nacional.

Cifras y acciones que fundamentan la con
fianza de las y los ciudadanos, que debe refor
zarse con acuerdos comunitarios.

La seguridad se construye colectivamente,
en un trabajo conjunto desde ciudadanía,
sector empresarial y autoridades cuyos en
tornos quedan descubiertos si solamente hay
tecnología en vez de personas.
Las redes de apoyo vecinal son la clave con

tra las violencias como lo son contra las vulne
rabilidades delictivas estacionales.

El ambiente festivo se presenta en el con
texto de esta víspera de una gran complejidad
de carácter ciudadano, político y electoral.
Al mismo tiempo que buscamos no politizar
estaremos en medio de todas las condicio

nes que hacen imposible no tomar posición,

partido, simpatizar con candidata o si acaso,
candidato.

Ayer, lajefa de Gobierno de la CDMX, Clau
dia Sheinbaum, luego de presentar las activi
dades de esta semana parala capital nacional,
respondía que entre las y los universitarios
hay mucho entusiasmo por la posibilidad de
que una mujer sea presidenta.
La Semana Santa es un tiempo para re

flexionar y disfrutar hasta las encuestas. La
seguridad se complementa con una oferta de
atracción detallada por las secretarias de Me
dio Ambiente y de Cultura, Marina Robles y
Claudia Curielde Icaza, que con la exposición
Animalística coloca alBosque de Chapultepec
en el centro de la atención para visitantes na
cionales y extranjeros.
Es tiempo de descansary prepararse.
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Suomiland

La entrada de Finlandia en la OTAN
ha sido un tema polémico en la po
lítica europea durante varios años;
pues desde que Rusia anexó la pe

nínsula de Crimea en 2014, los países de la
región han sentido una creciente sensación
de inseguridad y han buscado reforzar su
posición en la arena internacional.
Finlandia ha sido particularmente caute

losa en este sentido, debido a su ubicación
geográfica, aunado al hecho de que las ten
siones con su vecino se han acrecentado en

el marco de la guerra. No obstante, a pesar
de que ha cooperado estrechamente con la
OTÁN, nunca había formalizado su adhe
sión, hasta hoy. De modo que por ahora, se
trata de una alianza que suma así una fron
tera de mil 340 km con Rusia y que cuenta
con uno de los arsenales de artillería más
potentes de Europa occidental.
Aunque si bien durante el último año, di

cha cuestión parecía incierta, la opinión pú
blica finlandesa se había mostrado alterada
por la invasión. De tal manera que, casi de
la noche a la mañana, los apoyos al ingreso
en la OTAN pasaron de apenas un tercio de
los finlandeses a casi 80% de la población.
Cabe señalar que lo anterior se produjo

después de que los votantes apoyaran a los
partidos conservadores en las elecciones
del fin de semana, lo que privó de otro man
dato a la primera ministra, Sanna Marin,
quien había defendido la adhesión de Fin
landia a la OTAN.
Por otro lado, destaca que hace un año,

los vecinos nórdicos, Finlandia y Suecia,
abandonaron sus posiciones de no alinea

ción militar y buscaron protección bajo la
contienda de la OTAN. Ambos países pre
sentaron solicitudes de ingreso simultá
neamente.

Sin embargo, Turquía sigue bloqueando
la entrada de Suecia bajo las acusaciones
de albergar a militantes kurdos del Partido
de los Trabajadores del Kurdistán consi
derados por el presidente, Tayyip Erdogan,
como terroristasy de permitirles manifes
tarse en las calles de Estocolmo.

Por lo demás, para el Presidente ruso la
adhesión de Finlandia se presenta como
un gran revés estratégico. En ese sentido,
el viceministro de Relaciones Exteriores de

Rusia, Alexander Grushko, ha asegurado el
fortalecimiento militar en el oeste y noroes
te y, en caso de que se desplieguen fuerzas
en el territorio de Finlandia, se tomarán
medidas adicionales para garantizar la se
guridad militar.
Hasta el momento, diversas voces se han

posicionado al respecto de dicha situación.
Por un lado, aquellos que abogan por la
entrada de Finlandia en la OTAN sostienen
que es la mejor manera de garantizar su
seguridad; mientras que por el otro, hay
quienes se oponen a la adhesión, argumen
tando que ésta podría socavar la neutrali
dad finlandesa, piedra angular de la política
exterior del país durante décadas.
A pesar de que el debate está lejos de re

solverse, es probable que se intensifique en
los próximos meses y años. El futuro de la
seguridad en Europa sigue siendo incier
to, y si bien la entrada en la OTAN podría
proporcionar un mayor nivel de seguridad,
también es posible que tenga consecuen
cias no deseadas.

¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Inicia conciliando

Durante la sesión para la toma de
protesta de los nuevos conse
jeros electorales, incluida la
presidenta, Guadalupe Taddei,
los ánimos, para variar, se en
cendieron, sobre todo entre los

representantes de Morena, Eurí
pides Flores y el panista, Marco
Huberto Aguilar. quienes inter
cambiaron señalamientos por
el presunto intento presidencial
por tomar el control de los ór
ganos autónomos y la supuesta
falta de independencia de
algunos de los exconsejeros. Pero
lo cierto es que la nueva conseje
ra presidenta no se enganchó y
en su primer discurso mantuvo
el tono conciliador, y si bien, de
fendió tanto la importancia de
que el instituto mantenga su au
tonomía, también hizo un guiño
al enfatizar la necesidad de bus

car cómo reducir el presupuesto
del órgano electoral, en la medi
da de lo posible y sin afectar la
organización y la certeza de los
procesos electorales. Una postura
muy equilibrada y muy correcta
para iniciar, y para como se com
portaron los representantes de

todos los partidos, parece que, al
menos en este comienzo, tendrá
el beneficio de la duda.

En Sinaloa, nadie la libra

Aunque el exgobernador de Si
naloa, Mario López Valdéz quiso
restarle importancia a los dispa
ros que recibieron el día de ayer
sus escoltas en Los Mochis, vaya
usted a saber por qué, locierto
es que este hecho exhibe lo que
muchos saben en la entidad que
hoy gobierna Rubén Rocha:
nadie está exento de verse

involucrado en un acto violento.

Y aunque el recrudecimiento de
la inseguridad se debe a muchos
factores, realmente en poco
ayuda que el gobernador siga
diciendo que todo va bien y
que se está mejorando; nada
más alejado de la realidad. Por
cierto, Rocha inició la sema

na anunciando, justamente, que
recibirían una bolsa de recursos

federales por 270 millones de
pesos para invertir en seguridad,
que ojalá sean bien invertidos y
se transparente su gasto, pues la
administración de Rocha no se

ha caracterizado precisamente
por su transparencia.
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LA REUNION DE CLARA LUZ

Y UNA LICITACIÓN
CON IRREGULARIDADES
Clara Luz Flores, titular del
Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de

Seguridad Pública, presentó el
Modelo Nacional de Policía y
Justicia Cívica, una propuesta
que resultaría por demás
interesante aterrizar en Nuevo

León.

Sería importante tomar en
cuenta este modelo, aún más
cuando se registró el inicio
de año más violento de los

últimos 11. En la reunión se

observó a alcaldes de todos

los partidos, lo que habla,
en principio, de una buena
voluntad para resolver la crisis
de inseguridad que vive esta
entidad.

Sin embargo, una realidad,
nos dicen, es que el desacuerdo
que ha tenido el gobernador
Samuel García con alcaldes

de oposición, del PAN y PRI,
sí ha afectado para que haya
coordinación entre los tres

niveles de gobierno.
Un punto en el que tendría

que apretar Clara Luz sería el
canalizar más recursos de las

participaciones federales y
evitar cualquier justificante
con el que las autoridades
locales quieran evadir su
responsabilidad en los índices
de inseguridad.

Clara Luz Flores, titular del

Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de

Seguridad Pública, presentó el
Modelo Nacional de Policía y
Justicia Cívica, una propuesta
que resultaría por demás
interesante aterrizar en Nuevo
León.

Sería importante tomar en
cuenta este modelo, aún más
cuando se registró el inicio
de año más violento de los

últimos 11. En la reunión se

observó a alcaldes de todos

los partidos, lo que habla,
en principio, de una buena
voluntad para resolver la crisis
de inseguridad que vive esta
entidad.

Sin embargo, una realidad,
nos dicen, es que el desacuerdo
que ha tenido el gobernador
Samuel García con alcaldes

de oposición, del PAN y PRI,
sí ha afectado para que haya
coordinación entre los tres

niveles de gobierno.
Un punto en el que tendría

que apretar Clara Luz sería el
canalizar más recursos de las

participaciones federales y
evitar cualquier justificante
con el que las autoridades
locales quieran evadir su
responsabilidad en los índices
de inseguridad.

UNA LICITACION

CON IRREGULARIDADES

En la petición de la Secretaría de
Igualdad e Inclusión estatal, a
cargo de Martha Herrera, para
adquirir miles de bolsas de dulces,
los cuales planea entregar a los me
nores de edad durante los festejos
del Día del Niño, se detectaron
muchas irregularidades.

Por una parte, entregó el fallo
millonario a una comercializado

ra que opera en el estado de Pue
bla, o sea, bajo esta lógica no existe
ninguna empresa en todo Nuevo
León que tenga la capacidad para
obtener la adjudicación. Algo que
resulta difícil de creer.

Llama mucho la atención que
la empresa ganadora está ubicada
en una zona residencial, lo que le
vanta muchas suspicacias de que
pudiera ser un comercio real.

Resulta incomprensible que
Martha Herrera no meta cartas en

el asunto y que sus peticiones para
hacer uso de recursos públicos
no se pongan bajo lupa, claro, si
es que busca que no se presenten
irregularidades en los procesos.
Por cierto, nos aseguran que
Alfonso Jonás Flores Torres,
coordinador de eventos de esta

dependencia, pareciera tener un
proveedor consentido en la insta
lación de escenarios.
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UDEG SIN PADILLA:
¿DEMOCRACIA
O Mi lS DE LO MISMO?
Como hervideros deben estar

en este momento el equipo más
cercano al gobernador, Enrique
AUaro Ramírez, por un lado, y el
llamado "Sanedrín" universitario,

por el otro, ante la inesperada
muerte de Raúl Padilla López,
lo que abre una coyuntura que
podría cambiar drásticamente
el derrotero de la Universidad de

Guadalajara en los años venideros.
Para el grupo del gobernador

parece el momento adecuado
para impulsar la democratiza
ción de la casa de estudios de

la que ha hablado antes, mien
tras que para los herederos del
liderazgo de Padilla López todo
indica que estarán concentra
dos en impedir cualquier tipo
de intervención extema que
pudiera disminuir el control que
hasta hoy siguen teniendo en la
institución.

Sin embargo, aquellos que se
quedan en "El Sanedrín" univer
sitario el centro neurálgico del
padillismo, tras la partida de
Padilla López: los exrectores de la
institución: José Trinidad Padilla

López (hermano de Raúl), Itzcóatl
Tonatiuh Bravo Padilla (primo de
Raúl) y José Alfredo Peña Ramos,
rector del Centro Universitario

de Tonalá (CUTonalá), son sabe

dores de que ninguno de ellos
tienen las habilidades políticas ni
los contactos de los que sí gozaba
quien fuera su jefe político.

Se vuelve muy interesante ob
servar la postura que asumirán los
miembros de "El Sanedrín": ¿optarán
por reconocer que una institución
pública en manos de un mismo
grupo político por más de tres déca
das es una anomalía en cualquier
democracia, o se atrincheraran

gon todas sus capacidades para que
nada cambie en el régimen político
de la institución? Ya veremos.

CONVALECENCIA

Al gobernador, AUaro Ramírez, se le
vio algo desanimado al momento
de anunciar que las complicaciones
de salud que tuvo durante el fin de
semana, aún no lo tenían al 10 0 por
ciento este lunes, por lo que tuvo
que cancelar de último minuto su
participación en una gira de trabajo
que tenía programada por varios
municipios de Jalisco.

Al mandatario se le recomendó

reposo, pero el ambiente político'
de Jalisco ha quedado bastante
crispado con la muerte del exrector,
Padilla López, el mayor adversario
que tenía el emecista. Desde esta
pausa, destacó que durante2022
(con datos de Inegi), las empresas
jaliscienses lograron exportacio
nes por más de 27 mil millones de
dólares, un 17.4 por ciento más que
al cierre del 2021: "cifras que hablan
de cómo #JaliscoCrece con rumbo,

con visión y, sobre todo, de la mano
de la iniciativa privada, dijo.
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El mandatario <8# Jállsco conflrmcí ffig no ü&gfifyentr® fin el BflSf g§:§dc>€ie
salud, por lo que su agenda tuvo que sufrir ajustes
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Las niñas y adolescentes de Yolia A.C. merecen
nuestra admiración. Han tenido que tomar
decisiones, como el estar lejos de sus familias

i felicidad! en Yolia A.C. es cuando
comparta mi tiempo con las niñas,

^ /I las educadoras y educadores.
W I De principio no quería quedarme

ahí, pero después aprendí que en Yo
lia A.C. tengo mejores oportunidades
que donde vivo. Podemos seguir con

nuestras estudios.

También en la casa Yolia A.C. tenemos terapias psi
cológicas individuales donde podemos expresarnos
libremente y contarlo todo.

He aprendido que podemos luchar por lo que que
remos sin rendirnos, ni darnos por vencidas por las
palabras que nos dicen los demás. Las mujeres somos
libres y fuertes.
Hay tres cosas en la vida que nunca debes perder:

tu sonrisa, tu alegría y tu forma de ser.
Lo que acaban de leer fue escrito por una de las ado

lescentes de la residencia juvenil de Yolia A.C. que visitó las
instalaciones ele Heraldo Media Group el pasado viernes
31 de marzo, en conjunto con otras de sus compañeras,
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para conocer el trabajo que reali
zan las mujeres en los medios ele
comunicación.

Dicha actividad llevó por nombre
Feria de las Mujeres en los Medios
c!e Comunicación y fue organizada
por Fundación Grupo And ráele con
motivo del mes c!e la mujer. Partici
paran cuatro colaboradoras, Leslie
Pérez (fotógrafa), Blanca Becerril

(conductora), Maria Del Pilar Rebull Isusi (productora) y una
servidora, quien escribe esta columna semana a semana.

Las nueve adolescentes que visitaron las instalaciones
nunca antes habían tenido un acercamiento con un medio

ele comunicación, estaban emocionadas y sorprendidas.
Aprendieron de cada una de las ponentes, y sobre todo

obtuvieron herramientas e inspiración para la construcción
de su futuro.

Yolia A.C. es una organización sin fines de lucro enfocada
a otorgar educación y vivienda a las niñas y adolescentes
en situación de calle, alto riesgo social o migrantes no
acompañadas.

Su modelo de atención está construido desde una pers
pectiva de género para empoclerarse a través del conoci
miento y toma de conciencia de sus derechos y talentos.

Las niñas y adolescentes de Yolia A.C. merecen nues
tra admiración. A su corta edad han tenido que tomar de
cisiones pensando en su futuro, como el estar lejos de
sus familias.

Ellas, con miedo lo hicieron y saben algo: no pierden su
esencia, son jóvenes sonrientes, inteligentes y su capacidad
de asombro está intacta, porque las mantiene motivadas
el sueño de cumplir todas sus metas.

Visita la página de Yolia AC para conocer más de sus
iniciativas y conocer cómo puedes su marte: https://www.
yoHa.org.mx/

Obtuvieron
herramientas

e inspiración
para su futuro
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ALISTAN APOYO
DE CORCHOLATAS

> Inició la campaña por
el Estado de México y en
ambos bandos planean
mítines con las corchola

ías y los aspirantes pre
sidenciales de oposición.
En el cuartel general de la
morenista Delfina Gómez

prevén que Claudia Shein
baum Marcelo Ebrard

Adán Augusto López Ri
cardo Monreal y hasta Ge
rardo Fernández Noroña

acudan a algún evento. De
lado de Alejandra del Mo
ral buscan que la acompa
ñen las caballadas priista,
panista y perredista.

>La nueva presidenta del INE,
Guadalupe Tatltlei llegó ayer a
rendir protesta acompañada de
prominentes morenistas: Ser
gio Gutiérrez Luna y su espo
sa Karina Barrón legisladora
del Congreso de Sonora y amiga
de Taddei. También estuvieron las

diputadas federales Julieta Ra
mírez y Selene Ávila

> "El INE se queda en buenas
manos", le dijo Lorenzo Gordo
va, con un guiño, a Guadalupe
Taddei minutos antes de trans

ferirle la presidencia del organis
mo electoral. Le dio un abrazo y lo
mismo hizo con los otros tres nue

vos consejeros que ayer rindieron
protesta. Fue una transición tersa,
y para muchos eso es buena
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QUEDA EN EL PRI

> Resulta que el ex
líder de los sena

dores del PRI, Mi
guel Osorio, hizo
saber a quienes lo
han invitado a su

marse a otro grupo
parlamentario que
se queda en el PRI,
"porque no les pue
do dar el gusto".
Cree, sin embar
go, que la dirigencia
nacional, a cargo de
Alejandro More
no, alista su expul
sión, pero nos dicen
que nada hay de
eso; no lo quieren
hacer mártir.

ÁVILA SE METE A LA
COMPETENCIA

>Se colocó Arturo
Ávila como uno de
los punteros rumbo
a la candidatura de
Morena a senador

por Aguascalien
tes, en 2024. Una
reciente encuesta

lo ubica con 31.1%

de simpatías, en
empate técnico con
Nora Ruvalcaba.
En Acción Nacio

nal, según el mismo
sondeo, lidera An
tonio Martín del

Campo con casi
10 puntos de ven
taja sobre Martín
Orozco
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Qué más se puede decir ante el horror de ¡os
migrantes muertos y heridos de Ciudad Juárez que
no se haya dicho ya. Se imponen cambios

ay que plantear qué hacer para reparar
Hel daño y garantizar que no vuelva a ocu

rrir. Es momento de corregir y modificar
la legislación y la política migratorias, los
acuerdos con EU, la operación del INM, la
participación de las Fuerzas Armadas en
tareas para las que no están preparadas.

El gobierno encargó a la Secretaría de Seguridad dar la
cara, no a los principales responsables de la tragedia: los
secretarios de Gobernación y Relaciones Exteriores y el Co
misionado del INM. Hay una investigación en curso por parte
de la FCR y varios detenidos, todos de nivel medio y bajo.
Ninguna renuncia. La ética de la responsabilidad inexistente.

Hay la propuesta de desaparecer al INM para crearla Coor
dinación Nacional de Asuntos Migratoriosy Extranjería como
cuerpo colegiado. Es una propuesta demagógica. Se diluirán
aún más las responsabilidades políticasy administrativas,ya
afectadas por la confusión de "cargos y encargos".
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Enlisto algunas sugerencias:
lReformar la Ley sobre Refugiados, Protección Comple

menta ria y Asilo Político, de acuerdo con el artículo 11 constitu
cional que contiene los compromisos
de México en materia de derechos

humanos. Se han presentado pro
yectos de reforma a la ley sin éxito.
La entonces senadora y diputada,
Gabriela Cuevas, introdujo uno que
hubiera contribuido a evitar lo su

cedido en Ce!. Juárez. Fue bloqueada
porlaSRE.

2.Cambiarla política migratoria
para que recupere como guía la protección de los derechos
humanos y el énfasis en que la migración es un fenómeno
económico y social que se puede ordenar, pero no "resolver"
con medidas coercitivas. Abandonar la creciente militarización

de la política migratoria y la concepción de que la migración
es una amenaza a nuestra seguridad nacional. Reemplazar
a los militares en activo o retiro como delegados del INM.

3  Evaluary modificar los protocolos de operación y emer
gencias de las estaciones migratorias del INM. No deben ser
cárceles.

4 Revisary cumplir las más de 4 mil 469 recomendaciones
de laCNDHal INM para iclentificarproblemáticasy corregirlas.

5  Revisary cumplir las más de 600 sentencias que apa
recen en la página de la Suprema Corte de Justicia sobre el
tema migrantes. La última del 15 de febrero.

6  Aceptar que México NO cuenta con la capacidad de
recibirá los migrantes que EU expulsa. El gobierno de EU tiene
corresponsabiliclacl en lo sucedido. La oscura negociación
de Ebrard con Pompeo que llevó a Quédate en México fue
el inicio de este horror. NO podemos seguir aceptando los
acuerdos migratorios en vigory en negociación para recibir
nacionales de otros países indiscriminadamente. Baste decir
que, de octubre de 2022 o febrero de 2023, con base en datos
de EU, se expulsaron a México 891 mil 774 personas, 224 mil
893 de ellas desde El Paso a Ciudad Juárez. Las tensiones

eran previsiblesy evitables.
Basta de ambiciones políticasy demagogia.

Basta de

ambiciones

políticas y
demagogia

Fecha: 04/04/2023

Página: 5

Area cm2: 286

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 16,588

Página 82 de 162 Índice



Nada nuevo bajo el sol entre México y EU, excepto
que el intercambio de acusaciones y dardos
verbales alcanzó una frecuencia inusual

ice aquella vieja canción ranchera que
"amor con amor se paga", y tal vez sea un

^ buena formulación para el estado actual
W aparente de la relación entre Estados Uni

dos y México.
Tal pareciera que en los dos aparatos

políticos existe una mentalidad geocéntrica
y cada uno de ellos es el bueno, el justo, el que sabe y necesita,
el que debe ser atendido y tiene la razón.

Nada nuevo bajo el sol, excepto que el intercambio de acu
saciones y dardos verbales alcanzó una frecuencia inusual,
especialmente entre el protagonista de La Mañanera y un
número creciente de legisladores y políticos republicanos,
aunque el Departamento de Estado quedó incluido en el reparto.

Los argumentos fueron en gran medida los habituales: las
drogas enviadas desde México matan estadounidenses, las
armas producidas o vencí idas en Estados Un idos y transpor
tadas ¡legalmente a México son responsables de la muerte
de decenas de miles de mexicanos. En otras palabras, nadie
quiere asumir la responsabilidad: los políticos estadounidenses
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buscan fuera de sus fronteras la solución de sus problemas
mientras los mexicanos desean atri

buir los del país ai accionar externo.
Hay sin embargo elementos de

preocupación. Los prácticos llama
dos a intervenir militarmente contra

los cárteles del narcotráfico en Mé

xico se convirtieron en frecuentes,
sobre todo, a partir de la idea que
el tráfico de fentanilo es un ataque
concertado que según la versión es

tadounidense provoca unos 70 mil muertos anuales y que
supuestamente ocurre con "complicidad" entre China y los
cárteles mexicanos, que también aprovechan de operaciones
bancarias entre los dos países.

Una propuesta de ley con muy pocas o ninguna posibi
lidades de aprobación fue presentada por los senadores
republicanos Linclsay G ra ha m y John Kennedy para designar
formalmente a los cárteles como "organizaciones terroristas",
lo que ciaría cobertura legal a potenciales acciones militares.

No fue el único. El expresiclente Donald Trump, aspirante
a la candidatura presidencial republicana de 2024, pidió se
elaboren planes para atacara los carteles.

Que eso pudiera llegar a tener características similares a la
"campaña" rusa para la "clesnazificacián"cle Ucrania, es algo
a manten eren mente, si bien todos expresan preferencia por
"cooperar" con las autoridades mexicanas. Pero la imagen de
un México parcialmente controlado por narcotraficantes es
parteya del imaginario estadounidense,y que la cuestión de
el ragas y su llegada a territorio estadounidense son parte del
arsenal electoral republicano para las elecciones de 2024.

En ese sentido, buscan presentar al gobierno del presi
dente Joe Biden como débil, sin control de la frontera con
México, vulnerable a la inmigración ilegal. El problema real
es que los dos países se necesitan, y están integrados social
y económicamente, pero sus respectivos aparatos políticos
se quejan uno del otro y cantan a dueto "amor con amor se
paga" mientras intercambian pellizcos.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Llamo lo atención que sea el caso nías endeble y
sujeto a interpretación el primero en presentarse,
de todas las cosas por las que se le puede acusar

Igo huele muy raro en los pasillos de la ley
A y el orden estadounidenses, y no, no es el

hedor de un hombre que pública, notoria y
desvergonzadamente ha violado la ley en
múltiples ocasiones, sino el de un aparato
de procuración de justicia que podría per
mitirle salirse con la suya.

El día de hoy, martes 4 de abril, Dónale! Trump compare
cerá ante un juez para que le lea los cargos que en su contra
ha presentado el fiscal del distrito de la corte del sur de NY,
Alvin Bragg.

Si bien los cargos están todavía sellados, se sabe que es
tán relacionados con el pago de 130 mil dólares que hizo un
abogado de Trump a Stormy Daniels, una ex modelo y actriz
de películas pornográficas, a cambio de su silencio sobre su
relación con el entonces aspirante a la presidencia.

La presentación del acusado ante el juez será todo un
espectáculo, si bien estará exenta de algunos momentos
que probablemente el mismo Trump habría deseado para
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fines propagandísticos: ni ioesposarán ni deberá esperaren
una celda mientras lo mandan llamar a la audiencia. La otra

cosa inusual es que Trump contará en
todo momento con la protección de
los agentes del Servicio Secreto que
como expresiclente tiene asignados.

Más allá de las prerrogativas pro
pias de su condición, hay varias cosas
no parecen ser del todo casualidades.
Primero, la tardanza enorme de la
fiscalía, que ha decidido presentar
su acusación cuando varios de los

probables clelitosya han "caducado": como señala Elie Mystal
en un revelador reportaje en The Natian, tanto el de evasión
de impuestos como los de fraude fiscal y violación definan
ciamiento de campana ya sobrepasaron el término legal, lo
cual los coloca en el espinosoy resbalad izo terreno del criterio
del ji ezy el jurado.

Llama también la atención que sea el caso más endeble
y sujeto a interpretación el primero en presentarse, de todas
aquellas cosas por las que se puede acusar formalmente a
Trump: desde la vigente investigación por prácticas fraudu
lentas en sus negocios (en NY); la indebida presión que ejerció,
siendo presidente, sobre funcionarios en Georgia para que
alteraran los resultados de la elección presidencial; o su papel
como incitador de la mal llamada "insurrección" o asalto al

Capitolio en Washington DE, el 6 de enero de 2021.
Cualquiera de esas tendría mayores probabilidades de

éxito que esta que, de acuerdo con analistas judiciales esta
dounidenses, difícilmente llegará a buen puerto.

Lo que sí es seguro, es que, tanto las escenas de Trump
en el juzgado, como el inicio del que será un proceso largo y
enredado, le garantizan alta visibilidad mediática y la posi
bilidad de jugar a ser la pobre e inocente víctima de lo que él
llama una "cacería de brujas".

¿Le alcanzará con eso para la postulación del partido
Republicano o, por inconcebible que parezca, para ganar la
presidencia? Imposible predecirlo, pero no tengo la menor duda
de que, lo de hoy, le ayuda mucho más de lo que le perjudica.

El proceso le da
la posibilidad
de jugar a ser la
pobre e inocente

víctima

Fecha: 04/04/2023

Página: 8

Area cm2: 289

2 / 2

Columnas Políticas

Gabriel Guerra Castellanos

Costo: 15,701

Página 86 de 162 Índice



Si hay una Jigura compleja y enigmática en la
historia de Occidente esa es, precisamente, la de Judas
Iscariote, y así ha sido reflejada en la literatura

Ha llegado un año más la Se
mana Santa, en la que se con
memora la pasión, muerte y
resurrección de Jesucristo.

Millones de cristianos en todo

el mundo participan de una
celebración que, además de
religiosa, tiene una gran re
levancia histórica y cultural.

Una de las tradiciones

más destacadas de la Sema

na Santa son las procesiones,
durante las cuales se portan
imágenes religiosas en un
desfile público. Los partici
pantes visten túnicas y ca
puchas de diferentes colores

para representar diferentes personajes de la Pasión de Cristo. En
México son famosas las procesiones de Taxco, Guerrero, con sus
calles empedradasy empinadas, y las imágenes ricamente ador
nadas y rodeadas por velas y flores.
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La Semana Santa ha sido una fuente de inspiración para muchos
artistasy ha dado origen a diversas expresiones de la cultura popu
lar. Es también una época en la que muchos turistas aprovechan
para visitar los lugares donde se celebran los muy variados actos
conmemorativos.

En algunos sitios de nuestro país, como el ya mencionacloTaxco,
San Miguel de Allende, Iztapalapa, Huamantla o San Luis Potosí, las
celebraciones de la Semana Santa son de los principales atractivos
turísticos.

En México existe una tradición muy peculiar conocida como la
"quema ele Judas", en la que se queman en público muñecos ves
tidos con trajes extravagantes que representan a Judas Iscariote,
el discípulo que traicionó a Jesús.

A menudo, esta tradición incluye la representación de personajes
que son ampliamente despreciados por la opinión pública, como
expresiclentes, políticos o incluso entrenadores de la selección
de fútbol.

Si hay una figura compleja y enigmática en la historia de Oc
cidente esa es, precisamente, la de Judas Iscariote, y así ha sido
reflejada en la literatura.

?ante Alighieri lo coloca en el último círculo del infierno en su
celebérrima Divina Comedia, mientras que más recientemente
novelistas como TaylorCalclwell o Nicos Kazantzakishan intentado
humanizarlo y tratar de encontrar una explicación a su compor
tamiento.

El cine no ha sido ajeno a la figura de Jesucristo, el gran protago
nista de estos días santos. Decenas de películas han representado
su pasión y muerte, entre las que destacan Lo Pasión de Cristo
(2004) de Mel Cibson, Rey de Reyes (1961} de Nicholas Ray, La más
grande historia jamás contada (1965) de George Stevens, o Jesús
de Nazareth (1977) de Franco Zeffirelli.

Para los cristianos, la Semana Santa es la más importante, ya
que la resurrección de Jesús representa el triunfo sobre la muerte
y el pecado.

Pero incluso para los no creyentes, la Semana Santa es un mo
mento de descanso y en donde se puede apreciar nuestra rica
tradición cultural. Por eso podemos decir que es, con toda justicia,
la Semana Mayor.
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l a campaña la ¡uníanos pensar desde dos
¡tersjtecíivas: la ¡wsibilidad de que llegue o que no
llegue Morena, o que por primera vez pierda el PR1

Silbatazo inicial, arrancaron
formalmente las campa
nas en el Estado de México

y Coahuila. Dos meses en
los que los candidatos y las
canclidatas intentarán darse

a conocer entre sus electo

res, y convencerlos de que
son la mejor alternativa, o la
menos peor, para gobernar
sus estados.

El Estado de México es

la joya de la carona por sus
más de 12 millones de votan

tes. Uno cíe cada 10 votos del

país sale cíe ahíy los partidos
lo tienen muy claro. Delfina

Gómez (MorenaPTPVEM) se perfila como la favorita, al iniciar
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la campaña con una ventaja de casi 15 puntos. Los datos de la
primera encuesta de Poligrama/El Heraldo de México indican que
la candidata de Morena tiene 47.7% de las preferencias por 33.2%
de Alejandra del Moral, la abanderada de la alianza PRIPANPRD.

Para Delfina, la campaña se centrará en administrar la ventaja:
aprovecharla aprobación del presidente López Obrador, la fortaleza
territorial de su partido, tropicalizar la narrativa nacional y evitar
cometer granel es errores. Para Alejandra, por su parte, las primeras
semanas serán fundamentales: tiene que convencer a sus electo
res y a su partido de que sí puede ganar la elección, romper con la
inercia triunfalista ele Morena y tratar de captar la gran mayoría del
votante indeciso que hoy se encuentra en 19.1%.

La campaña la podemos pensar desde dos perspectivas: la
posibilidad de que llegue o que no llegue Morena y el obraclorismo
al Eclomex, pero también, la posibilidad de que por primera vez
pierda el PRI el poder.

En Coahuila, el contexto es completamente distinto. El priismo
coahuilense ha demostrado que es capaz de ganarle a Morena, aún
y con AMLO en el gobierno. De las cinco ciudades más pobladas
del estado, el PRI gobierna tres: Saltillo, Torreón y Piedras Negras y
junto al PAN en Monclova, serían cuatro.

La encuesta Poligrama/El Heraldo de México indica q ue Ma
nolo Jiménez (PRIPANPRD) arranca con una ventaja cercana
a los 9 puntos, con 40.1% de las preferencias, seguido por Armando
Guadiana (Morena) con 31.6%, Ricardo Mejía (PT) con 15.8%y Lenin
Pérez (PVEMUDC) con 3.6%.

Para Manolo, la campaña se trata de "defender" Coahuila, bajo
el concepto de la continuidad a la política de seguridad y de gene
ración de empleos. Consolidar el voto priista (que sigue existiendo
en Coahuila) y convencer el votante panista, que en su momento
votó contra el PRI, de q ue el verdadero enemigo a vencer es Morena.

En la4T el problema es la división: Armando Guadiana y Ricardo
Mejía van porel mismo voto. Es por eso cue duran te el primer mes,
ambos tienen el reto de convertirse en el candidato "que puede
ganarle al PRI" y en el candidato que represente al movimiento de
López Obrador. ¿A alguno le alcanzará?

Con el silbatazo inicial, Delfina Gómezy Manolo Jiménez arrancan
con contundencia a la cabeza. Sigamos con atención las campañas,
las propuestas, sus contenidos de comunicación y por supuesto,
los ataques, que el 2023, es el último partido antes de la gran batalla
del 2024.
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• Christina Koch será la primera
mujer en volar alrededor de la
luna; fue anunciada como inte
grante de la misión Artemis II para
2024 y que marca el regreso de la
NASA a las misiones lunares.

• Hiris Yasmín y Vanessa Lizbett,
quienes asesinaron a una madre
para robar a una bebé en Sonora,
fueron sentenciadas a 309 años

en prisión; tuvieron secuestrada a
la recién nacida 44 días.

• El gobernador de Florida, Ron
de Santis, firmó una nueva ley
para portar armas ocultas y sin
necesidad de una licencia especial,
lo cual ocurre en un país con fre
cuentes tiroteos entre civiles.
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EL CRISTALAZO

"Que no somos iguales..."
Rafael Cardona

Twiaer:@CardonaRafael

Con mucha frecuencia, sin pro
vecho ni resultados favora
bles, sin motivo real, sin re
paro en las dimensiones de
su cargo, el presidente de la

República se trenza con periodistas en
dimes y diretes de plaza, si a esta pala
bra le damos el sentido usado por muje
res de antaño para quienes la plaza era
el mercado.

La más reciente de estas querellas
verbales ocurrió ayer cuando un repor
tero fuera de su coro de ágrafos yutube
ros, similares y conexos, le planteó seria
mente dos asuntos.

Uno de ellos el mayúsculo fraude en
Segalmex, cuya existencia para el Eje
cutivo—no es tan importante como el
uso de los medios ante tan infame ejem
plo de la enorme corrupción, no DE su
gobierno (démosle ese beneficio), si
no DURANTE su gobierno.

Aquí, sin juegos de palabras inútiles
entre adverbios y preposiciones, pode
mos decir: cuando un hecho de corrup
ción ocurre DURANTE una administra
ción y no se corrige mediante la denun
cia, la destitución y el castigo legal de

los delincuentes, entonces —sólo enton
ces—, se convierte en un hecho de co
rrupción DEL gobierno.

Y en ese intermedio se encuentran

hoy las cosas, gracias a un arte presiden
cial de escapismo: ustedes, los represen
tantes de la prensa conservadora y co

rrupta (ya Chole), que está en contra de
nosotros, están utilizando estos casos pa

ra tratar de proyectar
la idea de que somos
iguales, de que es lo
mismo el caso de Se
galmex.

"...Lo que tú estás
diciendo exactamente

el día de hoy es lo que
escribió el Reforma

ayer, o sea, es una campaña, nada más
que es importante aclarar algunas cosas:

"Primero, que nosotros no toleramos
la corrupción o, para decirlo con más cla
ridad, no somos corruptos, no somos rate
ros (también Chole), a diferencia de los go
biernos anteriores, en donde lo que impe
raba era la corrupción con la complicidad
de ustedes, de los medios de información.

"Como ahora se está llevando a cabo

un cambio en donde no se permite la co
rrupción, ni hay impunidad, entonces us
tedes utilizan estos casos que se están pre
sentando para magnificarlos y querer de
esta forma igualarnos, es decir: 'Todos son
iguales, es lo mismo, no hay honestidad'.

"Sin embargo, no es como ustedes lo
plantean. Se dan estos casos y, a dife
rencia de lo de antes, se castiga a los res
ponsables, porque
no hay impunidad.

"En el caso de

Segalmex ya hay
dictadas órdenes
de aprehensión y
ya hay detenidos.
Y vamos a aclarar
también —es más,
a lo mejor la próxima semana— cómo se
dio el fraude (entonces si hubo fraude),
cuánto se ha recuperado, porque ya us

tedes ya están hablando de 15 mil millo
nes de pesos..."
—¿La realidad es real o la realidad es

un juego de campañas informativas, co
mo dijo Mario "Morena"?

Si fuera así, si fuera algo irreal, en
tonces no existirían las órdenes de apre

hensión ostentadas por el SP, quien aho
ra nos recuerda su remota subordinación

de Ovalle cuya pureza deja enano a San
Francisco de Asís. Indudablemente. Si
todo fuera una invención de los medios.

Ahora bien, ¿la divulgación de esa
realidad supera a los hechos mismos
o purifica la realidad dependiendo de
quien la muestre y aproveche (chato)?

Una defensa tan lamentable como es
ta, ayuda poco

"...El no ha perdido el empleo y tam
poco ha perdido el buen nombre.

—...No sé si la fiscalía lo está culpan
do. La instrucción que yo di (¿a la Fisca
lía Autónoma o a su muda SEFUPU?) y
siempre he dado es de que no haya im
punidad para nadie, ni siquiera para mis
familiares. Por eso los puedo enfrentar
a ustedes y a los de arriba, a los machu
chones, porque tengo autoridad moral..."

Pues eso de la autoridad moral se po
dría discutir o analizar al menos, pero
mientras, el presidente tiene la autori
dad del mago: aprovecha la polémica pa
ra loar el año de su nacimiento. La nume
rología Ejecutiva.

No pos sí...«

Uno de ellos el mayúsculo fraude
en Segalmex, cuya existencia
para el Ejecutivo no es tan
importante como el uso de los
medios ante tan infame ejemplo

de la enorme corrupción...
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Pepe Grillo

Balazos y bikinis

La única defensa real frente a las alertas
de viaje que impone a sus ciudadanos el
gobierno de Estados Unidos para no vi
sitar México, es que los destinos turís
ticos sean lugares seguros. Los destinos
son instalaciones estratégicas que generan
divisas todos los días y todas las noches.
Pero si el descanso de los turistas se

rompe por el estruendo de los disparos
no hay defensa que sirva. Lo anterior por
que una balacera dejó un saldo de cuatro
muertos en una de las playas más visita
das de Cancún, Quintana Roo.
Fue la peor manera de arrancar el

periodo vacacional de Semana Santa y
Pascua.

Las primeras versiones dicen que se
trató de un ajuste de cuentas entre narco
menudistas, lo que en lugar de tranquilar

inquieta todavía más. ¿Los narcos ofre
cen sus productos en las playas, como si
se tratara de una Margarita o un coco?
Las autoridades estatales y federales

hablan con frecuencia de las acciones de
seguridad en los destinos. Una efectiva
forma de operar sería impedir que los
narcos vendan sus productos en las pla
yas y que ahí mismo, junto a los turistas
en traje de baño, diriman sus diferencias
a balazos.

Salario familiar, ofrece
Alejandra
Como una de las primeras ofertas de su
campaña política, Alejandra del Moral se
comprometió a que el Salario Rosa, toda
una institución en la entidad, crezca y se
transforme en Salario Familiar para be

neficiar a más personas.
Los discursos de la candidata de PRI,

PAN y PRD, giran en torno a los con
ceptos de unidad y reconciliación para
contrarrestar la polarización y el en
cono.

En la acera de enfrente, la maestra Del
fina Gómez, de Morena, arrancó en Tex
coco, de madrugada, su trabajo de pro
selitismo formal. No extraña porque ella
considera esa plaza, que ya gobernó, su
bastión.

Dicen que ambos bandos ya tienen a la
mano una larga lista de teléfonos de abo
gados porque se da por hecho que la con
tienda, que subirá de tono cada día, se di
rimirá en los tribunales.

Debanhi, un año de impunidad
El asesinato de la joven Debanhi Escobar
sacudió a la opinión pública. Un año des
pués el panorama es desolador.

Los criminales siguen libres. Sobre la
investigación ha caído una inmensa ava
lancha de lodo. Cada día las respuestas
se alejan.

Las autoridades de procuración de Jus
ticia de Nuevo León se enredaron con su

propia lengua y el fiscal tuvo que ser re
movido de su cargo. La ayuda de las au
toridades federales no ha logrado sacar la

indagatoria del callejón sin salida.
Es particularmente desalentador

que a pesar de su colosal impacto me

diático y del costo político que tuvo, el
feminicidio sigua impune.
La impunidad es el acicate para que

los ataques se repitan porque los agreso
res tienen muchas posibilidades de salirse
con la suya. Dos empleadas del motel Nue
va Castilla donde se encontró el cuerpo,
están detenidas pero el caso no avanza.

La impunidad gana otra partida.

Las castañas del fuego
La pregunta de si la tragedia de Ciudad
Juárez alteró el esquema de la sucesión
presidencial en Morena recorre los pasi
llos del poder.

Es natural la inquietud porque dos de
las tres corcholatas que están en la final de
la sucesión presidencial de Morena, el can
ciller Marcelo Ebrard y el secretario Adán
Augusto López, tienen entre sus responsa
bilidades reales y formales en el tema de la
migración. Hasta el momento han logrado
evitar un cuestionamiento directo.
En donde sí hubo movimiento fue en

el proceso para la CDMX. Que se ha
ya elegido a la secretaría Rosa Icela
Rodríguez para sacar las castañas del
fuego muestra sin lugar a dudas que es
una opción real, concreta, para el que
habrá de tomar la decisión de quién se
rá el candidato o la candidata.

No es casual en diversos rumbos de la

ciudad hayan aparecido bardas con la le
yenda #Es Rosa Icela, por algo será •
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EMPEDRADO

INE: fin de un ciclo

Con el cambio de guardia de
cuatro consejeros del INE, in
cluida la presidencia del Con
sejo, se cierra un ciclo del Ins
tituto electoral, el de la pre

sidencia de Lorenzo Córdova Vianello,
que se caracterizó por dos cosas: una,
la atingencia en el respeto de la ley y en
la organización electoral; dos, los roces
provocados por Andrés Manuel López
Obrador, a partir de que asumió la Pre
sidencia de la República, en busca de
quitarle legitimidad y poder al institu
to ciudadano encargado de organizar las
elecciones.
Córdova entendió con claridad una

cosa que han comprendido todos (me
nos uno) quienes han presidido el I FE y
el INE ciudadanizados: que no se trata
de un puesto meramente técnico: que es
necesario conocer cómo se mueven las
olas de la política para poder sacar ade
lante la labor fundamental de la institu
ción: la organización de procesos electo
rales justos, equitativos y confiables para
la ciudadanía.

Esto implica trabajar sobre dos ejes:
el primero es hacer cumplir la legisla
ción electoral existente. Esta legislación
está llena de candados impuestos por
los propios partidos a través de refor
mas consecutivas, y tiene como fin evi
tar malos manejos de todo tipo y uso in
adecuado de los recursos en las campa
ñas electorales.

En ese aspecto, el INE en los últimos
años ha sido implacable, sin importar
qué partido o candidato haya cometido
la infracción. Esto significa actuar co
mo verdadero arbitro, sin preferencias
de ningún tipo, porque una autoridad
electoral parcial rápidamente pierde su
legitimidad.

Cuando el INE era implacable contra
los partidos como el PAN o el PRI, o, por
ejemplo, cuando lo fue en el intento de
la creación del partido de Felipe Calde
rón, recibía aplausos de parte de López
Obrador y de sus seguidores. Cuando
aplicó los mismos criterios para sancio
nar las irregularidades de Morena, que
han sido varias, entonces lo que ha re
cibido es una andanada de insultos y de
ataques, acompañados de restricciones
presupuéstales, hasta llegar a los recien
tes intentos por destazarlo.

Molesto con la imparcialidad del INE,

López Obrador ha buscado, con éxito
parcial, engarzar su pleito actual con
su reclamo histórico sobre el presunto
fraude de 2006, el mito soreliano sobre
el que AMLO ha construido su narrati
va. Con el tiempo, pasó de congratularse
por la actuación del INE en el proceso
electoral de 2018 a alimentar el infun
dio de que su victoria fue "a pesar" del
Instituto. Con ello también alimenta la

idea de que cualquier posible derrota fu
tura de su partido se deberá a las malas
mañas ajenas, y no a que los adversarios
tuvieron más votos ciudadanos.

Esto obliga a pasar al otro eje funda
mental del trabajo político de los conse
jeros: el de la explicación pública, cons
tante y didáctica, de las acciones del
INE. Eso fue precisamente lo que no su
cedió en 2006, cuando era más necesa
ria que nunca, en el torpe entendido de
que dirigir al Instituto se trataba de una
labor técnica y de bajo perfil.
Esa explicación pública, constante

y didáctica de las decisiones, que tie
nen siempre como eje la ley y la defen
sa de la democracia, corrió muchas ve
ces a cargo de otro consejero, que tam
bién cumplió su ciclo: Ciro Murayama.
Explicaciones puntillosas, si se quiere,
pero siempre basadas en datos, siempre
acompañadas por razonamientos, siem
pre dispuestas al diálogo. En la medida
en que se hizo más abierta la ofensiva
del gobierno contra el INE, más claras

tuvieron que ser las respuestas. Esto hi
zo que Murayama, y más por su papel en
las tareas de fiscalización, también fue
ra blanco y objeto de escarnio de parte
de López Obrador y sus acólitos.
AMLO considera que, con la salida

de sus némesís y la llegada de nuevos
consejeros, tendrá un INE más a modo.
Sería una suerte de premio de consola
ción, ya que no pudo hacer pasar su re
forma electoral y que el Plan B se ato
rará, al menos parcialmente, en la Su
prema Corte.

Pero lo más probable es que allí tam
bién el presidente López Obrador se
equivoque. El INE es una institución que
funciona, que trabaja como relojito en
todos los estados y municipios del país,
que conoce su trabajo y lo realiza bien.
Es de suponerse que los nuevos conseje
ros buscarán, casi todos, realizar correc
tamente su labor, que serán celosos de
la autonomía del Instituto y que entien
den que no son empleados gubernamen
tales, sino ciudadanos con un encargo
relevante. El carácter mismo de sus ta

reas terminará por colocarlos en la de
fensa de una organización electoral jus
ta y transparente.
Y esto, por supuesto, implica que

López Obrador, más temprano que tar
de, volverá a las andadas en contra el
INE, porque lo que le interesa no es la
democracia, sino que el grupo político
que él fundó se perpetúe en el poder.
Ya lo veremos.

Mientras tanto, los consejeros sa
lientes pueden estar orgullosos de ha
ber servido a México y defendido la de
mocracia con razones y con la ley en la
mano •

Los consejeros
salientes pueden
estar orgullosos

de haber servido a
México y defendido
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la democracia con
razones y con la ley

en la mano

Ciro Murayama y Lorenzo Córdova Vianello, dos de los cuatro consejero que dejaron el INE.
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PLATEA INTERNACIONAL

Primavera veinte años después (2)
Guillermo Puente Ordorica

En 1979 la revolución islámica
encabezada por el ayatolá Jo
meini se enfrentaba al doble
reto de sostener un cruento
conflicto con Irak, su vecino

fronterizo, pero también de abierta hos
tilidad con Estados Unidos, habida cuen
ta de la irrupción de simpatizantes de
la revolución islámica en noviembre de

1979 en la embajada estadounidense en
Teherán y la toma de su personal diplo
mático en calidad de rehenes (52 secues
trados durante 444 días hasta su libera
ción en enero de 1981).

Son años también en los que suceden
transacciones peligrosas a varías bandas
que culminaron en el escándalo conoci
do como Irán contras o Irangate, tenien
do a la CIA como importante protagonis
ta de la trama. En ese conflicto, las fuer
zas armadas de Husseín usaron armas
químicas en contra de fuerzas iraníes a
partir de 1984, con la complacencia al
menos de algunos de los que una déca
da y media después decidirían invadir su
territorio por la amenaza que represen
taba la posesión de armas de destrucción
masiva. Se calcula que las armas quími
cas en el bombardeo de 1988 a la locali

dad iraní de Halabja dejó 5 mil muertos
y 7 mil heridos. El saldo total de la gue
rra fue de cerca de 550 mil iraníes y 200
mil iraquíes muertos.
De manera que tras haber sido enemi

gos mortales, Irak e Irán, en las últimas
dos décadas del siglo XX, con la inva
sión estadounidense de 2003, y al cabo
de ocho años de ocupación militar, uno
de los resultados no intencionados fue
conferirle a Irán una notable influencia
dentro de los procesos políticos internos
iraquíes. Los norteamericanos se deshi

cieron de un enemigo, pero afianzaron
a otro de sus rivales. En 2002, el pre
sidente Bush júnior estableció que Irán,
Irak y Corea del Norte formaban el "eje
del mal", ya que eran países con inten
ciones de poseer armas químicas, bio
lógicas y nucleares y promovían el te
rrorismo internacional, lo que suponía
una grave amenaza a la paz y a la segu
ridad internacionales. Aunque amerita
un análisis por separado de veinte años
de contradicciones y fracasos también,
debe recordarse que durante este largo
periodo de vacilaciones y lucha por el
poder regional e internacional, Afganis
tán estuvo igualmente presente en el re
juego con importantes consecuencias en
las relaciones internacionales al que ya
nos hemos referido en otras columnas.

De regreso a 2003, una vez destruidas
las fuerzas armadas de Saddam Hussein
y con el dictador en fuga, la coalición se
vio en la necesidad de establecer un or

den, el cual a la postre resultó en todo
menos en eso. Decidió operar una tran
sición política con personajes del exilio
iraquí, sin ningún arraigo popular, y en
buena medida igual o más extranjeros
que las propias tropas de ocupación. So
bre esa base crearon la Autoridad Provi
sional de la Coalición (APC) a manera
de gobierno de transición con una es
tructura de poder compartido entre las
tres grandes mayorías del país (chiita ia
más grande, seguida de la sunita y la
kurda). Hay que tener presente que du
rante la época de Hussein fue la minoría
sunita la que gobernó sobre la mayoría
chiita y las otras minorías como la kur
da, con relativo éxito a pesar del talante
autoritario del sistema, pero todas supe
ditas al baazismo, particularmente a su
partido político. La APC fue una especie
de pacto elitista sin base social que per
mitió y alentó una enorme corrupción
en beneficio de esa minoría gobernante
en perjuicio de los integrantes de la so
ciedad. La confiscación de la factura pe
trolera y la distribución de medicamen

tos con fines humanitarios fueron dos
áreas de enormes flujos de dinero para
los bolsillos de unos cuantos.

Aunado a la corrupción, la comparti
mentalización del poder en tres grupos
étnicos y religiosos dio lugar al sectaris
mo y al extremismo. Probablemente más
grave, es que como parte de este arreglo
elitario, fue decidida la desbaazificación
del país buscando erradicar todo vestigio
de Saddam sin reparar en que ello y la
declaración de las fuerzas armadas ira
quíes como ilegales produjo que perma
necieran numerosos efectivos armados,
sin su paga y enojados con la situación
que los había hecho pasar de la noche a la
mañana a ser criminales, cuando pensa
ban que serían parte estructural del nue
vo gobierno. Ello fomentó la creación de
milicias radicales y se convirtió en la se
milla de la inseguridad, lo cual permitió
a su vez, la utilización del territorio ira
quí por grupos terroristas como Al Qae
da y el ISIS. Según estimaciones, en 2008
alrededor de 10 mil civiles perdieron la
vida como causa de la extendida insegu
ridad. ISIS llegó a ocupar 40 por ciento
del territorio iraquí.
Analistas consideran que a pesar de

la ocupación militar y de miles de mi
llones de dólares invertidos en propiciar
un cambio político, el sistema nunca fue
alterado de fondo. No existe en realidad
un sistema de partidos políticos como
en un régimen democrático, sino que las
diferentes milicias compiten por dinero
e influencia. Para ciertas corrientes de
opinión es en ese contexto, que ciertos
países como Irán han logrado desarro
llar y ampliar su influencia y comportar
se como una especie de protector, pro
curando cooptar a actores políticos de
relevancia para que sirvan a sus intere
ses. Sugieren que esta presencia obe
dece a la importancia de mantener un
equilibrio entre un Irak fuerte pero que
no sea una amenaza como sucedió en

el pasado.
Por diferentes razones, pero después
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de los veinte años de la intervención mi

litar occidental, Irak permanece envuel
to en sus propios problemas de corrup
ción, sectarismo e inseguridad. El feste
jado derrocamiento de Saddam Hussein
no produjo los resultados esperados, y
sí representó una violación del derecho
internacional, fracturó el sistema mul
tilateral y dejó un peligroso preceden
te para otras agresiones militares de ar
gumentos endebles, por no decir falsos,
apenas con pretextos, donde primaría la
ley del más fuerte»

La invasión de Irak ocurrió entre el 20 de marzo y el 1 de mayo de 2003.
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Nos cuentan que en el Movimiento
Regeneración Nacional en la Ciudad
de México, de SEBASTIÁN RAMÍREZ,
tienen ya definición sobre los perfiles
que enviarán a la boleta electoral del
próximo año para competir por las
16 alcaldías capitalinas, Sobre todo, la
cuarta transformación tiene pensado
discutir las demarcaciones con

candidatas mujeres, tal es el caso
de Benito Juárez y Xochimilco, donde
las representantes morenistas
se encuentran ya haciendo
apariciones que se parecen
mucho a campañas anticipadas.
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Los altos niveles de contaminación que se
han registrado en el país los últimos días
obligan a acelerar las medidas que toma
rán tanto el sector público como el priva
do para reducir la emisión de CO2. De ahí
que la mexicana Cemex, de Fernando
González Olivieri. se comprometió ya a
descarbonzar el total de sus operaciones
para el 2050 para aportar al cumplimien
to de los acuerdos que varias naciones hi
cieron en el marco del Pacto Mundial de

las Naciones Unidas para los Objetivos de
Desarrollo Sostenible.

Hablando de contaminación. En la más

reciente visita a nuestro país de John
Kerry. enviado especial de Estados Uni
dos para Asuntos Climáticos, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador le
presentó los avances de Pemex en el
control de quema de gas. Y es que este
fue uno de los puntos del decálogo
contra el cambio climático al que se
comprometió México frente a Estados
Unidos el año pasado.

Los resultados están a la vista, ya que la
petrolera ha invertido en diversos pro
yectos para alcanzar la meta de aprove
chamiento de gas del 98 por ciento,
considerando la producción de campos
existentes y nuevos. A través de la Sub

dirección de Proceso de Gas y Petroquí
mica Básica realizó acciones para redu
cir el gas enviado a la atmósfera de 242
MMpcd en el mes de mayo a Eó MMpcd
en noviembre de 2022. Términos técni

cos, pero que al verse de frente, hablan
de reducción.

Con esto, el aprovechamiento promedio
es de 95 por ciento. Para 2024 se espera
que el aprovechamiento de este gas lle
gue a 98 por ciento. En total, de 2021 a
2024, la petrolera habrá invertido 846
millones de dólares. Y para el incremen
to de producción que se espera de cam
pos nuevos como Quesqui, Ixachi y Tu
pilco, se han invertido 215 millones, con
una proyección de invertir hasta dos mil
millones de dólares al 2024.

Ahora que el gobernador de Puebla,
Sergio Salomón Céspedes Peregrina,
puso el reflector en temas de bienestar
animal tras anunciar el rescate de un

perro que sufría agresiones en su domi
cilio, nos cuentan que se alista por
aquellas tierras el primer Congreso so
bre Derechos de los Animales.

En el mencionado evento organizado por
el Centro de Estudios Carbonell, dirigido
por Miguel Carbonell. se darán cita cien
tos de abogados, ambientalistas, activis
tas y estudiantes para debatir sobre la
protección y defensa jurídica de las dis
tintas especies; así como lo relacionado
con temas tan polémicos como las peleas
de gallos y las corridas de toros.
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Desesperación
Los días recientes han sido difíciles y contrarios al go
bierno federal y, sobre todo, al presidente de la Repú
blica en sus intentos diarios de imponer su agenda
mediática, que no es precisamente la agenda nacio
nal. aunque así se quiera hacer creer y haya quien lo
crea. No es la primera vez, pero si una de las más visi
bles, de la desesperación presidencial frente a hechos
que no lo "benefician". El tropiezo —no fracaso aún,
cierto—, en su objetivo de destazar al Instituto Federal
Electoral (INE); la solapada corrupción de los altos di
rectivos y amigos presidenciales en Selgalmex por
más de 15 mil millones de pesos; el crimen colectivo de
los ya 40 migrantes en un centro de reclusión federal
en Ciudad Juárez y su fallida gira por aquella ciudad
fronteriza, donde fue incapaz de tener un mínimo de
empatia con quienes reclamaban por esa muerte
colectiva, lo han sacado de quicio.

La decisión de cooptar y modificar al INE para que
el gobierno federal asuma su pleno control sufrió en
tercer revés cuando la insaculación ("tómbola") para
colocar a sus favoritos en la presidencia de ese órgano,
no le favoreció, por lo menos en dos casos. Antes fra
casó en su intento de reformas constitucionales en la

materia y, su sucedáneo, el llamado Plan B, aprobado
por la mayoría de su partido en el Congreso, fue sus
pendido indefinidamente en la Suprema Corte de
fustida de la Nación (SCJN).

En el supuesto combate a la corrupción el presi
dente tuvo que declarar, sin autoridad alguna, ni legal
ni moral, inocente al director de Segalmex, Ignacio
Ovalle —quien le dio su primer empleo burocrático—,
porque según el presidente fue engañado por expriis

tas, como lo es propio Ovalle y él mismo. Un hombre
bueno, según la palabra presidencial, a quien —acep
tando sin conceder— le birlaron 15 mil 500 millones de

pesos, el doble del escándalo de la llamada "Estafa
Maestra" del gobierno anterior.

En Ciudad Juárez, los migrantes murieron en un re
cinto gubernamental federal, un supuesto "albergue",
que en realidad era una cárcel y cuyos encargados
dieron la orden de no abrir puertas y rejas, a pesar de
la gravedad del incendio, causa de ese crimen colecti
vo. Abrumado o cínico, sólo él lo sabe, el presidente
de la República acusó a los migrantes de ser los res
ponsables de su propia muerte y lo resolvió con risas
en su conferencia de la mañana correspondiente.

Luego acudió a Ciudad luárez a una reunión con
"los siervos de la nación" y cuando tuvo que enfrentar
a los manifestantes que exigían justicia para sus
muertos, tuvo la desfachatez de increpar a una de las
reclamantes con un "te mandó Maru (la gobernadora
panista de Chihuahua), mi amor", en el colmo del
lenguaje complotista, machista y acosador.

Las actitudes y respuestas del presidente muestran
ya su desesperación ante sus fracasos y por su paso a
la historia, ante la que cada día cava su propia tumba
de oprobio. Lo previsible es que vengan peores tiem
pos y acciones de su gobierno. Por ejemplo, ya se
anunció, a través del secretario de Gobernación, la
persecución política del ahora expresidente y del ex
secretario ejecutivo del INE. Hay una causa mayor de
su desesperación: conocedor del presidencialismo
mexicano, sabe muy bien que su sucesor designado lo
enterrará en cuanto llegue al poder, si es que llega.
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Hermandad comercial
con China
La Secretaría de Economía del Go
bierno del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador reporta que, de enero a sep
tiembre de 2022, las entidades federati
vas que recibieron mayor inversión direc
ta extranjera desde China, fueron
Chihuahua, Ciudad de México y Nuevo
León con montos que van de los mil 640
millones de dólares a los dos mil 840

millones de dólares; lo que significa la
certeza que nuestro país otorga a las po

tencias mundiales para sus desarrollos
empresariales y comerciales.

La principal venta de México a China el
año pasado fue de minerales de cobre y
sus concentrados; los principales puntos
de venta hacia China fueron los estados

de Puebla, Sonora y la Ciudad de México;
mientras que la principal compra de

nuestro país a China fue de teléfonos, incluidos los
móviles y redes inalámbricas; siendo Chihuahua y Ja
liscos los principales puntos de la actividad comercial.

A razón de la visita del embajador de China,

Zhang Run a Puebla se refrendó la hermandad entre
estos dos territorios a través de un encuentro empre
sarial, académico y cultural que se concretó el pasado
31 de marzo, el cual forma parte de una serie de visitas
de embajadores a nuestra entidad para generar ma
yores oportunidades de negocios en beneficio de la
economía local.

Esta visita inició con una reunión del diplomático
asiático con el gobernador de Puebla, Sergio Salomón
Céspedes Peregrina con la finalidad de fortalecer la re
lación bilateral en materia de comercio, inversión y co
operación como parte de una agenda diplomática de
hermandad; posterior el embajador de China con una
comitiva de 30 empresarios asiáticos recorrieron las
instalaciones del Museo Barroco, donde fue recibido por
el secretario de Cultura del estado, Sergio Vergara Ber
dejo y, tuvimos la oportunidad de acompañarle con
nuestras respectivas esposas.

Nuestra labor como presidente del Senado de la Re
pública incluye el fortalecimiento de estas relaciones
diplomáticas, al igual que la primera visita que propi
ciamos con el Embajador de la República Alemana
Wolfgang Dold, fue un honor establecer diálogo directo
con empresarios, académicos y artistas poblanos, quie
nes interactuaron con el embajador Zhang Run.

Presidente de la Mesa Directiva de la

Cámara de Senadores
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De La Polar a La
Feria del Caballo
La reportera, pregunta a Ximena Sariñana,:

¿Regresarías a Texcoco? Ximena respon
de: ¡No! Hace una semana., el manager ríe
Ximena Sariñana fue brutalmente¡ golpea
do por varios sujetos en la zona de carne
rinos fie la feria fiel caballo en Texcoco y
parte dé Su equipo encerrado por perso

nas desconocidas por varios minutos, sin que hasta el
momento se tenga identificados a las responsables. La
cantante explicó en sus redes sociales que los hechos
ocurrieron después de haber terminado su participa
ción en la l'eria fiel Caballo y minutos después fie que
ella dejara el lugar.

Este incidente fue un eslabón más en una larga ca
dena de hechos de violencia en espectáculos públicos y
en lugares donde se presentan músicos y cantantes en
sitios de la CDMX. su zona metropolitana y entidades
cercanas, como Puebla.

El caso de la cant ina La Polar, en donde un comensal
fue asesinado a golpes, sigue en la impunidad. Si bien el
establecimiento está cerrado y hay detenidos, ninguno
de los individuos privadas de,su libertad son las personas
que aparecen en los videos golpeando a la víctima. Tal
pareciera que estas personas son las que contratan en
la Feria fie lexcoeo y otros eventos públicos.
La Eeria fiel Caballo en Texcoco es tan importante

como la. feria fie San Marcos, en Aguascalientes; como la
feria fie Guadalajara o la de Puebla. La feria en Texcoco
continúa en todo su esplendor, pero si persiste la impu
nidad en el caso fie la agresión al manager fie Ximena

Sariñana será un lugar inseguro para cantantes, músicos
y para los miles fie asistentes a la feria.

Estos liccliosde carácter mafioso deben ser un fuerte
llamado de atención a las empresas y patronatos organi
zadores de ferias y eventos públicos masivos. Urge que
mejoren la seguridad y revisen protocolos. Es un foco
amarillo para las autoridades municipales y estatales, las
cuales deben garantizar la seguridad de los asistentes.
Ya hay actos graves que lamentar. Deben generarse las
condicione* para que estas agresiones y hechos de vio
lencia no se repitan.

Reivindico el derecho a la parranda y a la diversión
como el ejercicio fie la libertad. Un derecho que las auto
ridades están obligadas a garantizar. La población tiene
la obligación fie hacer un uso racional y responsable de
dicho derecho. Eso pienso yo, ¿usted qué opina?
El mismo fin de semana de la

agresión al equipo de Ximena Sariñana»
hubo dos incidentes más. El primero,
un admirador de Belinda burló la

seguridad durante su presentación,
provocando momentos de tensión
que alórtiinadanicnte no pasaron
a mayores, El segundo, un sujeto,
al parecer alcoholizado, agredió
físicamente y violentó sexualnicnte
a la cantante Heidy Infante en una
presentación en la alcaidía Iztapalapa.
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1NE 5.0
Tengo para mí que una concepción

rompida de la democracia mo
derna no puede construirse sin
elecciones auténticas, íntegras,
debidamente supervisadas. Ante
esas ausencias u omisiones no hay
proceso de desarrollo político po

sible. La correcta operación de esas elecciones
demanda de las instituciones supervisoras per
manecer flexibles a los tiempos e inflexibles en
su misión.

En esa dinámica, hay que reconocer que el día
fie ayer inició la etapa INE 5.0. La primera fue la de
octubre de 1990 con la creación de la institución;
la segunda la de '1996 cuando el ILL se transformó
en autónomo; la tercera con la reforma 20072008;
la cuarta con la reforma, narionalizadora de 2014.

Tomaron posesión de sus cargos la nueva Con
sejera Presidenta, una consejera más y otros flos
consejeros. Con o sin Plan B, es un cambio de época.
Emocionado por los tiempos por venir, me de

claro deudor personal de la instit ución que, en sus
inicios como 1EE, que fueron los míos como servidor
público, nos ayudó a mí y a muchos funcionarios
y funcionadas de mi generación que por entonces
empezábamos, a encontrar nuestra vocación y nos
dio profesión y oficio; a forjar nuestra convicción
democrática., y cimentar nuestra, lealtad constitu
cional y compromiso republicano.
Lúe un momento estelar y fundacional de

nuestra democracia en el que para participar en

su nacimiento, entregamos lo mejor de nuestras
habilidades, competencias, fortalezas y tiempo tra
bajando mucho, aprendiendo rápido, durmiendo
poco e imaginando todo, y además, aseguro, con
visión de Estado y sentido de República,

Para esta nueva lase institucional más nos vale

sumarnos con eru usiasmo y coraje. Y es que creo
sinceramente que hoy hay en el INE fortalezas su
ficientes para salir adelante mediante la reflexión,
pero también mediante la acción. Ln 2020,2021 e
inclusive hace un año había tiempo y modo de que
el Instit uto se modernizara por sí mismo, pero no lo
hizo; debió emprender un red¡seño general.

Frente a los retos de orden superlativo que to
ca enfrentar, ninguno menor ni sencillo, el INE es
de todos modos una institución sólida, resiliente,
acreditada en el mondo entero y con enorme, re
conocimiento social en México. Sin ella, nuestro

régimen político moderno es impensable, intran
sitable, imposible.

Hoy el INE tiene más proyecto, ideay convicción
democrática que nunca, Ln esta coyuntura,.cuenta
con más futuro que historia, más horizonte que di
ficultades, más confianza que dudas, más dignidad
que adversidad y más logros institucionales que
deudas sociales. Su luz en la constelación institu

cional es inmarcesible y su impronta en la historia
de la democracia mexicana, impertérrita. Que así
sea. y así siga depende de las y los demócratas que
encabezan hoy el Instit uto y; claro, de una sociedad
que las y los estará observando y evaluando cotidia
namente, ¡Que Viva el INE!
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LA CARRERA POR MORENA
••¦•Desde el año pasado, se conoce bien quiénes
sor1 i? s. cu a t r o corcho latas de Mor en a que
buscan ser el candidato presidencial; sin
emÍDargOí^npjS .comentan,"aj^unos_iniciaron__
más encarrerados que otros, pero ya saben,
"caballo que alcanza ¡gana", y todo parece
indicar que ese es el caso de Adán Augusto
López Hernández Hasta hace 10 meses, el
secretario¡ de...Gobernación apen
4% de las preferencias entre los morenistas,
mientras que Ebrard y Sheinbaum
concentraban cerca de 30% cada uno. Hoy,
la simpatía por el tabasqueño entre la
militancia del partido guinda, aseguran, se ha
¿Lsp3rado_,_mjentras que, enlIos últimos seis.
meses, Claudia y Marcelo
y dos puntos, respectivamente. Si la tendencia
que se ha observado en ios últimos meses se
mantuviera y la encuesta que decidirá quién
es el candidato fuera en agosto, Claudia y
Marceío estarían cercana a los 34 puntos,
mientras que Adán rondaría ios 39. EÍ hubiera
no existe, y aún faitan varios meses que serán
decisivos, pero lo que es un hecho es que
hay una clara, tendencia de avance para ei
í^bas£ueño,jya .veremos
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INE: IMPRUDENCIA ELECTORAL,
SOBERBIA POLÍTICA
•La presidenta del INE, Guadalupe Taddei
Zavala, fue sorprendida en el evento de
su toma de posesión de ayer. Entre los
consejeros a la mesa estaba. Adriana Fayela,
consejera saliente. De quienes terminaron
su encargo solo ella se atrevió a tan enorme
imprudencia política, dicen que esta acción
responde en estricta congruencia con su
tradicional.com
t.an lejano de la elegancia institucionai,
que nunca fue su característica principal.
Al interior del INE se menciona que Favela
es la que más asesores tuvo entre 2014 y el
día de ayer, sumaron cerca de "i 00. Dicha
rotación intensa de personal había mal de
ella y no de eilos, que nunca se atrevieron
a denunciaría por maitratos, humillaciones
inmerecidas e injustificadas y hay quienes
mencionan que hasta iesiones. Deberían
pensarlo bien... También fueron recordados
dos asesores que destacaron siempre. José
Luis Hernández Vi 1 larruel, por ganar SI 50
mil al mes y de comporta
en temas de fiscalización, al grado de sustituir
en los hechos a la titular deí área y "operar"
sanciones y expedientes al gusto. El otro;
Alan Sepúlveda Cortez, con salario de $120
mii, conocido en diversos establecimientos
mercantilesde findesem<m
México, por. actos; de'..seyera prepotenc
estado de intoxicación.
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Lorenzo Córdova,
¿perseguido?

e fue, después fie 11 años.
Lorenzo (córdova llegó al
I \I. |Ifl¡ con la fuerza fie su
apellido, aunque lo pusieron
los parí idos políticos conser
vadores que representan a la
oligarquía dominante. Juró

respetar la Constitución y defender a la de
mocracia, terminó alineado a una poderosa
minoría y siendo un alfil más en la lucha por
volver al pasado. Se, le borró la sonrisa, sabe
lo que hizo y amicipándose acusa persecu
ción, apelando a la vieja tradición de impu
nidad que terminó en el 2018.
La rendición de cuentas es un principio

democrático que no les gusta a los conseje
ros electorales, confunden autonomía con
impunidad y eso tiene que terminar; tiene
que haber un parieaguas para que los nue
vos consejeros no caigan en la tentación de
tomar partido.
Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, con

trario a su lema "el INtí no se toca", no solo lo
locaron, lo trastocaron, lo dañaron y mina
ron. Decidieron dar la batalla, no en defensa
de la institución, sino de los privilegios y de
un sistema caduco que los puso en donde

estaban, precisamente para golpear al mo

vimiento de transformación encabezado por
el presidente Andrés Manuel López Obrador.
La oligarquía, con el control del Senado

de la República, dé la Cámara de Diputados
Federal y de las Legislaturas de las Entidades
Federativas, aprobó las reglas del juego, he
chasa la medida. Infiltraron al Instituto con
arbitros a moflo, defensores de sús causas
e intereses, matando la independencia y la
imparcialidad, anulando la certeza e impi
diendo la objetividad; iodo en medio de una
cuestionada, legalidad.
Las y los nuevos consejeros reciben un

INF alejado dé la austeridad y de la eficien
cia. No deben temer a una nueva forma de
organización,coordinación y operación, que
les permita lograr más, con menos, mejor
y en el menor tiempo. Pero, persiste la in
tención conservadora de usar la fuerza, fiel
Instituto para minar el camino de la Cuarta
Transformación, rumbo a su consolidación
en el 2024.

Ciro y Lorenzo acusan persecución, pero,
¿por qué se tendría que dejar pasar la larga
lista de atropellos, discriminación y decisio
nes parciales o el mal manejo de los recursos,
que tanto dañaron al INF y a la democracia
en México?
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Saben que ya no son consejeros y que
un tribunal no requiere de mayoría califi
cada para hacer justicia. Como servidores
públicos que fueron, son responsables de
sus actos y mal haría ei pueblo en dejarlos
ir impunes y tranquilos, como se fue Vicente
Fox después de haber orquestado el fraude
electoral del 2006. No es persecución ni ti
ranía, se llama responsabilidad y justicia.
Forenzo ya no se ríe.

ENTRE GITANOS
FA CFDLIFA DF 1ADDF1

Defienden a la presidenta de la SCJN, mi
nistra Norma Fucía Piña y atacan a la presi
denta del INF, consejera Guadalupe Taddei,
así el doble rasero ríe los conservadores. Pri
mero porque fue elegida mediante un sorteo,
luego porque su familia és cercana a la ií y
ahora porque según no tiene cédula profe
sional, algo totalmente falso. ¿Tan pronto se
les olvidó que, el INF no se toca?
DOS MUJFRFS CONQUISTAN MORFFOS
Claudia Sheinbaum visitó Morelos, acompa
ñada por Margarita González Saravia, una
dirigente histórica reconocida por tlobuno
Castillo, Cuauhlémoc Cárdenas y Andrés

Manuel Fópez Obrador, actual directora
general de la Fotería Nacional y puniera en
las encuestas para ser la primera goberna
dora de Morelos. A pesar del esfuerzo del
gobernador, Cuauhtémoc Blanco por aislar
a la puntera presidencial y meterle hasta en
la sopa a un desconocido que quiere dejar
en su lugar, Claudia Sheinbaum dejó muy
claro que es liempo de que Morelos tenga
gobernadora,

OFFRAC1ÓN ATIZARÁN
Justo un par de días antes de que arranque
la campaña por la gubernaiura del Fdomex,
Redro Rodríguez, presidente municipal en
Alizapán, anduvo muy activo repartiendo
despensas y tinacos. Y el 1FFM, bien gracias.

RFSCA1AN VÍA PÚBF1CA
Con una adición a la Fey de Desarrollo Urba
no y un punto de acuerdo, el Congreso de la
CDMX va por el retiro de casetas telefónicas
obsoletas o que obstruyen la vía pública. F1
Gobierno de la CDMX y las Alcaldías tienen
el balón en su cancha.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com
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El síndrome de París
scribí hace algunas fe
chas, sobre aquella lo que
nos advenia Elena San/,

prestigiosa articulista de
divulgación científica,
con el "Síndrome de Pa
rís". Este síndrome es un

trastorno psicológico que se presentó
en algunos individuos que visitan la
capital francesa y sufren fuertes crisis
nerviosas al confrontar sus expecta
tivas y la realidad observada. Algo si
milar sucede cuando se debate sobre

la, democracia, se idealiza una visión
de "reducción de brechas de desigual
dad* y sé: sufre un severo shock por la
decepción obtenida.
¿Quizá engrandecemos la democra

cia? Lo que queda claro es que, "no hay
infierno más cruel que el de una ambi
ción insatisfecha" hay asignaturas pen
dientes que, siguen propiciando una
languidez emocional. Nos sentimos de
fraudados. Lo cierto es que Gasificamos
al "poder fiel pueblo" a simples reglas
de representación, o a procesos electo
rales medianamente organizados; pero
el "demos" es una filosofía multifacto

i ¡al que invitafi convertirnos en sujetos
activos, dispuestos al diálogo y atentos
a los grandes desafíos nacionales.
Lamentablementeel ideal democrá

tico se aleja de la realidad, cuando se
normalizan la intolerancia y la polari
zación ideológica, casi siempre estos
escenarios florecen en las estructuras
gubernamentales plagadas de privile
gios y favores políticos. El resultado de
lo anterior: deudas entre los que po

seen el poder gubernamental y los que
son beneficiados por éste. La lealtad se
vuelca frenéticamente hacia los líde

res políticos y no hacia los ciudadanos.
Nada más antidemocrático que esto.
Bajo la lógica de complicidades an

tidemocráticas, siempre se fi nal ica
a aquellos que no congenian con el
gobierno y germina un burdo ritual
de reclutamiento masivo de sim
patizantes casi siempre inexpertos
(sanguijuelas pegadas al organigra
ma). Esta operación gubernamental,
sumamente, costosa, es cíclica y los
paganos de la "ocurrencia" somos los
parroquianos de "a pie" que, con cada
cambio de administración, vemos in
terrumpidas trayectorias de servicio
profesional que, salvan de alguna for
ma, la productividad de la asimétrica
burocracia. Se continúa privilegiando
la lisonja sobre la capacidad y1 profe
sionalismo del servidor público.
No menos importante, generar con

diciones para que las administracio
nes públicas fortalezcan el sistema de
mérito. Cuando se debilita y vulnera
el sistema merit.ocráiieo Sé producen
caldos de cultivo para que las estruct Li
ras burocráticas chambonas, encade
nadas a partidos políticos o liderazgos
monolíticos, reproduzcan rutinas de
simulación distanciadas de una volun
tad de servicio.
Si bien es cierto que, la generaliza

ción no es buena., también es cierto

que, en la última investigación de la
Encuesta Nacional de Cultura Cívica
(ENCüCl 2020) el 62.2% de los ciu
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dadan°s nos pronunciamos por un
gobierno encabezado por expertos
para tomar las decisiones y no fié ocu
rrencias sobre el rumbo en la agenda
pública. ¿Dónde están estos expertos?
Huelga señalar que la meritocracia se
torna indispensable para evitar roces
fortuitos entre bipolaridadesen lides
razgos. No hay que olv idar que fortifi
car la democracia no es cosa del azar.

Ojalá lodos los que nos personi
fican (democracia représenla!iva)
comprendan que no puede existir
un gobierno lejano a la sociedad ci
vil, a las instituciones de educación
Superior ni a la iniciativa privada. Es
sano y necesario establecer pesos y
contrapesos para que puedan surgir
límites razonables al poder político,
sin menoscabo de responsabilidades.
El camino a casa es más confortable

cuando se hace acompañado. Un go
bierno lejano a quien representa eS
tan insignificante como un renacuajo
blandengue,

•Colaborador de Integridad
Ciudadana, Coordinador del Doctorado

en Ciencia Política del Centro
Universitario de la Ciénega  UDG.
Profesor Investigador de Tiempo
Completo de la Universidad de

Guadalajara, co expertis y posgrados
en estudios políticos y gobierno,

filosofía política y educación.
@magdielgmg / @lntegridad_A

En la medida en que los
advenedizos del poder se
anquilosen al cargo, se
complica el desempeño y se
empobrecen los sen icios;
afectando directamente la
calidad de vida de todos.
No se puede minimizar
que, la excelencia en los
sen icios gubernamentales
está condicionada
a una suma loria de
destrezas, conocimientos
y actitudes de los
servidores públicos. Sin
dispersiones, incapacidades
ni culpas a terceros.
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Inician campañas... entre corcholatas
e sabía que en cualquier
momento habría un he

cho entre el gabinete
presidencial o de la lí
nea gubernamental de la
Cuarta Transformación,
con un impacto perio

dístico relevante en la esfera pública
que detonaría la Opinión Pública y en
cendiera los ánimos entre las llamadas

"corcholatas" presidenciales, hecho que
se detonó con el lamentable suceso ocu

rrido en el centro fie detención fiel Ins
til uto Nacional de Migración de ( ¡talad
Juárez, donde fallecieron asfixiados y
quemados 19 migrantes.

Por su parle, Ricardo Monreal llamó
al lindar del instituto Nacional de Mi

gración (INM), Francisco Garduño Yáñez
o al canciller Marcelo Ebrard a "dar la

cara", al tlempo qué criticó que elseere
tario de Gobernación, Adán Augusto
López, del cual depende este instituto,
señalara que no se atendió la situación
fie fondo, y que solo "se haya dedicado
a repartir culpas",en contra de Marcelo
Ebrard Casaubón.

Por su parte, Adán Augusto flijo des
pués que, se refería a un decreto en el
que se establece que la política migrato
ria es cuestión fie Relaciones Exteriores,
pero que todos los que integran la Comi
sión Interseclorial tendrán que seguir el

caso, Iicclio con el que se bajó la 1 elisión.
Me parece que en temas afines a. la

Comunicación Política se están aprove
chando las premisas fie producción, di
fusión y diseminación de los efectos de
la información en un contexto político,
en el cual, la ciudadanía, los votantes,
la materia prima de la política, están
cambiando de opinión o decidiendo su
postura.

¿Quién será el personaje político más
preparado? O mejor dicho, con más es
truct ura e idea fie campaña en la que, la
principal dificultad es llegar a dos tipos
de: electores, los jóvenes a través de la
tecnología y los adultos, por la campaña
territorial clásica. Que gane el más hábil.

Este hecho generé un
cruce de declaraciones
entre corcholatas, tal fue
el caso del secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, quien responsabilizó
por la política migratoria a
la Secretaría de Relaciones
Exteriores, encabezada por
el cancil ler, Marcelo Ebrard.
Pero, a finales de marzo, la
otra aspirante presidencial,
Claudia Sheinbaum Pardo,
jefa de Gobierno de la Ciudad

de México, entró en esta
dinámica luego de "invitar"
al canciller a formar parte
de su gabinete, cuando se
convierta en presidenta de
México. Al respecto, Ebrard
lo calificó comoun "amable
gesto" y respondió de una
forma a típica: "qué tierna,
¿no? Yo lo que diría es
que estuviera conmigo en
algún cargo en el gabinete
que yo voy a encabezar",
comentó el canciller.

Está más que claro que son
los cambios de actitudes las

áreas de oportunidad para
las corcholatas, y parece que
la oposición está guardando
su carta fuerte hasta instantes

claves, previo al registro de
candidatos. Es por ello, que
de cara al proceso electoral
del 2024 se estudiarán y
explotarán al por mayor:
información y actitudes
políticas, infoimación
política y creencias políticas;,
información política y
participación ciudadana.
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EMPLEADOS DE LA POLAR EXIGEN
REAPERTURA
• J..^í. rantc I.a IVílar

5^! .11^ JL icr a e l j>r e s i iii l () a scs i 11 a 15 > d e l i n
comensal a Ía.s afueras deí jugar, el pasado
_ ¿í.1^ _ a A í?_ í ^ _^_VA Lj h. í, e ni o c inic >r m()

ÍL! A ??. el i _n .mu e ble había .si do cía usura do. Po r
\U'ar?tc!e>«j si 11 fAiAv;i 'A1

más de tres meses, por lo que 50 personas
que se identificaron como meseros, cocineros
i A17_ú sic()s ciue jab()raban en ese sit io
protestaron en ja explanada de ía alcaldía
(I A! /A V.L bAArA1^ _f 1?_ í?_ Í.'ÍA Ai k _<A ??_! A! í\ )"
respecto, ja..alcaldesa.de.Cuauhtémpc dijo
aueseranlosv^i^s
través de una consulia ciuciac!ana, v acícianíó
que se "buscará la mecánica mediante ía cual
MVt;iciparáJa...ciudadanía y en
ei instituto Eiectoraí de ía Ciudad de México
podría ser cíe aran apoyo.
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REMATE DE LIBROS Y PELICULAS
•Con. el fin deLfíromover.eLgustoppH
asi como de evitar que íibros que no se han
vendido seantritura^
Ciudad .prepara.ej_G.ran.Remate_d^^
una iniciativa que pone a disposición de ios
ciudadanos más de 350 seíios editoriaíes
lAAr.A.ciye.Py.ccÍanllevarsc
sALIArcíerenei^
el "Gobierno de la Ciudad cíe México, a través
de ja..Secretaría...de Cuitura capÁtajina
"Brigada Para Leer en Libertad "Á.C, quienes
Uevarán^.aj púbiieo íectori.a..decimpgu.inta.
edición deí Gran "Remate "de Libros y Películas
de ja.Ciudad de ..México ^
libro,no'..dejes...que.jp. destruyan".

NUEVO AHUEHUETE SERA PLANTADO EN
GLORIETA DE PASEO DE LA REFORMA
•Luego de que el ahuehuete que fue sembrado
enlugardcl.al^almaqucscc
í AGIA!'! e t a. de. Paseo. de la i:'cjpnna. sc sccara
A! ÍAA c_í_ ^A AAt'A I AAAÍ'A5 1A 5A AA fj A A.l AA1^1 A A 5A 'A' A1 A Á !A A 5
se_anünrió.qu^ cíe
ahuehuete sería plantado. Al respecto, ía
Secretaría dei Medio Ambiente, Marina
RpMcSj.ha .señaia^
o.prindpipsde.mayopp^
segundo.ahuehuete enja:.GÍprieta.x.expÍícó.
.Q.ue..un.grugp.deex^n^ .preparaAá.nuevp
ejempiar.para^..quej|ueda..desarrpjjarse.
Kniatixó que, con el fin de mantener
eí trabajo de ios expertos.,.la GÍprieta
permanecerá ..cerrada .cpn_vajias.para..gue.
se pueda préparar eí terreno y evitar que el
nuevo^..ahuehuete._sufra aÍgún.daño.
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Morena revive permisos
para "table dance"
Con el aval de Morena y de la Jefa de Gobierno, Claudia. Shein

baum, los "rabies dance" regresan a la Ciudad de México;
después de casi 10 años, estegiro mercaniil estará permitida
en la Ley.

En días pasados entraron en vigor las reformas a la ley de
Establecimientos Mercan! i les de laCDMX, con lasque se re
viven los permisos para establecimientos con " bailes eróticos

para adultos, estas autorizaciones forman parle del acuerdo de facilidades
propuestas por Sheinbaum y aprobadas por Morena en el Congreso de la
Ciudad dfi México.

*E1 Gobierno dice que hace esto para reactivar la economía derivado fie
la pandemia. La pregunta es ¿si apruebas estas aulorizaciones a quiénes
beneficias? Lo que estás haciendo es permitir los lable's y al mismo liempo
quitar Dé facultad a las alcaidías para verificarlos, porque todos los trámites
son de buena fe".

Las reformas a la Ley de Establecimientos Mercantiles de la Ciudad de
México entraron en vigor en este mes de marzo y en su artículo 27 Bis es
tablece la creación del "giro establecimientos dedicados al entretenimiento
para adultos con bailes eróticos" es decir "Table Dance".
Sin embargo, con ei nuevo acuerdo de facilidades de la Jefa de Gobier

no, las personas que deseen abrir un "table dance1 solo deben avisar en
la plataforma del nuevo S1AMPEM sobre la apertura y los requisitos serán
"evaluados" bajo el criterio de buena le, por lo que de inmediato podrán
comenzar a operar.
Es importante señalar que en el alan de centralizar el poder, ahora el

Gobierno de la Ciudad da permiso a diestra y siniestra fie todo lo que sea ne
gocio, sin importar que algunos deellos en su momento fueron una fachada
para la explotación sexual de mujeres. ¿Esa es su reactivación económica?
Las reformas a la Ley de Establecimientos Mercantiles fie la Ciudad de

México fueron presentadas por el partido Morena en diciembre pasado ante
el Congreso local, a pesar de que la oposición se pronunció en contra de
ellas, la mayoría de Morena y sus aliados lograron la aprobación fie ellas, tal
y como fueron enviadas por la Jefa de Gobierno.
No estoy en contra fie nuevos negocios, ni de nuevos giros, tampoco se

trata de estigmatizar a las mujeres que se dediquen al baile erótico, sino
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de que a partir de marzo el Gobierno de la Ciudad permite una. actividad
de bastante riesgo para las mujeres, sin ninguna medida de regulación o
verificación, o incluso sin ningún protocolo que garantice la seguridad de
las mujeres.

La posibilidad de aperturar este tipo de giros

rentable para los propietarios, pero muy preocupante
ya que no existe ana regulación especifica, y
taiiip<>co hay protocolos dc actuacióii, lo que
dc}acncstad<)dc^iihicrabilidadalasiiiiijcrcs,
pties históricacnente este sector se lia prestado
a la trata y cvpl<>tacion sexual de las niujeres.
En 2013 se cerraron este tipo de negocios por las
111?.?_® * ' rAfAAÁ».^ * :AA.IA.V*
que buscaba el combate a la tratade personas al
hterior de estos lugares y, derivado de lo anterior, se
realizaron.centenares de; yeriílcaciones ^c
por lo quc dcsde esa lee lia no sc había otorgado
iiiiigú 11 per 111 iso para est<>s es tablee iniieiitos.
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ARRANCAN, LENTO,
LAS CAMPAÑAS

A partir de esta semana, los
ojos estarán puestos en las
campañas del Estado de
México; pues, por un lado,
se espera que los morenis

tas Higinio Martínez y Horacio Duarte
dejen de lado sus diferencias y cierren
Filas en tomo a la maestra Delfina. En

frente, la priísta Alejandra del Moral está
causando mucha expectativa luego de
que en su arranque proselitista hiciera
notar el respaldo de la estructura de su
partido, e Incluso pudo sumar a los pa
nistas y perredlstas que abarrotaron el
evento en el Parque de las Esculturas en
Cuautitlán Izcalli.

En estas vacaciones de Sema

na Santa el alcalde de la Mi

guel Hidalgo, Mauricio Tabe,
hizo equipo con los vecinos
en materia de seguridad y

puso en marcha la campaña "Si ves al
go, di algo" o si un vecino ve algo o a
alguien sospechoso en su calle, cerca de
una casa o de un auto, llame a Blindar
MH para que haga presencia policial y
evitar los delitos. El trabajo coordinado
está dando dividendos para los habitan
tes de esa demarcación, pues los opera
tivos conjuntos con otras alcaldías, el
blindaje de fronteras y la cooperación
vecinal, han derivado en la reducción de
los delitos de alto impacto en más del
20% en el primer trimestre del año. Por

cierto, el modelito original del vecino
alerta es de Cuba, de los comités de de
fensa de la revolución.

El gobierno de la 4T quiere po
ner en marcha una NOM para
regular y controlar el ejercicio
de la partería tradicional y lo
primero que pasó fue que las

parteras mixe y pueblos indígenas,
ikoots, tzeltai, tsotsil, ayuujk, nahua, te
nochtla, momoxca, mixteco, maya,
amuzgo, mephaátlapaneco, purépecha,
ténekhuasteco, provenientes de dife
rentes organizaciones de Chiapas, More
los, Estado de México, San Luis Potosí,
Guerrero, Baja California, Ciudad de Mé
xico, Quintana Roo, Yucatán, Querétaro,
Oaxaca, Puebla, Mlchoacán y Veracruz y
la rechazaron porque, dicen, violenta de
rechos comunales y a la Constitución, el
pleito es porque la NOM007SSA22016
las califica como "personal no profesio
nal autorizado" y bueno, ahí se enojaron.
PD: El último acto relevante

de Edmundo Jacobo Molina,
secretario ejecutivo del INE,
fue la toma de posesión de
los nuevos consejeros, lo re

levante es que Eurípides Flores, el aboga
do del obradorismo y representante su
plente de Morena, no pidió a la nueva
consejero presidente, Guadalupe Taddei
Zavala, que se bajara el sueldo.
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• Guadalupe Taddeí asumió tal presidencia del INE.
Lo interesante es que, además de su pasado morenista,
le siguen lloviendo señalamientos diversos de presun
tas anomalías en su pasado. Sin duda que el INE sale de
un huracán... para entrar a otro.

• Alejandro Gertz, titular de la FGR, alista nuevas
órdenes de aprehensión por la muerte de 40 migran
tes en Ciudad Juárez. Entre ellas, la de una segunda
persona de Venezuela quien se encuentra internada
en el Hospital General. El fin de semana se redobló
la seguridad en el lugar a la espera de que sea dado de
alta el paciente y notificarle su detención. Las nuevas
órdenes incluyen a cuatro personas más.

• Martha Ávila, coordinadora de Morena, impulsó
la propuesta de que los diputados del Congreso de la
CDMX no sesionaran esta semana y la próxima lo
podrán hacer vía Zoom. Lo interesante es que ninguno
de sus pares se opuso. ¿Qué cosas más importantes
tienen por hacer que legislar presencialm ente?

• INAI y los 10 mil pesos de multa. Una jueza dio un pla
zo al Senado para que en tres días resuelva la designa
ción de dos comisionados del INAI. Habla de una multa
que ronda los 10 mil pesos, pero como se advirtió aquí: el
riesgo de no acatar puede ser delicado. Así que ya se verá
qué sucede. Justo en vacaciones del Senado...

Fecha: 04/04/2023

Página: 2

Area cm2: 88

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 4,781

Página 116 de 162 Índice



¿confias
en la

mpardalciad
y experiencia
de Guadalupe

Taddei
como nueva
conseiera
presidenra

del me?

Kenia López
Senadora de la República
por el PAN

El gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor se ha distinguido por des
truir a nuestras institucio
nes, insisten en seleccionar
a subordinados y allegados al
régimen para, desde dentro,
minar a las instancias que
tantos años nos ha costado
construir como mexicanos.
Casos emblemáticos te

nemos muchos, como el de
la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH),
la Comisión Federal de Com

petencia Económica (Cofece)
y ahora el Instituto Nacional
Electoral (INE). Claramente,
lo que quiere Morena es des
truir nuestra democracia. Por

ello, propusieron a incondi
cionales en las ternas para
consejeros del INE.

El proceso estuvo vicia
do de origen. Desde que se
designó al Comité Técnico
de Evaluación (CTE) para
la elección de consejeras y
consejeros del INE, se nom
braron a allegados al go
bierno federal. Los dados

estaban cargados desde un
inicio.

Es claro que la intención
de López Obrador es impo
ner a sus "corcholatas" y que
el INE no sancione el uso de
programas sociales o que
dejen de ser un contrapeso
a su administración, por eso
le gusta poner a afines a su
partido. Sin embargo, uti
lizaremos todas las instan

cias legales para impedir
que continúe con la estrate
gia amañada de favorecer a
sus cercanos.

Por el bien de México, la
nueva consejera presidenta
del INE, Guadalupe Tadde:
Zavala, debe ser imparcial
y pasar a la historia como la
primera mujer en dirigir el
INE; siendo una demócra
ta, tendrá su prueba de fue
go en las elecciones de este
año en Coahuila y el Estado
de México.
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Ménica

Senadora de la República
por Morena

La nueva presidenta del INE,
a lo largo de más de 20 años
de trabajo en el ámbito elec
toral, ha demostrado su pro
fesionalismo, imparcialidad e
independencia que constitu
yen requisitos indispensables
para desempeñarse como
consejera del instituto y, más
aún, al haber sido designada
como su presidenta. Gua
dalupe Taddei Zavala, junto
con los demás consejeros del
INE, tendrán la enorme res
ponsabilidad de consolidar
nuestro proceso democráti
co en 2024, cuando la ciuda
danía elija una gran cantidad
de cargos públicos en todo el
país y se celebren los comi
cios más amplios de nuestra
historia. Por eso, fue muy im
portante que se acabara con la
vieja práctica de designar a los
consejeros mediante el siste

ma de cuotas que ponían en
duda la actuación de los fun
cionarios. En esta ocasión, el
Comité de Evaluación que
se integró para determinar a
las personas más capaces que
pudieran participar, en cuyo
proceso fue fundamental la
experiencia y la imparciali
dad probada en el ejercicio
de sus funciones. Ese es el

caso de Guadalupe Taddei,
quien ha trabajado no solo
en tareas electorales, sino
también ha formado parte
de instituciones de transpa
rencia y protección de datos
personales. Eso es muestra
clara de que es una persona
proba, sin compromisos pre
vios con ninguna agrupación
y entiende que su labor es la
de ser solo el árbitro en las

elecciones, sin que ello im
plique que participe como
si fuera un jugador o compe
tidor más de las contiendas.

Su responsabilidad es que se
aplique la ley de manera jus
ta y con apego a las normas
legales. Por todas esas razo
nes, los mexicanos podemos
tener confianza en que la
nueva integración del Con
sejo General del INE contará
con personas honestas, pro
fesionales, imparciales e in
dependientes.

[aríaG e
aitánDíaz

Senadora de la República
por el PVEM

El Instituto Nacional Electo
ral (INE) es el órgano cons
titucional autónomo elec
toral del Estado mexicano,
que tiene a su cargo prote
ger, promover, respetar y
garantizar los derechos po
lítico electorales de las y los
mexicanos, reconocidos en
la Constitución federal y en
los tratados internacionales

de los que México forma par
te, además de ser el respon
sable de organizar y llevar a
cabo las elecciones federales

y, en coordinación con los or
ganismos electorales de las
entidades federativas, las
elecciones locales, así como
emitir la credencial para vo
tar; su Consejo General se
integra por 11 consejeras y
consejeros. El pasado vier
nes, de conformidad con lo
que establece la Constitu

ción, se llevó a cabo por el
pleno de la Cámara de Di
putados la elección de cua
tro consejeras y consejeros
de dicho Consejo General,
bajo el procedimiento de in
saculación, quienes ejerce
rán el encargo del 4 de abril
de 2023 al 3 de abril de 2032,
asimismo, se eligió a Gua
dalupe Taddei Zavala como
la primera mujer conseje
ra presidenta, lo cual es de
suma importancia para las
mujeres de nuestro país. En
este sentido, como senadora
de la república integrante de
la bancada del Partido Verde

Ecologista de México y más
allá de los cuestionamien

tos que ha recibido por parte
de la oposición en el sentido
de que tiene afinidad con el
partido Morena, tenemos
confianza en que la nueva
consejera presidenta tiene la
capacidad para dirigir al INE,
bajo los principios constitu
cionales de certeza, legali
dad, independencia, impar
cialidad, máxima publi cídad
y objetividad, puesto que, en
principio, cubre los requisi
tos exigidos para tal efecto,
tiene una trayectoria en fa
vor de los derechos humanos

y vasta experiencia en mate
ria electoral.
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Nuvia Mayorga
Senadora de la República
por el PRI

Todas y todos los servido
res públicos deben tener la
oportunidad de ser califica
dos con su trabajo después de
determinado tiempo, ya que
emitir un juicio apriori es un
despropósito que empaña
rá su gestión y no permitirá
centrarnos en sus capacida
des, en su experiencia y en
el compromiso que hace de
guardar y hacer guardar tan

to la Constitución como toda

la normatividad aplicable. Lo
que sí es cierto es que lleva
mos toda una administración
con cuestionamientos sin
sustento al árbitro electoral

que han empañado su labor
y que, incluso, han generado
actos de violencia y de recha
zo sin sentido alguno, de tal
forma que no se está actuan
do desde la institucionalidad

y respetando de antemano la
autonomía de órganos como
el Instituto Nacional Elec
toral. La labor del consejero

presidente saliente fue se
riamente cuestionada, pero
desde el encono. Con adje
tivos en su contra, y ni una
prueba de por medio, se dio
a entender que era corrupto
y que beneficiaba a ciertos
partidos políticos, cuando
siempre se demostró que
las resoluciones y actuacio
nes se apegaron al marco de
la ley. Y, por otro lado, se se
ñaló que en esta ocasión la
designación de los nuevos
consejeros se haría de forma
transparente y privilegiando
las capacidades; sin embargo,

tuvimos que caer en la insa
culación que a nadie ayuda y
que, de alguna manera, per
judica la inequidad y se vul
nera el principio de máxima
capacidad de quienes luchan
por un cargo gracias a sus co
nocimientos y probada expe
riencia. A pesar de las quejas
de la supuesta imparcialidad
del actual INE, a toda costa
el grupo mayoritario buscó
i mponer a personas que eran
afines a ellos, olvidándose
que semanas antes condena
ban esa supuesta parcialidad.
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AMLO ya tiene su INE; las
dos campañas en Edomex
Andrés Manuel López Obrador no es distinto.

Aunque lo diga, lo presuma, diariamente.
Ya tiene el Instituto Nacional Electoral (INE) que quería.
Acaso no con Bertha Alcalde Luján, hermana de Luisa María Alcalde

Luján, secretaria del Trabajo, pero sí con Guadalupe Taddei Zavala.
La nueva funcionaría es originaria de Cananea, Sonora, donde fue

presidenta del Instituto Estatal Electoral de Sonora (IEES) e hizo la ma
yor parte de su carrera.

Tiene cuando menos a diez familiares incrustados en el servicio pú
blico, porque, reza la máxima, "vivir fuera del presupuesto es un error",
empezando por Pablo Taddei Arrióla, director de la empresa estatal Litio
Mx, quien es su sobrino.

Luego, lorge Taddei Bringas, delegado de los programas del Bienestar
en Sonora, su primo.

Ayer, al asumir como la primera mujer que preside al INE por los
próximos nueve años, dijo que habrán de revisarse los costos del institu
to, sin afectar las elecciones.

También asumieron Rita Bell López Vences, Arturo Castillo Loza y
Jorge Montaño Ventura como consejeros. Todos, becados por sorteo.

Y si Taddei Zavala asegura que se revisarán los costos y, como presu
me Andrés Manuel, son distintos, ella sí disminuirá su sueldo.

Porque a Lorenzo Córdova Vianello, que dejó el cargo ayer, siempre lo
tildaron de millonario, vividor y trepador.

Entonces la sonorense, que disfrutará de las mieles del erario por los
próximos nueve años, así como López Vences, Castillo Loza y Montaño
Ventura, seguramente estará de acuerdo én ganar unos 20 mil pesos
mensuales y no los más de cien mil que recibía Lencho, como le llaman.

Digo, para que no gane lo mismo, ni dé chiste, que el presidente, tal
como el hoy desempleado Lorenzo y su amigo Ciro Murayama.

DOS CAMPAÑAS
Al iniciar las campañas electorales en el Estado de México queda claro
que son dos y muy distintas.

Una, la de Delfina Gómez Alvarez, candidata de Morena y los rémoras
PT y PVEM, y otra, la de Alejandra del Moral Vela, candidata del PRI,
PAN y PRD.

La de la ex alcaldesa de Texcoco y ex secretaria de Educación en la
que sin Mario Delgado, líder nacional de Morena; Horacio Duarte, coor
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dinador, e Higinio Martínez, delegado especial, sería nada.
Porque en los eventos ellos llevan la batuta y ella sólo acompaña.
La de la ex alcaldesa de Cuautitlán Izcalli, ex dirigente del PRI estatal

y ex secretaria de Desarrollo Social, que propone, que va para delante,
sabedora de que enfrenta todos los recursos del gobierno federal que
apoyan a su adversaria.

Del Moral da entrevistas, atiende medios.
Gómez no, se esconde, se niega.

EN COAHUILA

Manolo liménez presentó ayer su Agenda para Mejorar la Calidad de
Vida en Coahuila.

Con este proyecto aquí, en Coahuila, nuestra gente puede tener lo
mejor de los dos mundos: los programas sociales y, al mismo tiempo,
vivir con seguridad, mejores empleos.

Seguridad, salud, educación y economía, los ejes del plan del candi
dato de Alianza Ciudadana por la Seguridad.
Vamonos: Lindsey Graham respondió ayer a las preguntas que López
Obrador le hizo en su conferencia. Todo claro y contundente.
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DIARIO CON ¿Diario conLAMONT
La Moni?

FEDERICO
LA MOIVT

La Mont
di ar io conlamont @gmail. c om

Caminos del invierno Córdova
conducena la primavera Taddei
¿Renovación?: Concluyen

nueve años de obscurantismo en

el Instituto Nacional Electoral

(EME) con la llegada de cuatro nue
vos consejeros electorales, dos
hombres y dos mujeres, pero lo
más notable es que una mujer es la
consejera presidenta del consejo
gen eral del INE, la son órense
Guadalupe Taddei Zavala, una
profesionista honesta, experimen
tada y progresista e incapaz de
actuar como lo hizo el aborrecible

Lorenzo Córdova Vianello, así la
describió el Presidente Andrés

Manuel López Obrador en su con
ferencia matutina.
Lorenzo Córdova ahora se muestra ofendido y temeroso,

asegura que vendrán tiempos de persecución política y se
declara listo para las batallas que vienen. Afortunadamente
cuenta con suficiente dinero, lo que le permitirá pagar un bufe
te de abogados caros para que lo defiendan en los juicios que
se le avecinan. Lorenzo no termina de irse, se niega a soltar el
micrófono v su va prolongada despedida es digna de un prota
gonismo propio de farándula, presumiendo de una imagen que
él cree que tiene. "Me voy del INE con la frente en alto, con el
buen sabor de boca del deber cumplido y listo para dar las bata
llas que vienen." Este columnista le aclara al C. Córdova
Vianello que efectivamente, deberá estar listo con sus abogados
para enfrentar los juicios, que no batallas, que indefectiblemen
te tendrá que atender y que el C. Lorenzo Córdova quiere lla
mar "persecución política".
¿Jacobo Molina?: Falta saber que sucederá con la

Secretaría Ejecutiva del Consejo General del INE, pues en la
sesión de ayer lunes estuvo en esa función el "jenuncianíe"
Edmundo Jacobo Molina, a quien el Plan B ya había cesado
en sus funciones, pero qué por recomendación de su jefe,
amigo y cómplice, Lorenzo Córdova, impugnó dicho cese y
logró ser reinstalado como secretario ejecutivo y su retorno
fue recibido en medio de vítores y aplausos, como un verda
dero héroe de mil batallas. Pero a los pocos días, cuando la
salida del INE de Lorenzo Córdova era inminente en el corto

plazo, una mañana le avisaron a Jacobo Molina que en la
cámara de diputados, el titular del órgano Interno de Control
(OIC) del INE, Jesús George Zamora, a invitación de diversas
comisiones de diputados, realizaba la presentación de su
Informe Anual de Gestión y Resultados 2022, el flamante
secretario ejecutivo entró en pánico y huyó del INE y sorpre
sivamente renunció a su carao recuperado.
Por eso ahora en la sesión del consejo general del INE, sor

prende al ver al "renunciado" Edmundo Jacobo nuevamente
en funciones de secretario ejecutivo y la pregunta obligada es
¿Qué pasó?
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Lorenzo Córdova ahora se muestra ofendido y temeroso,
asegura que vendrán tiempos de persecución política y se
declara listo para las batallas que vienen. Afortunadamente
cuenta con suficiente dinero, lo que le permitirá pagar un bufe
te de abogados caros para que lo defiendan en los juicios que
se le avecinan. Lorenzo no termina de irse, se niega a soltar el
micrófono v su va prolongada despedida es digna de un prota
gonismo propio de farándula, presumiendo de una imagen que
él cree que tiene. "Me voy del INE con la frente en alto, con el
buen sabor de boca del deber cumplido y listo para dar las bata
llas que vienen." Este columnista le aclara al C. Córdova
Vianello que efectivamente, deberá estar listo con sus abogados
para enfrentar los juicios, que no batallas, que indefectiblemen
te tendrá que atender y que el C. Lorenzo Córdova quiere lla
mar "persecución política".
¿Jacobo Molina?: Falta saber que sucederá con la

Secretaría Ejecutiva del Consejo General del INE, pues en la
sesión de ayer lunes estuvo en esa función el "jenuncianíe"
Edmundo Jacobo Molina, a quien el Plan B ya había cesado
en sus funciones, pero qué por recomendación de su jefe,
amigo y cómplice, Lorenzo Córdova, impugnó dicho cese y
logró ser reinstalado como secretario ejecutivo y su retorno
fue recibido en medio de vítores y aplausos, como un verda
dero héroe de mil batallas. Pero a los pocos días, cuando la
salida del INE de Lorenzo Córdova era inminente en el corto

plazo, una mañana le avisaron a Jacobo Molina que en la
cámara de diputados, el titular del órgano Interno de Control
(OIC) del INE, Jesús George Zamora, a invitación de diversas
comisiones de diputados, realizaba la presentación de su
Informe Anual de Gestión y Resultados 2022, el flamante
secretario ejecutivo entró en pánico y huyó del INE y sorpre
sivamente renunció a su carao recuperado.
Por eso ahora en la sesión del consejo general del INE, sor

prende al ver al "renunciado" Edmundo Jacobo nuevamente
en funciones de secretario ejecutivo y la pregunta obligada es
¿Qué pasó?

A yugular: El Presidente
Andrés Manuel López Obrador dijo
en conferencia de prensa que se ha
avanzado en transformar la estructu

ra del Poder Ejecutivo para comba
tir la corrupción, pero aún falta que
esa transformación del Estado mexi

cano llegue a efectuar cambios pro
fundos en el Poder Judicial, pues
arrastra problemas estructurales
que van más allá de los ministros,
magistrados y jueces, abarcando a
su entorno inmediato, incluido el
ejercicio libre de la abogacía.
Consultado acerca del desempeño
del Poder Judicial, López Obrador
descalificó la decisión del ministro
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Javier
Laynez Potizek, quien dio entrada a la controversia constitucional
promovida por el INE y suspendió la vigencia del Plan B de la
reforma electoral, "El ministro Laynez que canceló la ley electo
ral, él solo, como su Alteza Serenísima, como representante del
supremo poder conservador, imaginen que un ministro suspende
una ley aprobada en el Congreso. Si hay un poder que tiene que ver
con el pueblo, que tiene que ver con la soberanía popular, es el
Legislativo", afirmó el mandatario.

Innovación: Planteó la disyuntiva de una eventual reno
vación total del Poder Judicial, esto es, entre mil 500 y mil 800
jueces, para garantizar que fueran sustituidos por profesionis
tas honestos y cercanos a la gente, porque es un problema
estructural y no es un asunto que se pueda resolver de la
noche a la mañana.

Para el presidente López Obrador "es necesario revisar la
formación de los abogados desde las universidades, porgue
se ha perdido la visión humanista del ejercicio de esa profe
sión, pues se ha impuesto una concepción del derecho pri
vado, mercantil o penal.
Todo lo concerniente con el derecho público casi desapa

reció, la materia laboral y agraria, ya no se enseñan como
antes, ya cambiaron los planes de estudio".
Y en el marco del cambio de la presidencia del Consejo de

la Comunicación, organismo creado por la iniciativa privada
para promover la participación social de las empresas, el
Presidente Andrés Manuel López Obrador propuso a ese sec
tor realizar una campaña para combatir el consumo de drogas,
como la que han emprendido en su administración, al exponer
que el reducir el consumo de las drogas es una de sus princi
pales preocupaciones, pues el aumento en el consumo de las
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Eligen por sorteo a
Guadalupe Taddei
Zavala como nueva

consejera presidenta
del INE

drogas influye en los índices de
homicidios en México.

El Consejo de la Comunicación
hizo el cambio de su presidencia,
con lo que José Carlos Azcárraga
dejó esa posición luego de tres
años y la asumió Francisco
Casanueva. López Obrador les
propuso unirse a su administra
ción para difundir los efectos
nocivos y peligrosos del consumo
de químicos, ya qué si logramos
que no se incremente el consumode las drogas, vamos a salvar
muchas vidas y vamos a poder

NOItlbrcUl 3
p .
10.il CISCO

Casanueva
nrpc/Wpn*p Wp/troiUtrií Itr UtrJ
Consejo de la
QlYlUTlÍCBCÍÓn.
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Mítines
Nada nuevo en Los mítines de Va por
eL Estado de México y Juntos Hace
mos Historia. Promesas, actitudes
triunfaListas, acarreos o "trasLados",
con Logísticas que iniciaron desor
ganizadas, pero poco a poco se or
ganizan para Lograr ganar La ansiada
gubernatura mexiquense.

En Los eventos de Alejandra del
Moral muchos jóvenes priistas
están aL pie deL cañón en Las vaLLas
y La atención ciudadana, aunque a
veces no saben quién es quién y no
dejan pasar a aLgunos Líderes que
se moLestan aL ser atajados. Los pe
rredistas, aunque son pocos y están
en crisis, Le ponen sabor aL caLdo
con sus batucada y su aLegría, sobre
todo en Atizapán, en donde hubo un
gran evento masivo y se nota que
gobierna eL PAN, porque LLegaron sus
miLitantes por todos Lados, en un
evento con más de 3 miL personas,

Fecha: 04/04/2023

Página: 15

Area cm2: 175

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,575

Página 126 de 162 Índice



DeL Lado de Morena hay una gran
desorganización en eLtema de me
dios de comunicación, con reporteros
que incLuso se quedan fuera de Los
recintos como en ToLuca, en donde
La candidata Delfina Gómez insiste

en eL cambio y de poner fin a Los go
biernos priistas que sóLo ven por sus
intereses personaLes. Delfina Gómez
inicia arriba en Las encuestas, pero La
priista Alejandra del Moral trae La
fuerza de La aLianza que ya Les dio eL
triunfo en eL 2021 y eso Lo destacó eL
coordinador de La campaña Alejandro
Ozuna, quien dijo en entrevista que
Las encuestas son fotos eL momen

to, pero cambian constantemente,
porque en eL año 2021 Las encuestas
ponían muy abajo a Los candidatos de
La aLianza PRIPANPRD y ganaron.

En NaucaLpan, La morenista Delfina
Gómez estuvo en un evento y muy
cerca, integrantes deL Suteym marcha
ron con mantas de repudio y consignas
en contra de Morena, ya que no oLvidan
que La exaLcaLdesa Patricia Duran Les
quedó a deber prestaciones, saLarios y
hasta eL aguinaLdo, Lo cuaLfue señaLado
por eL Líder Tomás Palomares.

EL deLegado de Morena Higinio Mar
tínez denunció agresiones a more
nistas en Atizapán de zaragoza, por
parte de Juan Pedro García, quien
parece enemigo de La coaLición Va
por eL Estado de México.
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Agenda Confidencial
Vuelve a la escena el

padrecito Solalinde
|ara tratar dePaeesquivar el
tbulto que le

mandó el secretario
de Gobernación con motivo de los lamenta

bles acontecimientos en la estación migra
toria de Ciudad Juárez, el "Camal Marcelo"
está promoviendo nuevamente al padrecito
Alejandro Solalinde para que se haga cargo
del Instituto Nacional de Migración Recar
gado (apoyado por varias dependencias del
gobierno y la CNDH). Incluso parece ser que
ya convenció al presidente de la República
de esta decisión.

¡Cómo de que está promoviendo nueva
mente a Solalinde para tan importante car
go! Exclaman los perplejos y los analistas bi
soños en temas migratorios. Bueno, es que,
en 2011, cuando Ebrard era Jefe del Gobier
no de la Ciudad de México, tuvo la puntada
de proponer que el Instituto Nacional de Mi
gración desapareciera y fuera remplazado
por un órgano colegiado con mayoría de la
sociedad civil, y que lo dirigiera el padrecito
revoltoso Alejandro Solalinde, quien dicho
sea de paso se había convertido en una ladi
lla para el gobierno de Felipe Calderón.

En aquel entonces, el argumento del
"Carnal" fue que el INM no garantizaba la
protección de los derechos a los migrantes
que cruzan el país en su intento de llegar
a Estados Unidos, ni defiende a los mexi
canos que viven en aquella nación de for
ma irregular, siendo esta última población
la que se encuentra en una condición par
ticularmente vulnerable; la propuesta de
Ebrard consideraba, según los malosos,
que Solalinde podría darles la bendición y
la extremaunción, como un "plus'/ por si los
agarraba la migra mexicana y/o la "border
patrol'' En aquel entonces no prosperó la
propuesta del hoy canciller.

Las administraciones de Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto decidieron mantener

al engendro al INM no al personaje, bajo
la supervisión de una de la subsecretaría de
Gobernación que tiene injerencia en asuntos
religiosos. Peña no permitió que el padreci
to "se le subiera a las barbas? y nombró en
2013 a Ardelio Vargas Fosado Comisionado
del Instituto Nacional de Migración, quien
había sido Subdirector de Seguridad en el
CISEN y Jefe del estado Mayor en la Policía
Federal Preventiva, entre otros cargos im
portantes. De entrada sugirió impulsar po
líticas migratorias con sentido humanitario,
acentuando la salvaguarda y protección de
los migrantes nacionales y extranjeros, con
pleno respeto a sus derechos humanos. El
fenómeno de la migración debe ser enten
dido como una política del Estado mexicano
que se instrumenta con precisión desde el
ámbito de la seguridad nacional, decía.

El Comisionado había identificado en

aquel entonces cuatro rubros que reque
rían atención inmediata: combatir el tema

de la inseguridad en aquellos lugares don
de los grupos de migrantes han sido ob
jeto de ia delincuencia; combatir el tráfico
de personas que se desarrolla a través de
bandas internacionales de delincuencia

organizada que operan de manera com
pleja a través de países diversos de todas
las regiones del orbe; combatir la trata de
personas, en estos tiempos en que resulta
inaceptable que este lacerante y vergon
zoso tipo de esclavitud siga existiendo en
el mundo, y combatir de manera frontal la
delincuencia organizada. Seguramente por
respeto. Rosado no quiso incluir en esos ru
bros a Solalinde, quien se había convertido
en una ladilla no sólo para el INM sino para
algunos migrantes. Ardelio Vargas estuvo
todo el sexenio de Peña al frente del INM y
lo único que se le reconoce es haber mante
nido a raya al padrecito, quien hoy vuelve a
escena. ¡Asi estamos de mal en este asun
to! ¿Nada más en éste?

El IndependienteFecha: 04/04/2023
Página: 4

Area cm2: 381

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 20,699

Página 128 de 162 Índice



El IndependienteFecha: 04/04/2023
Página: 4

Area cm2: 381

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 20,699

Página 129 de 162 Índice



Fuera máscaras

Corrupción del Bienestar

m Con qué cara
¿sostiene el

presidente
López Obrador que
su gobierno acabó
con la corrupción
cuando Seguridad
Alimentaria Mexica

na, empresa usada para desviar más de 142
millones de pesos vía "supuestas compras
de azúcar? recibió recursos nada más y nada
menos que del Gobierno de la CDMX?

Cada día se descubren más transas de

Segalmex, mientras su director nunca se dio
cuenta. Ahora, el Servicio de Administración
Tributaria detectó que el Gobierno capitalino
transfirió al menos 9 millones de pesos a la
misma empresa fachada usada por Segal
mex para desviar fondos federales. Servi
cios Integrales Carregín. Esta empresa sólo
tenía siete empleados y vendía hielo y agua
purificada cuando recibió un contrato de 7
mil 840 toneladas de azúcar. Por ende, la Fis
calía General de la República afirma que fue
simulado... no me digas.

Hugo Gerardo Rosales Badilio, prófugo
de la justicia por este caso, publicó el pa
sado 28 de marzo un desplegado en el que
afirma que Fernando Hiram Zurita Jiménez,
exdirector de la Caja de Previsión de la Po
licía Auxiliar capitalina y excandidato a la
Asamblea Constituyente de la CDMX, con
trolaba esta empresa. Documentos fiscales
refieren que Carregín cobró 19 millones de
pesos del Gobierno capitalino. Y en el ejerci
cio fiscal 2020, Carregín emitió 16 compro

bantes fiscales digitales de internet ai RFC
del Gobierno de la CDMX. Pero ahí no para
la cosa. Servicios Integrales Carregin tam
bién recibió un depósito de 8 millones 50
mil 993.80 pesos de parte de Carlos García
Novoa, relacionado con una red de funcio

narios y particulares, por presuntamente
controlar la asignación de contratos en Li
consa. García Novoa era apoderado de la
empresa 19 Hermanos, una de las que ganó
un contrato para venderle a Liconsa 2 millo
nes 269 mil kilos de crema por 92 millones
de pesos. La asignación supuestamente fue
operada por Gerónimo Color Gasea, exfun
cionario de Liconsa y actual subsecretario
de Organización y Desarrollo Agroalimenta
rio de Michoacán. Como era de esperarse.
Color ha rechazado estos señalamientos...

Sobre toda esta trama de corrupción, el
presidente López Obrador sostuvo que si
Ignacio Ovalle Fernández director de la de
pendencia entre 2019 y 2022 tiene alguna
responsabilidad "tendrá que asumirlaVY es
que el funcionario de Segalmex cercano al
presidente López Obrador de alguna ma
nera tendría que enfrentar a la justicia ante
desfalcos por 15 mil millones de pesos. Por
cierto, esos es dos veces el monto desvia
do por la Estafa Maestra en el sexenio de
Peña. Al respecto, el mandatario defendió a
Ovalle, pues afirma, que la culpa sería real
mente de los empleados de abajo, que no se
les quitó eso de robar: "Vienen servidores o
funcionarios de tiempo atrás o proveedores
de tiempo atrás, y se meten o se quedan ahí
enquistados y el director de Segalmex con
fió en toda esta gente, la mayoría de parti
dos que no voy a mencionar, muy mal acos
tumbrados a robar''

AMLO enfrentó un lapsus Layín, al decir
que no hay corrupción y no se permite que
haya impunidad... pero luego acusando a
los medios por querer magnificar "peque
ñas" raterías como esta de Segalmex. Al
parecer, esta trama de corrupción es trans
versal a varias dependencias y a varios go
biernos de Morena.

PD: Por cierto, ¿alguien ha visto a Ovalle?
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Indicador Político
El fracaso de Córdova: INE termina

ciclo de partido político opositor

uego de ha
POR CARLOS Lber recibido

RAMÍREZ
la presidencia

del INE como proINDICADORPOUTICO, MX

ducto de un acuerdoINDICADORPOLITI

político PRIPAN enCOMX@GMAIL. COM
el contexto del Pacto@CA RL OSRA MIREZH

CANAL YOUTUBE: por México del pre
HTTPS://T. CO/2CCG sidente Peña Nieto y

como segunda fase
del proyecto neoli

beral de Carlos Salinas de Gortari, Lorenzo
Córdova Vianello fracasó en su objetivo de
una sucesión en el organismo al estilo PRI.
El Instituto Electoral comenzará su verdade

ra función: organizar elecciones.
El único objetivo que le fijaron a Córdo

va al momento de nombrarlo era el de coor
dinarse con la triada PRIPANPartido de los

Chuchos para operar la sucesión en el car
go de consejero presidente y evitar que el
presidente López Obrador pudiera influir en
esa designación.

Si iba a ser difícil la gestión de un coor
dinador del Consejo General del INE im
puesto por Morena, el modelo de tómbola
se ajustó a los objetivos presidenciales: evi
tar que el bloque políticoideológico opo
sitor neoconservador de WoldenbergCo
parmexClaudio X. GonzálezPRIANRE
DEInstituto de Estudios para la Transición
Democrática se quedará con el cargo de

consejera presidenta del Instituto durante
los próximos nueve años, sobre todo para
operar las elecciones presidenciales del
2024 en contra de Morena.

A Córdova le sobró neurosis del micró

fono y padeció la exposición mediática,
pero en realidad su principal error fue su
incapacidad para operar con los partidos
opositores una figura salida del espacio in
telectual colaboracionista con el proyecto
neoliberal del presidenteexpresidente Sali
nas de Gortari. El peor paso en falso de Cór
dova no fue oponerse a la reforma electoral
del presidente de la República y su mayoría
legislativa, sino convertirse en el peón de
batalla de! bloque político CoparmexClau
dio X. e involucrar de manera ostentosa al

exconsejero presidente y cacique del INE
José Woldenberg como orador oficial de la
marcha contra la reforma electoral.

Ante el vacío político derivado de la in
capacidad de la Secretaría de Gobernación
para cumplir con funciones de promoción a
la democracia y la ineficacia del poder legis
lativo para potenciar su papel como símbo
lo y eje del sistema de representación polí
tica que define la democracia mexicana, el
IFEINE utilizó recursos públicos para asu
mir las tareas y funciones no de promoción
a la democracia, sino de definición ideoló
gica del tipo de democracia liberal que ha
potenciado los valores del mercado político
como mecanismo de funcionamiento de

las relaciones de poder.
En este escenario, el INE de Córdova,

Woldenberg y Ciro Murayama Rendón se
convirtió en la punta de lanza de una ofen
siva políticoideológica del organismo
electoral en contra del modelo presun
tamente populista del presidente López
Obrador, pero a cambio de manipular las
reglas de libertad electoral que debieran
permitirles a los electores optar por las
propuestas de corrientes partidistas, in
cluyendo al populismo si cumple con las
reglas de las leyes electorales.

El INE de Córdova se echó a cuestas la

tarea de caracterizar al presidente López
Obrador del líder populista tipo Hugo Chá
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vez, a pesar de que el lopezobradorismo se
ajustó a las reglas y exigencias del INE, in
cluyendo la aceptación de la anulación de
las candidaturas a gobernador de Guerrero
y Michoacán.

El modelo políticoideológico del IFE
INE fue definido por los presidentes Salinas
de Gortari, Ernesto Zedillo y Peña Nieto
para utilizar los procesos electorales como
mecanismos de legitimación de las corrien
tes funcionales a la ideología económica des
neoliberalismo que definió Salinas, poten
ció Zedillo y consolidó Peña Nieto con refor
mas estructurales que trataban de enterrar
los resabios del viejo populismo priista.

La reforma electoral del 2014, hija del
Pacto por México definido por el PRIAN
REDE, profundizaba el control del Instituto

Electoral por el grupo de WoldenbergCór
dova, aunque reforzado por la Coparmex
y los intereses del empresario Claudio X.
La continuidad del INE como instrumento

de contención de la oposición populista
fue la tarea incumplida de Córdova y por
lo tanto definió su fracaso como consejero
presidente.

Sin el control del INE, el bloque con
servador CoparmexWoldenberg y aliados
perdieron su pivote fundamental para las
elecciones presidenciales de 2024.

Política para dummies: La política se
mide por sus resultados efectivos.
El contenido de esta co

¡umna es responsabilidad ex 'Sfti
elusiva del columnista y no del "
periódico que la publica. *¦
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Confidente Emeequis
Luis Donaldo Colosio: la resurrección
de la acción concertada

11 fiscal dele;caso Luis
i D o n a I d o

Colosio Murrieta,
Abel Galván, traba
ja bajo la hipótesis

de la acción concertada. A 39 años del ho

micidio ocurrido enTijuana, el 23 de marzo
de 1994, cree que tiene posibilidades de
avanzar sobre esa ruta. Al mismo tiempo
descarta que se haya tratado de un complot
de Estado. Galván, designado por el fiscal
Alejandro Gertz, también está indagando
sobre las torturas que Mario Aburto, el ase
sino del candidato presidencial del PRI, dice
que sufrió. Más que un viraje sobre las con
clusiones de tres de sus antecesores es un

retorno. Miguel Montes, Oiga Islas de Gon
zález Mariscal y Luis Raúl González Pérez,
terminaron por corroborar la hipótesis de!
asesino solitario. Lo hicieron con diversos

estilos, perspectivas y tratando de mantener
la calidad y el profesionalismo. Les costó,
porque no era nada sencillo el entorno, pero
lo lograron.

En efecto, el primer encargado de la in
dagatoria, Miguel Montes, anunció que se
había tratado de un ataque en el que parti
ciparon diversos individuos. Ante ello, fue
ron detenidos Tranquilino Sánchez Venegas,
Othón Cortés y Vicente y Rodolfo Mayoral.

Aquello, en su momento, causó una
suerte de conmoción, ya que implicaba un
complot para matar al candidato del PRI a la
presidencia de la República.

Pero Montes, en la medida en que su
indagatoria avanzada, reculó y concluyó
que en realidad el autor del ataque era solo
Mario Aburto. Todos los inculpados bajo la
perspectiva de la "acción concertada" termi

naron absueltos.

Pablo Chapa Bezanilla, en cambio, trató
de escalar en la perspectiva de un crimen de
Estado, pero acabó mal, sujeto a diversas
indagatorias y con un enorme desprestigio.

Su momento estelar, sin embargo, no
se relaciona con el expediente de Colosio
Murrieta, sino con el de José Francisco Ruiz
Massieu, quien también falleció en un aten
tado perpetrado cinco meses después.

Chapa Bezanilla afirmó haber encontra
do el cadáver del diputado Manuel Muñoz
Rocha, quien se esfumó sin dejar rastro, lue
go de la muerte de Ruiz Massieu.

En realidad, el hallazgo de Chapa Bezani
lla se trataba de los restos mortales del con

suegro de una vidente que colaboraba con
la PGR, Francisca Zetina, "La Paca''

Semejante escándalo motivó que dejara
todos los asuntos a su cargo. No está por de
más recordarlo, era responsable de las inda
gatorias de alto impacto. Era tal la obsesión
de mantener tras las rejas a Raúl Salinas,
que se recorrió a todo y muchas veces sal
tándose los procedimientos más mínimos
que debe guardar el Ministerio Público.

Pronto se descubrió que el paso de Cha
pa Bezanilla por los expedientes del caso
Colosio y Ruiz Massieu, habían causado es
tragos, pérdida de recursos y, sobre todo, de
tiempo, que tiene un enorme valor en ese
tipo de entorno.

Es más, las consecuencias del desaseo
misterial derivaron en que dejara el cargo
de procurador Antonio Lozano Gracia y que
lo revelara Jorge Madrazo Cuéllar, hasta
ese momento titular de la CNDH. González

Pérez, quien formaba parte del equipo de
Madrazo, había llegado a la PGR unos me
ses antes, designado subprocurador por el
presidente de la República, Ernesto Zedillo.

El expediente se encontraba en la reser
va, donde lo dejó González Pérez, cuando,
luego de años de trabajo, estableció de ma
nera rigurosa, la culpabilidad de Aburto, lo
que derivó en la sentencia judicial para pur
gar 45 años de prisión.

Galván le dijo al reportero de La Jornada,
Gustavo Castillo, que "tenemos que hablar
de una acción concertada y tenemos que
manejar con sigilo nuestras investigaciones''
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También señaló que "queremos ser ob
jetivos y no volver a practicar diligencias
ociosas que no nos llevarán a nada''

¿Qué encontró el fiscal? No lo sabemos,
aunque todavía es pronto. Lo relacionado
con el asesinato de Colosio prescribe hasta
el 2035 y lo referente a la tortura, por ser
delito contra los Derechos Humanos, no está
sujeto a limitación alguna en la temporalidad
de la indagatoria.

Veremos qué ocurre, pero se antoja

cuesta arriba el lograr descubrimientos que
realmente sean de utilidad jurídica. Los años
de distancia no ayudan, pero el trabajo de la
PGR tampoco, porque va en otro sentido y
con elementos sólidos.

Cerrar los expedientes criminales es un
embrollo. Siempre hay motivos para la sos
pecha. Es como un molino que nunca para,
aunque lo que arroje no sea precisamente lo
que se esperaba.
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Aquí en el Congreso

Alejandra o Delfina, el pleito por Edoméx
Por José Antonio Chávez*

Ayer arrancaron las campañas para
gobernar el estado de México, el
gran reto para la priista en alianza

con el PAN y PRD, Alejandra del Moral será
buscar, primero alcanzar y, posterior, si quie
re ganar, remontar la ventaja de su adversa
ria por Morena, Verde y PT, Delfina Gómez.

Las cifras le dan, en la mayoría de en
cuestas al 15 de marzo, una ventaja entre 12
y 10 puntos a Delfina Gómez.

Sin embargo, Alejandra del Moral en los
dos últimos meses presenta un crecimiento
que le ha permitido achicar esa ventaja del
18 por ciento que mantenía la morenista an
tes de las precampañas.

Delfina Gómez en las elecciones que se
celebraron en el 2017, para el gobierno del
estado, alcanzó un crecimiento extraordina
rio de 1.8 millones de votos, contra 2.2 del
actual gobernador, Alfredo del Mazo.

El entonces perredista, Juan Zepeda, hoy
en Movimiento Ciudadano y que no compe
tirá, logró un millón de votos, una cifra que
los del sol azteca no habían logrado en esa
entidad. Si tomamos en cuenta que en 2011,
Eruviel Avila logró una votación superior a
los tres millones, en 2017 prácticamente les
mermó casi un millón.

La derrota también en 2018 de la Pre

sidencia de México que favoreció a López
Obrador, achacaron que fue como conse
cuencia de los yerros del saliente priista
Peña Nieto que acusaron su gobierno pla
gado de actos de corrupción, la Casa Blanca
y no descifrar la responsabilidad del caso
Ayotzinapa que se lo adjudicaron.

Hoy los priistas conservan el gobierno
en solo dos entidades. Estado de México y
Coahuila, las dos están en juego.

Esa derrota que les atizó López Obrador
en el 2018, donde incluso Is ganó la Cámara
de Diputados para alcanzar la mayoría cali
ficada de dos tercios de los 500 que la inte
gran, obligó que el PRI y PAN buscaran unir
se para buscar fortalecer un bloque contra la
marca AMLO.

Los líderes del PRI, Alejandro Moreno
"Alito" del PAN Marko Cortés y del PRD, Je
sús Zambrano decidieron ir en alianza para

las elecciones intermedias del 2021 de la

Cámara de Diputados, en una esperanza de
recuperar la mayoría calificada que mante
nía Morena. Esa estrategia les dio resultado
para arrebatarle a Morena en esa elección
50 diputados para dejarlos con la mayoría
simple de 250 más un diputado que se nece
sita, pues con los dos tercios que mantenía
de 334 legisladores podía aprobar todas las
reformas que se les pegara la gana.

Por ello, con la nueva Cámara de Dipu
tados que arrancó en el periodo del 2021
2024, el bloque de Morena con el Verde y
PT sumaron 278 contra 222 de la alianza

PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano de
Dante Delgado. El PRI logró incrementar de
los 40 diputados que llegó en 2018 a 70 en el
2021, también le fue bien al PAN al recupe
rar 114, el PRD a 15, MC sumó 23. Hoy esa
estrategia de aliarse los tres partidos, permi
tió que la llevaran al Estado de México para
impulsar como su candidata Alejandra del
Moral y buscar retener esa entidad que pre
tenden ejecutar, si ganan en un gobierno de
coalición. En cambio, Morena con Delfina
Gómez quiere ganar para incrementar a 23
el número de estados que gobierna el parti
do de López Obrador. El pleito será, sin duda
un pleito a navaja limpia con el tradicional
iodazal de ambos lados.

BANCADA UNIDA Y OSORIO EL REBELDE
Al estrenarse como coordinador de la

bancada del PRI en el Senado, Manuel Añor
ve si bien adelantó que Claudia Ruiz Massieu,
Eruviel Avila y Nuvia Mayorca desmintieron
salirse del grupo y, en cambio refrendaron
su compromiso de echarle para adelante
para impulsar su agenda legislativa.

Sin embargo, de Miguel Angel Osorio
Chong no se dijo nada, pues es un secre
to a voces que será el rebelde del grupo y
permanecerá en la bancada para evitar ser
expulsado o perder su militancia priista. Es
decir, no recibirá ordenes de su coordinador
Añorve y menos del vicecoordinador, Jorge
Carlos Ramírez Marín.

Menos mal que al menos Osorio no se
opuso al nuevo nombramiento de Jorge
Teherán como jefe de prensa de la banca
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da, que desde la semana pasada ese grupo
presentó nuevos bríos y una comunicación
más fluida que no existía en la pasada ad

ministración.

* Jachavez77@yahoo.com
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Tras la puerta del poder
Respeto a lo establecido, con diálogo,
puertas abiertas y decisiones
colegiadas: Guadalupe Taddei

I cerrar ayera;su primeara sesión
como nueva presiden
ta del INE, Guadalupe
Taddei Zavala canceló

cualquier posibilidad
de retirar el recurso

que promovió su ante
cesor Lorenzo Córdova, y que llevó al minis
tro Javier Laynez Potisek a declarar la sus
pensión indefinida del Plan B electoral del
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Rodeada de toda la estructura adminis

trativa y política del INE, la nueva presidenta
elogió lo que significó la creación de la cre
dencial electoral y de un padrón confiable
que impiden, dijo que voten los muertos
como ocurría en el pasado.

Y agradeció la asistencia a esa su prime
ra sesión como presidenta del INE de todos
los delegados, los vocales y quienes forman
el núcleo del servicio profesional electoral
sin quienes no podrían darse hoy los proce
sos confiables que son reconocidos y alaba
dos dentro y fuera del país, indicó.

La primera sesión fue precedida por un
acto de transmisión en el que participaron el
presidente saliente del INE, Lorenzo Córdo
va junto con los consejeros que ayer cum
plieron su período.

Córdova, acompañado por Edmundo Ja
cobo Molina, llevó a GuadalupeTadei hasta

la puerta de entrada del Salón de Sesiones
para que ella ocupara la silla central de la lla
mada Herradura de la Democracia, la enor
me mesa que es rodeada por Consejeros,
representantes de Partidos y del Congreso y
desde donde se despachan los asuntos de
los procesos electorales y las quejas contra
partidos y candidatos.

Al llegar ya estaban en su lugar loe nue
vos consejeros Arturo Castillo, Rita Bell
López y Jorge Montaño, así como los 7 que
siguen dentro de la estructura: Norma Irene
de la Cruz, UucKib Espadas Ancona, Martín
faz Mora, Carla Humpery, Dania Paola Ra
vel, Beatriz Claudia Zavala y Jaime Rivera
Velázquez. Cada uno tomaría luego la pa
labra para darle la bienvenida a los nuevos
consejeros y los que llegan para agradecer
la bienvenida y ofrecer su cooperación para
mantener al INE en el mejor de los sitios y la
confianza de los mexicanos.

Todos hablaron de colaboración y bue
nas intenciones, salvo el representante de!
PRD que habló de que se debía estar pre
parado para los ataques y las agresiones
provenientes del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

AMLO PIDE A MINISTROS RETIRAR LA
SUSPENSIÓN AL PLAN B

Todo lo anterior ocurrió luego de que
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor pidió a la Corte desistirse de la suspen
sión al Plan B electoral.

La Corte indicó que en las siguientes se
manas el asunto pasaría al Pleno para deter
minar si persiste o no esa suspensión.

Los expertos indican que eso sería un
trámite normal que sólo sirve para ratificar
la decisión asumida por quien lo dictó en pri
mera instancia

O sea, al parecer no hay posibilidades
de que se pueda levantar esa suspensión
porque el siguiente paso sería ir al análisis
de fondo que es entrar en un análisis de al
menos varios miles de recursos para revisar
unos 500 artículos impugnados a 6 Leyes.
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NO DEJEN DE SOÑAR,TODO ES POSIBLE:
MONREAL

En un nuevo encuentro con estudiantes

universitarios para inaugurar el Parlamento
Juvenil 2023, Ricardo Monreal exhortó a los
estudiantes a no dejar de creer en sí mismos
y en soñar.

A nosotros, dijo, nos queda el impulsar a
las nuevas generaciones en el trabajo legis
lativo y el quehacer público. En la apertura
de actividades, el legislador instó a las y los
participantes a luchar por sus metas, pues
sólo así lograrán lo que se propongan.

Con estos foros, dijo, se busca impulsar
a las nuevas generaciones a enfrentar los
problemas y los desafíos, porque con ello
vamos a resolverlos, enfatizó.

En ese sentido, señaló, muchos jóvenes
a lo largo de la historia emprendieron gran
des hazañas, como Juana de Arco, Alejan
dro Magno, James Madison, Emiliano Za
pata, Mary Shelley, MargaretThatcher, John
Lennon y Lionel Messi.

Monreal reveló que desde su infancia se
interesó en la política; sin embargo, como a
todos los jóvenes de su generación, le fue

difícil incorporarse al servicio público. "La
mentablemente, las cosas no han cambiado
mucho'' afirmó.

Indicó que los políticos mayores de su
época repetían que las y los jóvenes eran
el futuro de México, lo cual era una falacia,
pues no se les abrían los espacios para in
gresar a la actividad pública o llegar a un car
go directivo en una empresa, especialmente
a quienes menos tenían.

El zacatecano pidió a las y los jóvenes
participantes a no distraerse, ya que vienen
a aprender y adquirir conocimientos. Reite
ró que recorrerán los pasillos y trabajarán en
los espacios en los que las y los legisladores
construyen acuerdos y crean las leyes, por
lo que los invitó a aprovechar este ejercicio.
Al concluir su mensaje, el líder parlamenta
rio tomó protesta de las y los jóvenes que
participarán en el evento. Recordó que, si las
y los servidores públicos no efectúan este
acto protocolario, no disponen de fuero.

"Por eso es importante este acto, porque
ustedes son parlamentarios juveniles a par
tir de la toma de protesta? agregó.
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Se comenta sólo con...

El pleito
Por Carlos Ramos Padilla*

Cuál es el pleito? ¡Ya me perdíl ¿Es
¿porque existe el INE como autóno

mo? ¿Es por los salarios? ¿Es por
que quiere imponer a los suyos? ¿Fue por
la calificación electoral en Guerrero? ¿Es
por la presencia de Ciro Murayama (la ma
fia)? ¿Por qué le molesta la Suprema Cor
te? ¿Por qué no le gustan las marchas ciu
dadanas en su contra? ¿O es por todo en
su conjunto? El presidente arremete con
tra Córdova y revela la cantidad millonaria
por cumplir con su trabajo legal después
de 9 años, solo que AMLO evita decir que
así io marca la ley.

Lorenzo Córdova Vianello se "llevará de

liquidación 1 un millón 950 mil pesos" por,
repito, 9 años de trabajo. De acuerdo a la
ley, todo servidor público que concluye su
gestión tiene derecho a 3 meses y 20 días
por año. A Córdova le corresponden 180
días más 90 es decir: 270 días de salario.

AMLO al concluir su gestión, por ley le co
rresponderá una liquidación de 120 días,
multiplicada por seis años más 90 de los tres
meses, es decir: ¡2 millones 400 mil pesos!
Por qué el Ejecutivo ni revisa, digamos, las
prestaciones que ha recibido Olga Sánchez
Cordero o vamos más allá: Carlos Romero

Deschamps que nos engañaron con una su
puesta jubilación, pero se limitaron a seña
lar los beneficios y la investigación detenida
por enriquecimiento inexplicable.

AMLO pretende cuidar el dinero del INE
como si él lo pagara, pero se esconde en
temas en donde, dentro de su gobierno, se

mueven millonadas en "Cash" y pruebas
sobran. Señala a cualquier opositor cuando
sufre un descalabro médico y acuden a un
servicio privado, pero justifica Gertz pagan
do en un hospital en Estados Unidos o a su
propio hijo en el ABC de Observatorio.

Reniega de quienes han estudiado en
el extranjero, pero dos de sus hijos andan
en países del primer mundo, no en Nicara
gua o Venezuela. Sin contar que todos los
gastos de la familia presidencial, incluida
su estancia en un Palacio, sus cuidados mé
dicos, seguridad personal y alimentos por
decir lo menos se cubren con los impues
tos de todos nosotros. Incluidos los viajes
de recreación donde van acompañados por
escoltas militares.

AMLO no podrá negar que el INE ha
ejercido con limpieza sus obligaciones en
todas las elecciones desde su creación. Ha

dado legalidad, transparencia, certidum
bre y credibilidad hasta en los procesos
donde el tabasqueño perdió y en donde
ganó la presidencia.

De manera totalmente pacífica se dio el
cambio de gobierno en la Ciudad de México
y la izquierda ha administrado los recursos
públicos de la capital desde que Cárdenas
triunfó. En la presidencia dese el dos mail
el péndulo ha oscilado de la derecha hasta
la izquierda reventadora. El INE ha cumpli
do en época de pandemia, con recorte en
su presupuesto, con la evidente acción del
crimen organizado e incluso contra los per
manentes ataques desde Palacio Nacional.
Eso es medir resultados, contar morrallas
es reducir el Estado Mexicano a pequeñeces
insultantes.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 ¡zzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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EU: entre China y México
Por Martha Aguilar

En la batalla contra el fentanilo, Es

tados Unidos está atrapado entre
dos fuegos: China, que ha sido y

sigue siendo la principal fuente de esta sus
tancia química en circulación mundial y con
la cual no se lleva muy bien; y México, país
en donde los carteles de Sinaloa y Jalisco
Nueva Generación recibieron el "outsour

cing" para llevar a cabo la producción final
del fentanilo a fin de introducirlo al vecino

del norte, y con cuyo gobierno se enreda en
intercambios verbales con fines electorales.

El caso es que la maquinaria del fentanilo no
se detiene y genera ganancias inimaginables,
en lo que va de 2023 Estados Unidos incautó
12,3 mil libras de esta sustancia, lo que indica
que sigue entrando en cantidades enormes
al mercado de consumo estadounidense. La

Audiencia titulada "Siga el Dinero: el modelo
comercial del PCCh (Partido Comunista Chi
no) que alimenta la crisis del fentanilo" cele
brada el 23 de marzo pasado, señala que en
2017 los decomisos que se registraron en ese
año indicaban que el contrabando del quími
co iba en aumento, de tal forma que se incau
taron 165 kilogramos de un total de 171 kilos
que circulaba en el correo internacional con
destino a Estados Unidos. Cualquiera diría
que solo una pequeña cantidad logró pasar
en ese año (unos 6 kilos) pero las proporcio
nes son interesantes. Un gramo de fentanilo
equivale a un sobrecito de azúcar (los que
ofrecen con una taza de café) este sobre tiene
la potencia para matar a unas 500 personas,
si es que se aplican una sobredosis. A nivel
individual, 2 miligramos de esta sustancia,
equivale a unos granitos de sal común, canti
dad que puede significar una dosis letal para

cualquier persona. Los márgenes de ganan
cia son también bastante sorprendentes.
Para fabricar una pildora solo se necesitan 13
centavos de dólar, pero al entrar en el merca
do de consumo en las calles, el precio puede
aumentar a 10 dólares o más dependiendo
de la demanda de la clientela. El potencial del
fentanilo es lo que hace que este químico sea
muy atractivo, pues los traficantes lo mezclan
con otras drogas para aumentar sus ganan
cias a cifras inimaginables. Los carteles sue
len cortar la heroína y la cocaína para realizar
sus mezclas, también falsifican el Oxycontin
y fabrican pildoras falsas de Xanax, todo esto
lo combinan con el fentanilo para reforzar
los efectos de las drogas. Estas característi
cas del fentanilo, lo hacen muy atractivo para
los traficantes de drogas quienes estructuran
todo un modelo de negocios a nivel interna
cional. Si en 2017 las entradas de fentanilo ya
estaban haciendo estragos en Estados Uni
dos, para 2019 los decesos por sobredosis de
drogas comenzaron a despuntar, en ese año
el gobierno estadounidense trató el tema con
su homólogo chino a fin de que reclasifica
ra y controlara todas las formas de fentanilo.
Las negociaciones tuvieron resultados positi
vos, el gobierno de China aplicó controles so
bre el fentanilo, hubo resultados modestos,
pero algo quedó al margen de estas pláticas:
los precusores sintéticos para producir fenta
nilo. A partir de ese año, los traficantes chinos
realizaron ajustes en sus estrategias como en
sus negocios, la maquinaria del fentanilo no
podía detenerse. No hay que olvidar que los
precusores químicos son los ingredientes
principales para producir el fentanilo y las
sustancias relacionadas con éste, y todos es
tos provienen de China.
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EL "OUTSOURCING" DEL FENTANILO EN
MÉXICO

Así que, para darle la vuelta a los controles
establecidos por el gobierno chino y Estados
Unidos, los traficantes asiáticos subcontra
taron a los carteles mexicanos para llevar a
cabo la producción final de fentanilo en los
laboratorios clandestinos mexicanos. En los

informes de la DEA se menciona que los car
teles mexicanos "sustituyen" a los traficantes
chinos en este proceso, más bien se trató de
un nuevo arreglo de negocios, del paso del
"outsourcing" del fentanilo a México. Los car
teles mexicanos, principalmente el de Sinaloa
y CJNG, adquieren los compuestos precuso
res de fentanilo, los cuales siguen siendo le
gales en su producción y exportación desde
China, de ahí que buena parte de lo que llega
a México es legal, e inician el jugoso negocio
en el país.

Hay otras naciones que también produ
cen precusores químicos, pero China es líder
en esta rama ya que alrededor de 160 em
presas de químicos chinas son las que pro
ducen y distribuyen estos componentes. Así
que todo suma, la potencialidad del fentanilo,
su combinación que le permite ser un com
ponente "rendidor" y que genera jugosas
ganancias, la fácil adquisición de los compo
nentes químicos procedentes de china más la
facilidad para adquirir las máquinas encap
suladoras también fabricadas en ese país,
todo se conjuga para hacer del fentanilo una
sustancia más confiable y mucho más renta

ble a diferencia de las drogas producidas de
manera estacional (de temporada) como la

mariguana, cocaína y heroína. De acuerdo al
memo, gracias a la disponibilidad de las má
quinas para fabricar las cápsulas, "es posible
producir a menudo (las cápsulas) dentro de
las fronteras de los Estados Unidos''

Para Estados Unidos con más de 100 mil

muertos, y los que se esperan en este año
fiscal, el panorama no es nada alentador. El
memorándum menciona los datos propor
cionados por la Oficina de Aduanas y Protec
ción Fronteriza (CBP) la cual informa que en
2020 incautó 4,8 mil libras de fentanilo, sufi
ciente para matar a más de mil millones de
personas. La cifra se multiplicó con creces en
solo dos años al decomisar 14,7 mil libras en
2022, y en lo que va de 2023 ya se incauta
ron 12,3 mil libras. El documento advierte que
esto apunta a que hay una mayor seguridad
fronteriza, lo malo es que todo indica que
"cantidades cada vez más grandes continúan
penetrando las fronteras" de los Estados Uni
dos, y este tráfico genera ganancias de miles
de millones de dólares anualmente. Y en este

año, la cooperación en la guerra contra las
drogas, el vecino país no se ha caracterizado
por llevar una excelente relación diplomática,
con China la comunicación no es buena pese
a las fotos de Biden y Xi Jinpin estrechando
manos, y con México la guerra verbal entre
ambos gobiernos no da para más que el
consumo electoral, hay reuniones bilatera
les pero el negocio del fentanilo sigue vien
to en popa. Habrá que ver si este año bajan
!as muertes por sobredosis, un indicativo de
cómo va esta lucha eterna.
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Sheinbaum niega haber parado
patrullas de 4Blindar BJ'
Por Guillermo Juárez/CDMX Magacín

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
negó que exista persecución política en
contra del alcalde de Benito Juárez, el pa

nista SantiagoTaboada. A pregunta expresa en su
conferencia mañaneríta sobre las acusaciones del

edil de que ella ordenó que se detuviera el patru
llaje de las unidades de "Blindar BJ? la jefa de Go
bierno sostuvo:

"En este caso, la verdad, yo me enteré por el vi
deo del alcalde. No tenía conocimiento que creo, la
Fiscalía creo que sacó un comunicado.Yo pregunte
en la mañana, en el Gabinete (de seguridad) de que
se trata y la Fiscalía planteó que es una investiga
ción que viene de un contrato de vehículos y que la
Fiscalía entiendo inicio una investigación''

Siguió: "Entonces, pues la Fiscalía contestó y
pues es lo que, la Fiscalía. Nosotros, jamás vamos
a abandonar a la ciudadanía. O sea, no somos igua
les, como dice el presidente. En qué sentido: no po
litizamos? sostuvo Sheinbaum.

La jefa de Gobierno apuntó que, en el caso de
la seguridad, su Gobierno atiende a las 16 demar
caciones territoriales por igual a través de la Policía
Preventiva, perteneciente a la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana, y remarcó que incluso en Alcaldías
que no vienen de su movimiento hay más policías
preventivos por habitante que en otras de Morena.

"Entonces, o sea como creen que vamos a poli
tizar la seguridad. Claro que hay proyectos de segu

ridad y los discutimos ampliamente y son parte del
debate. Pero suponer que vamos a hacer algo para
que los habitantes de una u otra Alcaldía no tengan
seguridad. O sea, ¿en qué mente cabe eso?, pues
solamente en aquella que está dispuesto a hacerlo''

Y añadió: "A mí ni se me ocurriría, y no lo digo
solo por el alcalde de Benito Juárez, sino por los
que quieren politizar todo. Nosotros gobernamos
para los habitantes de las 16 Alcaldías, damos se
guridad, procuramos el agua, todo lo que se re
quiere. Y ya que conteste la Fiscalía el caso especial.
No me corresponde a mí''

El domingo por la noche, Taboada acusó que
Sheinbaum ordenó que se pararan las labores de
las patrullas de "Blindar BJ?para lo cual utilizó a la
Fiscalía. "Jefa de gobierno, usted y su Gobierno si
guen en esta lógica de persecución política sin im
portar las consecuencias para los vecinos de esta
ciudad,..''

Como en otras ocasiones, Taboada les ganó el
tímming mediático, y fue más de 12 horas después
cuando la Fiscalía respondió, a través de Ulises
Lara, su lector de comunicados a quien pomposa
mente llaman vocero. "Es falso que el Ministerio
Público de esta Fiscalía haya solicitado la totalidad
de los vehículos del programa Blindar, para ser
contados 'uno a uno', como lo ha referido el titular
de la alcaldía Benito Juárez... Si el programa Blin
dar se detiene, es por decisión del alcalde de Benito
Juárez, no por solicitud, ni ordenamiento de esta
Fiscalía?puntualizó Lara.
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Mensaje Político
¡Con la seguridad no!

Por Alejandro Lelo de Larrea

Quienes habitan en la De
marcación Territorial Beni

to Juárez son testigos fie
les: los más de 300 elementos de la

corporación 'Blindar BJ' que vigilan
las calles a bordo de 66 unidades de

proximidad han sido fundamentales
para disminuir los índices delictivos
en los últimos cuatro años, lo que
además se refleja en que de acuerdo
con el INEGI el 80.6 por ciento de los
ciudadanos se sienten inseguros en
esta zona de la capital.

Para el propio Gobierno de Clau
dia Sheinbaum es aligerarle el traba
jo, porque le resuelven una parte de
la responsabilidad que corresponde
a su gobierno la seguridad le toca a
ella Incluso, por sus 28 cuadrantes,
"Blindar BJ" tiene tiempos de reac
ción más rápidos que los de la policía
capitalina, que encabeza Ornar García
Harfuch,

Este modelo se ha replicado en
otras Demarcaciones de oposición,
con el mismo u otro nombre, con bue
nos resultados, como en Alvaro Obre
gón, que la morenista Layda Sansores
abandonó y ahora la percepción de
seguridad aumentó del 34.3 al 44 por
ciento, o Coyacán, que avanzó del 50.1
al 63.9. Ningún gobernante atentaría
contra un modelo de seguridad así,
porque sería atentar contra sí mismo.

Pero en este caso, a veces parece que
en el Gobierno Capitalino hay quienes
están más que obnubilados quizá por
el avance de la oposición, a la que
quieren frenar al viejo estilo prianista:
con la Procuraduría hoy Fiscalía por
delante. O sea, sí son iguales.

Sólo así se entiende que por ter
cera ocasión, como lo ha denuncia
do ya Taboada, la Fiscalía General de
Justicia de la CDMX que controla
Sheinbaum ordenó a la Alcaldía Be

nito Juárez para que demostrara que
todos los vehículos que reportó haber
adquirido para la policía "Blindar BJ"
existen y están en buenas condiciones
de uso. Por elloTaboada, con una dis
culpa por delante para los "vecinos de
Benito Juárez? responsabilizó directa
mente a Sheinbaum de la suspensión
este de "Blindar BJ" en su vigilancia
por la Demarcación. "Jefa de gobier
no, usted y su Gobierno siguen en
esta lógica de la persecución política
sin importar las consecuencias para
los vecinos de esta ciudad?

En éste, como en otros momen
tos, la narrativa la ha ganadoTaboada,
pues cada vez que señala a Shein
baum de persecución política, ella tie
ne que salir a negarlo, lo mismo que la
Fiscalía, apegadas a cualquier manual
básico de manejo de crisis. Esto ha
terminado beneficiando al alcaide pa
nista, a quien parece que le están ha
ciendo la campaña, como se refleja en

las encuestas que lo ubican ya prác
ticamente en el segundo lugar de la
oposición, apenitas detrás de Xóchitl
Gálvez, que por cierto no es del PAN.

Parte del enojo también es porque
Taboada y su jefe político, el coordi
nador de los diputados federales del
PAN, Jorge Romero, fueron los artífi
ces de la alianza opositora en la CDMX
en el 2021, con la que le ganaron la
mayoría de las Alcaldías a Morena. A
partir de esa derrota, la Fiscalía con
tinuó con la investigación que venía
desde 2019 por el tema de las patrullas
"Blindar BJ?porque supuestamente se
repiten algunos números de serie, lo
que en todo caso tendría que explicar
la concesionaria de vehículos, por cier
to la favorita de la "4T?Si en 2018 con

toda la ola lopezobradorista a su favor
el PAN ganó holgadamente en Benito
Juárez, y luego en 2021 aumentó su
ventaja y arrasó, todo pinta para que en
el 2024, si Sheinbaum sigue agredien
do a ios habitantes de la Demarcación,
ia ventaja sea mayor y que incluso el
alcalde actual pudiera convertirse en el
próximo jefe de Gobierno. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

La Fiscal ía y el GCDMX
ron a Rubalcavapersiguie

I ablando deH!asechanzas
políticas, uno

de los primeros alcaldes
de oposición que sufrie
ron persecución del Go
bierno de la Ciudad de

México (GCDMX) es el
priísta Adrián Rubalcava, de Cuajimalpa, contra
quien la Fiscalía General de Justicia de la Ciu
dad de México abrió varias carpetas de investi
gación, incluyendo hasta a su familia.Tan fuer
te lo apretaron, que hasta terminó de porrista
de la jefa de Gobierno. Ahora ya lo colocaron
en una categoría más o menos igual que Ju
lio César Moreno, quien entregó a Morena la
Alcaldía Venustiano Carranza a cambio de una

diputación federal. Es lo que legisladores mo
renistas dicen que van a ofrecer a Rubalcava
a cambio de romper la alianza opositora con
el PAN: apenas una diputación federal y que
alguien de su equipo sea la candidata a la Al
caldía, pero por Morena. Por lo pronto, parece

que el PAN le ofrece más: le pusieron sobre la
mesa una candidatura al Senado y que alguien
del PRI conservara Cuajimalpa para Rubalcava,
quien al menos de dientes para afuera ya ofre
ció todo su apoyo a Taboada. Ya se verá.

SORPRESA EN EL ZÓCALO
El Gobierno de la Ciudad de México

prepara lo que presumen es "una sorpresa"

en el zócalo capitalino para el próximo 10 de
abril, en lo que será el tercer concierto ma
sivo del año, según anunció Claudia Shein
buam, acompañada por la secretaria de Cul
tura, Claudia Curiel de Icaza. "Será un gran
espectáculo para todo público. La jefa de
Gobierno les dará una sorpresa espectacu
lar, será el primer masivo, bueno ya tuvimos.
será el tercero? comentó promete Curiel. En
este 2023 se han presentado "Los Sonideros?
con una asistencia de 200 mil personas, y "El
Cumbión?con unos 80 mil asistentes. A rega
ñadientes, Curiel soltó otros datos: que será
un evento con música para toda la familia y
que atraerá a personas de otras entidades de
la república. A ver si es cierto.
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Un español en La Bola
Por Eduardo Mejía*

En términos generales, la Revolución
Mexicana abarca desde el levan

tamiento prematuro e inocente de
Aquiles Serdán y familia, el 20 (¿o fue el 19?)
de noviembre de 1910, y termina o culmina
con el asesinato del presidente reelecto Al
varo Obregón en 1924, cuando comienza el
Maximato de Plutarco Elias Calles y sus pre
sidentes aliados Emilio Portes Gil, Pascual Or
tiz Rubio, Abelardo Rodríguez, donde termina
el Minimato y se establecen los sexenios de
Lázaro Cárdenas y sucesores.

Sin embargo hay fechas simbólicas: el
llamado de Francisco I. Madero, el cuartelazo
de Victoriano Huerta, el ascenso del Primer
Jefe Venustiano Carranza, los simulacros
de Eulalio Gutiérrez, Roque González Garza,
Francisco Lagos Cházaro, y el triunfo de los
sonorenses que consolidan con la presiden
cia de Adolfo de la Huerta, Alvaro Obregón
y el Jefe Máximo Calles; todos ellos, en ma
yor o menor medida, hombres de la Revolu
ción, y casi todos al mando de tropas de uno
u otro ejército.

Pero la lucha por el poder no siempre fue
el eje ni la ambición de los revolucionarios;
entre todos sobresalieron algunos militares,
rudos y torpes o más o menos ilustrados,
casi todos con algún ideal, real o simulado;
entre quienes no llegaron al poder destacan
Pascual Orozco, Pancho Villa, Emiliano Za
pata, y otras figuras menores, como los que
enumera Carlos Fuentes en el capítulo final
de La región más transparente, muchos con
halo trágico; otros, dueños de leyendas que
perviven, y otros que merecen ser mejor
estudiados, como Maytorena, Maycote, Eu
femio Zapata, Francisco Serrano, Benjamín
Hill, Otilio Montaño, Manuel Mondragón y
muchos más, que al final fueron derrotados
por los intelectuales José María Lozano,
Querido Moheno,Toribio Esquivel, Nemecio
García Naranjo, entre los conservadores, y
Martín Luis Guzmán, José Vasconcelos, Luis
Cabrera, Francisco L. Urquizo, Francisco J.
Mújica, Felipe Carrillo Puerto... ¿Pos creerán
ustedes que ninguno es mencionado por el
por lo regular muy bien documentado Artu
ro PérezReverte en su muy reciente novela
Revolución, donde los principales son Villa y,

muy de lejos, Obregón, que protagonizaron
uno de los encuentros decisivos de la Revolu

ción, primero muy cuates y luego enemigos
a morir, y cuyas luchas definitorias tuvieron
lugar en 1914, concretamente en la(s) bata
lla(s) de Celaya, decisivas para el triunfo de
Carranza y la derrota de Villa? Asegún...

La novela tiene como personaje prin
cipal a un español que, contratado por una
empresa española, se ve metido en la toma
de Ciudad Juárez, donde es obligado a dina
mitar un banco, gracias a su oficio de inge
niero de minas (como si no hubiera habido
excelentes cañoneros en todos los bandos

revolucionarios, incidente éste gracias al cual
la División del Norte gana una de las batallas
decisivas de la primera etapa de la Revolu
ción armada); por azares del destino se ve in
miscuido en otro episodio grave, la asonada
de Huerta contra Madero (al que en la novela
se le pinta como timorato y torpe), y en ese
trance pierde novia, los pocos ahorros, la se
guridad, pero tiene un encuentro erótico con
tra una periodista estadounidense, menos
romántica pero más sensual (hasta donde
sabemos) que Alma Reed, y se salva porque
se encuentra a un soldado menor aunque
luego es hasta sosteniente, después otra vez
como ingeniero de minas se topa de nuevo
con Pancho Villa quien lo obliga a que entre
a su ejército, ya no como cañonero porque
seguramente ya tiene a Felipe Ángeles (lo su
ponemos, porque tampoco es mencionado),
y allí es uno de los que caen en ese episodio
que dio el triunfo a Carranza gracias al genio
militar de Obregón (podemos leer mejor ese
episodio en los 80,000 kilómetros en campa
ña, espléndido libro del propio Obregón, edi
tado por el Fondo de Cultura Económica), y
que causó la derrota de Villa. Asegún, porque
aunque las armas de Obregón se impusie
ron a las de Villa, un cañonero de éste hirió a
Obregón, lo que causó la pérdida de su mano
derecha; y asegún, porque Villa aunque de
rrotado siguió dando lata, ridiculizó al militar
estadounidense Pershing (luego héroe de la
Primera Guerra Mundial) y se mantuvo en el
hit parade de la vida militar y política mexica
na hasta su muerte por meterse donde no lo
llamaban (en Cuando ¡Viva Villa! es la muer
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te, de Ismael Rodríguez, el periodista chismo
so que le sacó una declaración inoportuna
fue Mauricio Garcés; en la vida real fue otro
espléndido escritor, José C. Valadés, pluma
imprescindible para entender esa etapa) (Y
es importante darle seguimiento a la pluma
extraordinaria de Martín Luis Guzmán y a la
de Nellie Campobello).

Hubiera sido bueno, para la ficción, que el
cañonazo (de más de 50 mil pesos) se lo hu
biera dado el protagonista español, pero ¿pa
san ustedes a creer que PérezReverte perdió
esa oportunidad?

Hasta allí, las andanzas de Martín Garret
Ortiz, un español en la Revolución; bueno,
el ligue con una aristócrata mexicana, un
encuentro sexual con la periodista gringa
sin consecuencias ni para la trama ni para la
vida de ellos (ni que fueran los años finales
del siglo xx).

PérezReverte toma algunos episodios
de manera superficial, a otros les da más
importancia, y ya, pero las consecuencias
son graves....

El por lo regular muy bien documentado
PérezReverte comete algunos errores que
hacen que el lector se detenga, y diga: ps, no
fue todo así: veamos algunos ejemplos:

En algún momento un personaje le da un
golpe a otro con la culata de una pistola; el
escritor, periodista y académico bien pudo
haber ojeado el Larousse Visual para ente
rarse que los revólveres tienen cachas y los
rifles culatas (o bien pudo ojear el Corami
nas), habla de una ametralladora Winchester
(¿para qué querían ametralladora si tenían
rifles de repetición, gracias a lo cual los blan
cos ganaron el Oeste?), detalla algunas accio
nes bélicas cuya precisión no sólo es dudosa
sino innecesaria, y además se salta los tiem
pos reales, que bien pudo haber pulido sólo
con documentarse bien:

El encuentro erótico tiene lugar en plena
Decena Trágica, cuando la gente no podía
moverse por el ahora Centro Histórico y en
aquellos momentos la Ciudad de México
(pasaje relatado con precisión y belleza lite
raria por Katz, Gilly, Dulles, Brading, Knight,
Blanco Moheno, Silva Herzog, Krauze, Fer
nando Benítez, Pacheco), y no por impreciso
lo hace más emotivo ni excitante; el prota
gonista tiene encuentros comerciales, ro
mánticos, estratégicos en un Sanborns que
por aquel entonces era fuente de sodas y
no restaurante (para hablar de restaurantes

hubiera sido mejor el Sylvain, favorito de don

Porfirio, y que tuvo descendencia en la actual
colonia Roma, como Silvaincito y después
en Polanco, donde se exterminó por la pan
demia); sirven café y chocolate, pero en ese
tiempo en México no se tomaba café ameri
cano, que fue el que le dio fama al Sanborns
(léanse las crónicas de Salvador Novo de los
años cuarenta y cincuenta), tiene una cita de
trabajo en un restaurante de Chapultepec,
cuyo único local de ese tipo se estrenó hasta
los años sesenta, el muy caro y lujoso Res
taurante del Lago, y fuera de ése no ha habi
do ni hay otro, aunque en las cercanías hay
dos tres, casi todos también afectados por el
Covid 19; más despuesito hace un recorrido
por bares, centros nocturnos, cabarets, res
taurantes y cantinas como el Negresco, el
Cyro's, el Ritz, pero que no eran de los años
veinte (en uno de ellos le dan la noticia de la
muerte de Villa), sino de los cincuenta. Tales
anacronismos no son comunes en las por
lo regular bien documentadas novelas de
PérezReverte.

Otras objeciones: las señoritas de 1914
no andaban solas, si pertenecían a la clase
adinerada, ni por la calle como si nada; las
periodistas estadounidenses tampoco po
dían andar como chivas locas sin la vigilancia
de la embajada gringa, y menos si ésta tuvo
mucha culpa en la asonada contra Madero;
y la conducta sexual de esa periodista tam
poco era tan disoluta, aunque una de sus
entregas fuera para salvar la vida y el escaso
dinero del ingeniero de minas que pretendía
huir de la balacera en la ciudad de México,
y más que balacera, los cañonazos desde la
actualidad estación Balderas del Metro hasta

atrasito de Palacio Nacional, el encuentro se
xual de la periodista con un mecapalero todo
grasiento, que acomete sin culpa ni huella ni
sentimiento de asco o de rechazo; ni el pro
pio ingeniero podría haber andado tranquila
mente sin el azoro de las embajadas españo
la y cubana, que pretendían cuidar a Madero
y a sus seguidores. Tampoco el lenguaje era
el de esos años, ni el punto de vista: todos
parecen estar conscientes de la trascenden
cia de lo que estaba sucediendo, cuando to
dos los relatos, literarios, históricos o simples
testimonios hablan de azoro, incredulidad y

miedo ante la muerte del presidente Madero,
según PérezReverte sólo consecuencia de la
rivalidad entre caudillos, y no por el males
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tar que mucha gente sentía por la timidez del
mandatario y la influencia de su familia en
el gobierno y en la vida social y económica
de la nación; hay que recordar que una de
las cosas que más molestaba a la gente en
tonces era lo que consideraban debilidad de
Madero, incapaz de ver las ambiciones de los
militares y de la gente común. Otro anacro
nismo asombroso: viste a los revoluciona

rios con pantalones Levi's and Strauss, que
aunque ya existían en esa época, quienes los
usaban eran los mineros de California.

Más azora que en toda la novela no se ha
bla del cañonazo que dejó manco a Obregón,
del triunfo de éste, ni de otros jefes militares
del villismo, y lo maniqueo, algo inevitable
cuando se habla de guerra, externa o inter
na; por allí se menciona unas cuantas veces
a Luis Aguirre Benavides limitado a Aguirre,
de la misma manera criminal en que Ismael
Rodríguez lo minimiza en sus cintas como
afeminado y sumiso ("Luisito? le dice, como
tratando de insinuar manumisión), cuan
do en realidad se le puso al brinco a Villa

varias veces.

En fin, PérezReverte, por lo regular
muy eficaz narrador, quedó muy por deba
jo de su fuerza narrativa; lo único que hay
que celebrarle es que siendo Miembro de
Número de la Real Academia de la Lengua
se abstenga de las nuevas normas que eli
minan acentos imprescindibles y de otras
barbaridades que afean el español actual.
Da gusto esa rebeldía.

La última objeción: cuando algunos per
sonajes dicen que andan en la Revolución,
la define como "la bola"; todavía en los años
cincuenta y sesenta los veteranos de la Re
volución y los diarios y libros hablan de "la
Bola',' cuantimás los personajes de esta nove
la que sucede entre 1911 y 1923, faltaba más.
No le hubiera hecho daño leer a Francisco L.

Urquizo y a Mariano Azuela, ambos grandes
escritores pertenecientes a ejércitos de la Bola.

* Arturo PérezReverte, Revolución,
459 pp. Alfaguara, 2022 (España, pero hay
edición mexicana).
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Dónde quedaron los
líderes empresariales
Por Pato Zambrano*

I ¡entras siguen endeudando al estaM!do a diestra y siniestra con el silen
cio y la complicidad de los bancos,

líderes morales, sociales y económicos como
industriales, congreso y políticos que hoy más
que nunca parecieran uno mismo y nadie sabe
nadie supo...

El gobernador Samuel García inauguró el
nuevo periférico que une a Juárez con Monte
morelos y lo atribuye al trabajo bien hecho y
planeado, dice, y que después de 30 años se
inaugura una carretera con presupuesto esta
tal, que desviará el tráfico pesado y tráileres de
la ciudad. Y sí, si es una obra que beneficia al
transportista, aunque lamentablemente muy
pocos lo van a usar, aunque pues tristemente
lo que no nos dice el gobernador por ningún
motivo y por ninguna razón es que esta carrete
ra que se hace con los impuestos de los regio
montanos, ¡será de cuota!

¿Por qué hacer una carretera con dinero pú
blico, con dinero que ya salió del trabajo y del
esfuerzo y del dinero de los regiomontanos y
todavía hacer la de cuota y cobrarnos por usar
la? Es lo que les decía el otro día, es como si
entrara un ladrón a tu casa armado hasta los

dientes y te quitará todo y uno obviamente sin
poder hacer nada. Así está este nuevo gobier
no encabezado por Samuel García compran
do deuda que pagaremos los regiomontanos
nuestros hijos y nuestros nietos mientras no
tenemos idea hacia dónde va el dinero lo que
sí sabemos es que este gobierno es más opa
co hasta que el de Rodrigo Medina. Que vaya
que ya es decir y que es una pesadilla que no
queremos que vaya a regresar ni mutada. Ade
más, el gobernador presume que esta obra se
hizo con presupuesto estatal pero lo que el go
bernador no nos dice son los 10,000 millones
de pesos de deuda que ha comprometido en
menos de dos años de gobierno. Y nadie por
ningún lado vemos ese dinero invertido en la
ciudad o en el estado. Nos están saqueando en
complicidad con los bancos y los empresarios y
los industriales más importantes del estado, si
es que todavía los hay, y los qué hay nos han
quedado mucho a deber como líderes sociales

y empresariales. En lo personal recuerdo en la
era de Rodrigo Medina cuando Lorenzo Zam
brano le reclamó abiertamente al entonces go
bernador Rodrigo Medina de la Cruz sobre la
insostenible inseguridad que se vivía en Nuevo
León allá por el 2010 lo que derivó no solamen
te en un reclamo, que ahora ni eso tenemos
ya en la voz de los empresarios y de los indus
triales, y la pregunta sería, ¿o son cómplices o
miopes o no les interesa?

Pero en aquella época el industrial Lorenzo
Zambrano no solamente alzó la voz por la in
seguridad que vivíamos la mayoría de los re
giomontanos, sino que con el recurso propio y
de la empresa a su cargo y con la autorización
del 100% de los accionistas, Lorenzo Zambrano
creó y donó al estado la policía de fuerza civil y
todo su equipo en aquella época.

Dónde quedaron esas voces que defendían
a los obreros, que protegían a sus empleados,
que tenían clínicas médicas, transporte público
privado y muchos de los empresarios hasta
clínicas de salud de primer mundo tenían y al
gunos aún tienen para todos sus empleados.
¡Un ejemplo de esto podría ser la clínica Nova
o la Clínica Cuauhtémoc y Famosa (CCYF)!
Ahora te inscriben en el seguro social y como
regla principal es ponerte en el fabulador más
bajo para pagar menos, aunque tú como em
pleado recibas muchas menos prestaciones.
Otra razón que se me ocurre, y que lo he dicho
durante muchos años, es que los empresarios
y los industriales regiomontanos fueron ven
diendo sus empresas a extranjeros y aunque
no lo crean se fueron quedando sin dinero,
acostumbrados a un ritmo de vida galopante
con meseros y hasta con servicio gourmet en
sus oficinas, y lo digo porque mis ojos lo vieron
muchas veces, y como hoy ya no tienen o es
más difícil tener esos privilegios económicos,
pues muchos de ellos los han ido a buscar a
la política y por eso quizá vendría muy buena
la frase de perro no come perro y quien paga
los platos rotos como siempre pues sigue sien
do el ciudadano. Porque en una época de NL
los empresarios hasta escuelas les ponían a
sus empleados o apadrinaban las públicas, y
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también lo sé porque mi familia lo hizo durante
muchos años. Pareciera que la clase de indus
triales y empresarios está sometida a la avari
cia del poder y al no poder mantener el ritmo
de vida al que estaban acostumbrados, ahora
estar entrelazados con la política y haciendo
mutis mientras ven como la corrupción y la
opacidad destruyen no sólo económicamen
te a un estado, sino en su inseguridad y en su
nula estructura y planeación. Y por supuesto,
para terminar, no hablo de todos porque aún
hay grandes empresarios preocupados por
sus empleados y por su gente sin embargo
lo que sí es generalizado es el silencio abso
luto de cualquier reclamo al gobierno sobre la
opacidad, sobre la corrupción, sobre los nulos
resultados, sobre las inmensas cantidades que
se piden prestadas, sobre los miles de millones
que el gobierno del estado y el municipio de
Monterrey reparte sin licitación alguna. Sabe
mos perfectamente que no tenemos congreso
porque igualmente el congreso está compro
metido hasta el cuello, eso ya lo sabemos y no
nos extraña a nadie, pero, ¡a poco no hacen fal
ta aquellos industriales y empresarios que eran
líderes morales, sociales y económicos de de

Nuevo León y defensores de sus obreros y em
pleadoslA falta de liderazgo y contrapeso in
dustrial y político en el estado, las invitaciones a
los ciudadanos comunes y corrientes como tú
y como yo, no quedarnos callados, a levantar la
voz siempre en un tono educado y buscando el
bien de la ciudad y de nosotros mismos porque
está más que visto que ni gobierno ni patrón
les interesa lo que nos pase.

Ya sé que está fuerte lo que estoy escribien
do y lo que van a leer, pero quisiera leer un
solo comentario que me desmienta.Además
he sabido portados en Nuevo León que quién
inició esta obra y que ya iba en su tercer etapa,
es decir casi por terminar y que es una obra del
gobierno anterior de Jaime Rodríguez Calde
rón, esto por supuesto no lo menciona el go
bernador, pero independientemente de quién
lo haya hecho o terminado se agradece; sin
embargo, nuevamente se les olvidó decir que
es de cuota, de paga, es decir que no es para
todos sino para el que puede pagar o más bien
volver a pagar porque la carretera ciertamente
se hizo con el esfuerzo y el trabajo de nosotros
los contribuyentes.

El IndependienteFecha: 04/04/2023
Página: 16

Area cm2: 462

2 / 2

Columnas Políticas

Pato Zambrano

Costo: 25,100

Página 153 de 162 Índice



¿La SCJN en manos
de priístas?

Le cuento que ayer, durante una serie de
entrevistas presenciales que realicé, fuentes
que trabajan en la Suprema Corte de Justicia
me aseguraron que la Corte está tomada
por el PRI y, desde ahí, están lanzando (y
financiando) varios de los embates contra una
de las suyas: la ministra Yasmín Esquivel.
"César Castillejos Rangel, el director

general de Comunicación Social, de la SCJN
es un priísta que ha dado cualquier cantidad
de contratos a los medios de comunicación

antilopezobradoristas", me aseveraron.
Lo curioso, por así describir esta anomalía,

es que al revisar el monto de recursos
presupuestarios para campañas encontramos
que, en efecto, de julio a diciembre de
2022, la Corte asignó más de 10 millones
de pesos a campañas publicitarias a varios
medios de comunicación tozudamente

antilopezobradoristas.
"¿Por qué crees que le están pegando

sistemáticamente a Yasmín Esquivel
en El Universal? ¡Porque es fuego amigo,
que ordenaron justo desde aquí, desde la
Presidencia de la Corte!", me contaron.
"No es casual que los principales

golpeadores de Yasmín Esquivel escriban

en el negocio de Ely Ortiz y, de hecho, sean
tipos como Sheridan. Salvador García
Soto y Loret. ¡Es un nado sincronizado que
tiene el respaldo de la Suprema Corte!", me
explicaron, en una entrevista exclusiva.
Lo que me llamó la atención fue que,

en cuatro meses, el negocio de Ely Ortiz
recibió de la SCJN más de 383 mil pesos por
anuncios que no duraron más de un día. En
dos meses, la Corte dilapidó casi 400 mil
pesos en banners, videos documentales y
anuncios de recesos vacacionales.

Cabe destacar que el director general de
Comunicación Social de la Corte, César
Castillejos Rangel, en efecto, es un priísta
vinculado al itamita Enrique Ochoa Reza, y
quien, en su momento, lo nombró secretario
de Comunicación Institucional del PRI.

Y para quien no lo tiene en el radar,
cabe decir que César Castillejos fue, por
lo demás, coordinador de Comunicación
de la Campaña a Gobernador de Alfredo
del Mazo y director general adjunto
de Estrategia de la Coordinación de
Comunicación Social y Vocería del Gobierno
de la República, en el sexenio del priísta
Enrique Peña Nieto.
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El poder a los
ionios los vuelve
'lorenzos'

En un reciente estudio de opinión publicado
en un periódico de circulación nacional, el
Instituto Nacional Electoral obtiene un 58%

de confianza ciudadana frente a un 38% de

desaprobación. Es más o menos el mismo
nivel de desconfianza que se presenta en la
sociedad mexicana por últimos años. Anadie
pareció alarmante ni llamó la más mínima
atención de los institucionalistas, legalistas
o comentócratas dicha información. Que
un tercio de la población no confíe en las
autoridades electorales es gravísimo, que
no lo haga desde hace ya muchos años es
preocupante y que a nadie le parezca importar
es consecuente con la hipócrita defensa que ha
recibido INE por parte de quienes dicen que
ahí se consume la democracia mexicana. No es

así: la democracia es el pueblo, no la burocracia
dorada de una institución que es más una
anomalía institucional que una reserva moral.

HAYUNA EXPLICACIÓN RECIENTE QUE
TIENE NOMBRE Y APELLIDO

Lorenzo Córdova se va del INE habiendo roto

todo código de cortesía: bravucón, contestatario,
protagonista, e incluso irreverente al desacatar

el mandato constitucional que lo obligaba
a reducirse el sueldo. Confrontó, de igual
manera, la revocación de mandato al sabotear
el financiamiento necesario todo en aras de

defender un infantil orgullo que atrepellaba a la
verdadera democracia (la de la gente saliendo
a votar, vaya). Inolvidable —por penoso— su
activismo mediático en contra de la consulta

popular para enjuiciar a los expresidentes por
delitos del pasado. Pendenciero, nos miró hacia
abaj o desde lo alto de su torre de marfil todo el
tiempo como compadeciéndose de quienes no
entendían que él y sus comparsas eran lo mejor
que nos pudo haber pasado. Tipo, ¿por?

Se acabaron los tristes e inmundos días en

donde el árbitro jugó el juego de legislador y
político de oposición, violentando los principios
éticos de la institución de imparcialidad.
Espero que con la llegada de nuevos consej eros
y consejeras, entre ellas Guadalupe Taddei
como presidenta del consejo general, podamos
retomar el debate público y abierto sobre
las nuevas reglas del juego democrático, uno
que decidimos jugar todos y que no merece
que se pisotee por un grupúsculo de junio rs
que no soportaron.
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Lisios para la
lia ta lia Maestra

A las 0:00 horas de este lunes iniciaron

formalmente las campañas para la elección
de gobernadora y gobernador del Estado de
México y Coahuila de acuerdo con nuestro
calendario electoral, y la Maestra Delfina
Gómez no desperdició ni un minuto. A esa hora,
desde su natal barrio de San Pedro, conocido
también como el barrio bravo de Texcoco,
emprendió junto a miles de mexiquenses la
caminata "Juntos por el Cambio en el Estado de
México". Sin importar la hora y sin importar el
frío, decenas de maestros, maestras, jóvenes y
vecinos se unieron para celebrar el inicio de la
campaña de la esperanza.
Históricamente se ha pensado en el

Edomex como el bastión más importante del
priismo, principalmente debido al famoso
grupo Atlacomulco del que ha salido una
larga lista de gobernadores, precandidatos
ala presidencia y un presidente de la
República. Los tiempos que vivimos son
sumamente interesantes porque nunca antes
el Revolucionario Institucional había estado

tan cerca de su extinción, y, a pesar de que su
ocaso comenzó varios años atrás y se agudizó
con la penosa dirigencia de Alito Moreno, la

candidatura de la Maestra Delfina juega un
papel crucial para entender esto. De acuerdo
con todas las encuestas, hoy a la candidata del
Obradorismo y a la de la derecha, las separan
casi veinte puntos en intención de voto.
Alas y los capitalinos, lo que ocurre

en el Estado de México no nos puede ser
ajeno. Todos los días recibimos a millones
de mexiquenses que vienen a la Ciudad
a trabajar o estudiar, la misma cultura
de la Capital no se entendería sin ellas y
ellos. En cuanto a gobiernos y políticas
públicas, compartimos muchos aspectos
que atraviesan nuestra vida diaria, desde las
opciones de transporte público y movilidad
hasta el suministro de agua, de aquí la
importancia de que en nuestro estado vecino
quien suceda al actual gobernador, sea una
persona progresista, con sensibilidad social
y que entienda el servicio público, pero sobre
todo a la política, como una herramienta de
transformación para quienes nunca han sido
atendidos en sus necesidades más básicas,
para todas y todos los olvidados. Hoy la única
opción para ello es Delfina Gómez,
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Zoológicos

Interesantes datos fueron los

que dio la titular de la Secreta
ría del Medio Ambiente de la

CDMX, Marina Robles, quien
aseguró que de 2012 a 2018, en
promedio se registraban 413.7
muertes de animales en zoológi
cos y refugios déla capital al año,
mientras que de 209 al 2022 es
te indicador de mortalidad se re

dujo a 376.5.
Desde hace varias semanas, la

dependencia a su cargo ha sido
objeto de varias notas en las que
se advierte la muerte de especies
en los zoológicos de la CDMX
en donde dejó en claro que los
especímenes cuentan con una
edad avanzada, empero también
hay que destacarse que muchos
tienen una existencia mayor de
bido a las condiciones de cuida

do que hacen que sus expectati
vas de vida aumenten.

"Tenemos una población ge
riátrica; es decir, una población
viej a de organismos que han vi
vido durante mucho tiempo",

dijo Marina Robles, al tiempo
de ejemplificar el caso del panda
XinXin,que actualmente tiene
"32 años, cuando llegan a vivir
menos de 20 años en otras con

diciones", y la CDMX tiene uno
de los seis ejemplares más lon
gevos en su especie.

Detalló que se ha incremen
tado el rescate de organismos
protegidos de manos de perso
nas que los habían adquirido de
manera ilegal y que, en muchos
de los casos, debido alas condi
ciones de cuidado y cautiverio,
no pueden ser llevados a sus ho
gares naturales, se quedan a vi
vir en los zoológicos,

"Estamos recibiendo un pro
medio de 150 organismos de
comisados en promedio por
año", dijo. En contraste, de 2012
a 2018 se recibían 23 y destacó
que lamentablemente muchos
de estos animales mueren debi

do a las condiciones que enfren
tan estos seres vivos que fueron
incautados en operativos.
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Ciudad
ingobernable

MUCHOS RETOS EN LA CDMX

La CDMX es un lugar de grandes
y severos conflictos que siguen
avanzando y difícilmente tendrán
solución.

En lo político la metrópoli tiene
una división ficticia que se hizo en
la época de Luis Echeverría, cuan
do por mero capricho se crearon 16
Delegaciones sin razón alguna. De
pronto una calle formó parte de una
circunscripción territorial y la de
enfrente se designó a otra; todo un
desorden geográfico ridículo y ab
surdo, aunque había algunas Dele
gaciones que respondían a razones
históricas, tal era el caso de Xochi
milco, Tláhuac, Alvaro Obregón,
Cuajimalpa, entre otras, pero aque
llas que se les denominó con nom
bres de héroes nacionales no tenían

razón de existir, como Venustiano
Carranza, Benito Juárez, Miguel
Hidalgo, Cuauhtémoc, etc.
Tal medida fomentó el incre

mento en el gasto público, ya que
cada uno de los 16 delegados crea
ron su propia burocracia, dándose
un problema mayor en la prestación
de servicios, de los cuales, algunos
los seguía otorgando la autoridad
central, pero otros correspondían
a cada zona. Con el tiempo se les
cambió el nombre a alcaldías, pero
todo continuó igual y hoy por hoy la
ciudad se encuentra gobernada por
diversos partidos políticos y como
siempre, algunas alcaldías son pri
vilegiadas y otras denostadas, par
ticularmente en lo que se refiere al
presupuesto. Otro aspecto dramá
tico lo constituye el tráfico de cada
día más intenso, ya que, tengamos
en cuenta que millones de habitan
tes particularmente del Estado de
México utilizan los servicios públi
cos déla CDMX.

A lo anterior agreguemos la in
seguridad, la falta de limpieza, la
carencia de alumbrado público y
calles destrozadas, dando por re
sultado una lugar invivible, por lo
que es cotidiano que quienes la go
biernan, fracasen, ya que se preo
cupan más por temas ajenos a sus
responsabilidades.
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Armar utopías
DESTACA CLARA BRUGADA

La invitación a la alcaldesa de Izta

palapa para que comparta con las y
los españoles su experiencia en la
articulación de espacios de cuidado
y protección para las mujeres impli
ca un reconocimiento internacio

nalmente significativo a políticas
públicas innovadoras.
La Ministra de Igualdad de Es

paña, Irene Montero, puso como
ejemplo mundial programas desa
rrollados por Clara Brugada, como
las LTtopías, los caminos ilumina
dos, las siempre vivas y la casa re
fugio Ccompaz —donde el Consejo
Ciudadano de la CDMX ofrece apo
yo emocional y jurídico—, que pue
den ser replicados en otros países.
Este fin de semana se clausuró

en la Utopía Libertad de Iztapala
pa la primera Internacional Femi
nista, en la que participaron más de
300 mujeres de 30 naciones, un pro

yecto transfronterizo que parte de
la noción de que el feminismo es el
principal impulso democrático.
Confluyeron habilidades como

las de la ministra Montero; la mi
nistra de la Presidencia de Bolivia,
María Nela Prada; la diputada chi
lena Karol Carióla; la prefecta de
Pichincha, Ecuador, Paola Pabón,
además de funcionarías, activistas
y directoras de instituciones.
Representantes de las mejores

prácticas en México, entre ellas, la
Jefa de Gobierno de la CDMX, Clau
dia Sheinbaum; la Fiscal General de
Justicia, Ernestina Godoy; la presi
denta del Instituto Nacional de las

Mujeres, Nadine Gasman; la sena
dora y secretaria general de More
na, Citlali Hernández, y la alcaldesa
Brugada.
La convergencia de mujeres con

presencia en la toma de decisiones,
en una ciudad gobernada por la pri
mera mujer con posibilidades rea
les de llegar ala presidencia, revela
los avances en la transformación
social.

De ahí la propuesta de la minis
tra española para que la alcaldesa
vaya a España.
Desde Iztapalapa se potencia

lizan capacidades institucionales,
ciudadanas y de organismos para
armar utopías que dejen de ser un
ideal de difícil realización.
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Con las talegas
y larjelas repletas

SEGUN CORDOVA, EL 1NE ENFRENTO CON APO
YO SOCIAL ABUSIVOS ATAQUES DEL PODER

Y con repudio popular el instituto soportó los abu
sivos saqueos por doquier.
Lorenzo agregó que "nos vamos con la frente en al
to, buen sabor de boca de haber cumplido y listos
para dar las batallas que vienen".
Y con las talegas y tarjetas de cuentas bancarias re
pletas y rebosantes. Sí enfrentará batallas jurídicas,
no precisamente del Instituto de Investigaciones
ídem de la UNAM, sino por dispendios durante su
gestión.
El juez Brian Cogan aceptó posponer la conde
na a García Luna hasta el 27 de septiembre, a
petición de la defensa.
Su abogado dijo que tiene nuevas pruebas para
solicitar otro juicio. Pero va el dato etimológico:
Genaro proviene del latín Jenaro, Enero, "mes
consagrado al dios Jano, Janus" que es "pasaje",
y tomó uno a Nueva York donde lo aprehendieron
y en ese mes comenzó su juicio; García, vasco, sig

nifica "peñascal cimero, alto", así llegó a la cúspi
de del poder y también fue favorecido por Peña; y
Luna es latín, significa "cara redonda", no dio la
ídem para responder las acusaciones y sólo puso
rostro de "yo no fui".
Murillo Karam fue trasladado al Instituto Na

cional de Cardiología.
Sus repentinos padecimientos parecen otra menti
ra digo verdad histórica, porque le empezaron en
cuanto fue llevado al Reno.

Rubén Moreira propuso anular elecciones en
las que intervenga el narcotráfico.
Uy, tendríamos que remontarnos a mucho tiempo
atrás y anular varios gobiernos priístas de Sinaloa,
Tamaulipas, Coahuila, Jalisco... etcétera.
Marko Cortés cuestionó que ningún se
cretario de Estado haya sido cesado por la
muerte de los migrantes.
Tampoco por el asesinato de los bebés de la bode
gaguardería ABC, la matanza en San Fernando y
los cientos de miles de levantados, ejecutados y des
aparecidos durante los dos sexenios panistas.
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La tragedia migrante

En días pasado s, tuvimo s la lamentable noticia de que en Ciu
dad Juárez, Chihuahua, en una estación migratoria a cargo
del Instituto Nacional de Migración, un grupo de migrantes

de distintas nacionalidades, que aparentemente se amotinaban,
prendiendo fuego a varias colchonetas, al enterarse de que en bre
ve serían deportados. La consecuencia fue la muerte de 40 migran
tes y 27 heridos.

Desde el inicio de esta administración, la relación binacional
entre México y el paísvecino del Norte, haestado marcada de un
sin número, de condicionantes como:

La construcción del muro fronterizo del expresidente Donald
Trump; el cierre de fronteras por Covid19fflincremento de aran
celes a nuestras exportaciones; el convertírnos.en un país tercero
Inceptor de migrantes en proceso de ingresar a los Estados Unidos,
y a últimas fechas la aceptación de la deportación de 30 mil mi
grantes en condiciones de espera para los trámites ante las auto
ridades migratorias homologas del país vecino.

Sin duda, México es un país de tránsito para las migraciones
del sur al norte, también es generador de migraciones locales
hacia el país vecino, y es destino alternativo por falta de posibili
dades para llegar a Estados unidos.

En el contexto de los derechos humanos, la migración es uni
versal, la historia de la humanidad nog revela que la migración
ha sido incluso un mecanismo de subsistencia —no es tan dife

rente como lo cita el libro del éxodo del antiguo testamento de la
Biblia, a lo que ocurre hoy por hoy en algunos países en los que
no se cuenta con un modus vívendi adecuado—, porlos diferentes
tipos de violencia y la presencia de Ta delincuencia organizada,
con estados fallidos, con regímenes:dictatoriales,.con carencias en
materia económica y alimentaria como lo son algunos países de
Centro y Sudamérica.

La historia del sueño americano, en el caso de los migrantes,
que por necesidad tienen que transitar por México y estar alber
gados en una estación migratoria para cumplir con los requisitos

que el país vecinó délñürte les ha y nós ha impuesto, ha traído un
sin número de problemas parala ciudades receptoras de estos 30
mil migrantes al mes.

Sin duda una deellas es Ciudad Juárez, Chihuahua, la cual ya
de suyo tiene una problemática añeja, con la presencia de grupos
de la delincuencia organizada, las violencias de género, la falta de
logística e infraestructura para dar cabida de manera ordenada
y adecuada a los migrantes.

Aunado a todo lo anterior, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) 15 días previos ál motín, resolvió que los migrantes
no pueden estar sujetos a un sistema similar al de la reclusión por
delincuencia organizada, pues resulta inconstitucional que se les.
coarte la libertad de tránsito y se les dé un maltrato en las esta
ciones migratorias, con espacios que están con rejas y candados.

La tragedia en Juárez acredita con creces el sentido de la reso
lución de la SCJN y nos coloca, en el marco de los Derechos Hu
manos, como un país con la peor reputación en él tema; eso sin
soslayar el hecho de que, ante los medios, quienes dan la cara son
dos funcionarías y no los titulares de lasSecretarías responsables
del tema.:

De forma y fondo, la lección y reflexión de este triste y funes^
to episodio en la vida institucional de México en el tema migra
torio, nos debe de llevar a buscar quiénes fueron los responsables
de tomar la decisión de albergar a 30 mil migrantes al mes en
nuestro país, y definir con claridad si.hay las condiciones para
recibirlos o hacemos las reformas estructurales necesarias, que
incluyan protocolos íón estándares internaciónales, para poder
dar las condiciones de seguridad que se exige.

Y al mismo tiempo, se tiene qüe hacer una investigación ob
jetiva apegada a derecho, separando del encargo al titular de el
INM que depende de la Secretaría de Gobernación, y quienes re
sulten responsables a partir de las indagatorias; así como a quien
nes promovieron los acuerdos y convenios binacionales desde la
Cancillería.»
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Solalinde y la santidad
presidencial

Uno de los asesores espirituales presidenciales, el que
goza de los mayores privilegios en Palacio Nacional,
fosé Alejandro Solalinde Guerra, anunció que en

breve Andrés Manuel López Obrador creará la Coordinación
Nacional de Asuntos Migratorios y Extranjería, que velará
no sólo por la protección de los derechos: de los migrantes,
sino que también atenderá a turistas;, invérsioniátaá y a
mexicanos que residen en el. exterior.

Amediados de marzo pasado, el presidente López Obra
dor se reunió con el sacerdote Solalinde, el único clérigo
católico que públicamente ha reconocido la santidad polí
tica del Ejecutivo. El padre ha expresado que AMLO "tiene;
rasgos muy importantes de santidad, (sin que esto signifi
que perfección), sino el amor de Dios al prójimo". Haeg trési
semanas fue cuando se juntaron para perfilar este nuevo
intento por contener los crímenes cometidos en contra de
migrantes en nuestro país.

La nueva coordinación es: la respuesta a la negligencia
y corrupción con que sé maneja el Instituto Nacional de
Migración creado en octubre de 1993, siempre dependien
te de la Secrétaría de Gobernación. Es un intento de reparo
tardío a los crímenes que a diario se cometen en contra de
aquellas personas que literalmente huyen de su nación por
falta de oportunidades para mejorar su vida.

Los 39 migrantes que murieron en forma inhumana y
bestial calcinados en la estación migratoria de Ciudad Juárez
no es menos que la violación de niñas salvadoreñas, vene
zolanas, guatemaltecas, peruanas, a quienes las bandas de
depredadores sexualeslas escogen ex profeso para vender
las en países europeos y las asesinan después de darles un
uso sexual salvaje. Tampoco es menos que el secuestro de
seres humanos que deben atravesar el territorio mexicano
para tratar de buscar trabajo en Estados Unidos y son vejados

y asesinados porunos cuantos dólares.
Solalinde comentó que Gobernación, Cancillería, Edu

cación Pública, el sector Salud, la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos y otras dependencias estarían confor
mando este conglomerado.

No descartó que las iglesias también entren al trabajo
conjunto para ayudar principalmente a migranteá a nóSér
agredidos, ultrajados, secuestrados y asesinados. Por cier
to, hay algunas denominaciones que realizan un trabajo
muy puntual con los migrantes desde hace muchos años
y con sus propios, recursos. La Metodista y el Ejército de
Salvación laboran de la mano con embajadas, empresarios
e instituciones para dar cobijo a familias, y sobre todo niños,
de jos que atraviesan é.1 país expuestos a bandas de delin
cuentes que trabajan al amparo de la autoridad en todos
los estados del país.

Será importante que Solalinde,con toda su experiencia
eclesial y de trabajo humanitario, no le haga creer al Pre
sidente que su santidad puede acabar con el sufrimiento
délos migrantes por su paso en cada municipio del país y
lo aleje de amistades como DonaldTrump, cuyo odio nada
tiene qué ver con el amor al prójimo.

PALABRA DE HONOR: A partir del 14 de abril habrá una
exposición de ejemplares de La Biblia en el Salón de Cabil
dos de la presidencia municipal éti €l pueblo mágico de El
Oro de Hidalgo, Estado de México. Es un evento cultural
abierto al público donde se presentarán diversos formatos
déla Sagrada Escritura: desde los papiros hasta las versio
nes electrónicas. El evento es promovido por la Iglesia Me
todista local, qUé cuenta con un inmueble considerado
"Monumento Histórico", pues cumple 120 años de existen
Cía M ésa alcaldía. •
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Capitanes
De China a AL

Las automotrices chinas están perdiendo oportunida
des en unos mercados, pero están abriendo otras.
En México cada vez se venden más vehículos chinos,

pero nó es un caso aislado, pues este fenómeno también
se repite en otros países de América Latina

Analistas como Eric Ramírez, que lleva Urban
Science, refieren que ante las restricciones a las que se
enfrentan las marcas chinas por comercializar sus autos
en Estados Unidos, la estrategia de las armadoras es ga
nar cada vez mayor terreno en Latinoamérica

Durante el año pasado en la región se importaron
más de 400 mil unidades de procedencia china, de las
cuales 200 mil se quedaron en México.

Chile es el país con un mayor número de marcas
chinas de la región, con 21. Esto se explica por ser un
mercado totalmente abierto en el que todas las empresas
tienen un arancel parejo de 10 por ciento, independien
temente del país del que provengan las unidades.

En los últimos 20 años, China se esforzó por realizar
sus propios diseños y desarrollar su tecnología automo
triz, principalmente para atender el consumo interno.

Una vez logrado este objetivo, ahora se ha enfocado
en la exportación de sus vehículos.

Cierran
adquisición
Fomento Económico Mexi
cano (Femsa) ya cerró la ad
quisición del total de las ac
ciones de Net Pay, un agre
gador de pagos que ofrece
diversos servicios y solucio
nes de pago para micro, pe
queñas y medianas empre
sas del País.

En 2019 fue cuando
Femsa adquirió una partici
pación minoritaria en Net
Pay, pero luego llegó a un
acuerdo con sus accionistas
mayoritarios para adquirir
el resto de los títulos de la
empresa y llevar su tenencia
al 100 por ciento.

La adquisición de la to
talidad de las acciones de
Net Pay fue un tema pen
sado para ampliar y robus
tecer el ecosistema de so
luciones financieras y di
gitales de Femsa, que lleva
Daniel Rodríguez Cofre.

En noviembre de 2022,
Femsa anunció que sus sub
sidiarias habían firmado un
acuerdo para adquirir el to
tal de las acciones del agre
gador de pagos, algo que ya

quedó concluido.
Un aspecto a resaltar en

la transformación digital de
Femsa es que durante 2022
recibió la autorización pa
ra operar en México como
una institución que utiliza la
tecnología para ofrecer ser
vicios financieros, lo que le
permite ampliar su presen
cia en este segmento y en el
de remesas.

Su programa de leal
tad, Oxxo Premia, y la cuen
ta de fondos digital, Spin by
Oxxo registraron más de 12.9
millones y 3.9 millones de
usuarios, respectivamente.

Manos a la obra

Este año, la Asociación
Mexicana de Mujeres Jefas
de Empresa (AMMJE), ca
pítulo Ciudad de México, es
tá decidida a hacerse notar.

Para su recién nombra
da presidenta, Zaira Zepe
da, tanto el Gobierno como
las grandes cámaras empre
sariales del País deben to
mar en cuenta la voz de las
mujeres empresarias.

Y es que muchas de

ellas son dueñas de Mi
pymes, por lo que no pue
den cubrir las grandes cuo
tas empresariales.

Por ello, la también ¦
CEO de Local Trendy bus
cará alianzas con el sector
público para impulsar leyes
que apoyen a las empresa
rias y acuerdos como los re
presentantes de la IP para
formar parte de sus comités.

A nivel nacional, la
AMMJE ya dio el paso con
el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), presidi
do por Francisco Cervan
tes, al firmar un convenio
de colaboración para impul
sar más instrumentos cre
diticios para las dueñas de
empresas.

Respecto a la brecha sa
larial entre hombre y mu
jeres, Zepeda quiere traba
jar con las compañías para
establecer internamente un
tabulador por sectores pa
ra cada rango del salario, el
cual podría quedar listo en
el segundo semestre del año.

Brókers
certificados

Comprar una vivienda no es
cosa menor y por ello con
tar con el respaldo de un
profesional es de ayuda, pe
ro la Asociación de Brókers

Hipotecarios sabe que nada
se compara con tener per
sonal certificado para dar
certeza a las operaciones.

Por ello, Eugenio Klee,
quien está al frente de la pre
sidencia del consejo de socios
de la agrupación y quien es
director general de Kreo Ase
sores, se propuso aumentar
la profesionalización brókers
encargados de contactar a los
compradores con diferentes
instituciones de crédito.

Para la Asociación que
preside Juan Kasuga, el
también CEO de Creditaria,
es uigente la profesionaliza
ción de los intermediarios
financieros para el crédito a
la vivienda, pues se calcula
que en el País cinco de ca
da 10 hipotecas se tramitan
a través de un asesor, pero
se espera que este año hasta
60 por ciento de los finan
ciamientos de este tipo sea
coordinado por un broker.

Sólo en enero de este
año se entregaron más
de 37 mil 300 créditos
para vivienda, de los cuales
la banca colocó 12 mil 839
financiamientos.

Desde su fundación
en 2016 y hasta la fecha, la
Asociación de Brókers Hi
potecarios ha certificado a
más de 5 mil asesores en to
do el País.

capitanes@reforma.com

CARLOS
QUINTANA...

Es el nuevo vicepre
sidente de Recursos

Humanos de PepsiCo
México. El directivo,
con más de 20 años de

experiencia en la em
presa, apuesta por la
diversidad, inclusión
y transformación di
gital para encaminar
a objetivos comunes a
una plantilla de 50 mil
colaboradores en el

mercado más impor
tante de la compañía,
después de EU.
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What's
News

La Comisión Federal
de Comercio de EU

(FTC) rechazó ayer el
trato de 7 mil millones
de dólares de Dlumina
Inc. por el desarrollador
de pruebas de detección
de cáncer Grail Inc., al
indicar que afectaría la
competencia en uno de los
nuevos campos de la me
dicina de diagnóstico. Una
combinación de ambas
compañías perjudicaría el
desarrollo de pruebas que
pueden detectar cánce
res'en etapa temprana,
al tiempo que provoca
ría un aumento en los
precios, explicó la FTC.

? McDonald's Corp.
cerró temporalmente
sus oficinas en EU esta
semana al tiempo que se
prepara para informar a
empleados corporativos
sobre despidos como par
te de una reestructura
ción general de la compa
ñía. La cadena de comida
rápida dijo en un correo
interno a empleados en
EU y algunos empleados
internacionales que
deberían trabajar hasta el
miércoles para que pueda
comunicar decisiones de
personal virtualmente. La
compañía pidió a emplea
dos que cancelaran todas
las juntas presenciales.

? Extra Space Storage
Inc. ha cerrado un trato
de 12.7 mil millones de dó
lares para combinarse con
un rival más pequeño, Life
Storage Inc., que anterior
mente rechazó una oferta
del coloso de la industria
Public Storage. Los accio

nistas de Life Storage se
perfilan a recibir 0.895 de
acción de Extra Space por
cada título que tengan, o
145.82 dólares. Eso es más
de 30% sobre el precio
de las acciones de Life
Storage antes de que The
Wall Street Journal repor
tara en febrero que Public
Storage había hecho una
oferta por la compañía.

? Unsubgrupode
naciones en la OPEP y
sus aliados encabezados
por Rusia colectivamente
recortaría 1.66 millones
de barriles diarios de
producción petrolera a
partir de mayo. La medida
tomó al mercado por sor
presa, a la víspera de una
reunión programada del
Comité Ministerial de Mo
nitoreo Conjunto. Arabia
Saudita y Rusia reducirán
la mayor cantidad 500
mil barriles diarios cada
uno mientras que otros
siete países ajustarán su
producción en cantidades
menores.

? Los habitantes en la
capital francesa votaron a
favor de prohibir los ser
vicios de renta de scooters
eléctricos en un referendo
muy debatido, una señal
sombría para un mercado
de transporte urbano que
la ciudad ayudó a promo
ver. Como resultado, las
tres compañías que pagan
contratos para operar en
París, entre ellas Lime, de
EU, tendrán que retirar
su flotilla combinada de
15 mil escooters para el
1 de septiembre, dijo la
Alcaldesa de París, Anne
Hidalgo.
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La fórmula
importa

M i amigo David Iba
rra me mando un
meme buenísimo.

Describe una gran fór
mula que dice así:

Visión + Habilidades
+ Incentivos + Recursos +
Plan de Acción = CAMBIO
(agrego yo, cambio para bien).

Y luego describe lo que
sucede si falta algún in
grediente:
¦ Si quitamos 'Visión", el re
sultado es CONFUSIÓN.
¦ Al eliminar "Habilidades",
el resultado es ANSIEDAD.
¦ Sin "Incentivos", obtene
mos RESISTENCIA,
¦ Al no contar con "Recursos",
se obtiene FRUSTACIÓN.
¦ Finalmente, sin un "Plan
de Acción", el resultado es

un esfuerzo fallido, lo que
en inglés se conoce como un
"false start".

Buenísimo.
Es una forma matemáti

ca de expresar algo que para
mí es una mantra: cualquier
transformación para bien
es el resultado de la ejecu
ción ingenieril de buenas
ideas a través de largos pe
riodos de tiempo.

Sobre todo en asuntos
complejos. Asuntos comple
jos'como, por supuesto, es la
transformación de un país
para bien. Porque, OJO, la
transformación es una calle
de doble sentido: puede ser
para bien o para mal... o pa
ra muy, pero muy mal, ¿okey?

Entonces, ¿quieres un re

sultado positivo? ¿Quieres
transformar para bien? La
fórmula importa. Los in
gredientes importan.

Juguemos con el con
cepto para la política, los
negocios y la vida.

POLÍTICA
Buenos maestros +

Buen plan educativo + Pa
dres involucrados + Aplica
ción en décadas = MEJO
RA EDUCATIVA.

¦ Sin buenos maestros, la me
jora está en DUDA.
¦ Sin buen plan educativo,
no se mejora, se EMPEORA.
¦ Sin padres involucrados, la
mejora queda MOCHA.
¦ Sin la aplicación en déca
das, la mejora es EFÍMERA.

Mejora educativa + Re
glas claras del juego + Em
presarios arrojados + Fi
nanciamiento + Gobierno
que ayuda = PROGRESO
ECONÓMICO.
¦ Sin mejora educativa, el
progreso tiene un TECHO.
¦ Sin reglas claras del juego,
el progreso NO DURA.
¦ Sin empresarios arrojados,
el progreso es LIMITADO.
¦ Sin financiamiento, el pro
greso se ATORA.

¦ Sin gobierno que ayuda, el
progreso es LENTO.

Estado de derecho +
Justicia efectiva + Impe
rio de la ley = TRANQUILI
DAD Y PAZ DURADERA.
¦ Sin estado de derecho, se
asoma la AUTOCRACIA.
¦ Sin justicia efectiva, reina
la DESIGUALDAD.
¦ Sin imperio de la ley, EL
CRIMEN GOBIERNA.

NEGOCIOS

Talento + Equipo he
terogéneo + Debate abier
to + Ejecución ingenierfl =
INNOVACIÓN.
¦ Sin talento, queda ME
DIOCRIDAD.

¦ Sin equipo heterogéneo,
queda PREDECIBILIDAD.
¦ Sin debate abierto, ganan
LAS IDEAS DEL JEFE.
¦ Sin ejecución ingenie
ril, quedan SUEÑOS NO
REALIZABLES.

Conocimiento + Comu
nicación efectiva + Empa
tia + Capacidad de dar re
sultados = LIDERAZGO
EFECTIVO.
¦ Sin conocimiento, el lide
razgo es EFÍMERO
¦ Sin comunicación, impera
la CONFUSIÓN.
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¦ Sin empatia, al menor pro
blema el líder se QUEDA
SÓLO.
¦ Sin capacidad de dar resul
tados, es DEMAGOGIA.
VIDA

Buenos hábitos + Dis
ciplina + Paso del tiempo =
PROGRESO.
¦ Sin buenos hábitos, es RE
TROCESO.
¦ Sin disciplina, los logros
NO DURAN.

¦ Sin el paso del tiempo, el
progreso es PEQUEÑO.

Buen ejemplo + Disci
plina racional + Dar sólo lo
que se necesite + Comuni
cación frecuente y efectiva
= HU@S DE BIEN.
¦ Sin un buen ejemplo, HA
RÁN LO QUE VEN.
¦ Sin disciplina racional, ha
brá INCONSISTENCIA.
¦ Sin dar sólo lo que se ne
cesite, criarás M3RREY@S.
¦ Sin comunicación, el resul
tado es INCIERTO.

Trabajo meritorio +
Recompensas adecuadas
+ Buenos compañer@s de
viaje + Disfrutar el trayec
to = FELICIDAD

¦ Sin trabajo meritorio, hay
un VACÍO.

¦ Sin recompensas adecua
das, reina el CORAJE.
¦ Sin buenos compañer@s
de viaje, o estás SOL@ o
ENOJAD@.
¦ Si disfrutas el trayecto, se
rás un AMARGAD@.

¿Cómo ves? La matemá
tica al servicio del éxito sos
tenido a nivel país, empresa
o personal. Un método para
siempre transitar por el carril
que nos lleve a mejores luga
res (¡y no a "La Chingada"!).

¿Se te ocurre alguna otra
formulita? Mándamela y la
compartiré con gusto en mis
redes.

Por lo pronto: Ejercicio
+ Diversión + Relajamiento
+ Buena compañía = GRAN
FIN DE SEMANA.

¡Que así sea!

EN POCAS PALABRAS...
"La matemática es como un
gimnasio para tu cerebro".

Danica McKellar, actriz
y escritora estadounidense.
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Saltas presiones en precios
::::: El Inegi, de Graciela Márquez, dará a conocer
mañana el comportamiento de la inflación durante
marzo. Luego de que el dato de la primera quincena
del mes pasado superó expectativas de todos los espe

cialistas, la perspectiva es razonable
mente positiva, nos dicen. Mucho de
lo visto en la primera quincena se
habría extendido para todo el mes re
cién concluido, con la mayoría de los
componentes reportando resultados
favorables. En todo caso, la mayor
parte de las presiones a los precios se
centrarían en las categorías turísti

Graciela cas, con el spring break y la Semana
Márquez Santa impulsando los precios de

transporte aéreo y hospedaje, así co
mo con aumentos en la "comida fuera de casa",
mientras que los alimentos procesados cargarán toda
vía con la responsabilidad de buena parte de la cares
tía, nos anticipan.

Reclaman adeudos a Pemex
::::: Nos informan que empresarios de la construcción,
calzado, textil, vestido, así como de los sectores marí
timo y de autopartes, entre otras actividades, están
preocupados porque Petróleos Mexicanos no les ha
pagado desde fines del año pasado contratos cumpli
dos, algo que ya había pasado en el sexenio de Enri
que Peña Nieto. Dicen que tan sólo en el sector ma
rítimo hay una deuda rezagada por 160 millones de
dólares. Ante ese panorama, hace unos días, en un
evento de la Confederación de Cámaras Industriales
(Concamin), el presidente de ese organismo, José
Abugaber, pidió al secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, que intervenga en el asunto y sea
intermediario para que Pemex pague lo que debe,
pues nos dicen que se trata de recursos necesarios pa
ra la operación de las empresas involucradas.
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En la penúltima revisión sobre la efectividad
de las medidas asimétricas de preponderancia
en telecomunicaciones realizada en 2018, el
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT)
dispuso la separación funcional de la infraes
tructura de TelmexTelnor, como una medida
para detonar el acceso efectivo a la red local y,
de esa forma, aumentar la competencia en el
sector. La opinión coincidente de los princi
pales competidores de Telmexy Telcel, inclu
yendo laCanieti, que preside Enrique Yamuni;
Televisa, en este caso representada por el vp
Alfonso De Angoitía, a la cabeza de todas sus
empresas del sector de telecomunicaciones, y
ATT México, que preside MónicaAspe, es que
el IFT tome una decisión drástica y ordene la
separación estructural, ya que la vez pasada
sólo determinó la separación funcional del
negocio mayorista del minorista y Telmex se
paró la red de sitios y antenas, dado que, en su
opinión, el Agente Económico Preponderante
en Telecomunicaciones sigue siendo tan do
minante como en el 2013.

Justo el 31 de marzo, el viernes, concluyó
el periodo que abrió el IFT, que preside Javier
Juárez, para que los agentes mteresados envia
ran sus comentarios sobre la Consulta Pública

de Integración sobre el impacto en términos
de competencia de las medidas impuestas al
agente económico preponderante en el sec
tor de telecomunicaciones, y las opiniones,
en general, son las mismas que en ocasiones
anteriores: que si la oferta pública de referen

cia debe revisarse, que no se ha avanzado en
términos de interconexión y neutralidad en la
red, que si en la práctica los ingresos de Telmex
son los dominantes aunque haya avanzado la
penetración de los otros participantes.

La realidad es que el IFT y su unidad de
competencia económica, a cargo de Salva
dor Flores Santíllán, no tendría que realizar
un gran estudio para determinar que efecti
vamente el índice HH de concentración en
el sector está estancado en torno a los 5 mil

puntos, pero en general, en el mundo, ha sido
la reconcentración una de las acciones que se
han ido permitiendo después de haber deter
minado separaciones funcionales o estructu
rales de las empresas.

Mientras, no tiene autorizada la prestación
de servicios adicionales, y hoy pareciera que se
le está imponiendo alguna clase de obligación
de cobertura social con la infraestructura de

sitios y antenas, para que se mvierta en zonas
rurales y semiurbanas, donde el Organismo
Promotor de Telecomunicaciones, dueño de la
red compartida Altán, tiene una propuesta para
mejorar la interconexión y el ofrecimiento de
servicios compartidos. El IFT ha emitido más
de 150 medidas de regulación asimétricas para
mitigar su dominancia y, de haber comenzado
con más de 70% del mercado definido en cada
caso, tal vez en una década se ha reducido la
participación a entre 60 y 6&7%_

Según Canieti, bajo las condiciones actua

les del mercado móvil, la tendencia sugiere
que Telcel reduciría su cuota de mercado en
líneas por debajo de 50% en 2068; es decir,
dentro de 42 años, en que la empresa que diri
ge Daniel Hajj concentra casi 75% del tráfico y
73.3% de los ingresos. ¿Faltará inversión de los
competidores? Telmexy Telcel destinan entre
8 y 10% de su ingreso anual para la expansión,
eso incluye sus redes no sólo en México. Y, de
los competidores, TotalPlay invierte entre 60 y
73%, MegaCable casi 40%,y Televisa 30%, y la
red con mayor número de OVM es la del AEPT.

Le comento esto porque en la demanda de
revisión de la separación estructural, se incluye
una aseveración interesante: "en banda ancha

fija, la participación de mercado del AEPT dis
minuyó en 30.6% de 2013 a 2021, y en telefonía
fija el 26.8%. Esta disminución en la participa
ción de mercado es atribuible, más que a las
medidas impuestas por el IFT, a la inversión
hecha por los operadores". Aun asi, el tamaño
de Telmex duplica el de sus competidores.

De ahí la propuesta formal al IFT: "La Se
paración Estructural del AEPT, como lo han
propuesto algunos expertos, podría ser la úni
ca solución viable para lograr la competencia
y el acceso asequible a los servicios de teleco
municaciones para todos los mexicanos". ¿Qué
piensa? ¡Buena reflexión de Semana Santa!
FONDOS A FONDO
éVciccicíones... Esta columnista se va de vaca

ciones gracias al apoyo de los jefes. ¡Nos lee
mos el 10 de abril! Felices Pascuas.
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ILos ánimos se mantienen encendidos con el asun

•to de las nuevas regulaciones para la venta de ci
garros. Organizaciones civiles como El Poder del
Consumidor, que encabeza Alejandro Calvillo; Méxi
co Exhala, de Jaime Barba, y Salud Justa Mx, de Erick
Antonio Ochoa, clausuraron simbólicamente una
tienda Oxxo, cadena que forma parte de Femsa, que
preside José Antonio Fernández Carbajal, esto como
protesta para exigir a los jueces que dejen de conceder
amparos que permitan a la compañía volver a exhibir
las cajetillas de cigarros. Se sabe que, hasta el momen
to, el gobierno ya ha impugnado algunas suspensiones
provisionales. En las tiendas Oxxo las cajetillas de ciga
rros no deben estar a la vista de los clientes y éstos de
ben preguntar a los encargados si las venden.

2 El cierre de sexenio promete importantes avan
•ces en materia de ferrocarriles de pasajeros en

los que incluso estarían involucrados concesionarios
de carga. Ferromexy Kansas, como principales conce
sionarios de carga, prometen importantes inversiones
para 2023 y 2024 y, sin duda, la Exporail 2023 será un
escaparate presidencial muy importante para el Tren
Maya, el Tren MéxicoToluca, el Corredor Interoceáni
co y el Tren Suburbano. Pese a ello, al parecer, la polí
tica de Óscar del Cueto, que representa al sector, está
en crisis, al grado de que la relación entre la Asociación
Mexicana de Ferrocarriles (AMF) con los medios augu
ra un cambio radical. "Cuestiones presupuéstales", dice
Iker de Luisa.

3 La Secretaría de Turismo de Jalisco, que está a
•cargo de Vanessa Pérez Lamas, está buscan

do mayor conectividad para el estado y, por lo que se
sabe, tuvo reunión con Viva Aerobús, que dirige Juan
Carlos Zuazua, para impulsar un vuelo directo entre
Bogotá y Guadalajara. Además, se reunió con Aeromé
xico, que encabeza Andrés Conesa. para aumentar
las frecuencias en la ruta entre Guadalajara y Madrid.
Y también tuvo acercamiento con el operador TUI, de

modo que se pueda conectar a Manchester con Puer
to Vallarta en las próximas temporadas de verano e in
vierno. A propósito de este destino de playa, tuvo un
crecimiento de 42 por ciento en el volumen de pasaje
ros internacionales recibidos durante el primer bimes
tre del año.

4 La que ya se hizo de la totalidad del bloque 9 pe
trolero, que fue adjudicado durante el proceso

de ronda de licitación 2.1, es la italiana ENI, de la que
Claudio Descalzi es el director ejecutivo, esto luego de
que Caps ico::* Energy México y Citla Energy decidieran
ceder su participación dentro del mencionado proyec
to. La solicitud fue hecha en febrero pasado a la Comi
sión Nacional de Hidrocarburos, que preside Agustín
Díaz, quien evaluó la factibilidad de dicho proceso y
dio su aprobación para que pudiera llevarse a cabo. Es
así que Capricorn Energy México cedió 50% de partici
pación que tenía, mientras que Citla Energy dejó 35%,,
por lo que ENI pasó de tener 15% a 100%, por lo que será
completamente el responsable de la operación e inver
siones necesarias.

5TikTok, cuyo CEO global es Shou Zi Chew, sigue
•ubicándose entre las redes sociales más usadas

de los mexicanos porque, de acuerdo con una investi
gación de Buzzmonitor, cuenta con más de 57.5 millo
nes de usuarios activos en el país. Esto significa que se
ubica en el quinto puesto entre las redes sociales más
utilizadas, por encima de otras, como Twitter. Esto es
posible porque ha tenido un crecimiento anual de 25%
en el país, lo que la ha hecho subir del octavo lugar, con
46.8% de usuarios en 2021. al quinto lugar en 2022,
con 70,4% usuarios. Asimismo, se encontró que tiene
un promedio de uso de más de una hora al día a nivel
mundial, las mujeres son las principales usuarias y los
perfiles de lífestyle son los que más destacan en nues
tro país.
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Pensión para adultos
mayores, la apuesta de
AMLO para 2024
En Precriterios, el documento clave de la Secretaría de Ha
cienda para ir definiendo el presupuesto para cerrar el sexe
nio, viene el fuerte incremento del Programa de Pensión para
el Bienestar de las Personas Adultas Mayores.
EL PROGRAMA FAVORITO DE LA 4T

Es el programa estrella de la 4T, y con el cual el presidente
López Obrador planea cerrar su sexenio a tambor batiente.

Excélsior ya daba cuenta del enorme aumento del pro
grama. Tan sólo en 2024 se le asignó a la pensión de adultos
mayores un monto histórico,439 mil 149 millones de pesos.

El monto es diez veces más de lo que era al principio del
sexenio obradorista. El programa aumentará, en tan sólo un
año, para 2024, en 23i5%¡en temimos reales respecto a 2023.

No fue Sembrando Vida ni las Becas Benito Juárez el pro
grama favorito del sexenio. Fue el de Bienestar para Adultos
Mayores, el programa estrella del Presidente, y el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, lo sabe. De ahí la fuerte
asignación. Imagínese. A cada adulto mayor, a partir de los 65
años de edad, se le va a otorgar 6 mil pesos bimestrales. Desde
luego es un programa que cae bien a todas las familias, pero
mucho más a las que menos tienen. Empoderan al adulto
mayor y le quitan un peso a la familia.
FINANCIARLO CON GASTO CORRIENTE, BOMBA DE
TIEMPO

Es un programa que ya traía el presidente López Obrador
desde que fue jefe de Gobierno capitalino. Y para 2024, año
electoral, sin lugar a dudas va a ser importante para cada fa
milia votante que su adulto mayor en casa tenga el apoyo.

Sin dejar de ver la importancia de sostener a los adultos
mayores, hay problemas graves con el programa. El principal
problema, y fuerte, es su financiamiento. Los mas dé 434 mil
millones de pesos están saliendo del gasto corriente del go
bierno. No hay una fuente financiera sostenible en el tiempo,
sino sólo del presupuesto anual. Por estas mismas razones, el
programa de adultos mayores está quitando recursos, y des
plazando a otros programas sociales igualmente importantes.

MEDICAMENTOS Y BECAS, A SEGUNDO PLANO
Para 2024, el Programa de Bienestar para Adultos Mayores
hará palidecer a cualquier otro del actual gobierno.

Sus 439 mil 149 millones de pesos representan una ci
fra mucho mayor que la de Atención a la Salud y Medica
mentos Gratuitos, con apenas 85 mil 867 millones de pesos.
Ya ni se diga de las famosas Becas para el Bienestar Benito
juárez de Educación Media Superior, con apenas 39 mil 249
millones de pesos. Y dejando muy atrás a Sembrando Vida, al
cual se le asigna 38 mil 929 millones de pesos.
UNIVERSALIDAD Y DEMOGRAFÍA, SUS PROBLEMAS
Además, algo que hace costoso el programa es su universa
lidad: se lo dan a todo mundo, igual a ricos que a pobres, sin
tomar en cuenta necesidades ni niveles de ingresos.

Desde luego, el Programa de Bienestar para Adultos Ma
yores es importante para solventar la falta de apoyos a las
personas de la tercera edad. Pero sus problemas financieros
son palpables, al depender del presupuesto anual sin soportes
financieros independientes. Y si bien López Obrador no deja
rá deuda pública pendiente para su sucesora o sucesor, sí les
dejará una bomba de tiempo financiera con el programa de
adultos mayores, que, además, conforme vaya aumentando
la población mayor a 65 años, será más y más oneroso.
ANALISTAS ESTIMAN LA MITAD QUE HACIENDA
Acaba de salir la Encuesta mensual del Banco de México. Y

los 37 grupos de análisis consultados por el banco central
estiman crecer para 2023 un 1.43%, una cifra prácticamente
de la mitad que estima Hacienda en Precriterios. Y para 2024,
el crecimiento estimado por los analistas sería de 1.67%. Y lo
mismo, es prácticamente la mitad de lo estimado por Ha
cienda. ¿Hacienda qué sabe que los demás no? O más bien.
Hacienda, tratando de crear expectativas positivas, está so
breestimando el efecto del nearshoring y que EU no caerá
en una fuerte recesión. Como sea, el pronóstico hacendario
parece optimista.

Esta columna. Activo Empresarial, regresa a publicarse el
lunes 10 de abril.
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BBVA descarta
crecimiento de remesas
por actividades ilícitas
• El crecimiento de las remesas en Centroamériea,
¦I Caribe y México fue por la mayor presencia de
migrantes dé estos paísesén EU.

Las "benditas remesas" siguen en aumento. En febrero su
bieron SS| totalizaron 4,348 millones de dólares y una
de las dudas que han surgido a raíz de la decisión de Ban
co del Bienestar de retirarse de la recepción de remesas
es si detrás de este incremento en remesas, podría haber
narcomenudeo.

Un análisis del BBVA elaborado por Juan José Li y Carlos
Serrano, que son verdaderos expertos en remesas, descarta
que este aumento esté vinculado a actividades ilícitas.

Analiza si hay o no un crecimiento atípico de las remesas
en México bajo tres contextos: en relación con datos his
tóricos de las remesas recibidas en el país, en relación con
la región de América Latina y el Caribe, y respecto a otros
países receptores de remesas de la región.

Y concluye que no hay un comportamiento atípico bajo
ninguno de estos tres contextos. Comparando los datos de
más de 25 años, destacó que las mayores tasas de creci
miento de remesas, de 35.3% y. 54.2% se registraron res
pectivamente en 2001 y 2003.

En relación a la región de América Latina y el Caribe,
destacan que es una de las más dinámicas en recepción de
remesas en el mundo, con 142 mmdd en 2022, de las cuales
México conectó 41.1%, pero tampoco lo considera atípico
porque el crecimiento en remesas se registra por igual en
países que tienen actividad relevante del narcotráfico que
en los que no las tienen.

O
ARGENTINA Y OTROS PAISES, CON MAYOR
CRECIMIENTO

En los últimos tres años, México no ha estado entre los paí
ses con mayores incrementos en sus flujos de remesas. Ar

gentina, jamaica y República Dominicana han crecido en
estos tres años más que México.
Además, en Colombia, Perú y Panamá se registraron

descensos en su recepción de remesas sin que sean un in
dicador de disminución de actividad ilícita en estos países.

El análisis de BBVA señala también entre sus conclusio

nes que la logística para organizar a personas para recibir
microtransferencias, que en promedio oscilan entre 300 y
400 dólares, es muy compleja e ineficiente.

Concluye que el factor común que impulsó el crecimien
to de las remesas en Centroamériea, el Caribe y México fue
la mayor presencia de migrantes de estos países en Estados
Unidos y la fortaleza de su mercado laboral.

O
CONTRADICCIONES EN SEGURO SOCIAL PARA
TRABAJADORAS DOMÉSTICAS
En el Día Internacional de las Trabajadores del Hogar, el
IMSS. que dirige Zoé Robledo, anunció que iniciará una
campaña masiva de difusión dirigida a empleadores para
facilitar el registro de trabajadores domésticos.

A pesar de que el registro es obligatorio por ley, menos
del 5% de los empleadores cumplen con esta obligación y
la mayoría de los trabajadores domésticos no presentan de
nuncia. En realidad, el trámite es muy sencillo, el problema
es que sólo beneficia a quienes trabajan toda la semana,
porque quienes sí están inscritos, pero laboran una o dos
veces a la semana sólo están cubiertas esos días y si sufre un
accidente o requiere atención médica en días no pagados
por el empleador, el IMSS le niega el servicio o se lo cobra.

El IMSS se justifica asegurando que la mayoría traba
ja toda la semana, lo que no necesariamente es cierto y
si realmente quiere ayudar a los trabajadores domésticos
debería brindarles atención médica sin restricciones, como
es el caso con los afiliados al IMSS Bienestar.
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MONEDA AL AIRE

Disputan banca
digital palmo a palmo
Jeanette
LeyvaReus

En estas semanas dos
instituciones diferentes,
pero quizás con objetivos

muy parecidos de llegar a un
público joven y que otorgan
servicios financieros digitales
diferentes y acordes a la nece
sidad de las nuevas generacio
nes, se encuentran de festejos.

Me refiero, por un lado, a Nu
México que cumplió 4 años de
operación, pero lo interesante
es que ya bajo la figura de So
ciedad Financiera Popular (So
fipo) lo que le permite entrar al
mundo de la captación y de esa
forma aumentar el crédito con
su "moradita".

La empresa de origen bra

sileño, tiene ya 3.2 millones
de mexicanos como clientes,
y de acuerdo con los primeros
reportes de satisfacción del
cliente se encuentra en niveles
por encima del promedio en
el sector financiero, comentó
con orgullo de ello Iván
Canales, director general de
Nu México. Además, ya es el
quinto emisor de tarjetas de
crédito en el país y un jugador
relevante en ese segmento y
no nos extrañe que lo veamos
creciendo aún más con un 'traje
regulatorio' más amplio, como
se menciona en la industria.

El otro jugador que festejó
cinco años en ser un banco

digital innovador, en donde
ofrecen una gama de produc
tos desde la comodidad del
celular, es Hey Banco, quien de
la mano de Manuel Rivero se
ha ido transformando y no solo
eso, se ha posicionado como
un competidor en la industria
financiera, ya que ha tenido un
crecimiento sólido, que como
bien dice Rivero, la regulación
por momentos puede ser una
camisa de fuerza, pero en el
caso de México tener un banco
les permite hacer muchas más

cosas y dar servicios bancarios
a sus clientes de manera com

pleta y segura.
De hecho, se encuentra en el

proceso junto con otros cinco
jugadores para obtener su
propia licencia bancaria y estar
totalmente fuera del balance
de Banregio, banco que por
cierto en el norte del país es
uno de los consentidos de los
mexicanos.

Hey Banco lo veremos ,sin
duda, compitiendo tú a tú con
Open Bank o Bineo que traen
a grandes bancos atrás de ellos
como son Santander y Banorte,
respectivamente.
La gran diferencia, es que ya

tienen cinco años adelantados
y ganando terreno entre los
jóvenes por servicio y dicho sea
de paso por patrocinar los prin
cipales festivales de música,
nicho en el que la marca va
creciendo junto con los nuevos
clientes.

A estas dos figuras, Nu Mé
xico y Hey Banco, seguramente
las veremos dando más noti
cias de innovación y servicios,
pero sobre todo generando
más competencia que es lo que

al final nos beneficia a todos.
En el otro lado de la mo

neda, interesante fue el
balance hecho por Jorge Ñuño,
titular de la Secretaría de In
fraestructura, Comunicaciones
y Transportes, de las diferentes
obras que se están realizando
en el país; acompañado de los
subsecretarios, detalló uno a
uno lo que se ha realizado y lo
que veremos poner en marcha
en los siguientes meses, más
allá de los temas de coyuntura
como el cabotaje o regresar la
categoría 1 al país, hay obras
importantes en marcha de la
que poco se conocen y que
cambiarán a diversas zonas
del país. Una es el distribuidor
vial en Juárez, Chihuahua, o el
puente internacional que unirá
las ciudades de Brownsville
con Matamoros en donde am

bas fronteras son un ejemplo
y que beneficiarán a miles en
esa zona del país; desde luego
hay una larga lista de obras en
el sureste mexicano, pero la
inversión en el balance presen
tado se ve bastante diversifi
cada.

Por lo pronto, la moneda
está en el aire.

Tener un banco les permite hacer muchas
más cosas y dar servicios bancarios a sus
clientes de manera completa y segura "
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COORDENADAS

La sorpresa petrolera: viene más inflación
Enrique
Quintana

El día de ayer, los precios del petróleo subie
ron más de 6 por ciento. Se trató del alza
diaria más grande en muchos meses.

Este incremento fue propiciado por el acuerdo de
la OPEP+, que acordó bajar la producción en 1.16
millones de barriles al día.

Hay que recordar que además de los integrantes de
la OPEP, en este grupo, uno de los países más influ
yentes por el peso que tiene en el mercado es Rusia,
lo que le dio un sesgo político a la decisión.

En otro momento le comentamos todas las impli
caciones del hecho en cuanto a balance de fuerzas a
nivel global.
Ayer mismo ya se incrementaron también los

precios de algunos petrolíferos, como las gasolinas,
lo que ha despertado el temor de que puedan reavi
varse las presiones inflacionarias.

Con el nivel de precios registrado en la tarde de
ayer, el incremento de los petroprecios respecto al
nivel del pasado 17 de marzo ya es de alrededor de 20
por ciento.

Los expertos no ven viable que Estados Unidos
pueda incrementar en el corto plazo su volumen de
producción para compensar el recorte, así que, si no

hay una caída de la demanda, tendremos precios del
petróleo y sus derivados más altos de lo que se espe
raba y... por varios meses más.

Este cambio tan sorpresivo en la tendencia de los
precios del crudo muestra que el entorno interna
cional sigue con gran incertidumbre.

En ese contexto, no me parece razonable apostar
a un crecimiento como el ratificado por Hacienda
al presentar los "PreCriterios Generales de Política
Económica para 2024".
Algunos lectores nos preguntaron, tras la columna

publicada ayer, por qué dudo de que el crecimiento
de la economía mexicana en este año alcance el 3 por
ciento como supone Hacienda.
La razón es que los motores del crecimiento se

están desacelerando y no es de esperarse que ese
ritmo pueda mantenerse el resto del 2023.

Apenas la semana pasada observamos que las
exportaciones no petroleras cayeron en 1.8 por
ciento en febrero, uno de los peores resultados en
muchos meses.

Es natural y explicable que ante mayores tasas de
interés, la demanda en Estados Unidos comience a
frenarse y con ello también su demanda de productos
importados, que a su vez impactará en las exportacio
nes de México.

Y, será inevitable que el motor interno en nuestro
país también se debilite gradualmente por la misma
razón.

Consideremos que el nivel de la actividad econó
mica en México este año no sube más allá del nivel
de febrero... pero que no cae.

En ese caso, el crecimiento económico sería de 3.3
por ciento en el primer trimestre; de 2.1 por ciento en
el segundo; de 1.1 por ciento en el tercero, y de 0.7 por
ciento en el cuarto.
En ese caso, el crecimiento económico para

el 2023 sería de 1.8 por ciento, un nivel que está
cercano a algunos de los pronósticos que han hecho
instituciones como el FMI.

Veamos ahora un escenario más optimista, con
siderando que trimestre con trimestre, a partir del
segundo, se logra una tasa de crecimiento de 0.5
por ciento respecto al trimestre previo.

En ese escenario, el ritmo de crecimiento prome
dio de este año sería de 2.5 por ciento anual.

Para que las cifras de Hacienda se volvieran reales,
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sería necesario un crecimiento de 0.8 por ciento,
trimestre contra trimestre en lo que resta del año.

No pareciera ser una hazaña inalcanzable... siem
pre y cuando las tendencias que hemos visto en los
meses recientes no continúen ni se agraven.

Pero, como lo más probable es que el freno eco
nómico de los Estados Unidos sí pese más, creo
que es más factible un escenario como el descrito más
arriba, que quizás ubique el ritmo de crecimiento
entre 1.5 y 2.0 por ciento.

El consenso, de acuerdo con las encuestas de
Banxico y Citibanamex que se dieron a conocer ayer,
es de 1.4 por ciento.

Cuando hay circunstancias tan cambiantes, parece

más prudente hacer los cálculos de los ingresos futu
ros con niveles más conservadores, o bien, asumir
el escenario medio del rango de previsiones, y no el
más alto, como lo ha hecho Hacienda.

Por lo pronto, a la hora de hacer los cálculos de
las ventas o los ingresos de sus negocios en lo que
resta del 2023, no vaya a asumir los escenarios más
optimistas, como Hacienda, sino más bien los que se
colocan en un punto medio.

Si su apuesta es a que la economía mexicana
crecerá tanto como el año pasado, creo que tiene más
probabilidades de equivocarse que si adopta una
actitud, no pesimista, sino simplemente un poco más
prudente.

No espere que lo haga el gobierno.
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PERSPECTIVA GLOBAL

Las críticas a los Criterios
Generales de Política Económica

Gabriel Casillas

La Ley Federal de Presu
puesto y Responsabilidad
Hacendaría aprobada en

2006, establece que la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) debe de entregar al Con
greso de la Unión los PreCriterios
Generales de Política Económica
(PCGPE), a más tardar el 1 de
abril. Esta normativa nació de la
idea de iniciar formalmente un
canal de comunicación entre el
gobierno federal y los legisladores
a poco más de cinco meses de que
inicie formalmente el proceso de
discusión del presupuesto para el
año siguiente. En tiempo y forma,
como siempre se ha hecho desde
esa fecha, la SHCP entregó dicho
documento el viernes pasado. Los
PCGPE delinean las proyecciones
de las principales variables ma
croeconómicas para el año fiscal
siguiente y qué significan numéri
camente para los indicadores más
relevantes de finanzas públicas.
Desde hace algunos años, cada
vez que SHCP los publica, surgen
una serie de críticas tanto en
prensa, como en las notas de los
propios analistas sobre el opti
mismo embebido en los pronósti
cos del gobierno. Reconozco que
en algunas ocasiones también
los he criticado (e.g. "Gobierno
mantiene disciplina fiscal, pero
con algo de optimismo", 14 de

septiembre, 2021), aunque tam
bién he reconocido cuando consi
dero que impera la realidad (e.g.
"PreCriterios 2020: Realismo
y responsabilidad fiscal", 16 de
abril, 2019), a pesar de que nadie
podía pronosticar una pandemia
como la que sufrimos en 2020.
Pero la pregunta a la que quiero
dar respuesta hoy es: ¿Qué tan
buenas son las proyecciones de
SHCP, con respecto al consenso
de analistas? Es decir ¿SCHP se
merece tantas críticas?

Empecemos con 2020. Una
vez que la pandemia hizo los muy
desafortunados estragos huma

nos y económicos en septiembre
de ese año, SHCP pronosticó una
contracción de 8.0 por ciento del
PIB para 2020. Por su parte, en la
encuesta que levanta mensual
mente el Banco de México, en
septiembre de 2020, el consenso
proyectaba una caída de 9.9 por
ciento. ¿Qué fue lo que ocurrió?
El PIB cayó 8.0 por ciento, tal cual
lo proyectaba SHCP. Algunos
dirán: "fue suerte". Avancemos
al 2021. En los CGPE 2021, SHCP
pronosticó un crecimiento del PIB
de 4.6 por ciento, mientras que
a inicios de 2021 el consenso de
analistas pronosticó un creci
miento de 3.5 por ciento (en la
encuesta Banxico). ¿Qué creci
miento observó el PIB en 2021?
4.7 por ciento. Una vez más, SHCP
tuvo una mucho mejor visión
que el consenso de analistas, a
pesar de haberse visto optimista.
Sigamos. ¿Qué pasó en 2022? En
CGPE, el pronóstico de creci
miento del PIB de SHCP fue de 4.1
por ciento. ¿En cuánto estaba el
consenso de analistas a inicios de
2022? 2.2 por ciento. ¿Qué ocu
rrió? El PIB creció 3.1 por ciento.
Aquí la proyección de SHCP no
fue tan certera como en 2020 o
2021, pero la diferencia entre
el observado y el pronosticado
por los analistas o por Hacienda
era prácticamente el mismo (un
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punto porcentual) y SHCP terna
el sentido correcto, es decir, hacia
un mayor crecimiento.

¿Qué nos depara 2023? En el
documento entregado por SHCP
al Congreso de la Unión el viernes
pasado, SHCP estima un creci
miento del PIB de 3.0 por ciento
para este año. El consenso de
analistas en la encuesta Banxico
que se publicó ayer, anticipa un
crecimiento de 1.4 por ciento. En
mi opinión, el diferencial radica
en tres supuestos: (1) ¿Qué tanta
desaceleración se está esperando
en los Estados Unidos? SHCP an
ticipa un crecimiento de 1.5 por
ciento en EU en 2023, mientras
que en la encuesta Banxico, el
consenso de analistas proyecta
un crecimiento de 1.0 por ciento.
Además del canal manufactu
rero, que tiene una incidencia
muy significativa en México, tam
bién se encuentran las remesas y
el turismo, que han tomado una
mucho mayor importancia en la
actividad económica de México
en los últimos años; (2) ¿Cuánto
puede impulsar la 'relocalización'
o 'nearshoring'! Esa respuesta
numérica no la conozco, pero en
pláticas y paneles de discusión
con varios de mis compañeros
analistas, veo algo de escepti
cismo al respecto en la mayoría.
En mi opinión, el 'nearshoring'
no solo va a tener un impulso
importante en el crecimiento
de nuestro país, sino que ya lo
está teniendo ("'Nearshoring'
en México, una realidad", 29 de
noviembre, 2022). Inclusive, a
pesar de que en Barclays estima

mos un menor crecimiento del

PIB en EU, con respecto a SHCP
(1.2 por ciento), si veo un mayor
impulso del nearshoring, por lo
que estimo un crecimiento para
México de 1.7 por ciento en 2023,
en donde considero que el riesgo
está sesgado a que crezca toda
vía más; y (3) el impacto de la
inversión pública. Llevamos más
de una década desde 2009,
que la inversión pública no tiene
una contribución positiva en el
crecimiento del PIB. Sin em
bargo, ya llevamos dos años que
la inversión pública no solo no
contribuye negativamente, sino
que tiene una incidencia positiva
en el PIB. Este año bien podría
tenerla también.

Sin duda podemos continuar
comentando sobre los demás
pronósticos que se encuentran en
el documento de "PreCriterios"
(e.g. precio del petróleo, produc
ción petrolera, tipo de cambio,
inflación), pero mi intención en
esta columna era poner en pers
pectiva lo que ha ocurrido con
las estimaciones de crecimiento
de Hacienda y las de los analistas
visávis lo que se ha observado.
Tomando en cuenta los últimos
tres años consecutivos, creo que
SHCP ha hecho un mejor papel
pronosticando el PIB que el con
senso de analistas.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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Los programas para
el bienestar y el 2024

v

El viernes de la semana pasada, la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público (SHCP) dio a conocer que
había enviado al Congreso de la Unión el documen
to conocido en este caso como "PreCriterios 2024",
que contiene la información que el artículo 42, frac

ción I de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Ha
cendaría prevé debe entregarse al Legislativo a más tardar el
1 de abril de cada año.

Se trata de un documento que merece mucho mayor aten
ción y que exige una discusión de más alto perfil porque
es ahí donde el gobierno en turno perfila sus prioridades
y su visión sobre el rumbo que tomará el país en el siguien
te año. En esta ocasión estamos hablando del 2024, que
sabemos es último año de la administración del presidente
López Obrador.
Sabemos que un eje fundamental de su administración han

sido y seguirán siendo los programas de bienestar que consis
ten en apoyos directos a las personas, con base en instrumen
tos o bases de datos construidas sin que necesariamente se
hayan cumplido o se haya tenigo apego a las mejores prácti
cas en el diseño y construcción de padrones de beneficiarios,
y muy probablemente a la normatividad vigente al momento
de que este gobierno empezó a levantar la información de los
beneficiarios a través de una red de personas que no necesa
riamente podían considerarse servidores públicos, y que des
de los primeros momentos de este sexenio han sido llamados
pomposamente "servidores de la nación".
De la PreCriterios 2024 se desprende que los progra

mas de bienestar de la administración del presidente López
Obrador no solo seguirán representando la más alta prio
ridad presupuestal para este gobierno, sino que hay una
clara intención de hacerlos crecer en cuanto a montos a

repartir.
El caso más notorio es el del programa "Pensión para el

Bienestar de las Personas Adultas Mayores", que de un mon
to de 100 mil millones de pesos que se programaron para

este propósito en el presupuesto de egresos para el ejercicio
201 9, pasará a un monto de 439 mil 149 millones pesos
en el 2024. Es decir, entre 2019 y 2024 este programa ha
brá tenido un crecimiento sobresaliente de 339 por ciento.
No debe ser sorpresa algo que el presidente ha venido

anunciado de manera sistemática, el incremento sustancial en
el monto que reparten sus programas para el bienestar. Sin
embargo, tampoco debe pasarse por alto que este gobier
no en realidad no hizo un esfuerzo real para impulsar una re
forma fiscal que le permitiera mejorar el monto de los ingre
sos anuales que obtiene. Es ampliamente conocido su único
esfuerzo se enfocó en desmantelar otros programas, lastimo
samente entre ellos lo relacionado con los medicamentos pa
ra niños con cáncer, y también en meter mano en todos los fi
deicomisos públicos, que en su mayoría tenían una razón de
existir, y exprimirlos.

Los programas ya están ahí, ¡unto con los mega proyectos
que siguen absorbiendo miles de millones de pesos para po
der ser concluidos, porque fueron mal planeados, en tiempos,
alcances reales y contingencias.
Ahora bien, lo que nos exige estar atentos es la coinciden

cia del año electoral con un crecimiento desmedido en el mon

to que se asigna a los programas para el bienestar. El progra
ma "Pensión para las Personas Adultas Mayores" crecerá en
29 por ciento entre 2023 y 2024.
Nadie se opone que un gobierno otorgue apoyos a perso

nas adultas mayores, pero esos apoyos deben canalizarse a
los grupos que verdaderamente lo necesitan. No es el caso
de los recursos que esta administración canaliza bajo este fin.
Está ampliamente documentado que ese apoyo lo están reci
biendo personas con ingresos medios y altos, que no requie
ren ese apoyo en forma de pensión.
Lo que es evidente es que el presidente está buscando ase

gurar la continuidad de su proyecto con estos crecimientos
considerables en los apoyos para el 2024.

*El autor es economista.
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Ciberataques, daños
de entre 1% v 6% del PIB, en A.L.

América Latina y el Caribe
es una de las regiones con
mayor incidencia de cibe
rataques en el mundo.
La región recibe más

de 1,600 ciberataques por segundo,
de acuerdo con una docena de empre
sas de ciberseguridad que por prime
ra vez se reunieron para producir el in
forme de ciberseguridad LATAM CISO
2023: Perspectivas de los Líderes de la
Industria.

El estudio revela el preocupante au
mento de la ciberdelincuencia y la es
casa preparación de gobiernos y em
presas para prevenir y defenderse de
los ataques cibernéticos.
Salvo el sector financiero pues apa

rece como uno de los más organizados
en materia de ciberseguridad.

El daño económico de los ciberata

ques podría superar el 1 % del Produc
to Interno Bruto en algunos países de
la región y se eleva al ó% cuando se
trata de ciberataques a infraestructuras
críticas.

Paradójicamente, mientras que au
menta el número y la gravedad de los
ciberataques, las empresas y los go
biernos no avanzan en su protección.

De acuerdo con datos del Banco In
teramericano de Desarrollo, sólo 7 de
32 países analizados en un estudio,
contaban con un plan de protección
de su infraestructura crítica, y 20 conta
ban con Equipos de Respuesta a Emergen
cias Informáticas [conocidos comoCERT
oCSIRT).

Durante los primeros seis meses de
2022, los ataques de distribución global
de ransomware alcanzaron los 384,000.

El sector financiero es una infraestructu

ra crítica en la región.
Aunque al mismo tiempo es una de las

más prevenidas.
Destina el 10% de su presupuesto de

tecnología en el tema de ciberseguridad.
Los recientes avances en la digitali

zación del sector lo posicionan como
uno de los más relevantes en materia de

ciberseguridad.
Las cifras muestran que tras el inicio de

la pandemia provocada por el Covid19,
el número de operaciones financieras a
través de medios digitales aumentó sus
tancialmente en la región.

Por ejemplo, en Colombia, según datos
de la Superintendencia Financiera de Co
lombia, para 2021, el 72% de las tran
sacciones financieras se realizan a través
de canales digitales, como teléfonos móvi
les o internet.

Además, según datos del Banco de la
República (Banco Central de Colombia),
el 50% de los comercios que respondie
ron una encuesta adoptaron los canales
de pago electrónico.

Un caso emblemático es Brasil, donde
a través del sistema de pagos del Banco
Central de Brasil, a través de PIX un mé

todo de pago instantáneo, con 133 millo
nes de usuarios se realizan más de 2 mil
800 millones de transacciones mensuales

de las cuales el 75% corresponde a pagos
entre personas con la participación de ca
si 800 instituciones que brindan servicios

financieros
La correlación entre el tamaño de las

economías y su nivel de digitalización,
con el número de ciberataques es innega
ble: Brasil recibe más de la mitad de los

ciberataques, seguido de México (23%),
Colombia (8%) y Perú (6%).
La gran ventaja del sector financiero

es que es uno de los más organizados en
materia de ciberseguridad en la región.
Sin embargo, el estudio destaca que si
bien la digitalización ofrece avances sig
nificativos en materia de inclusión finan
ciera, también impone desafíos en mate
ria de ciberseguridad.
Como parte del Informe de cibersegu

ridad Latam Ciso 2023, se realizó una
encuesta entre los directores de seguri
dad de la información (CISO) y otros car
gos de nivel gerencial en 195 organiza
ciones de diferentes sectores de todos los
tamaños.

Más del 70 % de los encuestados in

formaron que la cantidad de ataques ci
bernéticos en su organización ha aumen
tado con respecto al año anterior, lo que
demuestra que, a pesar de los mayores es
fuerzos de seguridad cibernética, los ata
ques persisten.

El informe fue presentado recientemen
te en la American Chamber cuya vicepre
sidenta es Ménica Aspe y su vicepresiden
te ejecutivo y director general es Carlos
López Alatriste.

El cibercrimen a nivel mundial está au

mentando y los gobiernos y las empresas
deben invertir y capacitarse más para pre
venir y enfrentar los ciberataques.
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El poder de los hábitos

Cayó en mis manos un libro
que ofrece un enfoque nove
doso y provocador. Su títu
lo es "El poder de los hábi
tos. Por qué hacemos lo que

hacemos en la vida y en los negocios" de
Charles Duhigg, publicado en 2012 y tra
ducido en 2019. El autor presenta un en
foque novedoso para comprender la natu
raleza humana y destacar que los hábitos
determinan en gran medida nuestro com
portamiento. Parte de por qué existen los
hábitos, cómo condicionan nuestro com
portamiento y como su modificación nos
puede llevar a resultados exitosos en la vi
da cotidiana, la economía y los negocios.
El autor explica que gran parte de nues
tra actividad diaria se rige por hábitos in
conscientes, tanto buenos como malos pe
ro, al concientizarnos sobre los detonantes
de dichos hábitos y las recompensas que
estos últimos pueden proveer, podemos
transformar las malas prácticas en accio
nes positivas.
Un ejemplo sencillo de Duhigg ayuda

a entender el poder de un hábito, y al tras
ladar dicho ejemplo a un sinfín de situa
ciones más complejas de toma de deci
siones en los negocios, comprenderemos
como los hábitos tienen el potencial para
transformar nuestra vida laboral, social y
personal. Duhigg explica que todo hábi

to exitoso debe someterse a un circuito (loop),
consciente o inconsciente, formado por tres
componentes: una señal que lleve a una ru
tina y ésta a una recompensa. Así, el autor
ejemplifica: si se desea comenzara correr to
das las mañanas, lo esencial es escoger una
simple señal como colocar cada noche la ro
pa para el ejercicio en un lugar visible como
por ejemplo al lado de la cama y escoger una
clara recompensa como la sensación de éxito
al contabilizar la distancia corrida o percibir
la satisfacción de las endorfinas generadas
por correr. Pero estudios han mostrado que
una señal y una recompensa por sí solos no
son suficientes para que dure un nuevo hábi
to. Será sólo cuando el cerebro empiece a te
ner la expectativa de la recompensa, cuando
automáticamente prepararemos la ropa de
portiva cada noche. La señal, además de mo
tivar la rutina, también debe motivar un an
tojo por el premio futuro. Es así como se ha
formado un hábito positivo.
El libro ofrece muchos casos reales para

ilustrar el poder de los hábitos sustentado en
investigaciones científicas (sobre todo de la
neurociencia) pero con una narrativa entre
tenida. Algunos de los casos que presenta
son de cómo un publicista de principios del
siglo XX popularizó la primera marca de pas
ta dental (Pepsodent) al crear el hábito del ce
pillado diario; de cómo un equipo de publici
dad de Procter & Gamble rescató Febreeze

de ser un producto fallido al reconocer que
un aroma fresco era la mejor recompensa pa
ra la labor de limpieza; de cómo el entrena
dor de Michael Phelps le infundió los hábitos
que lo convertirían en un multi campeón olím
pico; de cómo Tony Dungy llevó a los Colts de
Indianápolis a ganar el Super Bowl.
Aunque Duhigg no lo menciona, el estu

dio de los hábitos puede aportar mucho al es
tudio de la economía conductual (Behavioral
Economics). En suma, es un libro recomenda
ble que motiva a pensar sobre nuestro com
portamiento para percatarnos del poder de
nuestros hábitos.
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Materiales críticos

Los proyectos para la transición hacia
la electrorriovilidad necesitan de dos
factores esenciales: una cantidad de

dinero muy importante, para otorgar
subsidios en la compra de vehículos

nuevos y desarrollo de infraestructura de re
carga, y la disponibilidad de un conjunto de
insumos que se denomina como "materiales
críticos". El litio, grafito, manganeso, níquel y
cobalto, por ejemplo, son materiales críticos
para la producción de vehículos eléctricos.

Los materiales críticos también son funda

mentales para una serie de tecnologías emer
gentes, como los paneles solares, pero no es
extraño encontrarlos también en producios que
comúnmente vemos en nuestras casas, como
los electrodomésticos y las computadoras. En
algunos casos la disponibilidad de estos mate
riales es reducida y está concentrada en muy
pocos puntos geográficos  de allí su naturale
za "crítica".

En principio, suena deseable que un país
busque asegurar una proveeduría estable y
constante de materiales críticos. El problema
es cuando ese objetivo se logra a través del
proteccionismo comercial, o a través de políti
cas que provocan el encarecimiento de dichos
materiales para otros países.

En Washington es ya un lugar común argu
mentar que se debe de garantizar el acceso
a esos materiales críticos para ganarle a Chi
na la carrera por el liderazgo mundial tecno
lógico. Para ello, la administración Biden ha
promovido una serie de iniciativas legislativas,
que buscan garantizar el control y uso por par
te de EU de dichos materiales críticos.

La Unión Europea yjapón, socios tradicio
nales de EU, han resentido este tipo de pro
puestas. Específicamente, a estos países les
preocupan las disposiciones que imponen obli
gaciones para el uso de materiales críticos en
la producción de vehículos eléctricos como re
quisito para acceder a los subsidios contempla
dos en leyes como el InflcitionReductionAct.

Tratando de evitar una nueva guerra comer
cial, EU está negociando soluciones especí
ficas para cada socio. Por ejemplo, reciente
mente se logró un acuerdo entre EU yjapón
para facilitar el comercio y promover las con
diciones de mercado en el comercio de mine
rales críticos.

Es necesario comentar que México ya está
contemplado como un socio estratégico de EU
en estas acciones, ya que nuestro país fue in
corporado explícitamente en la legislación co
mo un lugar potencial para las inversiones y la
producción de estos vehículos. De hecho, una
posible violación a los acuerdos del TMEC hi
zo que la legislación estadounidense modifi
cara el acceso a subsidios de autos exclusi

vamente fabricados en EU a todos aquellos
provenientes de la región norteamericana.
Independientemente de eso, en México

también se ha incrementado la atención y el
interés en estos materiales críticos, sobre todo
en lo relacionado con la extracción y comer
cialización de los mismos. Las reformas que en
2022 nacionalizaron el litio, as! como la crea
ción de una empresa paraestatal encargada
de la explotación de este mineral  LitioMx 
son el mejor ejemplo de este renovado interés.
Habrá que seguir muy de cerca la reciente ini

ciativa promovida por el Ejecutivo para modi
ficar la Ley Minera, que explícitamente busca
otorgar al Estado un rol mucho más protagoni
ce en la actividad minera.

Aunque la iniciativa puede tener otros efec
tos de los cuales hablaremos en una entrega
futura, el fondo es que México parece estar le
yendo las señales respecto de los materiales
críticos, a pesar de que es aún incierto si en
estos momentos el estado mexicano cuenta

con la capacidad técnica y económica para
asumir exclusivamente la promoción de estas
oportunidades, que en todo caso además de
berá hacerse según nuestros tratados comer
ciales internacionales.

La clave para poder ejecutar políticas pú
blicas exitosas en esta materia a nivel mundial

dependerá de una combinación adecuada de
objetivos de largo plazo con acciones inme
diatas. Si el objetivo de largo plazo es promo
ver una nueva revolución industrial, a partir de
la transición energética y las nuevas tecnolo
gías (con lo cual es difícil estar en desacuerdo,
dado los efectos del cambio climático), las ac
ciones de ¡mplementaáón de dichas políticas
deben de ser tan incluyentes como sea posible,
permitiendo la participación de otros gobier
nos y de las empresas de otros países.

Si por el contrario, las políticas promovidas
en materia de acceso y explotación a los ma
teriales críticos tienen objetivos geopolíticos o
de proteccionismo comercial, el mundo puede
estar generando las condiciones para confron
taciones futuras  comercial y económico, se
guramente, pero sin descartar un fatídico con
flicto militar.
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El periódico estadounidense The New York Ti roes no
pagará una suscripción mensual para obtener una marca de
fpSftqopiáriB 11 {^4sfcnvH«Mr> fe |
0 riiaridra pródsMKtadfedi reriffepdc Bs bpilifc'

ma de redes sociales bajo una nueva política de Twitter qtígre*
quiere que las organizaciones paguen 1,000 dólares al mes
pofflwS&Pco t'áfJ la

Hablando de Twitter, Elon Musk busca convertir a la red so
cial de micromensajeSj en una compañía con valor de más de
250,000 millones dedólarés por medio de la banca digital.

Hasta ahora, el magnate compartió pocós detallessobre có
mo funcionará Twitter 20. Pero la semana pasada' les dio a' sus
empleados una muestra de sus planes, diciéndoles que prevé
que Twitter aumente más de 10 veces su valor actual cercano a
20,000 millones de dólares.

La clave de su esfuerzo, dijo, es poner a la compañía dere
>ilsi ístíaliMifSl >'9rte efe Isk i cía firranuag efe I § «¡arios.
Es un nuevo proyecto cuyos orígenes se remontan a los primeros
días de su carrera profesional y su primer gran revés corporativo
en una empresa emergente llamada X.com, hoy conocida co
mo PayPal.

Arca Continental, una de las embotelladoras de refresco
más grandes de América Latina, recibió una mejora en el pre
cio objetivo de sus acciones por parte de Citibanamex, debi
do a una actualización al alza de las utilidades esperadas y
(dtateflujiS, m II fh¡0 de*T£Í1¡lfctíoe, Ú Ijí^BpU! lí J

El precio objetivo de los valores de Arca pasó de 160 a
185 pesos.

Citibanamex tarnbiércmantuvo su recomendación de conr
pra' para los títulos de la compañía.

La nueva estimación del precio objetivo implica una ganan
cia de 13% frente al precio de cierre de las acciones de Arca el
31 de marzo (163.64 pesos).

Australia anunciará e§ta semana la prohibición del uso
de TikTok en los teléfonos del gobierno; siguiendo el ¿ejemplo
de otros países qué han vetado la aplicación de vídeo de pro
piedad china por motivos de seguridad.

El primer ministro, Anthony Albanesfe, acordó prohibir el uso
•Till^^l'KJS li»di8p®t¡«;#a la finaliza
ción de una revisión por parte del Ministerio del Interior.

El estado de Victoria también prohibirá la aplicación de »
déos cortos en los teléfonos del gubernamentales, informó el pe
riódico The Age, citando a un funcionario estatal que dijo qué
Victoria seguiría las directrices del gobierno federal.

Los rendimientos de los bonos del gobierno ítsxicano ba
jaron la última semana, días después del último incremento de
la tasa objetivo de política monetaria de Banco de México,
LosCeíes a 28 días pagaron una tasa de 1 1.28%, una ba

ja de 6 puntos base frente a la subasta anterior. La demanda fue
de 3.33 veces el monto colocado, superior al previo de 2.82
veces, aunqus por una menor oferta.

ÍW'^B¡fl'^iAa92§fasdcai25*0(i'iyBíi tasa de 11.4JH
14 puntos base menos qué la subasta previa. La demanda fue
de 3.31 Veces mayor al monto ofertado.

Por Su parte, los títulos del gobierno con vencimientos a 183
y 365 días pagaron réditos del 1 12A% por Ciento.
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Cómo usar la información financiera a nuestro favor?ó
Todos nos damos cuenta que los

mercados financieros reaccio
nan de manera inmediata cuan

do surge alguna noticia, buena
o mala, que pueda afectar a al

guna región o sector de la economía. In
cluso a veces escuchamos que los mer
cados se "adelantan" o "anticipan" a los
hechos.

Esto sucede porque en el corto plazo,
los precios de los instrumentos financieros,
tanto acciones como instrumentos de deu

da, se mueven con base en expectativas
de los inversionistas. De hecho, muchos
intermediarios financieros y analistas eco
nómicos ofrecen escenarios "base" que
guían la toma de decisiones de inversión.

Entonces, cuando en la vida real se ob
servan "riesgos" o "datos" que pueden
modificar las variables y por ende las ex
pectativas, muchos participantes del mer
cado reaccionan en consecuencia. Sobre

todo aquellos que son más especulativos.
La información, así, es uno de los prin

cipales protagonistas de los mercados fi
nancieros. Idealmente, todos los partici
pantes en un mercado eficiente deberían
tener la misma información. Pero aún en

ese caso, unos pueden interpretarla de
una manera y otros de otra, además de
tener objetivos diferentes de inversión.
En todo caso, es un elemento funda

mental porque dota de transparencia al
mercado y permite la toma de decisio
nes. Sin embargo, el exceso de la misma
también causa mucho ruido que puede
confundir a muchas personas. Por eso es
importante aprenderlo a filtrary saber di
ferenciar a los datos que son útiles para
nosotros y los que sólo nos distraen.

En la industria de la información parti
cipan distintas empresas y medios de co
municación, unos con códigos de ética
bien definidos, y otros con la única misión

de vender. Muchas veces el contenido res

ponde a ciertos intereses comerciales o
editoriales, aunque no sea pagado.

Por otro lado, lamentablemente se crean
muchos encabezados fuertes, irresponsa
bles y escandalosos, con el fin de incre
mentar las visitas hacia un artículo o la cir

culación hacia todo un portal o medio. De
hecho, muchísimas personas las compar
ten y comentan las noticias sólo por su títu
lo, sin haber ni siquiera leído el contenido.
Las que se generan en el sector financiero
muchas veces son ideales para tal fin.
Existen personas que se basan única

mente en publicaciones para armar su es
trategia de inversión. Son los que piensan
que, leyendo regularmente publicaciones
financieras y siguiendo las recomendacio
nes de los "expertos" que escriben en ellas,
tienen una ventaja sobre los demás. No se
dan cuenta que perseguir acciones "ca
lientes", o tratar de seguir los movimientos

bruscos de los mercados, son estrategias
costosas y que si bien pueden generar ga
nancias ocasionales, tienen muy baja pro
babilidad de éxito en el largo plazo.
Por otro lado, los que están verdade

ramente informados entienden bien cómo

se mueven los mercados financieros y sa
ben cómo utilizar este conocimiento para
incrementar su patrimonio en el largo pla
zo de manera consistente. Los inversionis

tas informados se enfocan principalmente
en su estrategia de inversión: en el manejo
de sus riesgos y en la composición de to
do su portafolio en línea con sus objetivos
y horizonte de inversión. Ellos no se fijan
tanto en la volatilidad de acciones especí
ficas o movimientos aislados del mercado,
a menos que verdaderamente signifiquen
un riesgo para su cartera. Han aprendi
do a diferenciar los datos que verdadera
mente son útiles, de la basura publicitaria.

En mi experiencia, ante cualquier infor

mación uno debería preguntarse si la mis
ma modifica sustancialmente su tesis de

inversión en el horizonte que tiene defini
do. Por ejemplo, para las personas que
están construyendo un patrimonio a largo
plazo (más de 20 años) una noticia co
yuntural no debería ser causal para modi
ficar toda la estrategia de inversión.
A veces puede ser una noticia que afec

te a una empresa en la cual estamos invir
tiendo. Aquí también tenemos que saber
diferenciar si se trata de un cambio mate

rial en el negocio o en los fundamentales
de la empresa, o simplemente un tropie
zo ocasional que no modifica en nada las
perspectivas de la misma a mayor plazo.
En caso de que algunos analistas ha

yan cambiado su recomendación con res
pecto a un instrumento, ¿en qué se han
basado para hacerlo? , ¿qué horizonte
de inversión han considerado para tal
efecto? Muchos analistas únicamente se

interesan en el desempeño de la acción
en periodos relativamente cortos (máximo
1 8 meses). Sin embargo, a plazos mayo
res, la situación puede ser muy diferente.
Recordemos que si uno tiene una co

rrecta diversificación y representativa con
respecto a su benchmark, la asignación
de activos explica más de 90% del rendi
miento del portafolio. No tanto la selec
ción de instrumentos individuales.

Finalmente, es importante recordar
que existen muchos inversionistas institu
cionales que tienen recursos y sistemas
de noticias en tiempo real, que les permi
ten actuar mucho más rápidamente que
a nosotros. No hay que tratar de ganar
les en su juego, ni podemos hacerlo. Es
mejor que siempre tomemos nuestro tiem
po, y hagamos un cuidadoso análisis de
la situación antes de actuar, tomando en
cuenta, como siempre, nuestro horizonte
de inversión y nuestra tolerancia al riesgo.
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Banxico: se acerca el fin
del ciclo de alzas

El jueves de la semana pasada, Banco de Méxi
co (Banxico) publicó su segunda decisión de po
lítica monetaria del año, incrementando la tasa
de interés de referencia en un cuarto de punto,
tal y como era esperado por el mercado. Es im

portante destacar que la decisión fue votada de mane
ra unánime por los integrantes de la Junta de Gobierno.
Con este aumento, la tasa de referencia quedó en

11.25%, acumulando 7.25 puntos porcentuales de incre
mentos desde que comenzó el actual ciclo de alzas en ju
nio del 2021 cuando la tasa se ubicaba en 4.0 por ciento.

En su comunicado, Banxico destacó el incremento en
la aversión al riesgo en los mercados internacionales an
te el estrés generado por los problemas de liquidez en al
gunos bancos en Estados Unidos y Europa.
Asimismo, el Banco de México reconoció las accio

nes tomadas por las autoridades financieras para otor
gar liquidez, contener la crisis de confianza y evitar el
riesgo de una mayor desestabilización del sistema finan
ciero. No obstante, Banxico también reconoció que el
endurecimiento de las condiciones financieras genera
da por estos eventos apunta hacia una mayor desacele
ración económica en Estados Unidos y Europa.

Sin embargo, Banxico enfatizó que los problemas en la
banca en Estados Unidos y Europa han tenido un impacto
muy limitado en el sistema bancarioen Méxicoyque la ac
tividad económica y el empleo en nuestro país han mostra
do un desempeño mejor al esperado en lo que va del año.

Por otro lado, Banxico destacó el descenso en la in
flación en las últimas tres quincenas, lo cual contribuyó
a que la inflación, tanto general como subyacente, tuvie
ra un desempeño ligeramente mejor al esperado para el
primer trimestre de este año.
A pesar de estas buenas noticias, Banxico reconoció

que el balance de riesgos para la inflación se mantiene
sesgado al alza y que las expectativas de inflación pa

ra este año y el que sigue se incrementaron nuevamente.
Con base en este contexto, la Junta de Gobierno reali

zó revisiones menores a sus pronósticos de inflación pa
ra el primer y segundo trimestres de este año. En el caso
de la inflación general, la revisión fue a la baja ¡de 7.7 a
7.5% en el primer trimestre, de 6.4 a 6.3% en el segun
do trimestre, sin cambios en 5.3% en el tercer trimestre y
de 4.9 a 4.8% para el cuarto trimestre.

Para la inflación subyacente, la revisión fue ligeramen
te al alza (de 8.2 a 8.3% para el primer trimestre, de 7.3
a 7.5% en el segundo trimestre, y sin cambios en 6.2 y
5.0% para el tercero y cuarto trimestres respectivamente).

Los pronósticos para el 2024 se mantuvieron sin cam
bios y la expectativa de convergencia con la meta de in
flación de 3% se mantuvo para el cuarto trimestre del
2024. Tomando en cuenta este contexto y el pronóstico
de que la Fed podría estar próxima a concluir su ciclo de
alzas con un incremento adicional de un cuarto de punto
en su reunión de mayo, Banxico podría estar muy próxi
mo a concluir su ciclo de alzas.

En este aspecto, vale la pena destacar el siguiente
enunciado dentro del comunicado de Banxico: "La Junta
de Gobierno tomará su próxima decisión en función del
panorama inflacionario, considerando la postura mone
taria ya alcanzada."

En la opinión de este columnista, Banxico realizará
un incremento más de un cuarto de punto en su siguien
te reunión programada para el 18 de mayo, dejando la
tasa de fondeo en 1 1 5% y alcanzando así el fin del ci
clo actual de alzas.

A menos de que haya una sorpresa positiva mayúscu
la en la trayectoria de descenso de la inflación, es muy
probable que Banxico mantenga la tasa de fondeo en
ese nivel durante lo que resta de este año.

Por vacaciones, esta columna se volverá a publicar el
martes 18 de abril.
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DINERO

Asume Guadalupe Taddei la presidencia del
INE i Es un clamor el costo de la democracia //

OPEP corta producción y se dispara el petróleo

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ES INVEROSIMIL QUE a lo largo
de la historia del México moderno
sólo haya habido dos elecciones
presidenciales democráticas: la de
Francisco I. Madero y la de Andrés

Manuel López Obrador (la elección de Vicente
Fox fue un mito, sus propios compañeros de
equipo se encargaron de desengañarnos). Hay
un nuevo despertar de la democracia. Guada
lupe Taddei Zavala tomó posesión ayer como
presidenta del Instituto Nacional Electoral.
Tendrá la responsabilidad de las elecciones del
año 2024. Podrá influir para que ocurra una
tercera elección presidencial democrática. De
hecho ya ha comenzado a hacer historia. Es la
primera mujer en presidir el instituto y tam
bién por vez primera éste se compone de seis
mujeres y cinco hombres. Llega al instituto
acompañada por tres nuevos consejeros: Rita
Bell López Vences, Arturo Castillo Loza y Jor
ge Montaño Ventura.

El costo de la democracia

EN SU PRIMER discurso, la nueva presidenta
dijo algo con lo que estamos de acuerdo millo
nes de mexicanos: "Hay muchas cosas de las
cuales tenemos que sentirnos orgullosos hasta
este momento, expresó, pero hay otras cosas
que también tenemos que mejorar. Una de las
cosas que nos hace sentirnos muy orgullosos,
por ejemplo, es que el INE sea un referente a
nivel nacional en términos de la calidad de la
organización de los procesos electorales. Eso
nadie lo puede negar y lo hemos construido
todos los que estamos aquí juntos. Pero hay
otro clamor en la sociedad, que es el costo
de nuestra democracia. Habernos quienes
decimos que efectivamente es un costo alto,
habernos quienes decimos que no, que no es
un costo alto y que vale la pena la inversión.
Pero más vale la pena sentarnos a reflexionar
y decidir en qué la modernización tecnológica
mejora los procedimientos, lineamientos, tra
mos de control, cadenas de seguridad, dentro
de todo lo que es el proceso, y nos puede llevar

a abaratar, sin perder la calidad, los procesos
electorales, que sería la condición, entiendo
yo, con lo cual tendríamos que empezar el
análisis". La presidenta del INE habló con un
tono conciliador, de apertura, de respeto, con
ánimo de sumar opiniones.

Lo que lio dijo
NO SE SUBIÓ al ring a tirar golpes a diestra y
siniestra, como si fuera un contendiente y no
un árbitro. No hubo en su discurso un reclamo
vociferante contra el Presidente de la Repúbli
ca, ni contra los magistrados del Tribunal Elec
toral, tampoco contra los partidos políticos,
como era costumbre de Lorenzo Córdova. No
reclamó más dinero paralas próximas elec
ciones. No anunció que iría a pedir audiencia a
funcionarios del gobierno de Estados Unidos y
la Organización de Estados Americanos a que
jarse de que la democracia está amenazada. No
se burló de los indígenas. Nada de eso. Desde
las primeras horas de ayer comenzó a ocurrir
un cambio en el saqueado INE.

Petróleo al alza

Súbitamente la OPEP+ decidió cortar la produc
ción de petróleo en un millón de barriles, lo que
produjo un aumento del precio de la gasolina
hasta alcanzar 85 dólares el barril tipo Brent. En
México, el petróleo de exportación se cotizó en
71.74 dólares. El gobierno mexicano deberá ajus
tar el subsidio de la gasolina. El cártel petrolero
decidió el aumento porque consideró que habían
bajado más de lo conveniente los precios. El alza
del combustible probablemente hará que algu
nos países pierdan parte del terreno que habían
ganado en su lucha por bajar la inflación.

Twitterati

HOY TERMINA UNA de las peores épocas en
la historia del @INEMexico, una institución
que por años fue corrompida por @lorenzocor
dovav, un racista que se burló de los pueblos
originarios de nuestro país y que abiertamente
fungió como un opositor más y no como un
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árbitro imparcial.
María Celeste Sánchez @maria_celestess
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MEXICO SA
Movimientos en la SCJN tí Córdova, hasta
nunca tí García Luna, ¿ventilador?
CARLOS FERNANDEZVEGA

MUY A SU disgusto, ayer, oficial,
feliz y finalmente, Lorenzo
Córdoba y su pandilla dejaron
de pertenecer al Instituto Na
cional Electoral (INE), lo que

de por sí es una buena noticia. Sin embargo, su
salida "coincide" con el inicio del "descongela
miento" del plan B en las instancias judiciales,
lo que, por si hubiera dudas, confirma quién
fue, hasta el último segundo, el ignominioso
operador en contra de esa reforma y quiénes
son sus cómplices en uno de los poderes del
Estado mexicano.

RECUÉRDESE QUE A la velocidad de la luz
un ministro de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), Alberto Pérez Dayán (no
minado por Calderón), vetó la "primera parte"
del plan B y días después, uno de sus colegas,
Javier Laynez Potisek (nominado por Peña
Nieto), hizo lo propio con la "segunda". Todo
quedó en el aire (en la congeladora)... hasta
la salida oficial de Córdova y su pandilla, y a
quienes representan. Sólo hasta ese momento
comenzaron a registrarse movimientos en el
máximo tribunal.

PRECISAMENTE AYER, CUANDO Guada
lupe Taddei Zavala rindió protesta como con
sejera presidenta del INE, por arte de magia se
informó que "el pleno de ministros de la SCJN
decidirá si se mantiene o no la suspensión con
tra la segunda parte del plan B, concedida por
el ministro Javier Laynez Potisek, a petición del
INE. El máximo tribunal admitió a trámite el
recurso de reclamación 123/2023CA, contra
la admisión de la controversia constitucional
261/2023 del INE, asunto que será estudiado
por la ministra Yasmín Esquivel, mientras el
122/2023, por la suspensión que le concedie
ron, fue encomendado al ministro Juan Luis
González Alcántara. Usualmente, recursos de
reclamación como éste se resuelven en salas,
pero cuando se trata de temas relevantes o
de trascendencia, se votan en el pleno, como
ocurrirá en estos casos" (La Jornada, Eduardo
Murillo).
ESTO TAMPOCO ES garantía, porque, como
bien lo ha sustentado Pablo Gómez, actual
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera,
"la suspensión del decreto de reformas a las
leyes electorales, ordenada por el ministro Ja
vier Laynez, es un intento de llevar a la SCJN al
terreno de una organizada beligerancia política

opositora. Se trata de un bloqueo indefinido de
la capacidad legislativa del Congreso mediante
la habilitación del recurso de controversia
contra normas generales que establece la
Carta Magna, pero con excepción de las que se
refieran a la materia electoral", contenida en
el artículo constitucional 105, fracción 1. "El
grupo que domina (ba) el INE se atrevió a ir a
la controversia a sabiendas de que ese instituto
carece de posibilidad constitucional para ata
car ante la SCJN las leyes electorales emitidas
por el Congreso y por cualquier otro órgano
legislativo del país. Esto lleva a suponer que
hubo un arreglo previo con algunos círculos en
el máximo tribunal".

ADEMÁS, LA CONSEJERÍA Jurídica del
Ejecutivo federal "formalizó ayer su solicitud
a la SCJN a fin de revertir los acuerdos ava
lados por el ministro Javier Laynez para dar
entrada a la controversia constitucional que
promovió el INE en contra de la reforma elec
toral, así como la suspensión de su vigencia".
Esta instancia advirtió que el máximo tribunal
"no debió admitir la demanda, debido a que
el artículo 105 fracción 1 de la Constitución
le prohibe tramitar este tipo de controversias
constitucionales en contra de leyes electorales,
como son el conjunto de normas que integran
el plan B" (La Jornada, Alonso Urrutia y Néstor
Jiménez).

ADEMÁS, DIJO QUE también debió negarse
la suspensión promovida por el INE, por con
travenir el artículo 14 de la ley reglamentaria
("la suspensión no podrá otorgarse en casos en
que la controversia se haya planteado respecto
de normas generales"), por lo que preguntó:
"¿Es razonable y congruente que los jueces
constitucionales se separen de las prohibicio
nes expresas que establece la Constitución y
las leyes que expide el Congreso de la Unión,
así como de sus propios precedentes vigentes y
obligatorios?"
ENTONCES, AL PLENO de ministros no le
queda más que revertir la suspensión, porque
pedir que sus integrantes se disculpen sería
veneno para su soberbia.

Las rebanadas del pastel
DE NUEVA YORK llega la noticia: la sentencia
de Genaro García Luna (originalmente fijada
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para el 27 de junio próximo) fue aplazada tres
meses por el juez encargado del caso. Enton
ces, ¿será que al ex brazo derecho de Felipe
Calderón le empieza a gustar la idea de encen

der el ventilador? Mientras, ya ni en España
está seguro Borolas.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

? EL juez a cargo del juicio en Nueva York
contra eL ex secretario de Seguridad Pública
Genaro García Luna, admitió ayer un pedido
de La defensa para aplazar La Lectura de su
sentencia hasta eL 27 de septiembre. EL ex
funcionario, en imagen deL 9 de marzo de
2012. Foto José Antonio López Pantoja

Fecha: 04/04/2023

Página: 19

Area cm2: 381

2 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 34,629

Página 6 de 7



NEGOCIOS Y EMPRESAS

La máquina y
el ser humano
MIGUEL PINEDA

Resulta paradójico
QUE los instrumentos que
han liberado al hombre del

trabajo se conviertan en sus peores
enemigos. El avance tecnológico
facilita la vida, pero, al mismo tiem
po, las máquinas desplazan a los
trabajadores de sus medios de vida.
AL FINAL DEL feudalismo millo
nes de siervos y esclavos perdieron
su trabajo en el campo, debido a la
revolución industrial que generó
herramientas muy eficientes.

A PRINCIPIOS DEL siglo XIX, el
fenómeno se repitió en las fábricas.
Los avances tecnológicos permitie
ron producir 20 veces más rápido
y a menor costo bienes que genera
ban miles de artesanos y obreros.
Como respuesta, el movimiento
Ludita incitó a la destrucción de
fábricas y máquinas para tratar de
mantener el empleo de los obreros.
ESTE DESPLAZAMIENTO DE
trabajadores se repite en todo tipo
de actividades. A finales del siglo
XK, por ejemplo, el avance de la
banca electrónica permitió realizar
todo tipo de operaciones financie
ras en forma directa, con la desapa
rición de miles de empleos.
PERO LA VERDADERA revo
lución en el trabajo intelectual
apenas comienza y la mala noticia
es que desplazará a millones de
personas. La inteligencia artificial
puede crear reportajes, ensayos,

pinturas, esculturas, diseños indus
triales, poesías o novelas originales,
sin recurrir al ingenio humano.
YA COMIENZAN LAS voces de
alerta contra estos cambios. Em
presarios e investigadores acaban
de firmar una carta para tratar de
frenar el avance. Hay preocupación
por el desplazamiento de intelec
tuales y quieren controlar la crea
ción generada por computadoras.

TODAVÍA SE PIENSA que la
creatividad es exclusiva de la sensi
bilidad de seres humanos en lo indi
vidual, pero en los hechos ya no se
puede detectar si una obra la creó
una persona o un programa.

¿QUÉ IMPORTANCIA TIENE que
una obra de arte o un ensayo sea
producto de una mente privilegia
da o de la suma de expresiones in
telectuales y artísticas procesadas
por medio de un algoritmo, si am
bas formas de expresión generan
conocimiento y placer estético?
LA INTELIGENCIA ARTIFI
CIAL consiste en la integración de
múltiples conocimientos acumu
lados por la sociedad a lo largo de
la historia y rápidamente supera la
creación o el ingenio individual.
NO SE PUEDE ir contra el avance
de la inteligencia artificial, por más
dudas que genere.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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A unos cuantos kilómetros de la plazoleta donde Delfina Gó
mez inició su campaña como candidata de Morena por el

gobierno del Estado de México se erige un nuevo viaducto ele
vado que se desprende de la autopista PeñónTexcoco hacia lo
que fue el polígono del Nuevo Aeropuerto de México: ahí, un
enorme anuncio da la bienvenida al parque ecológico que de
cidió construir el jefe de la exsecretaria de Educación, Andrés
Manuel López Obrador, y que, conforme a los últimos reportes
oficiales, lleva menos de 20% de avance de obra física luego de
casi 12 mil millones de pesos ahí gastados.
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El proyecto del ecoparque fue planteado
al entonces presidente electo a fines de 2018
(quien ya había decidido por su cuenta can
celar el NAIM) por el arquitecto Iñaqui Eche
verría. Pero la obra no ha impactado siquiera
5% de la superficie del desaparecido proyecto
aeroportuario y de lo poco que se aprecia es,
además del viaducto de acceso, son túmulos
de hasta 12 metros de altura formados abase

de tezontle y piedra de origen ígneo, con la fi
nalidad de evitar la alta alcalinidad de suelo de

lago muerto y sobre ellos edificar canchas de
fútbol, basquetbol, áreas deportivas y, por su
puesto, un estadio de béisbol; los túmulos es
tarán conectados a través de un circuito a nivel

de piso para caminatas y paseo en bicicleta.

Es obvio que el peso de esas estructuras
impedirá que se realice uno de los mantras
cuatroteístas en que se fundó el ecoparque:
la absorción de agua pluvial, pues los millo
nes de toneladas de su peso seguirán com
pactando el suelo arcilloso..., por lo que el
agua acumulada tendrá que ser evacuada por
algún método.

La empresa encargada de formar esos
gigantescos túmulos es la tabasqueña Calza
da Construcciones, de Alejandro Calzada...,
misma que realizó —junto con Grupo Omega—
los primeros trabajos para el NAIM, como fue
la remoción de 5 millones de toneladas de cas

cajo y escombros que se hallaban arrumbadas
en el lecho del lago muerto.

El ecoparque tiene hoy un presupuesto
total de 19,282.9 millones de pesos, es decir 3.8
veces más que la Presa El Cuchillo 2 con que el
gobierno de Samuel García busca apaciguar la
sed de Monterrey y su zona metropolitana.

Y más paradójico: mientras los incendios
de esta temporada ya consumieron 33,600
hectáreas de zonas verdes equivalentes a la
superficie de 14 aeropuertos Felipe Ánge
les, la Comisión Nacional Forestal, a cargo
de Luis Meneses (y que tiene la tarea de en
frentar siniestros y recuperar la masa vegetal),
recibe la 1/5 parte del dinero enviado a un par
que cuya sustentabilidad ambiental está en
duda y cuyos costos de mantenimiento futuro

son inciertos.

¿Vamos requetebién?

Litigio con Burger King. Recordará usted
que aquí le referí el año pasado de cómo
la marca tamaulipeca —de Ciudad Made
ro— Kings Dogs, fundada por Vicente Pérez
Villalobos, le ganó en tribunales a la cadena
Burger King el pleito por uso no autorizado
de su marca. Y es que el equipo legal de Kings
Dogs, Iberbrand que conduce Julián Vadillo,
logró que el Instituto Mexicano de la Propie
dad Industrial, que dirige José Sánchez Pérez,
dictaminara de manera sólida y contundente
en favor de los maderenses al punto que los

mflores37@yahoo.es Twitter: @mfloresarellano

tribunales administrativos y judiciales des
echaran los amparos interpuestos por la marca
de hamburguesas. Ello permite suponer que
en breve se dictaminarán las sanciones por
hasta 40% de las ganancias de cada hotdog
vendido indebidamente con la marca Kings
Dogs. El peso de una sanción millonaria no
caería en Burger King Corporation, sino sobre
el franquiciatario maestro, según las perspecti
vas de los expertos en patentes y marcas, ade
más de generar todo un hito en la aplicación
del derecho administrativo.

Marcelo, efecto Tequila. Para incrementar
la protección de la denominación de origen
y difundir la calidad de la bebida nacional por
excelencia, el Consejo Regulador del Tequila,
que dirige Ramón González, firmó con la Se
cretaría de Relaciones Exteriores, de Marcelo
Ebrard, un convenio de colaboración públi
coprivado que permita florecer la actividad
de la que depende más de cien mil familias
y que forma parte del patrimonio cultural
de México. Hoy, el tequila se exporta a 120
países al sorprendente ritmo de 793 litros
por minuto, en virtud de que las empresas
adscritas al CRT, que encabeza Miguel Ángel
Domínguez, mantienen su producción en as
censo pues tan sólo en lo que va de 2023 se
expandió 18.3%. ¡Salud!
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AMLO Y LA TASA
POR ARTURO DAMMARNAL

No faltan quienes se preguntan si el
alza de la Tasa de Interés Interbanca

ria, Til, la herramienta que usa el Banco
de México para combatir, no la inflación
(recordemos que el banco central tiene
una meta de i nflación del tres por ciento,
más menos un punto porcentual de mar
gen de error), sino el repunte inflaciona
rio (que tiene lugar cuando la inflación
se ubica por arriba de la meta, tal y como
sucede desde marzo de 2021, estando
hoy, primera quincena de marzo, en 7.12
por ciento), no se dio para darle gusto a
AMLO, y que éste pueda presumir nue
vamente el mal llamado superpeso.

El mal llamado superpeso consiste en un tipo de caro
bio peso  dólar relativamente bajo, que muchos asocian
con una inexistente fortaleza de la economía mexicana,
mal llamado superpeso que alcanzó su mejor momento
del año el 8 de marzo, cuando el tipo de cambio fue de 17.66
pesos por dólar, lo cual dio como resultado, para lo que iba
del 2023, una apreciación del peso frente al dólar de 1.50
pesos, equivalente al 7.70 por ciento.

La causa general de la apreciación del peso frente al
dólar, de la baja en el precio del dólar en términos de pesos,
es que la oferta de dólares en el mercado cambiario mexi
cano ha sido mayor que su demanda, relación oferta  de
manda de dólares que tiene varias causas particulares, una
de las cuales es que la tasa de interés en México es mayor

que en los Estados Unidos, lo que hace más atractivo inver
tir financieramente en México que en los Estados Unidos,
lo cual "atrae" dólares hacia la economía mexicana, que
entran para cambiarse a pesos e invertirse financieramen
te, aprovechando la mayor tasa de interés, por lo que la
oferta de dólares en el mercado cambiario mexicano re

sulta mayor que su demanda, lo cual ocasiona, entre otras
causas, la apreciación del peso frente al dólar, dando como
resultado un tipo de cambio relativamente bajo (con rela
ción al pasado inmediato), el mal llamado superpeso.

En los Estados Unidos la tasa de interés de referencia,
la que usa la Reserva Federal, que es el banco central esta
dounidense, como herramienta de política monetaria, está
actualmente entre 4.75 y 5.00 por ciento. En México la tasa
de interés de referencia, la que usa el Banco de México, que
es el banco central mexicano, como herramienta de políti
ca monetaria, está actualmente en 11.25 por ciento, entre
6.50 y 6.25 puntos porcentuales por arriba que la tasa de
interés de referencia en los Estados Unidos, diferencial que
se conoce como el riesgo país.

El aumento en la tasa de interés de referencia genera un
aumento general en las tasas de interés, lo cual hace más
atractivas las inversiones financieras: prestar dinero a cam
bio del interés que se recibe. Por ejemplo: fue el 24 de junio
de 2021 cuando se inició, en México, el aumento en la tasa
de interés de referencia, la TIL De entonces a la fecha ésta
aumentó de 4.00 a 11.25 por ciento y la tasa de los Cetes a
28 días, la que paga el gobierno si se le presta dinero, pasó
de 4.03 a 11.34 por ciento.

Volviendo a la pregunta que algunos se hacen: la recie n
te alza de la TU, ¿se dio para "darle gusto a AMLO", para que
pueda presumir nuevamente del mal llamado superpeso?
Habría que preguntarle a cada uno de los cinco miembros
de la junta de gobierno del Banco de México, quienes por
unanimidad votaron por un aumento del 11.00 al 11.25 por
ciento. Yo, ¿qué creo? Que no.
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VER
SIONES
CP DE MÉXICO

Fans le diseñarán vm

casco a Sergio Pérez
El piloto de Fl, Sergio Pérez,
junto con sus patrocinadores
como Inter.mx y TelcelInfi
nitumClaro, lanzó una con
vocatoria para que fanáticos
le diseñaran el casco que usa
rá en el Gran Premio de Méxi
co. Los participantes deberán
ingresar a "The Paddock", la
plataforma de Oracle RedBull
Racing, a partir de las 9 horas
antes del 18 de abril.

RACISMO

Tesla pagará 3 mdd
a vm ex colaborador

Unjurado federal de California
ordenó a la automotriz Tesla
pagar 175 mil dólares en daños
no económicos y 3 mdd en da
ños punitivos aunex subcon
tratista de raza negra que fue
acosado y sometido a insultos
raciales cuando estuvo en la fir

ma En2021, otro jurado de San
Fran cisco, también la culpó de
fomentar un ambiente de tra

bajo racialmente hostil.

BAXCO BASE

Embajador de China
visitará a Monterrey
Grupo Financiero BASE, di
rigido por Julio Escandón,

recibirá al embajador de Chi
na en México, Zhang Run y a
las autoridades del Gobierno

de Nuevo León en su corpo
rativo, hablarán sobre opor
tunidades de comercio e in

versiones entre la entidad y el
país asiático y atraer el mayor
número posible de empresas.

ALIANZA ESTRATÉCICA

Mercado Pago busca
promover las cripto
Para fomentar la adopción ma
siva de criptomonedas, la fín
tech Mercado Pago firmó una
alianza con TruBitpara promo
ver el uso de estos activos digi
tales entre sus usuarios, que
podrán depositar efectivo en
sus cuentas de Mercado Pago
yluego acceder alos productos
cripto de TruBit

RECONOCIMIENTO

Sectur entregó 623
distintivos de calidad

En el reciente Tianguis Turís
tico 2023, el titular de Sectur,
Miguel Torruco, otorgó atra
vés de la dirección general de
Certificación, 623 distintivos,
sellos, constancias y acredita
ciones de calidad, a funciona
rios estatales, asociaciones,
organismos y empresas por
sus acciones a favor de la com

petitividad del sector.
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Balance positivo

erramos el primer trimestre
i con un balance positivo. Hubo

¿A una pequeña recuperación en
los mercados, la inflación en Estados Unidos
y México estábajando, la recesión, de momen
to, parece menos fuerte y la crisis de algunos
bancos también parece que mejora y no que
empeora o se extiende a todo el sector.
Apesarde que la inflación ha baj ado. México

sigue muy lejos de la meta, cuyo rango superior
es 3%, y es por eso que Banxico decidió la sema
na pasada subir la tasa otra vez 0.25% yllevarlaa
lL25%.Ellenguajeempleadoenel comunicado
íue menos pcsimista()_/:awifisi:,yapesarde ello
dej a claro que puede haber un aumento más en
mayo para alcanzar 11.50%, que puede ser el te
cho en este ciclo. No se puede cantarvictoriape 
ro, sin duda, esta lucha contra el aumento de
precios parece estar surtir efecto. Esta semana
se publica la inflaciónennuestropaisyse estima
que lacifraanual rómpalabarrerade 7%.
Sin tener nuevas sorpresas o anuncios de cri

sis, se tiene un fenómeno que no será fácil para
muchos bancos medianos y pequeños. El páni
co que sembró laposible crisis del sector provo
có que más de 5 trillones de dólares se salieran
de estos bancos para comprar deuda guberna
mental, o bien, migrar alos grandes. Estas sali
das de los depósitos presionan los niveles de ca
pitalización de los bancos pequeños y regiona

lesy complican más su rentabilidady capacidad
de apalancamiento. La labor de la mayoría, que
estánsanosysolo son víctimas del miedo, con
sistiráenhablarconsusclientesyestablecerco
municación, cercaníay confianza en la que los
clientes puedan sentirse tranquilos y detener
estadesmedidamigración.
En EU también hay optimismo en cuanto

a la inflación, y se cree que hasta mayo la Fed
volverá a subir 0.25% para cerrar el ciclo con
5.25%. ¡Increíble pensar que hace apenas un
año esa tasa estaba en 0.50%!

El viernes se publica el dato de la creación
de empleo. Se estima que se hayan creado cer
ca de 240 mil en marzo. Como se ha visto en

esta coyuntura, un dato muy por arriba de lo
esperado es malo porque presiona la infla
ción, pero uno muy debajo puede anunciar
una fuerte recesión, así que será mejor aguar
dar un dato cercano al anticipado.
Muchos me preguntan si en México los

bancos están en riesgo y mi repuesta es doble:
no están en una situación mala, pero tampoco
es bueno dejar el dinero en depósitos ala vis
ta o chequeras que no generan rendimiento.
El tipo de cambio se fortalece engranmedida

por el alza de tasa aquí y no me extraña verlo de
nuevo romperlos $18. Sin duda, un nivel atracti
vo para la construcción de portafolios de inver
sión No me cansaré de repetir que el momento
actual es una gran oportunidad porque, con los
precios actuales, al cabo de un plazo razonable
(uno o dos años), la recuperación será muy im
portante. Lo mismo paraquienesyainvirtieron.
La recuperación será inminente.
EstosdíasserándebajovolumenporSemana

Santaylosferiadosdejuevesyviernes.

Fecha: 04/04/2023

Página: 18

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Económicas

Mercados en Perspectiva / Juan S. Musi Amione

Juan S. Musi Amione

Costo: 27,328

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



IQ FINANCIERO

Con nearshoring, cifras récord en inversión y empleos
Claudia Villegas

Los expertos de Datamétrica
y Aporta no paran y siguen
analizando el impacto de la
relocalización de activos en
la economía mexicana. Les
cuento que acaban de ac

tualizar las cifras de inversión y empleo
y de verdad sorprenden a los más es
cépticos respecto del crecimiento de la
economía.

Resulta que el monto total de anun
cios de inversión por nearshoring al pri
mer trimestre de 2023 registra la cifra
de 16,366 millones de dólares. En los
tres primeros meses de 2023, los anun
cios alcanzaron el equivalente al 86%
del total anunciado durante todo el año
2022, sin considerar algunas inversio
nes que se sabe ocurrirán próximamen
te y que no han sido oficializadas aún.
De acuerdo con Datamétrica y Aporta,
las principales inversiones acumuladas
al cierre de 2023 se concentraron en

equipo de transporte, industrias metá
licas básicas y química, todo esto rela
cionado con la cadena de suministro de
la industria automotriz (metales, inyec
ción de plásticos, etc.). Las reglas de ori
gen pactadas en el TMEC dan un im
pulso importante, así como la integra
ción de la cadena de suministro ligada
a los coches eléctricos. No se pierdan el
trabajo de estas consultorías que diri
gen Luis Federico P. y Jorge Flores Ke
lly, porque tienen el pulso de los cam
bios que está generando en la economía
el nearshoring.
BUENA NOTICIA PARA LA INFLACION

CAÍDA DE 3.1% EN CIRCULANTE
Cuando se analiza la economía mexica

na se tiene que tomar en cuenta el ni
vel de informalidad de muchas activida

des productivas. Por ello, a diferencia de
Estados Unidos, el incremento en tasas
de interés no tiene el mismo impacto en
México, en donde la relación PIB/Crédi
to Bancario es una de las más bajas del
mundo, incluso en América Latina. Por
ello, algunos datos revelan la importan
cia del efectivo en la economía sino có
mo su aumento o reducción impacta en
la inflación.

Les refiero que, al cierre de febrero
de 2023, la base monetaria se ubicó en
2,640.3 miles de millones de pesos, lo
que implicó una variación de 0.6%, se
gún dio a conocer el Banco de México
en su comunicado mensual de Agrega
dos Monetarios y Actividad Financiera.
Sin embargo, el dato más relevante para
entender la evolución y la presión de los
precios sobre el desarrollo de la inflación
es que el saldo del agregado monetario
MI fue de 6,639.8 miles de millones de
pesos, lo que representó una caída de
3.1%. El MI, querido lector, lectora, es
el agregado monetario compuesto por
instrumentos altamente líquidos en po
der de los sectores residentes tenedores
de dinero. En otras palabras, sirve para
que el Banco de México conozca el gas
to y la inversión, así como el desempeño
de la economía. En particular, incluye bi
lletes y monedas emitidos por Banco de
México, así como depósitos de exigibili
dad inmediata en bancos. Los investiga
dores del Banco de México han desarro

llado investigaciones, como la de Manuel
Ramos Francia, ex subgobernador del
Banco de México, demuestra que existe
una alta correlación (casi unitaria) entre
la tasa de crecimiento de la oferta mo

netaria y la tasa de inflación. Con este
comportamiento se demostraría que la
política monetaria ha sido congruente
con las metas de inflación. Mientras que
el circulante de billetes y monedas ba
jó, el crédito bancario comercial vigen
te al sector privado incrementó 5.2% re
al anual en febrero de 2023. El crédito
hipotecario se expandió 3.9% y el cré

dito de las empresas y personas físicas
con actividad empresarial presentó un
crecimiento de 3.3%. En cambio, el fi
nanciamiento otorgado por la banca de
desarrollo registró una disminución real
anual de 1.7%. El interior de este indi
cador, el financiamiento al sector priva
do tuvo una tasa negativa de 3.8%. En
tanto, el otorgado al sector público fe
deral presentó un decremento de 1.1%;
el destinado a estados y municipios dis
minuyó 4.9% y el otorgado a otros sec
tores aumentó 4.4%. Así, el MI es uno
de los mejores indicadores para conocer
si el incremento en las tasas de interés
comienza a funcionar para restringir el
monto de recursos disponibles en la eco
nomía, la liquidez en el sistema. Durante
los momentos más complejos de incre
mento en precios, la cantidad de billetes
y monedas subió a tasas de dos dígitos
cada mes. El ascenso del circulante mo

netario comenzó en el segundo semestre
de 2020. En enero de 2021, la base mo
netaria creció 19.6% en términos reales

anuales, mientras que el agregado mone
tario MI aumentó en 18.5% real anual.

EMPANTANADA LICITACIÓN DEL ESPECTRO

Ahora resulta que la industria de la te
lefonía móvil buscaría que el Instituto
Federal de Telecomunicaciones modifi
que los términos con los que busca li
citar nuevas frecuencias del espectro.
Durante los procesos recientes, ni AT&T
ni América Móvil se presentaron o ma
nifestaron interés por participar en es
ta subasta porque, según los analistas,
estimaron que los precios de la contra
prestación o derechos se ubican en ni
veles prohibitivos para darle viabilidad
a cualquier negocio. Aún más refieren
que México se ha convertido, en ple
na transformación de la economía, en
uno de los pocos países en el Continen
te en el que se devuelven frecuencias
por su escasa viabilidad. Mientras tan
to, los mexicanos seguimos padeciendo
de malas coberturas. Algo está fallan
do. Ni las consultas públicas ni la re
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troalimentación sobre este proceso es
tán funcionando para reactivar las lici
taciones del espectro en las bandas de
frecuencia para acceso inalámbrico. A
través de Canieti y la Global System for
Mobile Comunications se han hecho lle
gar comentarios al Instituto Federal de
Telecomunicaciones sobre las condicio
nes que han empantanado este proce
so. Veremos.
ZAMARRIPA AL FRENTE DE LA AMAFORE

La Asociación Mexicana de Fondos para
el Retiro (AMAFORE) nombró a su nuevo
presidente y resultó una buena elección
para continuar con el excelente trabajo
de Bernardo González luego de la refor
ma para incrementar las aportaciones de
los trabajadores. González logró los diá
logos y encuentros necesarios para que
el sector patronal y el gobierno lograran
un consenso en beneficio de los trabaja
dores. Así para el 2030, las aportaciones

del sector empresarial a los fondos de los
trabajadores serán del 15% y la participa
ción de los recursos en las Afores aumen
tará hasta un 50% del PIB. Impresionan
te. Ahora, Zamarripa aportará una gran
experiencia tanto en el sector hacendario
y bancario, para incrementar la solidez y
presencia del dinero de las Afores en la
economía. Bien y de buenas en esta in
dustria de las pensiones •
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Elección de consejeros
del INE: un proceso con
oportunidades de mejora
El INE es una institución fundamental para nuestro sis
tema democrático, su labor es clave para que contemos
con elecciones libres, legítimas y confiables. Hoy es
una institución profesional, que es un contrapeso sóli
do a los Poderes públicosy a los partidos políticos.

La base de ese avance es su Consejo General, inte
grado por un Consejero Presidente y diez Consejeros
Electorales, desde donde se dirige el Instituto, se vigila
el cumplimiento de las disposiciones constitucionales
electorales y se coordinan temas como la organización
electora], capacitación, fiscalización, etc.

Para ser parte del Consejo se requiere experiencia
en la función electoral y en la legislación, y un requisito
fundamental es que sean perfiles independientes para
que puedan cumplir su función de manera imparcial y
objetiva.

Recientemente tocó la renovación de tres Conseje
ros Electorales y un Consejero Presidente, cuyo nom
bramiento le correspondió al Congreso de la Unión (y en
este caso en particular, a la Cámara de Diputados) quien
diseñó una convocatoria y seleccionó a siete personas
que integrarían un Comité Técnico de Evaluación.

Este Comité fue el responsable de desarrollar las
etapas contempladas para la valoración de perfiles y al
final, presentar propuestas de quintetas por cada uno
de los cargos vacantes.

La convocatoria contempló cuatro etapas, la primera
fue la revisión del cumplimiento de requisitos, y la segun
da la evaluación de conocimientos a través de un examen

que generó dudas sobre su resguardo e imparcialidad. En
la tercera etapa se evaluó la idoneidad de perfiles, seguida
por las entrevistas. Sin embargo, no se publicaron califi

caciones ni la matriz de evaluación. Después de las entre
vistas, que se publicaron hasta que el Comité entregó re
sultados, éste presentó las cuatro quintetas.

En general, el proceso cumplió con los tiempos y la
labor, pero es necesario señalar queel Comité no garan
tizó la máxima publicidad y apertura para que tuviéra
mos certeza decada etapay de loscriteriosdeselección.

Tras recibir las propuestas de quintetas, la Cámara
de Diputados no logró consenso y decidieron que la se
lección fuera por insaculación, quedando dos Consej e
ros, una Consej era, y por primera vez el Consejo del INE
tendrá una Presidenta; este 3 de abril acaban de tomar
protesta.

Esta designación es fundamental para mantener la
autonomía y capacidad del INE Por ello el Congreso
como responsable de la decisión debe cuidar que se ga
rantice una absoluta transparencia y rendición de
cuentas, y validar el papel del Comité.

En este sentido, aún y cuando el INE estará total
mente integrado, el Congreso no debe realizar nombra
mientos tan importantes sin estar garantizando en todo
momento la máxima legalidad, publicidad y confianza.

En Coparmex estamos comprometidos con el desa
rrollo democrático del país, y consideramos que el INE
y los organismos autónomos requieren más que nunca
que las autoridades los fortalezcan y la ciudadanía los
respalde.

No podemos dar ni un paso atrás, tenemos que se
guir construyendo una democracia con instituciones
sólidas, y un INE con un Consejo plural e imparcial.
#OpiniónCoparmex
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Casi 2 años de degradación de categoría 1,
verano clave y con cabotaje nada que celebrar
Desde que inició la pandemia, la industria de la
aviación enfrenta un panorama complicado,
no sólo por la caída del mercado y la falta de
apoyos del gobierno federal, sino también por
la degradación de la categoría 1 por la Agencia
Federal de Aviación de EU {FAA) que cumplirá
dos años el próximo 2 de mayo.

Si bien en la SCT que comanda lorge N uño y
enCanaero de Diana Oliveros hay confianza en
que se está en la recta final, todavía quedan por
cubrir algunos puntos de las irregularidades
que causaron el descalabro con las autoridades
deEU.

Para Aeroméxico que dirige Andrés Conesa,
Volaris de Enrique Beltranena y VivaAerobus
de Roberto Alcántara la situación ha generado
un retroceso en su correlación de mercado

contra las aerolíneas de EU, ante la imposibili
dad de abrir nuevos vuelos desde entonces.

Hay una especie de parálisis.
American Airlines que conduce fosé Giral

doya es líder en los vuelos MéxicoEU, seguido
de United de Rolf Meyer, mientras que Aero
mexicose desplomó a una tercera posición.

Un ingrediente para que la FAA revalorice a
nuestra agencia de aviación, la AFAC que con
duce Enrique Vallín, está supeditada a que los
ajustes que se hicieron a la Ley de Aviación Ci
vil sean aprobados lo más pronto que se pueda
por el Congreso.

Se apuesta aque será en el actual periodo de
sesiones, aunque los tiempos ya se apretaron,
máxime esta Semana Santa que ya corre. Ade
más porque en el paquete también se contem
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pla abrir el cabotaje, tema delicadísimo que la
industria y los expertos cuestionan.

Para la aviación mexicana es importantísi
mo que México recupere la Categoríal antes del
verano para competir en igualdad de circuns
tancias vs las aerolíneas de EU, pero tampoco
será la panacea, si el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador se sale con la suya con el
cabotaje.

Dicha disposición aunque acotada y sin re
ciprocidad con el mundo, lastimará de muerte
a nuestras líneas aéreas al abrir un flanco de

competencia innecesario, dizque para que ba
jen las tarifas.

Canaero planteos la semana pasada que de
incluirse el cabotaje en los cambios a la ley que
se discute, se generará un daño "irreversible".
Se añade que "entregar el territorio a extranje
ros para que realicen vuelos domésticos será
una decisión devastadora".

Así que poco que celebrar.

RETO DEZAMARRIPA EN LA AMAFORE
MÁS CAMBIOS DE LA4T
El viernes por la tarde la Amafore oficializó la
designación de Guillermo Zamarripa como su
nuevo presidente en sustitución de Bernardo
González Rosas, quien dej ó esa posición en di
ciembre. Ya le adelantaba que el ex de Fundef
era quien sonaba más fuerte. Su principal reto,
según los expertos, será enfrentar otros cam

bios al sistema de pensiones por parte de la 4 T,
mismos que no se descartan.

VERSIÓN DE QUE IVÁN PLIEGO PODRÍA
DEJARCONSARPRONTO

Dehecho enlos últimos días hay quienasegura
que Iván Pliego podría dejar la Consar. En la in
dustria es un rumor recurrente. Según esto hay
pugnas con el timón de Pensionissste, en ese
caso Edgar Díaz. Obviamente habrá de hilar
delgado porque Pliego Moreno tiene mucho
arraigo en el equipo gubernamental. Parece
que es cercano a Claudia Sheinbaum. Como
quiera habrá que estar pendientes.

LEY MINERA IMPACTO DISUASIVO Y
EXTRAJERAS 47% DE INVERSION

La nueva Ley Minera que el presidente Andrés
Manuel López Obrador envió al Congreso la se
mana pasada, con disposiciones que se catalo
gan como expropiatorias, enotrosrubrosseleen
como un mensaje disuasivo: "si no te alineas,
voy por ti". Además en este caso, ni siquiera las
empresas extranjeras quedaron exentas. En el
rubro minero 47% de la inversión es extranjera.

POR SEMANA SANTA ESTA COLUMNA
REGRESARÁ ELMARTESU DE ABRIL.

(3>aguilar,dd
albertoaguilar<a>dond¡nero.mx
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Los productores de carne de cerdo pierden entre
mil 300 y mil 500 pesos por cada animal que
producen, ante el desplome de los precios

a intervención del gobierno para tratar de
bajar de manera artificial los precios de los
alimentos comienza a generarclistcrsiones
en el sector productivo.

El primerfoco de preocupación se pre
senta en el sector pecuario, concretamente
entre los productores de carne de cerdo,

que encaran una drástica caída en los precios al productor
cuando sus costos siguen por las nubes.

Esto se debe a que el gobierno a fines del año pasado abrió
de manera indiscriminada los mercados de alimentos para
tratarde bajarla inflación sin reconocerel alza en insumas.

La mala noticia es que si bien una parte del mercado se
ha inclinado por carne importada, la baja en el precio al pro
ductor no se ha reflejado en el precio que pagan millones de
consumidores. La denuncia la hace Heriberto Hernández

Cárdenas, presidente de Organización de Porcicultores Mexi
canos (Opormex) quien precisa que el precio en pie de cerdo
a marzo fue de 22 pesos, cuando los costos de producción
por alza en insumos como el maíz alcanzan hasta 40 pesos.
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Esto ha llevado a la acumulación de inventarios para los
productores, lo que de continuar
ocasionará la clescapitalización de
las unidades productivas.
La problemática es del cono

cimiento de la Sader, a cargo de
Víctor Villalobos, como de Econo
mía, de Raquel Buenrostro, pero las
autoridades federales no han dado

respuesta a los porcicultores que
desde diciembre pasado encaran

una drástica caída en sus ventas ante la entrada de carne de

cerdo ele Estados Unidos, Canadá y España.
Hernández indica que la caída en ventas internas no se ha

pocliclocompensarcon las exportaciones, donde porsu gran
calidad la carne de cerdo tiene gran aceptación en mercados
como Japón.

Añadió que la crisis porcícola hace necesario que la Se
cretaría de Economía tenga una visión integral de toda la
cadena de crianza, alimentación y comercialización de los
cerdos para qLie los incrementasen costos sean absorbidos
por todos y no sólo por los productores.

LA RUTA DEL DINERO

La contingencia que tiene ? Banco, al canalizar fondos del
proyecto de la Plataforma de Cas Agosto 12, que están en un
fideicomiso a favor de Coastal Energy Solutions PTE, de Singa
pur,y donde las cosas parece que cambian de rumbo. Ahora
es la propia Coastal la que no sólo será llamada a juicio para
responder por esos desvíos, sino también la Fiscalía General
de la República a través de la UEIDAPLE luego que un juez de
control solicitó la audiencia de vinculación a proceso contra
su apoderado. Dicha audiencia se fijó para el 10 de abril en los
juzgados del Reclusorio Norte bajo el expediente 66/2023. La
audiencia requiere a Coastal cumplircon la debida diligencia
que exige Pemex para el cumplimiento de sus contratos, lo que
pone en riesgo la permanencia de esa compañía en proyectos
estratégicos de la firma productiva del Estado.

La caída en
ventas no

se ha podido
compensar con
las exportaciones
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Casi 2 años de degradación de categoría 1,
verano clave y con cabotaje nada que celebrar
Desde que inició la pandemia, la industria de la
aviación enfrenta un panorama complicado,
no sólo por la calda del mercado y la falta de
apoyos del gobierno federal, sino también por
la degradación de la categoría 1 por la Agencia
Federal de Aviación de EU (FAA) que cumplirá
dos años el próximo2 de mayo.

Si bien en la SCT que comanda Jorge Ñuño y
en Canaero de Diana Oliveros hay confianza en
que se está en la recta final, todavía quedan por
cubrir algunos puntos de las irregularidades
que causaron el descalabro con las autoridades
deEU.

Para Aeroméxico quedirige Andrés Conesa,
Volaris de Enrique Beltranena y VivaAerobus
de Roberto Alcántara la situación ha generado
un retroceso en su correlación de mercado

contra las aerolíneas de EU, ante la imposibili
dad de abrir nuevos vuelos desde entonces.

Hay unaespecie de parálisis.
American Airlines que conduce losé Giral

doya es líder en los vuelos MéxicoEU, seguido
de United de Rolf Meyer. mientras que Aero
mexico se desplomó a una tercera posición.

Un ingrediente para que la FAA revalorice a
nuestra agencia de aviación, la AFAC que con
duce Enrique Vallín, está supeditada a que los
aj ustes que se hicieron a la Ley de Aviación Ci
vil sean aprobados lo más pronto que se pueda
por el Congreso.

Se apuesta a que será en el actual periodo de
sesiones, aunque los tiempos ya se apretaron,

máxime esta Semana Santa que ya corre. Ade
más porque en el paquete también se contem
pla abrir el cabotaje, tema delicadísimo que la
industria y los expertos cuestionan.

Para 3a aviación mexicana es importantísi
mo que México recupere la Categoría lantes del
verano para competir en igualdad de circuns
tancias vs las aerolíneas de EU, pero tampoco
será la panacea, si el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador se sale con la suya con el
cabotaje.

Dicha disposición aunque acotada y sin re
ciprocidad con el mundo, lastimará de muerte
a nuestras lineas aéreas al abrir un flanco de

competencia Innecesario, dizque para que bá
jenlas tarifas.

Canaero planteos la semana pasada que de
incluirse el cabotaje en los cambios a la ley que
se discute, se generará un daño "irreversible".
Se añade que "entregar el territorio a extranje
ros para que realicen vuelos domésticos será
una decisión devastadora".

Así que poco quecelebrar.

RETO DE ZAM ARRi PA E N LA AMAFO RE
MÁS CAMBIOS DE LA 4T
El viernes por la tarde la Amafore oficializó la
designación de Guillermo Zamarripa como su
nuevo presidente en sustitución de Bernardo
González Rosas, quien dejó esa posición en di
ciembre. Ya le adelantaba que el ex de Fundef
era quien sonaba más fuerte. Su principal reto,
según los expertos, será enfrentar otros cam
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bios al sistema de pensiones por parte déla 4T,
mismos que no se descartan.

VERSIÓN DEQUE IVÁN PLIEGO PODRÍA
DEJAR CONSAR PRONTO

De hecho en los últimos días hay quien asegura
que Iván Pliego podría dejar la Consar. En la in 
dustria es un rumor recurrente. Según esto hay
pugnas con el timón de Pensionissste, en ese
caso Edgar Díaz. Obviamente habrá de hilar
delgado porque Pliego Moreno tiene mucho
arraigo en el equipo gubernamental. Parece
que es cercano a Claudia Sheinbaum. Como
quiera habrá que estar pendientes.

LE Y MI N ERA IMPACTO DISU ASI VO Y
EXTRAJERAS 477. DE INVERSION

La nueva Ley Minera que el presidente Andrés
Manuel López Obrador envió al Congreso la se
mana pasada, con disposiciones que se catalo
gan como expropíaterias, en otros rubros se leen
como un mensaje disuasivo: "si no te alineas,
voy por ti". Además en este caso, ni siquiera las
empresas extranjeras quedaron exentas. En el
rubro minero 47% de la inversión es extranjera.

POR SEMANA SANTA ESTA COLUMNA
REGRESARÁ EL MARTEST1DE ABRIL.
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EXTRAORDINARIA NOTICIA, FIRMA
DE CONVENIO CON LA FGJCDMX

ARMANDO ZÚÑIGA SALINAS

La Ciudad de México en particular y el país en
general, tienen varios problemas en común.
Uno de ellos, entre los más complejos, es la
impunidad que considero, personalmente, co
mo la madre de la insegiuidad.

Un dato que desnuda este problema por completo es
el de la cifra negra que conforme al Instituto Nacional de
Estadística y Geografía ÜNEGI), alcanza el 93.2 %, esto
es, el porcentaje del total de delitos cometidos en territo
rio nacional que no son denunciados o bien, la autoridad,
no inició una carpeta de investigación.

Más aun, del total de las carpetas de investigación, en
más del 50 % no pasa nada o no se continúa con la inves
tigación. Lo anterior, constituye un poderoso mcentivo
para cometer actos delictivos, perdiendo asi oportunida
des de inversión y turismo. Los expertos en economía
señalan que la inseguridad y la impunidad se constitu
yen en conjunto como el factor que más puede obstaculi
zar el crecimiento de la actividad económica en el país.

Anteriores gobiernos federales y locales han conse
guido mejores o peores resultados generales y por ru
bros, aunque la situación prevaleciente es insatisfactoria
aún y con pronósticos no siempre 1:>uenos.

En el caso de la Ciudad de México tan solo se denuncia
el 11.8 % de los delitos.

Por ello, en Coparmex CDMX firmamos un convenio
con la Fiscalía General de la Ciudad de México para pro
mover la cultura de la denuncia, entre otras acciones que
involucren y motiven a los empresarios.

Para entrar en materia, me gustaría darle a conocer
los puntos principales del acuerdo que, sin duda, servirá
de mucho para ambas partes. A la autoridad, para cono
cer y apoyar el buen desarrollo, desempeño y labor de las
pequeñas, medianas y grandes empresas que dan vida y
movilizan la economía de nuestra ciudad y del pais.

A los empresarios, para ser, de una vez por todas, los
grandes aliados de la autoridad en términos reales, con
sustento y argumentos sólidos y pueda identificar qué
nos preocupa, qué nos ocupa y qué nos ocurre en térmi
nos de procuración de justicia.

El convenio, de inicio, tiene por objeto establecer ba
ses y mecanismos de colaboración entre ambas institu
ciones para diseñar, desarrollar e implementar proyectos
para promover la cultura de la denuncia y la prevención
de delito en la Ciudad de México, con la finalidad de con
tribuir al fortalecimiento de la procuración de justicia.

Entre los compromisos de la FGJCDMX se encuentran:
¦ Facilitar el uso de las instalaciones para llevar a cabo

las acciones encaminadas al cumplimiento del presente
Convenio.

¦ Diseñar, junto con Coparmex CDMX, material de di
fusión relacionado con la promoción de la cultura de la
denuncia en la CDMX.

¦ Ofrecer orientación a los asociados de Coparmex
CDMX en temas relacionados a la promoción de la cultu
ra de la denuncia y la prevención de delito en la CDMX y
con los Mecanismos Alternativos de Solución de Contro

versias en materia penal.
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Desafío electoral 2023

El inicio de las campañas electorales
en Coahuila y el Estado de México
marca un nuevo rumbo en el quehacer
público del país para el 2023. Con una

gran cantidad de ciudadanos que decidirán el
próximo gobernador de sus estados, la lucha
por el poder ha comenzado y los partidos políti
cos están dispuestos a darla batalla para ganar.
Millones de pesos estarán rotando en los

dos estados con beneficio poco efectivo para sus
economías, pero si habrá mucho ruido político
durante los siguientes tres meses.
En Coahuila, el PRI parece llevar la delan

tera gracias a su popular y joven candidato

Manolo Jiménez Salinas, quien además de
contar con seguidores en Saltillo, tiene la ben
dición de estar respaldado del PAN y PRD, ade
más del gobernador Miguel Riquelme, quien,
dicho sea de paso, ha saltado a titulares con
datos positivos, esto luego de dar buenos resul
tados en materia de seguridad.
De hecho, este es un logro que a finales de

marzo fue reconocido por el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, quien colocó
a Coahuila como uno de los tres estados más

seguros del país; pero, no solo eso, Riquelme
también ha destacado por ser uno de los me
jores operadores electorales del país; lo digo
porque el PRI, con todo y la crisis que enfrenta
a nivel nacional, ganó cinco de los siete distritos
federales que se jugaron en 2021 y se llevó la
mayoría de las alcaldías del estado (25 de 38).
También, está el asunto de la candidatura

del morenista Armando Guadiana, quien se
ha visto comprometida debido a la división
del partido Morena en la entidad, derivada
del rompimiento con el ex subsecretario de

Seguridad y Protección Ciudadana, Ricardo
Mejía Berdeja. Por su parte, encuestas como la
De la Heras Demotecnia, colocan al candidato
de la alianza PANPRIPRD, Manolo Jimenez
Salinas, como el contendiente más fuerte del
estado norteño.

Mientras tanto, en el Estado de México la
carrera por la gubernatura, protagonizada
por Alejandra del Moral de la alianza "Va por
México" y Delfina Gómez de Morena, tie
ne otros matices, ya que las candidatas que
se disputarán el voto de 12.5 millones de ciu
dadanos, están más cerca una de la otra. Las
encuestas colocan a la morenista como pun
tera de las preferencias, en aquella entidad los
resultados no están tan claros, ya que la unión
del PANPRIPRD es una fuerza que no se debe
subestimar.

Aunque Gómez cuenta con el respaldo del
PT, el Verde y los gobiernos federal y de la
Ciudad de México, aún no es un gane para ella,
ya que la capacidad operativa "muy discreta"
del gobernador Del Mazo para movilizar recur
sos y apoyo al PRI podría cambiar el panorama.
Además, Alejandra del Moral aún puede su
mar recursos luego de que se concretara el reti
ro de la contienda de Movimiento Ciudadano

y Juan Zepeda, quién apenas sumaba 56% y
era lógico y entendible su retiro.

MCDONALD'S SE REESTRUCTURA; HABRÁ
DESPIDOS

McDonald's cerrará temporalmente sus ofici
nas esta semana en Estados Unidos, en víspe
ras de informar a los empleados corporativos
sobre los despidos realizados como parte de
una reestructuración más amplia de la cadena
de comida rápida, informó The Wall Street
Journal.

Empleados estadounidenses y algunos inter
nacionales fueron informados la semana pasa
da vía correo eléctronico que deberán trabajar
desde su casa de lunes a miércoles y cancelar
sus reuniones en persona con proveedores y
otros en su sede en Chicago. La empresa se
negó a adelantarla cantidad de empleados des
pedidos, aunque se espera que en el transcurso
de la semana se informe sobre los alcances de
la reestructura.
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El petróleo a escena
11 mía semana' un tatuó

apagarla por la eminen
te llegada de los días de
descanso en el mundo
occidental debido a días

religiosos, pocos espera
ban emociones fuertes en

los mercados financieros globales.
La 0PEP+ encabezada por Arabia

Saudita tiene en conjunto casi el 40% de
la producción mundial fie petróleo, por

aso, cualquier movimiento que reduzca
la oferta del energético, aumentará la
demanda y con ello los precios. Y así fue.
El valor de referencia del petróleo

europeo (Brent) y el de Estados Unidos
(Wesl Texas) vivió una jornada, de re
cuperación el lunes con crecimientos
modestos que dejaron el valor fiel ba
rril por encima de 80 dólares, incluso
el Brenl llegó a cotizarse por encima de
84 dólares el tambo.

Pero más que' buscar una ganancia ex
traordinaria con la reducción de la pro
ducción y el aumento de los precios, lo
que busca la. OPEP+ es no permitir qué
baje más el precio fiel crudo ante las se
nales de una reducción de la demanda
por los vienlos de recesión que soplan
en el mundo.

Con esla medida, los productores de
petróleo, y más los países árabes; con

firman que les importa un bolillo los es
fuérzos ele la Reserva Federal fie Estados
Unidos para bajar la inflación. Es que, al
subir o mantenerse el proejo del barril
del petróleo, las tarifas délos energéticos
como el gaso la gasolina lio bajarán. Eso
nos da pie a pensar que veremos otro in
cremento en las lasas fie, interés de la FED

y el nivotaje (bajarla de tasas) no llegaráyprm[ío
g¡n embargo, otros malpensados creen

la decisión de la OPEP+ también üene. un
tinte geopolítica Creen que con esta me
dida se le hace un bonito paro (favor) a
Rusia, país que está teniendo problemas
con sus finanzas petroleras. Desde las re
presalias aplicadas a Rusia, derivar lo desu
invasión a Ucrania, los ingresos petroleros
rusos han bajarlo 42%. El gobierno de ese
país no tenido más remedio que salir a
vender su crudo con descuento, sobre
torio en los mercados asiáticos que no se
ven muy sedientos de petróleo,

Siendo la jugada económica, financie
ra o política, el hecho es que los árabes
con su petróleo también juegan en este
tablerogeoeconómico queestaba bajando
del climax, y se estaba poniendo un pelín
aburrido.
«Especialista en Tecnología y Negocios,

Director de tecnoempresa.mx
@hugogonzalez1

Así se veía venir la Semana
Santa y la Pascua pero el
mundo árabe ligado al
petróleo nos vino a sacar
de la dinámica de raientí.
El fin de semana pasado,
los países integrantes
de la Organización de
Países Exportadores de
Petróleo y aliado (OPEP+),
decidieron de manera
voluntaria reducir su
cuota de producción.

Ppjr;eso Arabia Saudita
reducirá ¿pr^ucción
eii SOO iiiil barriles por
día, mientras que Irak la
disminuirá en alrededor
¡jg 211 mil. Se espera
quie Emiratos Árabes
"i Tnirlos Kuwait ArSClla

PÍQxmias horas SUS propias
reducciones. El objetivo
Iial es bajar 1.6 millones

de barriles diarios y COn ello
mantener estable el precio.
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Movimientos políticos y
económicos hacía el 24

E PRESIDENTE Andrés Manuel López. Obrador siempre se ha
pronunciado en sus reuniones mañaneras por el surgimiento
rie figuras rie la oposición que hagan la contra o Compitan
electoralmente con su partirlo Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) y Sus rémoras que dé manera voraz avan
zan para dónde vaya el poder.

Con sorna y desprecio, el Ejecutivo se refiere a sus adver
sarios como corruptos y partidarios rie un periodo neoliberal que no ha
generado riqueza,ni crecimiento, ni desarrollo y quenada aportó en favor
ele los pobres. Pero se equivoca, desde hace unos días, algunas figuras qué
han estado en el poder público y político se han movido más rie lo que
cree. Lo han hecho en el ámbito social, político, económico y mundial.

Angel Gurría tiene entre sus bonos positivos, además de los cargos ya
mencionados, el haber dejario a México con un crecimiento de casi 7%
fin su encargo como secretario de Hacienda, cifra que no se ha logrado
en los últimos 25 años.

Conoce bien a lodos los líderes actuales riel munrio; sabe perfectamente
como tratar con los socios riel norte; es un generador de confianza para
los capitales nacionales y extranjeros y puede diseñar políticas públi
cas, que son tan necesarias en México, desde combate a la pobreza hasta
mecanismos ant¡corrupción. Para todo eso no necesita intermediaros ni
traductores.

La clase media y los íiaspiracionistas" que tanto salpullirlo le causan al
presidente López Obrador serán el eje rector de Gurría Treviño y su plan
fie acción políticoelectoral.

Entre los "jerarcas"' de la alianza PR1PANPRD empieza a posicionarse
el nombre Angel Gurría. Pronto habrá noticias y movimientos precisos de
este personaje que no tiene cola que le pisen ni carpetas de investigación
por delitos pendientes, como ocurre con muchos de los tapadosvsean rie
Morena o de otros partidos, sean actuales o del pasado,advenedizos o leales.

EL BANCO ele México f lio a conocer su encuesta fie expectat ivas rie ana
listas privados correspondiente a marzo. Lo más importante fue una dismi
nución en la inflación.esperada para el cierre para 2023, peroaumentaron
para el cierre de 2024.

Se espera que la. inflación general cierre en 5,15% en el 2023, contra,
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una estimación previa rie 5.28% y para el próximo año la expectativa es rie
4.08% ligeramente mayor al 4.07% anliciparia previamenteén la encuesta
fie, febrero.

Para el cierre rie 2023, la. expectativa' fie crecimiento se pasó fie un est ima
flo de 1.20% en la encuesta de febrero a 1.40%. Para 2024, las estimaciones

bajaron de 1.85% a 1.80%.
Los analistas esperan que la tasa de referencia rie Banxico cierre. 2023

en 11.75%, ya que aún se contemplan algunos aumentos y que la políti
ca restrictiva fiel instituto central se mantenga elevada durante un mayor
tiempo al esperado.

Respecto al tipo tle cambio, la expectativa para el cierre del 2023 eá fié
un peso por dólar en niveles rie 19.44 contra el 19.80 previsto hace un mes,
mientras que sé espera que él tipo fie cambio para 2024 tendría un nivel dé
20.25 contra 20.50 estimarlo anteriormente.

"Periodista.

Director de RedFinaricieraMX.

gfloresll3@yahoo.com.mx
Sus nombres son conocidos. Esta vez sólo me referiré
a uno de ellos. Su nombre es José Ángel Gurría
Treviño, tamaulipeco, ex canciller, ex secretario de
Hacienda, ex secretario general de la Organización
para la Cooperación y Dcsarrollo Ifconómicos
íOC.DEh entre otros cargos desempeñados.
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Por una prensa sin ataduras
n minino de aplausos conviriió al Auditorio Oclavio Paz en un
mar de sentimientos encontrarlos mientras se le rendía un justo
homenaje a los 45 periodistas asesinados durante la actual admi
nistración.

U l.aiiieiil ablc si t uación que atraviesa el
gremio en medio de un ambiente de injurias,
descalificaciones y dcnostaciones lanzadas por

quienes ostentan el poder. Es claro que no jes gusta rendir
cuentas y prefieren una prensa a modo y iiiás domesticada.
El pasado viernes, en el Senario de la República, la Comisión iberoamericana

rie Derechos Humanos para él Desarrollo de las Américas (ClDHPDA), entregó
reconocimientos a 8 destacados periodistas que se han distinguido por su trabajo
profesional y objetivo.

Desde ahí, rodeado de colegas y amigos, Víctor Hugo Gutiérrez Yáñez, Presidenta
para América Latina y el Caribe rie dicha institución, exhortó al Presidente López a
que evite usar los micrófonos riel Estado Mexicano para denostar a un sector que
realiza una ani\ idad que es pilar en el ejercicio democrático.
A la fecha, la directora rie la agencia riel Estado Mexicano, Sanjuana Martínez,

los ha ignorado, pese a que han ganario más rie 40 demandas por despidos injusti
ficados. Han pasado mil 135 días rionrie se han cometido violaciones a los derechos
humanos de los trabajadores, en medio rie un clima rie acoso y abuso rie poder
que ha ejercido la funcionaría, elijo al hacer uso rie la palabra Adriana Urrea, líder
riel SUTNotimex.

Desde hace 37 meses se afectaron los derechos rie muchos colegas que estaban
a un paso de su jubilación, los cuales padecieron dos años de pandemia sin salario
y expuestos a problemas rie salud y sin atención médica para ellos y sus familias.
La luz al final del camino aún se ve lejana.
En medio de la indignación por el maltrato oficial, el encuentro entre los cole

gas encendió miradas esperanzarioras que abrigan la llegada rie tiempos mejores.
Razón lleva Carlos Ramos Padilla, que al hacer uso rie la palabra riijo: "es la

primera vez que subo con vergüenza a una tribuna por lorio lo que pasa en México
en contra riel periodismo y sus pasodlsfest

GUÍA DE TURISTAS:
Sorprendente fue el alto nivel fie investigación que realizó la Fiscalía rie Querétaro
para la detención del feminiciria riel municipio rie Carrillo Puerto. Los buscaron por
Morelo.s. luego en Nuevo León y finalmente lograron detenerlo en Piedras Negras,
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Coahuila. En Querétaro hay justicia para todas. ¡Enhorabuena!

No podía faltar en esta fiesta ciudadana el tema ele
Notimex, que al 31 de marzo de 2023 cumplió 3 años y
un mes en huelga. Decenas de colegas lian sido afectados
y exigen el respeto a su contrato colectivo de trabajo.
Los periodistas homenajeados son: Jacala Multimedios
(Sierra de Hidalgo) de Amalia Martínez Austria y
Rogelio Ortiz; Trabajadores en pie de Lucha de Notimex;
Esteban David Rodríguez, periodista de investigación;
Antonio Helguera Martínez, caricaturista de La Jornada
(Homenaje postumo); Carlos Ramos Padilla, Periodista
de Radio y Televisión; Enrique Muñoz Ramírez,
Periodista de Radio y_ Televisión y columnista político;
Francisco Javier Siller Olvera, Pionero del Periodismo
Digital. Fundador del Diario Infórmate y Manuel Gómez
Hernández, por su trayectoria periodística de 44 años,

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo.
www.pasaporteinformativo.mx

PPeriodistaRC
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...CUMPLIR
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ENCOMENDADO ) DE lío
SER ASI QUE EL PRESIDENTE

ME Lo DEMANDE
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